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SECRETARIO 
 

(B-344) Berries, segundo producto del campo con mayor valor de exportación: 
Agricultura 

En 2022, las berries fueron el segundo producto con mayor valor de exportación, con cuatro 
mil 700 millones de dólares, por lo que la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 

seguirá impulsando políticas públicas que contribuyan a la apertura de nuevos mercados y al 
fortalecimiento de los existentes, en beneficio de los productores nacionales. 
https://www.voragine.com.mx/2023/07/27/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-
exportacion-agricultura/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-
agricultura/ 
https://www.portalpolitico.tv/economia-y-finanzas/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-
exportacion-agricultura 
https://hojaderutadigital.mx/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/ 
https://www.google.com/amp/s/www.razon.com.mx/amp/mexico/berries-segundo-producto-campo-mayor-
exportacion-afirma-agricultura-537969 
https://urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/38481-berries-genera-usd-4-700-millones-en-
exportaciones 
https://www.eloccidental.com.mx/local/los-berries-mexicanos-encantan-al-mundo-y-ya-llegan-38-paises-
10448340.html 
https://acustiknoticias.com/2023/07/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-
agricultura/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-
agricultura/ 
https://www.masnoticias.mx/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/ 
https://www.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/38481-berries-genera-usd-4-700-
millones-en-exportaciones 
https://argonmexico.com/2023/07/27/berries-2o-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-
agricultura/ 
https://cxunews.com/2023/07/27/berries-2o-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/ 
https://coneme.com.mx/2023/07/berries-2o-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/ 
https://enfoquedelnoreste.com/2023/07/27/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-
exportacion/ 
https://www.tierrafuerte.mx/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/ 
https://www.notimx.mx/2023/07/berries-segundo-producto-del-campo-con.html 
https://losnoticieristas.com/post/451370/sinaloa-en-el-top-5-de-produccion-de-berries-segundo-producto-del-
campo-con-mayor-valor-de-exportacion/ 
http://noticieroaltavoz.com/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/ 
https://lado.mx/noticia.php?id=13795582 
https://proyeccioneconomica2020.com/blog/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-
exportacion-agricultura/ 

https://www.voragine.com.mx/2023/07/27/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/
https://www.voragine.com.mx/2023/07/27/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/
https://www.tallapolitica.com.mx/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/
https://www.tallapolitica.com.mx/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/
https://www.portalpolitico.tv/economia-y-finanzas/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura
https://www.portalpolitico.tv/economia-y-finanzas/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura
https://hojaderutadigital.mx/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/
https://www.google.com/amp/s/www.razon.com.mx/amp/mexico/berries-segundo-producto-campo-mayor-exportacion-afirma-agricultura-537969
https://www.google.com/amp/s/www.razon.com.mx/amp/mexico/berries-segundo-producto-campo-mayor-exportacion-afirma-agricultura-537969
https://urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/38481-berries-genera-usd-4-700-millones-en-exportaciones
https://urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/38481-berries-genera-usd-4-700-millones-en-exportaciones
https://www.eloccidental.com.mx/local/los-berries-mexicanos-encantan-al-mundo-y-ya-llegan-38-paises-10448340.html
https://www.eloccidental.com.mx/local/los-berries-mexicanos-encantan-al-mundo-y-ya-llegan-38-paises-10448340.html
https://acustiknoticias.com/2023/07/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/
https://acustiknoticias.com/2023/07/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/
https://www.buroperiodistico.com.mx/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/
https://www.buroperiodistico.com.mx/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/
https://www.masnoticias.mx/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/
https://www.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/38481-berries-genera-usd-4-700-millones-en-exportaciones
https://www.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/38481-berries-genera-usd-4-700-millones-en-exportaciones
https://argonmexico.com/2023/07/27/berries-2o-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/
https://argonmexico.com/2023/07/27/berries-2o-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/
https://cxunews.com/2023/07/27/berries-2o-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/
https://coneme.com.mx/2023/07/berries-2o-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/
https://enfoquedelnoreste.com/2023/07/27/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion/
https://enfoquedelnoreste.com/2023/07/27/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion/
https://www.tierrafuerte.mx/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/
https://www.notimx.mx/2023/07/berries-segundo-producto-del-campo-con.html
https://losnoticieristas.com/post/451370/sinaloa-en-el-top-5-de-produccion-de-berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion/
https://losnoticieristas.com/post/451370/sinaloa-en-el-top-5-de-produccion-de-berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion/
http://noticieroaltavoz.com/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/
https://lado.mx/noticia.php?id=13795582
https://proyeccioneconomica2020.com/blog/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/
https://proyeccioneconomica2020.com/blog/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/
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https://campoyturismo.com.mx/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion/ 
https://agendadeldesarrollosocial.com/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-
agricultura/?fbclid=IwAR1Ks0U7BZjO6ekaQpTX4MX36hgV1Wa3ERfEJ4ap5kSRzi_Osnow0fBR0do 
https://revistafactorrh.com/nutricion-al-100/item/9887-bienestar-y-salud-impulsan-a-las-
berries?fbclid=IwAR2jahvTOYRvPyxSUQYWew5Rmhl2j8ThyJioe3HLdqerWstvYEZqt1kqyIs 
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1684705726785335299 
https://twitter.com/jrz3061/status/1684664757553442816 
https://twitter.com/MetapoliticaMx/status/1684671548173737984 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=755346296598033&set=pcb.755346559931340 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=760753252720877&set=a.498820578914147 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=827168805494051&set=a.556144725929795 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=733183481946277&set=a.524478922816735 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=259523946832009&set=pcb.259524603498610 
 
Frena súper peso utilidad en berries 

Víctor Manuel Villalobos Arámbula, Secretario de Agricultura y Desarrollo Rural federal, estuvo 
en la inauguración del Congreso de Aneberries, en Guadalajara. Miguel Angel Curiel, 
presidente de la Asociación Nacional de Exportadores de Berries (Aneberries), compartió que 
el tipo de cambio les ha reducido los ingresos entre 15 y 20 por ciento, además de que los 
precios no incrementan e, incluso, podrían disminuir. Mural, 9 
http://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023002122nc.pdf 

 
Impulsa agricultura productividad del sector primario en el sur-sureste del país 

Al encabezar la primera Reunión Regional de Coordinación Sur-Sureste, en Chetumal, 
Quintana Roo, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, 
destacó que México pasó del lugar 12 al 11 como productor mundial de alimentos, con 297.6 
millones de toneladas en 2022 y un estimado superior a 300 millones de toneladas para este 
año, cifra sin precedente en la historia del país. Enfatizó que en todo momento, aun en un 
escenario complejo como el de la pandemia, se ha garantizado el abasto nacional y se 
aprovecha el mercado internacional, al ser México el séptimo exportador de alimentos con una 
cifra récord de 50 mil millones de dólares el año pasado, lo que se traduce en generación de 
empleos y atracción de divisas. Más por más, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000373nc.pdf 
 

SECRETARÍA 
 
(B-346) Producción para el Bienestar, parte fundamental del cambio paradigmático de 
políticas para el campo 

El programa Producción para el Bienestar (PpB) y su Estrategia de Acompañamiento Técnico 
(EAT) contribuyen decididamente a los cambios paradigmáticos que echó a andar el actual 
gobierno en la política agroalimentaria, y que buscan el rescate del campo dando centralidad 

https://campoyturismo.com.mx/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion/
https://agendadeldesarrollosocial.com/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/?fbclid=IwAR1Ks0U7BZjO6ekaQpTX4MX36hgV1Wa3ERfEJ4ap5kSRzi_Osnow0fBR0do
https://agendadeldesarrollosocial.com/berries-segundo-producto-del-campo-con-mayor-valor-de-exportacion-agricultura/?fbclid=IwAR1Ks0U7BZjO6ekaQpTX4MX36hgV1Wa3ERfEJ4ap5kSRzi_Osnow0fBR0do
https://revistafactorrh.com/nutricion-al-100/item/9887-bienestar-y-salud-impulsan-a-las-berries?fbclid=IwAR2jahvTOYRvPyxSUQYWew5Rmhl2j8ThyJioe3HLdqerWstvYEZqt1kqyIs
https://revistafactorrh.com/nutricion-al-100/item/9887-bienestar-y-salud-impulsan-a-las-berries?fbclid=IwAR2jahvTOYRvPyxSUQYWew5Rmhl2j8ThyJioe3HLdqerWstvYEZqt1kqyIs
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1684705726785335299
https://twitter.com/jrz3061/status/1684664757553442816
https://twitter.com/MetapoliticaMx/status/1684671548173737984
https://www.facebook.com/photo/?fbid=755346296598033&set=pcb.755346559931340
https://www.facebook.com/photo/?fbid=760753252720877&set=a.498820578914147
https://www.facebook.com/photo/?fbid=827168805494051&set=a.556144725929795
https://www.facebook.com/photo/?fbid=733183481946277&set=a.524478922816735
https://www.facebook.com/photo/?fbid=259523946832009&set=pcb.259524603498610
http://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023002122nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000373nc.pdf
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a la agricultura campesina e indígena, afirmó el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria, 
Víctor Suárez Carrera. 
https://www.notimx.mx/search?q=Producci%C3%B3n+para+el+Bienestar%2C+parte+fundamental+del+cambio
+paradigm%C3%A1tico+de+pol%C3%ADticas+para+el+campo 
https://hojaderutadigital.mx/produccion-para-el-bienestar-parte-fundamental-del-cambio-paradigmatico-de-
politicas-para-el-campo/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/produccion-para-el-bienestar-parte-fundamental-del-cambio-paradigmatico-de-
politicas-para-el-campo/ 
https://www.publicnow.com/view/0ECC507D339EFCB95A73F7811AD1339156272E0B 
https://www.masnoticias.mx/produccion-para-el-bienestar-parte-fundamental-del-cambio-paradigmatico-de-
politicas-para-el-campo/ 
https://agendadeldesarrollosocial.com/produccion-para-el-bienestar-parte-fundamental-del-cambio-
paradigmatico-de-politicas-para-el-campo/?fbclid=IwAR0-Bhj6iz8--
i55r6k9YNPMuoByWpb0nxJq9YkzjWm3mrXiWuGZHGnxnoM 
https://elindustrial.mx/produccion-para-el-bienestar-parte-fundamental-del-cambio-paradigmatico-
de/?fbclid=IwAR0RpBVni1ygZHnj-S23ySXl2Jw6GKAN5CAJBhJCTLQ9vQhyeKZlMPtYe-I 
https://twitter.com/ElIndustrialMx/status/1684767674805411840 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=827219665488965&set=a.556144725929795 
  
(B-345) Da Agricultura banderazo de salida a entrega de fertilizante gratuito en Nayarit 

Como parte de las acciones para rescatar el campo mexicano, la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural inició la entrega gratuita de fertilizante en Nayarit, con la meta de beneficiar a 
más de 23 mil productores de granos básicos. 
https://acustiknoticias.com/2023/07/da-agricultura-banderazo-de-salida-a-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-
nayarit/ 
https://hojaderutadigital.mx/da-agricultura-banderazo-de-salida-a-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-nayarit/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/da-agricultura-banderazo-de-salida-a-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-
nayarit/ 
https://www.notimx.mx/2023/07/da-agricultura-banderazo-de-salida.html 
https://lado.mx/noticia.php?id=13794986 
https://www.facebook.com/photo?fbid=827169612160637&set=a.556144725929795 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=755340653265264&set=pcb.755341006598562 
  
(B-339) Asegura Agricultura entrega de fertilizante gratuito y sin intermediarios a 
productores de Zacatecas 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) informó que la entrega de fertilizante 
en Zacatecas, al igual que en el resto del país, se realiza de manera gratuita y sin 
intermediarios 
https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/sader-inicia-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-
zacatecas/ 
  
(B-336) Toma México presidencia de Promote Pollinators, en reconocimiento a su 
política a favor de la conservación sostenible de los polinizadores 

https://www.notimx.mx/search?q=Producci%C3%B3n+para+el+Bienestar%2C+parte+fundamental+del+cambio+paradigm%C3%A1tico+de+pol%C3%ADticas+para+el+campo
https://www.notimx.mx/search?q=Producci%C3%B3n+para+el+Bienestar%2C+parte+fundamental+del+cambio+paradigm%C3%A1tico+de+pol%C3%ADticas+para+el+campo
https://hojaderutadigital.mx/produccion-para-el-bienestar-parte-fundamental-del-cambio-paradigmatico-de-politicas-para-el-campo/
https://hojaderutadigital.mx/produccion-para-el-bienestar-parte-fundamental-del-cambio-paradigmatico-de-politicas-para-el-campo/
https://www.tallapolitica.com.mx/produccion-para-el-bienestar-parte-fundamental-del-cambio-paradigmatico-de-politicas-para-el-campo/
https://www.tallapolitica.com.mx/produccion-para-el-bienestar-parte-fundamental-del-cambio-paradigmatico-de-politicas-para-el-campo/
https://www.publicnow.com/view/0ECC507D339EFCB95A73F7811AD1339156272E0B
https://www.masnoticias.mx/produccion-para-el-bienestar-parte-fundamental-del-cambio-paradigmatico-de-politicas-para-el-campo/
https://www.masnoticias.mx/produccion-para-el-bienestar-parte-fundamental-del-cambio-paradigmatico-de-politicas-para-el-campo/
https://agendadeldesarrollosocial.com/produccion-para-el-bienestar-parte-fundamental-del-cambio-paradigmatico-de-politicas-para-el-campo/?fbclid=IwAR0-Bhj6iz8--i55r6k9YNPMuoByWpb0nxJq9YkzjWm3mrXiWuGZHGnxnoM
https://agendadeldesarrollosocial.com/produccion-para-el-bienestar-parte-fundamental-del-cambio-paradigmatico-de-politicas-para-el-campo/?fbclid=IwAR0-Bhj6iz8--i55r6k9YNPMuoByWpb0nxJq9YkzjWm3mrXiWuGZHGnxnoM
https://agendadeldesarrollosocial.com/produccion-para-el-bienestar-parte-fundamental-del-cambio-paradigmatico-de-politicas-para-el-campo/?fbclid=IwAR0-Bhj6iz8--i55r6k9YNPMuoByWpb0nxJq9YkzjWm3mrXiWuGZHGnxnoM
https://elindustrial.mx/produccion-para-el-bienestar-parte-fundamental-del-cambio-paradigmatico-de/?fbclid=IwAR0RpBVni1ygZHnj-S23ySXl2Jw6GKAN5CAJBhJCTLQ9vQhyeKZlMPtYe-I
https://elindustrial.mx/produccion-para-el-bienestar-parte-fundamental-del-cambio-paradigmatico-de/?fbclid=IwAR0RpBVni1ygZHnj-S23ySXl2Jw6GKAN5CAJBhJCTLQ9vQhyeKZlMPtYe-I
https://twitter.com/ElIndustrialMx/status/1684767674805411840
https://www.facebook.com/photo/?fbid=827219665488965&set=a.556144725929795
https://acustiknoticias.com/2023/07/da-agricultura-banderazo-de-salida-a-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-nayarit/
https://acustiknoticias.com/2023/07/da-agricultura-banderazo-de-salida-a-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-nayarit/
https://hojaderutadigital.mx/da-agricultura-banderazo-de-salida-a-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-nayarit/
https://www.buroperiodistico.com.mx/da-agricultura-banderazo-de-salida-a-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-nayarit/
https://www.buroperiodistico.com.mx/da-agricultura-banderazo-de-salida-a-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-nayarit/
https://www.notimx.mx/2023/07/da-agricultura-banderazo-de-salida.html
https://lado.mx/noticia.php?id=13794986
https://www.facebook.com/photo?fbid=827169612160637&set=a.556144725929795
https://www.facebook.com/photo/?fbid=755340653265264&set=pcb.755341006598562
https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/sader-inicia-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-zacatecas/
https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/sader-inicia-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-zacatecas/
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En reconocimiento a la política pública y programas a favor de la conservación, uso sostenible 
de los polinizadores y su contribución en la agricultura, México obtuvo la presidencia de 
Promote Pollinators, también conocida como la Coalición de la Voluntad sobre los 
polinizadores, cuyo cargo y operación estará en la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader). 
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/mexico-asume-presidencia-de-promote-pollinators-como-
promotor-de-la-conservacion-sostenible-de-los-polinizadores/ 
  
(B-340) Guatemala, socio estratégico para abasto de alimentos en la región: Agricultura  
México y Guatemala son países hermanos por sus similitudes, vecindad, clima y biodiversidad, 
por lo que es imprescindible mantener acciones coordinadas tendentes a fortalecer el abasto 
de alimentos sanos de ambos lados de la frontera. 
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/guatemala-socio-estrategico-para-abasto-de-alimentos-en-
la-region/ 
 
Denuncia Sader Injerencismo de EU ante la veda de transgénicos 

Víctor Suárez, subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de Agricultura, 
afirmó ayer que la petición para que México consulte a Estados Unidos antes de prohibir el uso 
de maíz transgénico en la elaboración de tortillas es un caso extremo de injerencia de "poderes 
externos a decisiones soberanas". El Departamento de Agricultura de Estados Unidos solicitó 
que se le consulte antes de que México modifique la norma oficial 187, que vetará el maíz 
transgénico en las tortillerías. La Jornada, 36 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001258nc.pdf  

 
Se perderán cosechas por retraso en entrega de fertilizantes, advierten 

La entrega de fertilizantes a pequeños productores y comunidades indígenas se ha retrasado 
en todo el país, lo que es preocupante porque las cosechas de frijol y maíz se pueden perder, 
advirtió José Narro Céspedes, senador de Morena. Por ello, formuló un llamado a Seguridad 
Alimentaria Mexicana (Segalmex) y a las secretarías de Bienestar y de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader) para que entreguen el fertilizante a tiempo, ya que debido a 
"protagonismos políticos" se ha pospuesto por casi tres meses. Narro Céspedes recordó que 
durante los gobiernos neoliberales se dejó en el abandono al campo. La Jornada 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001329nc.pdf 

 
Medio ambiente, reconstrucción 2024 / Verde enserio / Gabriel Quadri de la Torre 

Los mares mexicanos deben ser objeto de una política enérgica de conservación, con base en 
Áreas Protegidas Marinas, en una nueva subsecretaría de Mares y Costas en la SEMARNAT, 
y en la revitalización regulatoria de la Comisión Nacional de Pesca y Acuacultura. El 
Economista, 53 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000874nc.pdf  
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Medio-ambiente-reconstruccion-2024-20230727-0095.html   

https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/mexico-asume-presidencia-de-promote-pollinators-como-promotor-de-la-conservacion-sostenible-de-los-polinizadores/
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/mexico-asume-presidencia-de-promote-pollinators-como-promotor-de-la-conservacion-sostenible-de-los-polinizadores/
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/guatemala-socio-estrategico-para-abasto-de-alimentos-en-la-region/
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/guatemala-socio-estrategico-para-abasto-de-alimentos-en-la-region/
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001258nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001329nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000874nc.pdf
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Medio-ambiente-reconstruccion-2024-20230727-0095.html
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DIARIO OFICIAL (MADRUGADA) 
 

Anexo Técnico de Ejecución para la operación de los componentes de vigilancia 
epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, campañas fitozoosanitarias e 
inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa de Sanidad e Inocuidad 
Agroalimentaria para el ejercicio presupuestal 2023, que celebran la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Sonora. 
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5697011&fecha=28/07/2023#gsc.tab=0 
 

AGRICULTURA 
 

Industria agroalimentaria impulsa cabotaje para reducir costos logísticos 

Debido a la urgente necesidad de reducir costos logísticos, la Asociación Nacional de Consejos 
Agroalimentarios de México (CAM) y la Marina proyectan aumentar en el próximo año la 
movilización de carga por la vía marítima aprovechando los 118 puertos que tiene el país, con 
la meta de llegar a 42% de movilización de carga en un año, de 17% que se tiene al día de 
hoy; esto se robustece con el nearshoring. A partir de la pandemia se entendió que el costo 
logístico es el principal impacto económico en la movilización de carga, comentó el presidente 
de CAM, Jacobo Cabrera. El Economista, 70 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000914nc.pdf   
 

Para hacer censo, INEGI pagó... derecho de piso 

Ante el clima de inseguridad y violencia del crimen organizado en el país, hasta el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) ha tenido que pagar "derecho de piso" para 
levantar sus censos y encuestas, denunciaron trabajadores. El Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía informó que la superficie cultivada del país bajó de 31.1 millones de hectáreas a 
26.1 millones, es decir tuvo una caída de 5 millones, entre 2007 y 2022, mientras el número 
de unidades de producción agropecuarias activas se incrementó en 370 mil para sumar 4.4 
millones, indican los Resultados Oportunos del Censo Agropecuario 2022."En reunión con 
legisladores de la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados, informó que, para el 
Censo Agropecuario 2022, tuvo que pagar "derecho de piso" a integrantes del crimen. El 
Financiero 45 / Reforma PP 1 / Unomásuno, P.p 1-3 / La Crónica PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001536nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001519nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000167nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000324nc.pdf 
 

Son informales 99.5% de los nuevos empleos 

El empleo mexicano se recuperó en junio tras dos meses de caídas, pero este aumento en el 
sexto mes del año se debió prácticamente al mercado informal, según informó el Instituto 

https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5697011&fecha=28/07/2023#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000914nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001536nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001519nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000167nc.pdf
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Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). En este segmento incluye a la población que 
trabaja en micronegocios no registrados, los ocupados por cuenta propia en la agricultura de 
subsistencia, así como a quienes laboran sin seguridad social y cuyos servicios los utilizan las 
unidades económicas registradas, principalmente. El Sol de México PP 15 / El Sol de Toluca 22 / La 
Prensa 29 / El Universal 25 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001202nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001036nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001848nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001858nc.pdf 
 

Gobierno de Texcoco y el Colegio de Postgraduados firman convenio de colaboración 

El gobierno de Texcoco firmó un convenio de colaboración general con el Colegio de 
Postgraduados, con la finalidad de coordinar acciones que permitan beneficios para la 
comunidad estudiantil y académica, así como a la administración municipal y el sector agrícola 
de éste municipio. Para ello presentó a la titular de Fomento Agropecuario Isabel Galicia, para 
coordinar con ella los apoyos y asesoría que se puedan dar para apoyar a los campesinos dé 
Texcoco. Heraldo Edomex 8 / Puntual 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000831nc.pdf} 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000440nc.pdf 
 

Con un respaldo silencioso 

Con raíces indígenas y un historial de lucha en el sector agrario, Beatriz Paredes Rangel, 
aspirante en la contienda interna del Frente Amplio por México rumbo a la Presidencia en 2024, 
se encuentra en una búsqueda mucho menos estridente, pero no por eso constante del 
respaldo de la gente. De acuerdo con el proceso de la alianza opositora, la senadora de la 
bancada del Partido Revolucionario Institucional requiere de 150 mil armas para avanzar en el 
proceso. Un requerimiento que la representante de Tlaxcala se encuentra buscando en los 
sectores del campo mexicano. Reporte Índigo 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001054nc.pdf 
 

Sí nos ayudan Programas del Bienestar, pero no esperamos que gobierno resuelva todo: 
habitantes de zonas rurales 

SI bien, los estímulos abundan entre despensas, material agricultor o sumas monetarias, los 
acreedores de la zona afirmaron que “no es responsabilidad del gobierno hacerlo todo". A 
pesar de que las becas para estudiantes o pensiones para adultos de la tercera edad "si nos 
ayudan un poquito, realmente no cubren las necesidades" y los residentes de la comunidad 
continúan laborando en los rubros de construcción, ganadería y producción agricultora. Portal, 
P.p 1-2 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000252nc.pdf 
 

Clúster Vitivinícola de Querétaro impulsa zonificación de tierras 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001202nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001036nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001848nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000831nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001054nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000252nc.pdf
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Uno de los principales proyectos del Clúster Vitivinícola de Querétaro es la zonificación de 
tierras, cuyo fin es tener el panorama más amplio para aumentar la producción y atracción de 
futuras inversiones, por lo que está trabajando en su faceta de clúster, en el estudio de 
zonificación de tierras vitivinícolas en el estado, con el fin de que cada que se tenga más clara 
la maqueta para posibles inversiones de todos los empresarios que gusten del tema enológico, 
refirió Manuel Aguado, director de Planeación y Desarrollo Turístico de Querétaro, en el marco 
de la inauguración de la vendimia en Viñedos Azteca. El Economista, 75 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000930nc.pdf  

 
Impiden a INEGI realizar censos 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) reconoció que durante el levantamiento 
de sus Censos Económicos y Agropecuarios, se registraron cuatro incidentes en los que se 
impidió el libre tránsito, además de 10 retenciones. Lo anterior luego de que este miércoles 
Susana Pérez, directora general adjunta de Censas Económicos y Agropecuarios del Inegi, 
revelara que han tenido que implementar algunas estrategias de seguridad, como pagar y 
contratar a personas que delinquen en la zona para poder realizar las encuestas. El Economista, 
78 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000949nc.pdf   

 
Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III / Aspartamo 

Ya se sabe que eso del aspartamo no está tan radical como parecía, ¿entonces cuánto 
aspartamo podemos ingerir al día sin que sea peligroso? R: Es seguro consumir hasta 40 
miligramos de aspartamo por kilogramo, o 2.2 libras de peso corporal por día, según un comité 
conjunto de expertos en aditivos alimentarios de la OMS y las Organizaciones para la 
Alimentación y la Agricultura. Excélsior 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001552nc.pdf 

 
Aviso bursátil / Secretaría de Hacienda / FND 

FND Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero. El presente 
balance general, se formuló de conformidad con los Criterios de Contabilidad para la 
Financiera emitidos por la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, y con fundamento en lo 
dispuesto en el artículo 1° del decreto por el que se extingue el organismo público 
descentralizado denominado Financiera Nacional de Desarrollo, Agropecuario, Rural, Forestal 
y Pesquero y se abroga su ley orgánica, publicado en el Diario Oficial de la Federación el 29 
de mayo del presente año. El Economista 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000990nc.pdf 

 
Desde la cancha / ¿Qué hacemos con los pobres? / Demetrio Sodi 
El principal problema del país siguen siendo la falta de oportunidades y la pobreza que enfrenta 
el 50% de la población. Si bien la pobreza ha sido una preocupación permanente del Estado 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000930nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000949nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001552nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000990nc.pdf
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mexicano, las estrategias para reducirla no han dado resultados. Un año después de mi 
incorporación en 1975 al sector público, tuve la oportunidad de desarrollar el programa 
"Conasupo-Coplamar" para garantizar a las comunidades más marginadas los productos 
básicos a precios justos y para lograrlo instalamos tiendas en más de 14,000 localidades 
marginadas. El Economista, 82 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001021nc.pdf   

 
Rozones / El Inegi ante el crimen 

Y hablando del Inegi y de la inseguridad, a muchos sorprendió la revelación que hizo ante 
diputados Susana Pérez Cadena, directora general adjunta de Censos Económicos y 
Agropecuarios del instituto. A propósito de la realización del Censo Agropecuario 2022 apuntó 
que hubo algunos tropiezos. "El primer día tuvimos una persona como secuestrada, y duró 
varios días así y después de eso ya no tuvimos más". La Razón 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001044nc.pdf 

 
Prisma empresarial / El crecimiento económico / Gerardo Flores Ledesma 

Querétaro atrae a más de un millón de turistas por año; cuenta con más de 16 mil cuartos de 
hotel, algunos ele sus Pueblos Mágicos, como Tequisquiapan, han sido definidos como 
Paraíso del Turismo Wellness, mientras que otros como Peña de Bernaj se ubican en las listas 
de los sitios imperdibles en el mundo. Querétaro también es una ruta segura para los negocios, 
y prueba de ello es que hay inversiones que apostaron para tener una de las mejores marcas 
de cerveza del estado, del país y del mundo. Contra Réplica, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000626nc.pdf 

 
Acciones y Reacciones / Van por acciones /Despedidos / Descalabro 

A principios de este verano, la marca mexicana Modelo Especial destronó a Budlight como la 
cerveza de mayor venta en todo Estados Unidos. El Economista,  37 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000856nc.pdf 
 
Desplegados / Hacienda 

Bienestar para tu bolsillo. El Paquete Contra la Inflación y la Carestía (PACIC) garantiza precios 
justos en productos de la canasta básica, alimentos, combustibles, electricidad, peajes y 
mucho más. ¡Busca tus productos PACIC!. Milenio, 9 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000776nc.pdf 

 
Aumentan las ventas en línea 

El comercio electrónico ha abierto la puerta a la venta de distintos tipos de productos, entre 
ellos alimentos y bebidas, y las cervezas no son la excepción. Dentro de esta categoría, las 
cervezas artesanales han ido ganando terreno en el gusto del paladar de los mexicanos. De 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001021nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001044nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000626nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000856nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000776nc.pdf
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enero a junio de 2023, su venta eri línea mantuvo un crecimiento de 11% en comparación con 
el primer semestre de 2022, con un ticket promedio de mil 537 pesos. Excélsior, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001581nc.pdf 
 

Diario de a bordo / Un proyecto colectivo de nación / Violeta Vázquez Rojas 
"En Defensa del Estado de Bienestar" (donde se toca lo relativo a trabajo, ciencia, tecnología 
y humanismo, bienestar social, soberanía energéticay economía); "En Defensa de Nuestra 
Tierra" (que agrúpalos temas de pueblos originarios, medio ambiente, campo y autosuficiencia 
alimentaria), y "Hacia un Renacimiento Mexicano" (donde se tratan los temas de medios de 
comunicación, arte y cultura, juventudes; salud, educación, feminismosydiversidad sexual). 
Los responsables de cada uno de estos 19 ejes temáticos organizan foros en los que los 
ponentes son personas cercanas ala materia: algunos de ellos servidores públicos, 
legisladoras, expertos independientes, dirigentes de organizaciones, activistas, representantes 
de comunidades indígenas, etc. Milenio Estado de México, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001944nc.pdf 

 
Lo que hace su mano, hace la tras/ En privado/ Joaquín López-Dóriga 

3. FIASCO. Una de las promesas de López Obrador fue la inalcanzada autosuficiencia 
alimentaria, que México produciría todo lo que come y ahí está el resultado: en el primer 
cuatrimestre de este año, las importaciones de maíz estadunidense rompieron todos los 
récords al sumar 2 mil 543 millones de dólares. Es la realidad ante las delirantes promesas y 
el engaño. Milenio Diario, P 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000755nc.pdf 

 
¿Se mantendrán las inversiones actuales en el sector agua?/ Registro Tláloc, Ramón 
Aguirre Díaz 

En esta columna hemos estado insistiendo sobre la necesidad de incrementar y mantener 
inversiones y sostenerlas en el largo plazo en el ámbito de agua, un sector prioritario y esencial 
para nuestra supervivencia, salud y calidad de vida; indispensable para el riego de cultivos y 
la alimentación; fundamental en la crianza y obtención de alimentos de origen animal; 
imprescindible para los numerosos procesos productivos. En materia agrícola, se trabaja en el 
canal Centenario, zona y distrito de riego en Nayarit; en Sinaloa se desarrolla la zona de riego 
de la presa Santa María, la presa Picachos y la presa Santa María que permitirá generar 
energía y suministrar agua para uso agrícola; además se trabaja en el distrito de riego 018 del 
Pueblo Yaqui en Sonora. Excélsior, P 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001573nc.pdf 
 

GANADERÍA 
 

En quebranto, miles de productores de leche, por importaciones y falta de apoyo 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001581nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001944nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000755nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001573nc.pdf
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Al menos 25 por ciento de los productores de leche en Jalisco, entidad con mayor producción 
nacional, se ha retirado del ramo debido a la nula rentabilidad, según datos de la Unión 
Ganadera del estado. ¿El motivo? El descenso en el precio internacional de la leche en polvo, 
importada de Estados Unidos, además de la caída en el precio del dólar y la falta de incentivos 
gubernamentales al sector. "Pasamos por una situación muy complicada, este año ha sido 
terrible. Por la apertura comercial y el precio dólar la leche en polvo está llegando a México por 
debajo del costo de producción nacional. Y hay que sumarle que en Estados Unidos el sector 
lácteo sí recibe subsidios del gobierno", aseguró en entrevista con Crónica Adalberto Velasco, 
presidente de la Unión. La Crónica, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000322nc.pdf 
 

México eleva apetito por carne de cerdo de Estados Unidos 

México se ha colocado como mercado clave para la industria porcícola de Estados Unidos, en 
el que ya un tercio de las exportaciones totales de carne y visceras del vecino del norte son 
adquiridas por nuestro país y reportan crecimiento de 13% durante los primeros cinco meses 
del año comparado con 2022. De acuerdo con la Federación de Exportación de Carnes de 
Estados Unidos, los envíos de ese país a México mantienen un ritmo récord durante el periodo 
de enero a mayo del 2023, registrando un volumen de 447,081 toneladas métricas, con 
incremento del 13% con respecto a 2022. El Economista, 51 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000861nc.pdf 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Menchaca Salazar anunció inversiones por 28 mdp 

A través de Rutas de la Transformación, el gobernador de Hidalgo, Julio Menchaca, recorrió el 
municipio de Nopala de Villagrán, donde anunció el fortalecimiento de la infraestructura local y 
encabezó la entrega de apoyos directos al sector acuícola y económico, acciones que en su 
conjunto rebasan los 28 millones de pesos. Entre las acciones está la entrega de equipo 
acuícola del "Programa para Transformar el Campo Hidalguense", con una inversión de 10 
millones de pesos. El Economista, 48 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000934nc.pdf   
 

Se seca la presa de Villa Victoria 

A pesar de que han transcurrido más de dos meses de la temporada de lluvias de este año, la 
Presa de Villa Victoria prácticamente está seca, ya que registra apenas el 19.6% de su 
capacidad de almacenamiento de agua; lo que es un grave problema porque es una de las 
tres presas que conforman el acopio del Sistema Cutzamala. Pero, además, está en grave 
riesgo la pesca de autoconsumo y comercial de especies nativas, como el charal, la mojarra y 
la carpa, así como la existencia de patos, garzas y gaviotas que, ahora, es común ver divagar 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000322nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000861nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000934nc.pdf


 

Hoja 11 de 16 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

entre la maleza que ya creció en lo que antes era el fondo de la presa. Diario Amanecer / EdoMex, 
P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000236nc.pdf 
 

Mueren miles de peces en la presa El Saucillo 

Miles de peces murieron en la presa El Saucillo, ubicada en el municipio de Rincón de Romos, 
Aguascalientes, debido a que ese embalse se quedó sin agua a raíz de un proyecto mal 
planeado de tecnificación del sistema de riego, denunciaron habitantes del lugar. Por su parte, 
Mario Santana García, delegado de la Secretaria de Agricultura y Desarrollo Rural, señaló que 
la problemática por la que atraviesa la presa del Saucillo no era competencia de ellos ya que 
es el Gobierno del estado quien toma esas acciones de desazolvar presas y bordos. El Sol de 
México 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001240nc.pdf 
 

Denuncias por daños en arrecife de Yucatán: serían irreversibles, dicen 

Por considerar que el barco Grande Senegal que encalló el domingo pasado en el arrecife 
Madagascar causó daños ambientales que podrían ser irreversibles y afectará la actividad 
pesquera, sobre todo ahora que inicia la temporada de pulpo. Por ello, pescadores y habitantes 
de Sisal consideran presentar denuncias ante Semarnat y la FGR. 
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2023/7/28/denuncias-por-danos-en-arrecife-de-yucatan-serian-
irreversibles-dicen-421533.html   
 

APICULTURA 

 

Invitan a la carrera atlética de la abeja 

Se dio a conocer la primera carrera atlética de La Abeja a celebrarse el 20 de agosto que tiene 
como objetivo promover la apicultura. El organizador del evento, Franco Coronado, comentó 
que se está convocando a todos los atletas de Matehuala y la región a participar en la carrera 
de la abeja que se espera se realice cada año y está enfocada en promover la apicultura, 
cuidado del medio ambiente y consumir la miel. En Matehuala así como en la región se produce 
la mejor miel que es la de mezquite, es única y por eso es que se busca darle realce a lo que 
es la producción. 
https://pulsoslp.com.mx/estado/invitan-a-la-carrera--atletica-de-la-abeja-/1697036   
 

ENFERMEDADES/PLAGAS 
 
Crece alergia a las carnes rojas, tendría relación con la picadura de garrapata 
En Estados Unidos los casos del síndrome alfagal (AGS) que causa reacciones alérgicas a las 
carnes rojas desencadenada por la picadura de la garrapata estrella solitaria, están 
aumentando en el país desde 2010, según las autoridades sanitarias. Desde entonces, se han 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000236nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001240nc.pdf
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2023/7/28/denuncias-por-danos-en-arrecife-de-yucatan-serian-irreversibles-dicen-421533.html
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2023/7/28/denuncias-por-danos-en-arrecife-de-yucatan-serian-irreversibles-dicen-421533.html
https://pulsoslp.com.mx/estado/invitan-a-la-carrera--atletica-de-la-abeja-/1697036
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presentado unos 450 mil casos, y han aumentado principalmente en el sur, el medio oeste y la 
costa atlántica, según el Informe Semanal de Morbilidad y Mortalidad (MMWR).  
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023100383wd.pdf 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 

Exportaciones desaceleran 

México exportó productos por valor de 51,800 millones de dólares en junio, lo que supone un 
aumento de 1.1% interanual, informó el Inegi. Con ese resultado, las ventas externas 
mexicanas acumularon un crecimiento de 3.9% en la primera mitad del año en curso, reflejando 
una marcada desaceleración. Después de caer 9.3% en 2020 (afectadas por Covid-19), las 
exportaciones de México crecieron 18.5% en 2021 y 16.7% en 2022. La tendencia tiene dos 
asteriscos: el tipo de cambio peso-dólar; y, las importaciones de productos a Estados Unidos 
de todo el mundo registraron una caída de 5.5% interanual. El Economista, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000903nc.pdf  
 

México eleva apetito por carne de cerdo de Estados Unidos 

México se ha colocado como mercado clave para la industria porcícola de Estados Unidos, en 
qué tercio de las exportaciones totales de carne y vísceras del vecino del norte son adquiridas 
por nuestro país y reportan crecimiento de 13% en los primeros cinco meses del año 
comparado con 2022. Ello porque, según Meat Export Federation para México, Centroamérica 
y República Dominicana hay una franca evolución sectores de la cadena de alimentos, como 
el hotelero y restaurantero, llevando a ofrecer y desarrollar nuevos productos de valor a un 
consumidor más conocedor y analítico. El Economista, 51 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000861nc.pdf   
 

Putin corteja a países africanos y les ofrece 50 mil toneladas de granos 

El presidente ruso, Vladímir Putin, aseguró que su país podrá donar en los próximos cuatro 
meses entre 25 mil y 50 mil toneladas de grano a seis países africanos. "En los próximos 3 o 
4 meses estaremos listos para proporcionar a Burkina Faso, Zimbabue, Mali, Somalia, la 
República Centroafricana y Eritrea entre 25 mil y 50 mil toneladas de cereales de forma 
gratuita", afirmó el líder ruso en la sesión plenaria del Foro Económico y Humanitario Rusia-
África, en San Petersburgo.Agregó que Rusia también asumirá los gastos de transporte del 
grano. El Financiero, 38/ La Jornada, 27/ 24 Horas, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001726nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001288nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001213nc.pdf 

 

La carne de laboratorio llegaría pronto a supermercados de Suiza 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023100383wd.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000903nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000861nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001726nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001288nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001213nc.pdf
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Suiza puede convertirse pronto en uno de los primeros países del mundo en comercializar la 
carne cultivada en laboratorio, después de que una productora israelí de este alimento 
sintético, Aleph, haya cursado en el país su primera solicitud de comercialización en Europa, 
informó este jueves la prensa local. La primera carne "in vitro", creada a partir de células madre 
de vaca, fue presentada en 2013 por la sociedad neerlandesa Mosa Meat, como alternativa 
futura a la carne producida por la ganadería intensiva, que algunos sectores consideran 
perjudicial para el medio ambiente. La Crónica 25 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000404nc.pdf 
 

Biden ve amenaza existencial por el cambio climático 

Mientras el secretario general de Naciones Unidas, Antonio Guterres, alertó que "la era del 
calentamiento global ha terminado, ahora es el momento de la era de la ebullición global", en 
Estados Unidos el presidente Joe Biden calificó las altas temperaturas derivadas del cambio 
climático como una "amenaza existencial" para la humanidad. Además, se realizarán más 
inspecciones en sectores de alto riesgo, como la construcción y la agricultura. El Universal 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001824nc.pdf 
 

ABASTO/PRECIOS 
 

Desciende el precio de los granos básicos 

El precio internacional de los granos básicos como maíz, trigo y soya ha descendido de manera 
importante luego de que durante l a semana pasada se incrementaran de manera meteórica 
ante una escala en el conflicto armado que sostienen Rusia y Ucrania, dos de los mayores 
productores del mundo. La cotización del bushel de maíz en el mercado de futuros de Chicago 
pasó de 532.25 dólares el 21 de julio para llegar a 571.25 dólares el día 25; un incremento de 
7%, pero al cierre de la jornada de ayer se colocó en 542.25 dólares. En el caso del trigo, pasó 
en el mismo periodo de 695.25 dólares a 774.5 dólares, un alza de 11%, para ahora colocarse 
en 713.25%, mientras la cotización de la soya pasó de mil 486 a mil 430, para luego bajar a 
mil 396 dólares. La Jornada, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001415nc.pdf 
 

Dinero / El Inegi dice que bajó la inflación // Los consumidores siguen quejándose de la 
carestía // Algunos productos han bajado, otros no/ Enrique Galván Ochoa 

La economía del país continúa mostrando indicadores positivos como el "desinflamiento" de la 
inflación. La tasa interanual descendió a 4.79 por ciento en la primera mitad de julio, 
alcanzando su nivel más bajo desde marzo de 2021, según el Inegi. En el sondeo de esta 
semana preguntamos en redes sociales si perciben una disminución en los precios de los 
alimentos, transporte/gasolina y medicamentos. La Jornada, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001272nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000404nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001824nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001415nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001272nc.pdf
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Perspectivas con Signum Researh / Un 2023 consumista / Antonio Morales 

El 2022, para el sector consumo, fue un año de incertidumbre económica por un entorno de 
alta inflación, un elevado nivel de tasas de interés acompañado por problemas en la cadena 
de suministro a nivel global que resultó en un alza en los costos de los insumos del sector a lo 
largo del año. Ante este entorno, las principales empresas del sector consumo crearon 
estrategias que les permitieran mitigar los efectos de altos costos para evitar una baja en sus 
márgenes de rentabilidad, lo que permitió reducir las presiones en costos y así no tener que 
transferir toda el alza hacia el consumidor final. El Economista, 37 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000864nc.pdf   
 

ALIMENTACIÓN  
 

34% del gasto 

En la actualidad, los hogares mexiquenses destinan el 34.1% del gasto a alimentos, bebidas y 
tabaco, el equivalente a 16 mil 721 pesos trimestrales. En un análisis aún más específico, se 
muestra que el 79% de lo que se gasta es para consumir alimentos y bebidas dentro del hogar 
y el 21% para consumir en restaurantes, fondas y puestos ambulantes. Por otro lado, se 
muestra que los mexiquenses gastan más en carne y cereales, que en adquirir verduras, frutas, 
leche, huevo y mariscos. Capital Estado de México, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001168nc.pdf 

 
Elaboran alimentos con residuos de huauzontle y xoconostle 

Especialistas del Laboratorio de Poscosecha de Productos Vegetales de la Facultad de 
Estudios Superiores Cuautitlán de la UNAM elaboran un queso vegano a partir de desechos 
de huauzontle y botanas con cáscaras de xoconostle. Ambos productos prehispánicos del 
campo mexicano contienen propiedades nutritivas básicas y son ricos en vitaminas, minerales 
y fibra. El Universal, 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001928nc.pdf 
 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 

El desierto de Sonora, a 80 

El 2023 es el año más cálido en la historia desde que se tiene registro, y en el desierto de 
Sonora, la Administración Nacional de Aeronáutica y el Espacio (NASA) tomó la marca de 80 
grados Celsius, en el Gran Desierto de Altar, entre los municipios de General Plutarco Elías 
Calles y San Luis Río Colorado, en los límites con Arizona, Estados Unidos. El sitio fue 
catalogado en abril de este año como el lugar más caluroso del mundo, quitándole el título al 
Desierto de Lut y al Valle de la Muerte de California. El calor de Sonora sorprendió a los 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023000864nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001168nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001928nc.pdf
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científicos, porque el planeta nunca había registrado un espacio con una temperatura superior 
a ésa. Excélsior, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001582nc.pdf   
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Arriesga Pemex finanzas públicas 

La actual situación de Pemex podría poner en riesgo las finanzas públicas del País, que ya 
afrontan otras presiones,y en el mediano plazo afectaría, incluso, la calificación crediticia de 
México, alertaron expertos.Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001512nc.pdf 
 

Dejan de pagar préstamos y tandas a Banco del Bienestar 

El Banco del Bienestar registra un alto índice de morosidad, principalmente de parte de más 
de 75 mil beneficiarios de créditos otorgados por el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, 
entre los que destacan las Tandas del Bienestar y créditos a la palabra, que ascendieron a 128 
millones de pesos.En ambos casos, la presente administración determinó apoyar a pequeños 
comerciantes que no comprueban ingresos, bajo el argumento de que "la palabra del pueblo 
bueno" bastaba para comprometerse a pagar dichos préstamos, cosa que no ocurrió. El 
Universal, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001667nc.pdf 
 

Quedan cortos ingresos públicos al cierre de junio 

Los ingresos presupuestarios del gobierno federal registraron un boquete de 189 mil 
557.6millones de pesos en el primer semestre del año, toda vez que el programa económico 
proyectó ingresos por 3 billones 654 mil 266.2 millones de pesos y se captaron 3 billones 464 
mil 708.7 millones.Dicho faltante de ingresos se explicó principalmente por una menor 
recepción de ingresos petroleros, por 220 mil 510.6 millones de pesos, respecto de lo estimado 
para la primera mitad de este año, así como por menores ingresos por impuestos, en 89 mil 
710.3 millones, comparado con lo estimado.El Financiero,P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001421nc.pdf 
 

EU investiga a armerías que venden al narco 

La administración de joe Biden tiene abiertos 206 casos por tráfico de armas a México, un 
incremento de 217% en el número de carpetas abiertas por este delito, que Estados Unidos 
ya considera grave.En conferencia, el embajador Ken Salazar detalló que estas indagatorias 
se concentran en los estados de Arizona y Texas. Dijo que hay un mapeo de los puntos donde 
se compran esas armas, las zonas de la frontera por donde ingresan a territorio mexicano y 
también se sabe qué empresas están involucradas en esta actividad ilícita. Excélsior, P.p1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001262nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001582nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001512nc.pdf
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POLÍTICAS 

 
Dice Ebrard ser el único que abordó patrulla 

Marcelo Ebrard consideró ayer que, a diferencia de las otras "corcholatas" presidenciales de 
Morena, él sí se ha adentrado en propuestas para resolver los problemas del País. "En Álvaro 
Obregón están desarrollando la agricultura orgánica, sin transgénicos ni químicos.  Muy 
relevante opción para la soberanía alimentaria de México", escribió en sus redes sociales. 
Ebrard abordó un tractor en cultivos de Álvaro Obregón, Michoacán. Reforma 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_28072023/28072023001743nc.pdf 
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¡AH, CARAY! Sin duda resultó sorpresiva la decisión
de Luis Donaldo Colosio Riojas de anunciar que
"platicará" con Dante Delgado sobre las opciones
presidenciales de Movimiento Ciudadano
pa'l 2024.

SE SUPONÍA que el alcalde regiomontano se
había descartado tajantemente ante las insistentes
versiones de su eventual candidatura naranja.
Inclusive, pese a haber dicho que no le interesaba
ni quería la nominación, sigue apareciendo muy
bien ubicado en la gran mayoría de las encuestas.

TAL VEZ por eso ayer, de forma inesperada,
se negó a descartar la posibilidad de ser postulado
y, más bien, abrió la puerta con eso de que va a platicar
con el dueño de MC. Habrá que estar muy al pendiente
de lo que hablen, pues su entrada en la contienda
presidencial, por supuesto, implicaría una fuerte
sacudida en el tablero de la sucesión.

• • •

EN TÉRMINOS de béisbol, Andrés Manuel López
Obrador pretende robarse las bases cuando todavía
ni empieza el partido. Su descarada promoción
de Morena y sus corcholatas es lo que ha llevado
al INE a cantarle ¡out! más de una vez.

Y EL otro día cayó en doble play, pues presumió
dos encuestas que supueeestamente le dan la ventaja
a su partido hacia 2024. Nomás que hay un detallito:
las encuestas de Enkoll y de Covarrubias han
resultado ser más voladoras que un fly de sacrificio.

Cosa de recordar que en la elección del Estado
de México aseguraban que Delfina Gómez ganaría,
mínimo, por 20 puntos... que en realidad fueron
muchos menos: sólo 8.

¿POR QUÉ habrá abanicado AMLO con estas
encuestas, sabiendo que están más desviadas
que un wild pitch? A lo mejor es porque
ambas casas encuestadoras están muuuy cerca
de Claudia Sheinbaum y le siguen diciendo
que todo va muy bien.

• • •

EL QUE le puso el cascabel al gato del derroche
fue Ricardo Monreal, quien le exigió a Mario
Delgado decir la verdad sobre la millonada que se
están gastando en espectaculares y bardas tanto
Adán Augusto López como Claudia Sheinbaum,
y en menor medida Marcelo Ebrard.

Y ES QUE las cuentas que dio a conocer la dirigencia
de Morena sobre el gasto de sus aspirantes
presidenciales nomás no cuadran con la realidad.
Y realmente es urgente saber de dónde está saliendo
todo el dinero que dicen que no se están gastando.
LA TRANSPARENCIA en el financiamiento

de los morenistas resulta indispensable por una
simple y sencilla razón: quienes están invirtiendo
tanto dinero en las corcholatas es porque esperan
obtener ganancias mayores con el dinero de los
mexicanos.
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CIRCUITO
INTERIOR

LA REUNIÓN fue eri
las instalaciones del
Sindicato del Sistema

de Transporte
Colectivo Metro,
convocada por
Fernando Espino.
Se reunieron unos

120 agremiados y la
invitada especial fue
Beatriz Paredes.

POR SI alguno no lo
sabía, la priista les dijo
que necesitaba 150 mil
firmas para avanzar
en el proceso para
elegir al candidato
que compita con las
corcholatas. Que justo
por eso había pedido
apoyo de "su amigo
Fer", quien había
aceptado sin dudarlo.
UNA velada manera

de informar a los

asistentes que —
quieran o no— ahora
tendrán que rubricar y,
sobre todo, por quién
deberán hacerlo.

¿APLICA como
manita de puerco?

Y CONSTE que es
pregunta, ¡parezca lo
que parezca!

SI EL INE ha

despertado críticas por
lo que se considera un
actuar tibio ante las

campañas anticipadas
por la Presidencia, .
¿qué podrá decirse
del IECM que en ese
tema anda más bien
tirándole a congelado
en lo local?

CUENTAN que
la instrucción es
rechazar todas

las quejas que
lleguen sobre actos
anticipados de
campaña, vengan de
quien vengan.
EL ARGUMENTO es

que son muy puristas
y, como oñcialmente
no han iniciado las

campañas, no pueden
meterse en temas

relacionados con

ellas, aunque justo lo
que les piden es que
hagan algo con los
¡adelantados!

QUE si hay algo que
resolver, ¡lo haga el
Tribunal!
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Cosmos perdido
"Para las criaturas pequeñas

como nosotros la vastedad es solo

soportable a través del amor".

Cari Sagan, Contad

Las declaraciones de personas
que afirman haber visto ovnis o
extraterrestres han sido comu

nes desde hace décadas. Este pasado
26 de julio, sin embargo, se prestó una
atención especial a los testimonios de
dos expilotos de combate de la Arma
da estadounidense, Ryan Graves y Da
vid Fravor. Los dos afirmaron haber
visto "fenómenos anómalos no identi
ficados", UAPS en inglés, designación
que actualmente se utiliza en lugar de
"objetos voladores no ¿identificados",
ovnis. El que estas declaraciones se
hayan presentado en una audiencia de
un subcomité del Congreso de Estados
Unidos les ha dado una importancia
especial.

El testimonio que más llamó la
atención fue el de David Grusch, tam
bién expiloto, quien formó parte de un
grupo de trabajo de la Fuerza Aérea
de Estados Unidos sobre Fenómenos
Aéreos no Identificados. Este afirmó
que el gobierno de su país ha ocul
tado información sobre la recupera
ción de objetos voladores y restos no
humanos.

No dudo que haya vida fuera de la
Tierra. Es famosa la frase del astróno
mo Cari Sagan: "Si estamos solos en el
universo, parece sin duda un terrible
desperdicio de espacio". Los astrofísi

cos nos dicen que el universo es fini
to, aunque no conocemos su extensión
total. Solo el universo observable tiene
un diámetro de unos 93 mil millones
de años luz, aunque se expande cons
tantemente. Hay cientos de miles de
millones de galaxias en este universo
observable y solamente en la nuestra,
la Vía Láctea, hemos identificado cien
tos de miles de millones de estrellas,
muchas de las cuales tienen planetas.
Si en la Tierra pudieron darse con
diciones para que cuatro elementos
carbono, hidrógeno, oxígeno y nitró
geno se combinaran para generar vi
da, es casi imposible suponer que esta
no hubiese ocurrido también, con estos
u otros elementos, en muchos puntos
de la inmensidad del universo.

Sin embargo, la posibilidad de que
tengamos visitantes extraterrestres,
que se paseen por el planeta en plati
llos voladores, es infinitesimal. Es pro
bable que en el universo haya miles de
millones de planetas con vida, pero las
distancias hacen virtualmente imposi
ble que pueda haber contactos. Próxi
ma Centauri es la estrella más cercana
a la Tierra fuera del Sistema Solar, pe
ro se encuentra a 4.2 años luz de dis
tancia. La galaxia más cercana, la ena
na del Can Mayor, está a 25 mil años
luz. Y la ciencia nos dice, hasta ahora,
que ningún objeto puede moverse más
rápido que la luz.

La idea de que el gobierno de Es
tados Unidos oculta información sobre
ovnis o extraterrestres ha sido muy co
mún desde la década de 1940; es una

muy popular teoría de la conspiración.
No encuentro, sin embargo, razón lógi
ca para que un gobierno pudiera tra
tar de ocultar esta información. Aun
que quisiera, de hecho sería una tarea
imposible, especialmente en un tiem
po en que hay miles de millones de
teléfonos celulares con cámaras en el
mundo. Si hubiera ovnis surcando los
aires, tendríamos miles de fotografías
claras y no unas cuantas imágenes
borrosas y cuestionables.

Lo bueno es que los mitos de ovnis
y extraterrestres nos obligan a volver
la vista al cielo. Durante milenios los
humanos escrudiñamos la bóveda es
trellada todas las noches, pero hoy las
luces de las ciudades opacan el brillo
de las estrellas. "Justo cuando la astro
nomía entraba en una era dorada, la
mayoría de la gente se separó del cielo,
un aislamiento cósmico...", ha escrito
Sagaa Hoy las historias de ovnis y ex
traterrestres, como las novelas de Sa
gan, Arthur C. Clarke o Ray Bradbury,
nos traen ese cosmos perdido.

• ARROGANCIA
"Me cuentan que pseudo intelectuales
braman porque se desechen los Libros
de Texto Gratuitos", escribió Marx
Arriaga, el director de materiales edu
cativos de la SEP. Dice que esos malva
dos desean una "quema de libros". No
he escuchado a nadie exigir esa quema,
pero sí me queda claro que el pecado
capital de los intelectuales de la 4T
es la arrogancia.
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Negligencia
ambiental
El derrame de petróleo
en el Golfo de México va

más allá del golpeteo político.
Cierto, las irresponsabilidades

e incompetencias son muchas
y evidentes, pero ¿qué hay
del daño a la ecología?,
¿de la contaminación que se
quedará ahí por cientos de años
si no se actúa a tiempo?, ¿y de
las personas que viven del mar
y de lo que éste nos ofrece?
¿Quién les responderá a ellos?
¿Quién les salvará del derrame

y de la negligencia?
Los discursos y los

señalamientos de culpas
de nada sirven si no se actúa
de inmediato para tratar
de resarcir el daño.
Mónica Mendoza Barrios

Cuauhtémoc,
Ciudad de México
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Antonio de Valencia, óptimo
maestro, gozaba de insigne fama
por su sabiduría. Tuvo amistad cercana
con los tres hombres más eruditos

de su tiempo: Erasmo de Rotterdam;
Luis Vives, su paisano, y Guillaume
Budé, fundador del Colegio de Francia.

Nadie tenía en España tantos libros
como aquel don Antonio de Valencia.
Ni siquiera Nebrija pudo allegarse tantos.
Poseía valiosos palimpsestos; fue dueño
de los primeros códices indianos llegados
de la América; tenía copia de raros
manuscritos opistógrafos; coleccionaba
hasta las coplas que el pueblo escribía
en hojas de papel de estraza.
Una vez don Antonio de Valencia
conoció a una muchachilla de ligero
vivir y se prendó de ella. Por cumplirle sus
antojos se empobreció y hubo de vender
todos sus libros. ¿Ha de extrañar eso
en un enamorado?

Sus amigos se preocupaban. Le decían:
Ya no tienes libros.

Sí respondía Antonio de Valencia.
Tengo los dos más importantes: el amor
y la vida. Antes despreciaba yo esos libros,
pues no los entendía. Ahora los entiendo
y los amo. El amor nos hace entender todo.
Y sonreía Antonio de Valencia al decir eso.
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Burocracia
Dos amigas hablaban acerca de

un matrimonio que vivíá en la
misma colonia Dice una "Fí

jate que él ya se aburrió de ella, pero
no se lo dice, y para divertirse sale con
una amiguita. Ella, por su parte, es
tá harta de él, y para no estallar tiene
cada semana una aventura amorosa
diferente. Con eso se distrae". "¡Qué
emocionante! exclama muy conmo
vida la otra. ¡Los dos están tratando
de salvar su matrimonio!"... ¿Qué pi
den los pequeños empresarios mexi
canos? ¿Subsidios? ¡No! ¿Excenciones
de impuestos? ¡No! ¿Franquicias? ¡No!
¿Protecciones arancelarias? ¡No! ¿Cie
rre de fronteras? ¡No! Entonces, co
lumnista, ¿qué piden los pequeños em
presarios mexicanos? Dínoslo ya, pues
el suspenso en que nos tienes es más
grande aun que el de una película de
Hitchcock, una novela de Simenon o
un folletón de Eugenio Sue o Ponson
du Terrail... Está bien, voy a decirlo
ahora ¡Lo único que piden los peque
ños empresarios mexicanos es que los
dejen trabajar! Tantas trabas encuen
tran, tal cúmulo de obstáculos deben
superar, tan infinito número de trá
mites deben hacer, que tal parece que
toda la estructura legislativa y de ad
ministración en México está diseña
da para impedir a los ciudadanos que
trabajen y para obligarlos a ser eggones,

con perdón sea dicho. Y no se diga si
alguno de esos pequeños empresarios
quiere exportar: les es más fácil poner
un cohete en Plutón, impulsándolo con
el fósforo obtenido de una cajita de ce
rillos, que hacer llegar sus productos al
otro lado de la frontera Seguimos pa
deciendo esa incontenible propensión
al papeleo que heredamos de nuestros
antepasados de la Colonia, tiempo en
el cual hasta para ventear era necesa
rio elevar a la alta consideración de las
autoridades un ocurso o memorial es
crito en infinitas fojas útiles y vuelta, y
esperar per saecula saeculorum su res
puesta Tal se diría que el trabajo de la
burocracia consiste en estorbar el tra
bajo de los demás... El seductor galán
elogiaba las bellas piernas de la chica
Le dice ella "Las tengo así porque las
cuido mucho. Soy la mejor amiga de
mis piernas". "Qué bueno la felici
ta el galán. Pero supongo que no se
rán inseparables"... Hoganio y Niclasio
eran fanáticos jugadores de golf, pero
Hoganio tenía problemas para conse
guir que su señora le diera permiso de
ir a jugar. "Haz lo que yo le aconseja
Niclasio. Le digo a mi mujer: 'Caray,
Frigidia, no sé si quedarme a hacer el
amor contigo o irme al club a jugar
golf'. Entonces ella me dice: 'Llévate
la gorra porque parece que va a hacer
mucho sol'"... Cierto médico del Segu

ro Social fue llamado por el director
de la clínica en la que trabajaba Una
paciente lo acusaba de haber sido gro
sero con ella "No es cierto se defien
de el doctor. Lo que sucedió fue esto.
Hoy por la mañana tuve una discusión
con mi mujer, y me salí de la casa sin
almorzar. El coche no arrancó; me vi
obligado a viajar en un autobús atesta
do después de esperar media hora ba
jo la lluvia Como llegué tarde perdí el
derecho al bono de puntualidad. Esta
ba, pues, de un humor pésimo. Enton
ces fue cuando esta señora me dijo que
otro doctor le había ordenado que se
tomara la temperatura, y me preguntó
que dónde se debía poner el termóme
tro. Yo lo único que hice fue decírselo"...
El pintor de brocha gorda le ofreció sus
servicios al señor. Por ayudarlo le dice
éste: 'Tínteme el porche con pintura
vinílica color verde pistache". Un par
de horas después le dice el pintor: "Ya
terminé, señor. Pero ¿por qué me dijo
que era porche, si es Ferrari?"... Un de
tective buscaba a cierto individuo. Ave
riguó sus señas y fue a su casa La joven
criadita abrió la puerta "¿Está el señor
Hamponio?" pregunta el investigador.
"No está responde la muchacha. Sa
lió de la ciudad". Inquiere el detective:
"¿Conoce usted su paradero?". "No, se
ñor se ruboriza lá criadita. Eso nada
más su esposa". (No le entendí)... FIN.
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El leún del Caribe, otro milagro de la
Coarta Transformación
::::: Nos hacen ver que de nueva cuenta la nota
del día salió ayer de la mañanera del presidente
Andrés Manuel López Obrador. Esta vez, nos
dicen, no fue un ataque a Xóchitl Gálvez o el
descubrimiento de un complot contra la transfor

mación, ni una encuesta de
preferencias electorales para el
2024. El mandatario dio a cono
cer un logro más sustentado en
los otros datos: la posibilidad de
que, desde científicos, hasta
simples turistas, de México y el
mundo, constaten la existencia
de una especie única, el león de

Andrés Manuel Quintana Roo, pues aseguró
López Obrador que en esa entidad viven en

condiciones óptimas jaguares,
venados y otras variedades de la fauna del trópi
co, incluidos leones. Así, además del reconoci
miento a la existencia de los aluxes, ahora la 4T
será reconocida por la del león tropical. Veremos
si el tema se incluye en una de las secciones de
Elizabeth García Vilchis. No podrá ser en la de
"No lo dije yo", porque sí lo dijo él, pero tal vez
en la de "Quién es quién en las mentiras".

El tribunal electoral sufre para el
ouúrum
::::: Cada vez es más difícil que la Sala Superior del
tribunal electoral federal sesione con siete magistra
dos. Nos cuentan que, entre las comisiones interna
cionales y sus periodos vacacionales, estuvieron a
punto de quedarse sin el quorum mínimo de cuatro
para sesionar. Ayer, de plano, hubo que mandar lla
mar a la magistrada de la Sala Especializada, Ga
briela Vülaftierte. que al ser la decana fue convo
cada a la sesión junto con los magistrados Reyes
Rodríguez Mondragón, Indalfer Infante y Feli
pe Fuentes Nos hacen ver que al Inai no lo deja
sesionar el Senado por su omisión de nombrar a los
comisionados faltantes, pero en el tribunal el tema
es autogenerado. ¿Será falta de organización o ten
drán razón los sospechosistas que imaginan autosa
botajes justo cuando el proceso electoral está a todo
lo que da y, para colmo, por fuera de la ley, que es
precisamente el tema de ese órgano?

Pasaportes exprés para diputados
y sus ramillas
::::: Nos platican que en la Cámara de Diputados, el
Comité de Administración aprobó un acuerdo para
que en el recinto legislativo de San Lázaro se insta
le una oficina de enlace con la Secretaría de Rela
ciones Exteriores para facilitar el trámite de pasa
portes. El acuerdo señala que podrán aprovechar
ese atajo a la molesta tramitología que enfrentan el
resto de los mexicanos, los diputados, sus cónyuges
y sus hijos menores de 21 años. La Cámara baja,
nos detallan, podrá gastar hasta un millón 500 mil
pesos para adquirir los muebles de la mencionada
oficina que está próxima a instalarse. ¡A la cola!

Negocios de peluche en el Ejercito
::::: La imagen del perrito Arkadas, nos cuentan, es
todo un éxito desde que la Sedeña oferta, por 400
pesos, peluches del cachorro donado por Turquía
para continuar el legado del mexicano Proteo, que
murió durante las labores de rescate tras el sismo
que sacudió a ese país en febrero pasado. Arkadas,
el peluche, porta una casaca negra con la leyenda
de Proteo y también se venden termos alusivos al
heroico rescatista, además de ositos de peluche que
portan uniformes del Ejército y la Guardia Nacional.
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Arranca la estrategia de
MorenaCDMX rumbo a 2024
::::: Hoy arrancará la estrategia de Morena rum
bo a las elecciones de 2024 en la Ciudad de
México. Nos afirman que empezará la búsque

da de otorgar credenciales a
un millón de capitalinos para
que ese sea el ejército con el
cual cuenten los guindas para
intentar retener la Jefatura de
Gobierno capitalino y pelear
las 16 alcaldías, 33 diputacio
nes locales y las 24 federales.
Para ello, nos dicen, al líder

Sebastián del partido en la capital del
Ramírez país, Sebastián Ramírez, lo

acompañará hoy el dirigente
nacional Mario Delgado. Nos detallan que la
intención es crecer el padrón actual, que es de
300 mil personas. ¿Lo lograrán?

Avanzan medidas contra
agresores de mujeres
::::: En las comisiones unidas de Igualdad de Gé
nero y de Normatividad, Estudios y Prácticas Par
lamentarias del Congreso de la Ciudad de México
ayer se avanzó en la protección a las mujeres. Nos
dicen que los diputados avalaron un dictamen
para que las personas que hayan sido condenadas
por violencia familiar o contra la mujer, sean deu
dores alimentarios o agresores sexuales, tengan
prohibido ocupar un cargo en secretarías, órganos
desconcentrados y en las alcaldías. La presidenta
de la Comisión de Igualdad de Género, la more
nista Ana Francis López, dijo que esta propues
ta es adecuada e idónea, pues va encaminada a
prevenir acciones de violencia laboral en contra
de las mujeres. Ahora, falta que pase al pleno en
el próximo periodo ordinario de sesiones que
arranca en septiembre.

Nueva Alianza no pierde
la esperanza
::::: Nos comentan que el representante de Nueva
Alianza ante el Instituto Electoral del Estado de
México (IEEM), Efrén Ortiz Álvarez, no se re
signa a perder el registro del partido, pues en la
elección del pasado 4 de junio no alcanzaron el
3% requerido. Por ello, confió en que a más tar
dar a mediados de agosto el Tribunal Electoral
mexiquense resuelva el recurso de apelación en
contra de la determinación del IEEM para qui
tarles el registro como partido local. Con la in
conformidad, don Efrén, nos dicen, asegura que
los magistrados electorales votarán a favor del
partido, pues le apuesta a que el criterio sea que
este artículo de la Constitución sólo puede ser
aplicado cuando hay elección de diputados, no
en las de gobernador. En Nueva Alianza esperan
con ansias el regreso de vacaciones del tribunal
y un milagro.
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Arranca la estrategia de
MorenaCDMX rumbo a 2024
::::: Hoy arrancará la estrategia de Morena rum
bo a las elecciones de 2024 en la Ciudad de
México. Nos afirman que empezará la búsque

da de otorgar credenciales a
un millón de capitalinos para
que ese sea el ejército con el
cual cuenten los guindas para
intentar retener la Jefatura de
Gobierno capitalino y pelear
las 16 alcaldías, 33 diputacio
nes locales y las 24 federales.
Para ello, nos dicen, al líder

Sebastián del partido en la capital del
Ramírez país, Sebastián Ramírez, lo

acompañará hoy el dirigente
nacional Mario Delgado. Nos detallan que la
intención es crecer el padrón actual, que es de
300 mil personas. ¿Lo lograrán?
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Avanzan medidas contra
agresores de mujeres
::::: En las comisiones unidas de Igualdad de Gé
nero y de Normatividad, Estudios y Prácticas Par
lamentarias del Congreso de la Ciudad de México
ayer se avanzó en la protección a las mujeres. Nos
dicen que los diputados avalaron un dictamen
para que las personas que hayan sido condenadas
por violencia familiar o contra la mujer, sean deu
dores alimentarios o agresores sexuales, tengan
prohibido ocupar un cargo en secretarías, órganos
desconcentrados y en las alcaldías. La presidenta
de la Comisión de Igualdad de Género, la more
nista Ana Francis López, dijo que esta propues
ta es adecuada e idónea, pues va encaminada a
prevenir acciones de violencia laboral en contra
de las mujeres. Ahora, falta que pase al pleno en
el próximo periodo ordinario de sesiones que
arranca en septiembre.

Nueva Alianza no pierde
la esperanza
::::: Nos comentan que el representante de Nueva
Alianza ante el Instituto Electoral del Estado de
México (IEEM), Efrén Ortiz Álvarez, no se re
signa a perder el registro del partido, pues en la
elección del pasado 4 de junio no alcanzaron el
3% requerido. Por ello, confió en que a más tar
dar a mediados de agosto el Tribunal Electoral
mexiquense resuelva el recurso de apelación en
contra de la determinación del IEEM para qui
tarles el registro como partido local. Con la in
conformidad, don Efrén, nos dicen, asegura que
los magistrados electorales votarán a favor del
partido, pues le apuesta a que el criterio sea que
este artículo de la Constitución sólo puede ser
aplicado cuando hay elección de diputados, no
en las de gobernador. En Nueva Alianza esperan
con ansias el regreso de vacaciones del tribunal
y un milagro.
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Silencio institucional ante
la muerte de un arqueólogo
::::: Después de la lamentable muerte del arqueó
logo Emmanuel Eleazar Reyes Alcázar, el Institu
to Nacional de Antropología e Historia (INAH) se
ha mantenido en silencio respecto a su falleci
miento. El proyecto para el que Reyes Alcázar es
tuvo laborando en sus últimas horas de vida,
Energía Los Cabos, tampoco se ha pronunciado
al respecto. Las suposiciones entre el gremio de
arqueólogos no se han hecho esperar, ya que en
redes sociales muchos cuestionan que no hubiera
protocolos de seguridad para prevenir un dese
nlace fatal. A propósito de condiciones de trabajo
inadecuadas, dos arqueólogos nos cuentan, de
forma confidencial, que la situación de sus cole
gas que trabajan en Tren Maya es precaria, ya que
sufrir un golpe de calor o una insolación es bas
tante común debido a que en algunos campa
mentos no hay ni siquiera agua potable. Nos
cuentan también, con mucha preocupación, que
la arqueología en México debería catalogarse co
mo profesión de alto riesgo. ¿Hasta cuándo harán
caso las autoridades?

Cambios criticados en el Colegio
de las Vizcaínas
::::: Nos cuentan que la llegada de un nuevo di

rector académico al Colegio de las Vizcaínas
coincidió con acciones opuestas al espíritu de ese
colegio, según miembros de su comunidad. A
raíz del nuevo ingreso, se han realizado movi
mientos en nombre de la nueva administración.
Entre éstos llama la atención el despido de algu
nos profesores de arte y el trato inadecuado ha
cia maestros de la tercera edad, actos mal vistos
por el personal de esa institución educativa con
sede en un edificio patrimonial de gran valor his
tórico y cultural.

Con desorganización, preparan
homenaje a Ramün vargas
::::: Aunque la Ópera de Bellas Artes ya lanzó el
flyer para festejar los 40 años de carrera del tenor
Ramón Vargas, en el Palacio de Bellas Artes an
dan en la luna Ya hasta fecha y hora hay para el
homenaje: 10 de septiembre, a las cinco de la tar
de, el problema es que, nos cuentan, el equipo
encargado de Difusión en el Palacio y la gente de
las taquillas no tiene ni idea aún de los detalles
del magno evento. Esperemos que pronto se
coordinen y todo salga bien.
Escribanos a columnacrimenycastigo@gmail.com
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SKO

¿Y las omisiones de autoridades no
se investigarán en el caso del bar?
::::: Desde Sonora, nos comentan que, a una se
mana de la tragedia por el incendio intencional
en el bar Beer House, en San Luis Río Colorado,
donde murieron 11 personas, varios exigen casti

go, porque también hubo co
rrupción de autoridades muni
cipales y estatales. Nos indican
que algunos le preguntan al al
calde Santos González Yescas
(Morena) ¿quiénes y por qué
dejaron trabajar ese antro en
forma clandestina y sin medi
das de seguridad? Y aunque la
fiscalía de Sonora se enfocó en
la aprehensión del presunto
responsable, el fiscal estatal

Gustavo Salas Chávez no ha hablado de alguna
acción contra el o los propietarios del inmueble o
los servidores públicos involucrados en las omi
siones y lo peor es que pinta para que las pregun
tas queden sin respuesta. ¡Qué tal!

Santos

González

Exmagistrado "saca el colmillo"
::::: Al que "ni a melón le supo" la cárcel, nos
cuentan, fue al expresidente del Supremo Tribu
nal de Justicia de Nayarit, Pedro Antonio Enrí
quez Soto, quien fue procesado por el caso del

megafraude con el que Infona
vit se adjudicó miles de fincas
en el país para después rema
tarlas. Nos detallan que don Pe
dro salió libre tras pasar poco
más de tres años en prisión y,
como se declaró culpable, sólo
recibió sentencia de cinco años,
pero "se puso vivo" y conmutó
la pena pagando 4 millones de
pesos para lograr su libertad y
así, el que era "el pez más gor

do" involucrado en el megafraude, dejó su celda y
aunque aún siguen presos algunos de los impli
cados, no se ha llegado hasta el o los responsa
bles intelectuales de este caso. Bien dicen que "la
justicia es ciega", bien ciega.

Pedro Antonio

Enríquez Soto
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los viajeros VIP de Chiapas
::::: Donde les gusta "servirse con la cuchara mo
lerá", nos comparten, es en Chiapas, cuando se
trata de gastos de viáticos. Nos detallan que el
pasado mes de febrero, el alcalde de San Cristóbal
de las Casas, el expriista y exverde Mariano Díaz

Ochoa, viajó a La Paz, Baja Ca
lifornia Sur, a asuntos no oficia
les y sin ninguna justificación,
pero cargó los gastos de boletos
de avión, hotel y alimentación
al erario del ayuntamiento por
"ni más ni menos" que por 75
mil 950 pesos. Sin embargo,
nos platican que no es el único
al que le gusta viajar como cele
bridad, ya que "siguiendo su
ejemplo", otros tres regidores

viajaron, tiempo después, a una supuesta exposi
ción fotográfica a la Ciudad de México y se gasta
ron más de 69 mil pesos, lo que dejó a varios
"con el ojo cuadrado", pues parece como si tasa
ran lo gastado por kilómetro recorrido. El encaje
está de moda.
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2024: El INE y suflexibilidad

Elpnoceso electoral enMé
xico del 2024 es especial
mente importante por

varias razones además del am

biente hostil y de polarización
construido todos los días en la
conferencia mañanera.

Una de ellas es el papel que ju 
gará el árbitro electoral que últi
mamente ha enviado señales
que demuestran un sesgo a favor
del partido en el poder que en
nada ayudará a construir la con
fianza necesaria para el torbelli
no político social que será la elec
ción presidencial.
Hoy el INE ha demostrado ti

bieza en el cumplimiento de las
reglas alrededor de lo que son
clarísimas precampañas para la
elección de los que serán los
abanderados de las diversas

fuerzas políticas. En la desboca
da sucesión presidencial el Pre

sidente pone el (mal) ejemplo pa
ra influenciar en el colectivo mo

reno su decisión y en su ruta que
asumió sería tersa y sin mayores
sobresaltos, el Frente Amplio por
México y la irrupción de Xóchitl
Gálvez al escenario resultaron

ser un golpe a esa línea de flo
tación del control sucesorio.

En los pasillos del Palacio
confundidos por el descontón
de la "Sra. X" que, por lo menos
al día de hoy mueve la tendencia
del voto, se ha impulsado la es
trategia como plan general a lar
go plazo, de minar su imagen de
cara a una elección donde faltan
varios meses y aún sorpresas en
el tablero político. Nada está di
cho todavía, pero lo cierto es que
López Obrador muestra una
faceta que ocupa y preocupa
hasta los de casa. Nadie sale

beneficiado de seguir tensan

do una cuerda que está propa
gando las perturbaciones pre
sidenciales a lo largo de ella.
Difícil poder cambiar una

tendencia de los estrepitosos
fracasos de esta cuatrotéen ru
bros sensibles para millones de
mexicanos. La imparable ola
de violencia que azota regiones
enteras y el desastre en materia
de salud son facturas que tie
nen hartos fondos en el banco
del ánimo ciudadano.
No falta mucho para empezar

a oonocer con lujo de detalles cuá
les serán las propuestas quedeben
sacar a México de la espiral de la
descomposición social; la ruptura
de las normas sociales que man
tienen unida a la sociedad en es
feras como la desigualdad econó
mica, la pobreza, la corrupción
imparable de los que presumen
gobiernan diferente, los conflictos
domésticos y la intrusión del te
rrorismo multiplican los factores
de riesgo no nada más para la
elección sino para la región.
Concentrados en golpear a

la oposición y pavimentar el
camino jurídico para anular la
candidatura de Xóchiü Gálvez
pierden de vista el bosque en
llamas que alerta a actores in

ternacionales que tienen inte
reses que son pilares para la se
guridad hemisférica.
No bastan fotos y reuniones

para paliar la profunda descon
fianza que hay hacia el gobier
no de López Obrador.
La prioridad bilateral es la

seguridad y la cooperación
mutua transita con importan
tes fracturas en un contexto de
precampañas electorales.
La destrucción institucional

—arropada de la política de
abrazos— es el mayor beneficio
para las organizaciones delicti
vas que serán un factor determi
nante en el 2024 y que hoy, en
medio de su franca evolución
son la mayor amenaza para el
sustancial cambio de paradig
ma que necesita México.

POR LA MIRILLA

"Ojalá que en México nunca
pase lo que en EU con la toma
del Capitolio por parte de sim
patizantes de Trump que no
aceptaban la derrota en las ur
nas": Ken Salazar, embajador
de Estados Unidos.
Es decir, ¿te lo digo Morena,

para que me entiendas INE? •
@ComezZalce

La destrucción institucional es el ma

yor beneficio para grupos delictivos.
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Fentanilo:
nuestra prioridad ajena
Esta semana, durante las

reuniones sostenidas en
tre México, Estados Uni

dos y Canadá sobre drogas, segu
ridad fronteriza y migración, el
fentanilo volvió a ocupar un lugar
central en la agenda. La llamada
"epidemia de opioides" se ha con
vertido en el problema más im
portante para la salud de los es
tadounidenses: tan solo en 2022,
ocasionó más de 110 mil muertes

por sobredosis. 12 millones de
personas consumen este tipo de
drogas y 900 mil usan heroína
Este gran número de consu

midores ha hecho del fentanilo

un negocio muy lucrativo para los
grupos del crimen organizado,
quienes lo producen y transpor
tan fácilmente. Desde 2019, los
cárteles mexicanos se han con

vertido en uno de los principales
proveedores de este opiáceo a Es
tados Unidos, desplazando a Chi
na quien por muchos años fue su
principal abastecedor.
El fentanilo es 50 veces más

potente que la heroína, 100 veces
más fuerte que la morfina y mu
cho más económico que ambas.
De ahí que los criminales la usen
para cortar otras drogas, volvién
dolas más accesibles, potentes,
adictívas y letales. Según la DEA,
un kilo de fentanilo puro que
cuesta hasta 5 mil dólares, se pue
de mezclar para obtener hasta 24
kilos de droga, lo que equivale a
una ganancia de 1.9 millones de
dólares; asimismo, sirve para pro
ducir un millón de pastillas que
podrían derivar en un ingreso de
hasta 20 miñones de dólares.
Como parte de la agenda bi

lateral con México, además de la
presión para seguir aumentando
el decomiso de este opiáceo, que
en los últimos 3 años ya se ha in
crementado en un900%, se creó
un grupo de trabajo para evitar
que los traficantes usen empre
sas legítimamente establecidas y
para fortalecer la regulación del
etiquetado de carga y el traslado
de precursores químicos. Adicio
naimente, y de manera errónea,
el gobierno mexicano ha obsta
culizado los permisos para su im
portación, generando un desa
basto de fentanilo médico en
nuestro país, a pesar de que se
consumen 4.6 kilos de fentanilo

para cortar otras drogas, volvién
dolas más accesibles, potentes,
adictívas y letales. Según la DEA,
un kilo de fentanilo puro que
cuesta hasta 5 mil dólares, se pue
de mezclar para obtener hasta 24
kilos de droga, lo que equivale a
una ganancia de 1.9 millones de
dólares; asimismo, sirve para pro
ducir un millón de pastillas que
podrían derivar en un ingreso de
hasta 20 miñones de dólares.

Como parte de la agenda bi
lateral con México, además de la
presión para seguir aumentando
el decomiso de este opiáceo, que
en los últimos 3 años ya se ha in
crementado en un900%, se creó
un grupo de trabajo para evitar
que los traficantes usen empre
sas legítimamente establecidas y
para fortalecer la regulación del
etiquetado de carga y el traslado
de precursores químicos. Adicio
naimente, y de manera errónea,
el gobierno mexicano ha obsta
culizado los permisos para su im
portación, generando un desa
basto de fentanilo médico en

nuestro país, a pesar de que se
consumen 4.6 kilos de fentanilo

médico al año, fíente a las apro
ximadamente 5 toneladas que
produce el crimen organizado en
ese mismo periodo de tiempo.
Que quede claro: los criminales
no consiguen el fentanilo de los
hospitales, lo producen en labo
ratorios clandestinos. Esta medi
da únicamente ha afectado a

anestesiólogos y por supuesto
pacientes, pues el fentanilo tiene
características con las que no
cumplen otros anestésicos.
Lo que sucede hoy en Estados

Unidos es una crisis de salud pú
blica difícil de revertir, pues es el
resultado de más de 15 años en
los que se permitió que la pobla
ción estadounidense se volviera
adicta, lo que requiere de un
abordaje de salud pública inte
gral en el cual la prevención, la
atención comunitaria y la reduc
ción del daño ocupen un lugar
primordial en la agenda.

Si bien parte de la solución está

médico al año, fíente a las apro
ximadamente 5 toneladas que
produce el crimen organizado en
ese mismo periodo de tiempo.
Que quede claro: los criminales
no consiguen el fentanilo de los
hospitales, lo producen en labo
ratorios clandestinos. Esta medi
da únicamente ha afectado a
anestesiólogos y por supuesto
pacientes, pues el fentanilo tiene
características con las que no
cumplen otros anestésicos.
Lo que sucede hoy en Estados

Unidos es una crisis de salud pú
blica difícil de revertir, pues es el
resultado de más de 15 años en
los que se permitió que la pobla
ción estadounidense se volviera
adicta, lo que requiere de un
abordaje de salud pública inte
gral en el cual la prevención, la
atención comunitaria y la reduc
ción del daño ocupen un lugar
primordial en la agenda.

Si bien parte de la solución está

Tan solo en 2022, ocasionó en EU nías

de 110 mil muertes por sobredosis. I

@EuniceRendon
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*Atender" recomendaciones del GIEI//Encinas

y el enturbiamiento # Verdad, pero también
justicia // Defender al precandidato Cuau

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL SUBSECRETARIO DE Gober
nación encargado de asuntos de
derechos humanos, Alejandro Enci
nas, al igual que la Comisión para la
Verdad y el Acceso a la Justicia del

caso Ayotzinapa, que él encabeza, han quedado
en circunstancias desfavorables luego de que
el Grupo Interdisciplinario de Expertos Inde
pendientes (GIEI) ha debido dejar su encargo
a causa de la persistente obstrucción militar
en puntos claves del caso de los 43 estudiantes
que fueron desaparecidos nueve años menos
dos meses atrás.

ENCINAS Y LA citada comisión detonaron la
fase final del enturbiamiento paralizante del
caso al dar a conocer un informe que incluyó
datos no dados a conocer previamente al GIEI
ni validados por este grupo. En ese contexto
relampagueante se frenaron, por parte de la
fiscalía federal de TortuGertz, las órdenes de
aprehensión que se habían girado contra varios
militares y se despidió al fiscal especial, Omar
Gómez Trejo, que contaba con la confianza y
aprobación de los familiares y defensores de los
jóvenes desaparecidos, para sustituirlo por un
personaje ajeno alas investigaciones.

AYER, PARA SALIR al paso del duro informe
final del GIEI, que en esencia señala la absolu
ta reticencia de los mandos militares a cumplir
las órdenes de transparencia del presidente
López Obrador, el subsecretario Encinas dijo
mediante boletín de prensa que se atenderán
las "recomendaciones" hechas por el multici
tado GIEI, como si el punto crítico del asunto
fuera el cumplimiento de un flujo burocrático,
el despacho de asuntos "pendientes", y no,
como fue planteado por los dos expertos inde
pendientes que se quedaron a finiquitar su en
cargo, de un crítico incumplimiento del poder
militar respecto a órdenes del poder civil y de
un ocultamiento de información sumamente
indicativo de conductas irregulares o delictivas
de mandos y subordinados de la Sedeña y la
Marina.

ADEMAS, SE ESTÁ insistiendo desde flancos
oficiales en que está por saberse el destino final
de los normalistas de Ayotzinapa, lo cual sin
duda significará un importante paso adelante
en la búsqueda de la verdad sobre los hechos.
Pero faltaría, y no hay que irse con el fulgor de
lo inmediato, el ingrediente imprescindible de
la justicia. Siendo muy positivo, no bastaría sa
ber dónde murieron y dónde fueron enterrados
o disueltos los cuerpos de los jóvenes, pues fal
taría el castigo justiciero correspondiente a los
involucrados y responsables superiores, no los
hasta hoy encarcelados sino los jefes reales, po
líticos y militares, que encubrieron los hechos y
los manipularon en un primer tramo (al grado
de inventar una "verdad histórica") sino, tam
bién, los que en el presente y hasta ahora se han
negado a entregar información muy relevante
de este caso. Verdad, pero también justicia.

NO ES INEXPLICABLE que el presidente
López Obrador haya defendido la gestión y la
figura políticas del impresentable gobernador
de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, cuya gestión
se ha caracterizado por la corrupción, el ne
potismo y la frivolidad. Tampoco puede servir
de consuelo que el ex futbolista profesional y
político de alquiler tenga un saldo guberna
mental menos peor que el del perredista Graco
Ramírez, como argumentó el conductor de la
mañanera.

EL FONDO DEL asunto está en las preten
siones de utilizar nuevamente a Blanco como
carnada electoral, esta vez para tratar de
potenciar el voto hacia Morena en la capital
del país. Así lo ha dicho en Cuernavaca en
varias ocasiones el mencionado personaje,
ufano de brincar de uno a otro cargo cuando
sea necesario. Cuauhtémoc, como el potosino
Ricardo Gallardo, son incrustaciones al cuerpo
gobernante marca 4T que contravienen las
aspiraciones de la regeneración nacional, pero
son aceptados en función de un pragmatismo
extremo, como el que a estas alturas, desde la
cúpula de la mencionada 4T, acaricia la posibi
lidad de hacer candidato a senador, diputado
o alcalde capitalino al (todavía) gobernador de
referencia. ¡Hasta el próximo lunes!
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¿Y también
convocarán a

marchas nacionales
en contra de los
pederastas?
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Que Miguel Angel Man
cera, aspirante del Frente Am
plio por México a la Presidencia,
aplaudió los lincamientos del
INE en torno a la permanencia
en el cargo de los precandidatos
rumbo a 2024, determinación
que le permite continuar como
se nador y coordinador de la ban
cada del PRD sin ser perredista,
y argumentó que las renuncias
de las corcholatas de Morena
"no tienen un fundamento en

el marco jurídicoelectoral",
pues se trató de una instrucción
que ellos recibieron (de Andrés
Manuel López Obrador) y no
un ejemplo que los opositores
debían seguir.

Que antes de viajar a Mi
choacán, donde purépechas la
ungieron como "Nana" en una
ceremonia tradicional, Claudia

Sheinbaum se reunió ayer en
CdMxcon sus operadores nacio
nales y estatales afín de delinear
los últimos detalles para esta se
gunda vuelta en su recorrido por
el país, entre los que estuvieron
Gabriela Jiménez, César Cra
vioto, An Lares Vázquez, Ovi
dio Peralta, Heriberto Aguilar,
Navor Rojas Mancera,Esthela
Damián y Diego Alberto Her
nández, entre otros.

Que mientras Claudia
Sheinbaum y Marcelo Ebrard
pregonan ir arriba en las encues
tas, y Xóchitl Gálvez dice haber
rebasado con amplitud las fir
mas necesarias para sus aspira
ciones, Adán Augusto López
tomó otro parámetro: como sise
tratara de su festejo de cumplea
ños, con un globo de 100 lo reci
bieron en Ciudad del Carmen,

Campeche, por ese número de
asambleas informativas en sus

recorridos por el país. El tabas
queño presumió ser el primero
de los seis aspirantes en lograrlo
y confió en ir "por buen camino".

Que para prepararse rumbo
a la jornada de 2024, diputados
tomarán el curso Comunica
ción, desinformación y campa
ñas electorales: claves prácticas
para una respuesta jurídica, ava
lado por la Universidad Com
plutense de Madrid, con el que
se pretende estudiar y analizar
los diversos desórdenes infor

mativos, bulos o fakenews, bots,
seudomedios y redes sociales,
así como sus elementos comu

nes en campañas electorales, pa
ra lo que se erogarán 27 mil 500
euros, es decir, poco más de 509
mil pesos.
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Un proyecto colectivo de nación
En medios tradiciona

les no se toca el tema.

Algunas voces oposi
toras al proyecto go
bernante lo mencio

nan de vez en cuando, sobre todo
cuando quieren criticarla designa
ción de alguno u otro de los comi
sionados. La cuestión es que Mo
rena, através de su Consejo Nacio
nal, encomendó auna veintena de
personas redactar el Proyecto de
Nación20242030.
Entre estos redactores hay fi

guras reconocibles por su cerca
nía de años con el movimiento

obradorista: Pedro Miguel, Paco
Ignacio Taibo II, Paloma Saiz, Ra
fael Barajas El Fisgón, Lorenzo
Meyer, Consuelo Sánchez, Héc
tor Díaz Polanco —y ahí detengo
la lista, que de ninguna manera es
exhaustiva Tambiénhaytitulares
y ex titulares de altas carteras del
gobierno federal: la ministra Olga
Sánchez Cordero, la tesorera de
la Federación, Elvira Conchei
ro, y el subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, por po
ner algunos ejemplos. Otras
venimos de la academia o de las

artes, como Ana Francis Mor, Vio
leta Núñezy una servidora.
Latareaconfiadaalos comisio

nados es la de recolectar las pro
puestas, preocupaciones y opinio
nes de la ciudadanía—es decir: del

pueblo— entorno alosproblemas
prioritarios parala nación, de mo
do que el documento sirva como
una guía para quien gobierne el
próximo sexenio y que, como sa
bemos, tiene altísimas probabili
dades de ser el candidato o candi
datade Morena.

Los temas están agrupados en
cuatro grandes bloques, cuyos
nombres evocan conceptos dis
tintivos del proyecto obradorista:
"Por un México de Paz y Demo
cracia" (donde se tratan temas de
seguridad, pazyjusticia, combate
a la corrupción, reforma del Esta
do y relaciones exteriores); "En
Defensa del Estado de Bienestar"

(donde se tocalo relativo atrabajo,
ciencia, tecnologíay humanismo,
bienestar social, soberanía ener
gética y economía); "En Defensa
de Nuestra Tierra" (que agrupa
los temas de pueblos originarios,

medio ambiente, campo y autosu
ficiencia alimentaria), y "Hacia un
Renacimiento Mexicano" (donde
se tratan los temas de medios de

comunicación, arte y cultura, j u
ventudes; salud, educación, femi
nismos y diversidad sexual).
Los responsa

bles de cada uno de

estos 19 ejes temáticos
organizan foros en los que los po
nentes son personas cercanas a la
materia: algunos de ellos servidores
públicos, legisladoras, expertos in
dependientes, dirigentes de organi
zaciones, activistas, representantes
de comunidades indígenas, etc. Los
foros son abiertos al público gene
ral—es decir, no son exclusivos pa
ra la militancia— y se pueden seguir
presencialmente o enlínea
Además de los foros, se organi

zan conferencias y, al cierre de ca
dabloque temático, se lleva a cabo
una consulta ciudadana en la que
la gente vota a favor o en contra de
las propuestas más representati
vas que se lograron condensar en
una serie —necesariamente bre

ve—de preguntas.
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La logística de esta enorme la
bor está a cargo de una coordina
ción especial del Consejo Nacio
nal de Morena, encabezada por el
doctor Alvaro Bracamonte, y del
Instituto Nacional de Formación
Política, a cargo de Rafael Bara
jas. El formato general de las pre
sentaciones es abordar una eva

luacióndeloqueseha logrado en
cada materia en el sexenio actual

y las tareas que quedan por com
pletaren el siguiente. Es, pues, ne
cesariamente un ej ercicio de reco
nocimiento y de autocrítica
La empresa es encomiable, y

tiene retos y virtudes. Empeza
ré por describir los primeros. El
más obvio es el de la difusión: no
hay difusión en medios tradicio
nales ni en los formatos tra

dicionales. Nuestra cultura po
lítica —que poco a poco va cam
biando— nos ha acostumbrado a

que la participación democrática
se restrinj a a las elecciones, y que
la difusión se realice mediante

spots, carteles y bardas pintadas.
Con nada de eso cuenta este ej er
cicio. Tampoco puede apoyarse
en el medio de comunicación más

eficiente entre simpatizantes del
obradorismo, que es la conferen
cia matutina del Presidente, pues
al ser una actividad partidista, el
Ejecutivo está imposibilitado pa
ra publicitaria
Así, la difusión de los foros, con

ferencias y consultas ha corrido
por las redes sociales, por los órga
nos de comunicación del partido
y por el infalible método de boca
en boca. Con solo eso se ha logra
do una convocatoria numerosa.
Hasta ahora, en las actividades de
apenas el primer bloque temático
participaron, tanto presencial co
mo virtualmente, más de 150 mil
personas, y durante la consulta
nacional del domingo 16 de julio se
recolectaronmás de 56 milboletas
en más de300mesas receptoras en
México y Estados Unidos. Para la

consulta de este domingo 30 de
julio se espera que laparticipación
alcance unas 80 mil personas.
El segundo reto es el contenido

del documento meta ¿Cómo reco
ger cada una de las propuestas, la
mayoría de ellas sensatas, concre
tas, informadas, en un documento
quepornecesidaddeberádelinear
planteamientos generales sin en
trar en lincamientos demasiado

específicos? ¿Cómo garantizar
que las voces de todos sean toma
das en cuenta? El tiempo apremia,
pues el documento debe estar
completo en noviembre, y quien
resulte coordinador o coordina
dora de la Defensa de la Transfor
mación deberá firmarlo antes de
comenzar lapre campaña

Por otro lado, la pro
puesta de elaborar un
Proyecto de Nación
colectivo reviste ob
vias virtudes. Es la

prime ra vez que se
considera ala ciuda

danía para la elabo
ración de esta suerte

de "carta de navega
ción" —como la llama
el doctor Lorenzo Me

yer— que se propondrá
a quienes asuman cargos

ejecutivos tras la próxima
elección. En los hechos, aco

ta Meyer, se podrá o no tomar en
cuenta, pero la creación colectiva
de un horizonte utópico de lo que
queremos como nación es sufi
cientemente interesante para que
todo el esfuerzo valgalapena Otra
ventaja del ejercicio, si acaso más
coyuntura!, es que, en medio de
la contienda interna que se lleva
a cabo en el partido, hace falta un
llamado ala unidad desde lo cons
tructivo. Nobasta con tenerun ad

versario externo para concitar uni
dad al interior de un movimiento:

además hay que animar a la gente
a construir el país que orgullosa
me nte llama suyo,
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Barbie, vales chorros,
nunca cambies
Personalmente le quiero agradecer a Barbie por

que gracias a su querida presenciay a su película,
hemos podido recuperar el color rosa que había
sido secuestrado por el sector opositors. Amí, la
verdad, sí me daba terror calzarme algún atuendo

parahomenajear a La pantera rosa, pues me podían confun
dir con uno de esos extraviados que estaban defendiendo al
INE de mi TatankitaCó rdova, de Ciro Murayamasamíyde
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que no te hagabobo Edmundo Jacobo, grandes demócratas
que odian a la democracia Es como andar ahorita de huípil,
simplemente te chamuscas. Fue por Barbie que se repatrió
esa pigmentación que parecía propiedad de seudofífís, de la
Gordillo, Madrazo, Markitititito Cortés, Zambranitititito,
Aíi ti ti ti ti to Moreno y de Cía udi ti ti ti t( > XXX.
Ahora que la convocatoria en la película

pcdíaqucloscspectadorcsfueraiiderosapa
rahacerjuegoconelPantone de Barbie,pudi
mos de nuevo portarlocongusto, sin el temor
aser confundidos conLoret, Brozo, elTrujillo
Tenebroso, Alazrakiylos paleros de Salinas,
¡Diorme libre!

Gente que cada vez está más desaforaday
furiosa instalada en la vistimización, no so
lo por amanecerse a cada rato hasta el fondo en las encuestas
(y con todo el billete que le han invertido en el whitexican
photoshopeo de LadyXque no agarra ni un resfriado), sino
porque ahora ellnegi revela que el combate alapobrezayala
pobreza extrema ha funcionado. Mientras desde el PRIAN
Chu gritan que esto es el apocalipshitvenezólanoy desde el

mainstream mediático salinistase metamorfosean en Bea

triz Pagés (y ejecutan más melodramas sobreactuadosy tele
noveleros que Creel), las cifras son contundentes e inobjeta
bles: al ritmo de "Primero los pobres", se le baj aron 6 puntos
alabrechapara que 5 millones de mexicanos que no es co

sa menor, habría dicho en otros tiempos
Carmen Aristegui cuando era Carmen
Aristegui— salgan del infierno.
Ya para que les dé la dispepsia cuata,

el FMI, al que tanto adoran como si fue
ra su Palo Mayombe, anunció que el cre
cimiento de México se elevará más de lo

previsto, mientras bajade manera impor
tante la inflación
Vales chorros, nunca cambies Barbie.

Te pido perdón por la afrenta del PRD que intentó, en uno
más de sus azotes delirantes, inventar una Barbie perredista
Yanadamásfaltaque saquenunaBarbie delINE inspiradaen
LorenzoCórdovaconlosojosdetorolocoygritando"¡Noses
tánvenezolanizando!".
¡Le creoaMaussan,síhevisto aAlien como Calderón!^™
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Car ver

En su libro Sin heroísmos, por favor, el escritor y poeta estadunidense confiesa:
"el relato corto me enganchó de tal manera que no hubiera podido librarme de él

aunque hubiera querido... y no quise"

Gil vagaba por sus libreros. En
contró de pronto la publica
ción postuma del libro Sin
heroísmos, por favor de Ray
mond Carver. Prosa, poesía y

crítica literaria (traducción de Jaime Prie
de, Bartleby Editores, 2006). Subrayado
en roj o esto por Gil en MILENIO, miren:

Escribí y publiqué mi primer relato en
1963, hace veinticinco años. Sigo hacién
dolo desde entonces. Creo que esta incli
nación hacia la brevedad y la intensidad
del relato se debe al hecho de escribir tam
bién poesía Empecé a escribir poesía más
o menos al mismo tiempo, en los primeros
años de la década de los sesenta, cuando
estaba todavía en la universidad. Pero es
ta dualidad no es la única causa. El relato

corto me enganchó de tal manera que no
hubiera podido librarme de él aunque hu
biera querido. Y no quise.

Me encanta esa agilidad con la que fluye un
buen relato. La curiosidad que a menudo
despierta su primera frase. El sentido de la
bellezay del misterio que irradian los mejo
res. Ytambién que sepuedaescribiroleer sin
moverse del mismo sitio, como los poemas.

Al principio —y quizá siga siendo así— los
escritores que más me influyeron fueron
Isaac Babel, AntónChéjov, FrankO'Coimor
y V.S. Pritchett. No recuerdo quién me pres
tó un ejemplar de la antología de Babel Co
llected Stories, pero sí una frase de uno de
sus mejores relatos. La copié en el cuaderno
de bolsillo que llevaba conmigo a todas par
tes. El narrador, hablando de Maupassant,
dice: "Ningún hierro puede despedazarían
fuertemente el corazón como un punto
puesto en el lugar que no le corresponde".

¿Quieres hacer el favor de callarte, por fa
vor?, mi primer libro, no se publicó hasta
1976, trece años después de haber escrito
el primer cuento. Todo ese tiempo que pa
só entre la escritura, el adelanto en revistas

y la publicación del libro se fue en un ma
trimonio temprano, la crianza de los hij os,
aprender a volar por mí mismo y a llegar a
final de mes como se pudiera (intentaba
aprender el oficio de escritor, a fluir sobre
el papel como la corriente de un río, aun
cuando nada en mi vida lo hacía).
Pasados esos trece años, era hora de re

unir los relatos en un libro y encontrar un
editor. Nada fácil, pues eranbastante rea
cios a comprometerse en la aventura de
publicar el primer libro de un escritor des
conocido. Intenté aprender rápido cuan
do tenía un poco de tiempo, escribiendo
cuando me sentía inspirado, guardándolo
en el caj ón y volviendo sobre ello más tar
de, con distancia, cuando las cosas estaban
más tranquilas. Cuando todo volvía a la
normalidad en casa

Inevitablemente, viviendo así, perdía
mucho tiempo. Había largos periodos en
los que no escribía nada (cómo me gustaría
recuperar ahora el tiempo perdido). Aveces

pasabaun año o dos sin que pudiera escribir
ni un relato, aunque sípoemas.Asíla llama
no se apagaba del todo, cosa que temía. De
forma inesperada, así me lo parecía, llega
ría el momento de volver a la prosa. Las cir
cunstancias de mi vida irían mej or o al me
nos mejorarían y volvería a tener ganas de
escribir un relato. Empezaría de nuevo.

Escribí Catedral en quince meses. Pero en
los dos años anteriores ya había empezado
a trabaj ar en ese libro. Me encontraba en el
momento de hacer balance, de plantear
me nuevas metas, de pensar cómo quería
escribir. De qué hablamos cuando habla
mos de amor, mi libro anterior, había sido
importante en muchos sentidos, pero no
quería volver a hacer lo mismo. Así que es
peré. Di clases en la universidad de Siracu
sa. Escribí poesía, crítica literaria y un par
de ensayos. Una mañana, de repente, ocu
rrió algo. Tras haber dormido bien, fui al es
tudio y escribí "Catedral". Un relato distin
to de los anteriores, sin duda. Había encon
trado un nuevo camino por el que avanzar.
Me moví. Y rápido. [...]

V. S. Pritchett define así el cuento corto:
"Algo vislumbrado con el rabillo del oj o".
Primero la mirada. Luego esa mirada pro
voca una chispa, se ilumina ese momento
y lo sella indeleblemente en la conciencia
del lector. Hay que añadirle tu propia ex
periencia como lector, dice Hemingway. El
escritor siempre a la espera. Siempre.
Si somos lectores o escritores afortu

nados, terminamos la última frase de un
cuento y nos quedamos sentados tranqui
lamente. Pensamos en lo que hemos escri
to o leído y puede que nuestros corazones
o nuestras mentes hayan dado un paso ha
cia delante. Puede que nuestra temperatu
ra corporal haya subido o baj ado un grado.
Entonces, respirando hondamente, nos
reponemos y nos levantamos, "criaturas
de sangre caliente y nervios", como dice un
personaje de Chéjov. Y pasamos a otra co
sa. A la vida. Siempre a la vida.

Gils'enva
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El enemigo pederasta

D
rW rillantez y trauma. Tragedia y per

¦ dón. Tristeza y plasticidad sonora.
Delicadeza y tortura. Los binomios

podrían continuar para ilustrar en pocos trazos la
imagen provocadora de una estrella de la música
pop quien, como Sinéad O'Connor, sobrevivió has
ta los 56 años cuando dejó de existir este miércoles.
El apego a su fracturada ve rdad y dolor la distin

guió mientras se balanceaba entre el mundo punk—
prefiriéndolo— y la música que agradaba a los estra
tos más convencionales de audiencias conquistadas
por su carisma. Las mieles fugaces de lafama global.
El reconocimiento y la soledad.
Todas sus oportunidades humanas ensombreci

das por el señalamiento de la experiencia con una
madre a la que acusó de torturadora. El conjunto de
la frase "su circunstancia", amplificada por millones
de fanáticos, y el suicidio de su hij o Shane hace año
y medio tras dos tentativas previas de acabar con su
propia vida, la debilitaron.
Y también el insoportable debate acerca de los abu

sos sexuales a infantes por parte de curas pederastas.
Públicamente habló de la enfermedad mental

que le diagnosticaron: trastorno bipolar; ahora sa
bemos que es una discapacidad. En 2022, tuiteó que
no tenía sentido vivir sin Shane.
De ella queda la imagen del programa "Satur

day Night Live de 1992", cuando, sin que nadie lo
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esperara mostró a la cámara
una foto del Papa Juan Pablo
II y la rompió al tiempo que
decía: "Lucha contra el ver
dadero enemigo".
El reclamo contra el pri

mer pontífice en visitar Ir
landa surgió ante las eviden
cias y testimonios de cientos
de personas adultas víctimas

de curas pederastas, frente a quienes la iglesia cató
licahabía sido omisa. Ahora se sabe de más de 14 mil
500 menores de edad abusados y, en 2010, el Papa
Benedicto XVI ofreció disculpas alas víctimas.
La omisión, encubrimiento y el poder han favo

recido el abuso sexual infantil. Ocurrió con Marcial
Maciel, el líder de los Legionarios de Cristo —pro
movido por Juan Pablo II como líder global de nue
vas vocaciones entre los jóvenes— cuyos crímenes
denuncié en publicaciones en La Jornada, entre el
14 y 17 de abril de 1997.
El victimario aprovéchala condición de superio

ridad con relación a la víctima que llega a sentirse
responsable de haber permitido las agresiones. Por
ello, el abuso se revela con frecuencia—a veces nun
ca— hasta la edad adulta.

Los reportes del Consejo Ciudadano de CdMx se
ñalan que 65 por ciento de los abusadores tienen re
lación familiar con las víctimas y 20 por ciento son
personas conocidas, entre ellas amistades de la fa
milia, profesores o sacerdotes.
Romper el silencio es clave. El tercer reporte

anual "Trata de personas, desafío global y virtual"
—el 30 de julio es el Día Mundial contra esta forma
moderna de esclavitud— identifica que niñas, niños
y adolescentes representan la mitad de los reportes
sobre posible trata. No sabemos de las víctimas de
pederastas clericales con esa precisión.
En la CdMx se puede contribuir con la denun

cia y la prevención impulsadas tanto por Claudia
Sheinbaum como con Martí Batres. Necesitamos a
toda la comunidad.
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Xóchitl y
su estratega

Levantando la mano un po
co tarde en relación con

sus compañeros de aven
tura, es decir, la heterogénea oposi
ción apiñada en el Frente Amplio por
México, Xóchitl Gálvez aprovechó dos
momentos para colarse a la primera
línea en pos de la candidatura presi
dencial y ya no solo a la aspiración a la
Jefatura de Gobierno de la capital: la
declinación de la puntera Lilly Téllez

y el portazo de Palacio Nacional a su
derecho de réplica.
A partir de ahí, con un discurso po

co diferente al que la caracteriza, co
loquial y sazonado con maj aderías, la
senadora se ha olvidado de las botar

gas para capotear el temporal desata
do desde su destape, primero con un
abanico de respuestas que sorprendió
a muchos, simpatizantes y críticos, so
bre la asesoría detrás de ella, y después
con una batería de denuncias inexpli
cables. ¿Por qué?
La demanda de

amparo por la ne
gativa al derecho de
réplica no pudo ser
más oportuna, pues
la resolución judi
cial correspondien
te permitió a la panista presentarse
a la puerta de Palacio Nacional, pedir
el ingreso y ser rechazada, pese al do
cumento oficial, con todos los reflec
tores ahí. El golpe mediático hizo ver
inocente, por decirlo menos, el episo
dio aquel en que otro opositor, Silvano
Aureoles, se quedó sentado en un ban
co sobre la banqueta.

Después de ese hit, Gálvez aprovechó
cada mención desde la mañanera para
exhibir dotes de esgrimista, incluida su
reacción al epíteto de "Señora X", que
ella usufructuó con una imagen y algu
nas lonas, "beneficiada" además horas
después, de forma indirecta, con el cam
bio de nombre de la empresa Twitter.
Con todo a favor desde entonces pa

ra lasenadora, el Presidente se vio fue
ra de balance y hasta de control, tiran
do toda suerte de comentarios, hasta
discriminatorios, que solo abonaron

a la naciente precan
didatura. En una se

mana López Obra
dor hizo el milagro de
crear una aspirante
presidencial oposi
tora, cosa que no ha

podido amarrar en casa con Claudia
Sheinbaum, sepultada por la avalan
cha que su propio j efe provocó.
Así el escenario, no se entiende que

Gálvez se enrede en denuncias penales
contra el Presidente. Si él está mode
lando con tanto esmero su candidatura

desde la mañanera, ¿para qué carajos lo
distrae? Es su principal estratega

En una semana AMLO
creó una aspirante

presidencial opositora
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La locura texana

y la inutilidad de
dos gobiernos

¦Ud sta claro que desde hace
t mucho tiempo los republi

¦LJ canosodianalosmigrantes
o por lo menos utilizan a los migrantes
mexicanos para avanzar en sus carreras
políticas. Muchos de ellos lo hacen por
razones ideológicas, porque así fueron
formados y así lo creen. Para otros es
simplemente política. Política asesina,
por cierto. Política que tomó fuerza con
Donald Trump en la Casa Blanca.
Pienso que en estos tiempos el peor

deellosesGregAbbott,elgobernadorde

Texas. Hace unos días, cl Houston Chro
nicle y el San Antonio Express News
publicaron una nota firmada por el re
portero Benjamín Wennund que decía:
"Funcionarios que trabaj an parala ini

ciativa de seguridad fronteriza del gober
nador Greg Abbott recibiéronla orden de
empujar alosniñospequeñosybebés lac
tantes de regreso al río Bravo, y se les dijo
que no les den agua a los solicitantes de
asilo incluso en condiciones de calor ex

tremo, segúnun correo
electrónico de un poli
cía del Departamento
de Seguridad Pública,
que describiólas accio
nes como 'inhumanas'.

"El relato del 3 de ju
lio, revisado por HearstNewspapers, re
vela varios incidentes no informados an

teriormente, que el policía presenció en
Eagle Pass, donde el estado de Texas co
locó miles de alambres de púasy desplegó
un muro de boyas en el río Grande. Según
el correo electrónico, una muj er embara
zada que tuvo un aborto espontáneo fue
encontrada afínales del mes pasado atra
pada en el cable, doblada por el dolor. Una

niñade cuatro añossedesmayóporel ago
tamiento por calor después de que inten
tó atravesarloy los soldados de la Guardia
Nacional de Texas la empujaron Un ado
lescente se rompió la pierna tratando de
navegar por el agua alrededor del cable y
tuvo que ser cargado por su padre. El co
rreo electrónico, que el policía envió a un
superior, sugiere que Texas ha colocado
"trampas" de barriles envueltos enalam
bre de púas en partes del río con mucha

agua y poca visibilidad.
Y dice que el cable ha
aumentado el riesgo de
ahogamiento al obligar
a los migrantes a aden
trarse en tramos más

profundosdelrío".
Hay reportes también de que los fun

cionarios texanos tienen como orden

no ayudar en el proceso normal de mi
gración o asilo o impedir el trabajo de los
funcionarios federales.

Frenteaeso,losgobiernosdeBidenyLó
pez Obrador dicen cosas: Bidenvaala Cor
te, AMLO confunde politiquería con cruel
dadyAbbottsigueenlo mismo. Y el próxi
mo año electoral solo se pondrá peor.

1 na política que tomó
fuerza con Trump en la

Casa Blanca
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Principio
rri ..

H ermi iie un libro y lo en
¦ tregüé a mis amigos y
I . editores de Planeta. Tie

ne que ver con la ciudad y mi vida,,
pero sobre todo con estas frases:
"Miramos el mundo una sola vez, en
la infancia. Lo demás es memoria".
Esto lo escribió Louise Glück. Así
empieza el informe;
Toda memoria viene de ese lugar

donde la vida, para bien y para mal,
se ha cumplido. No hay encuentro
con el pasado sin un toque de magia,
sin aires fantasmales. Leo que en su
vejez, Stravinsnky escribió esto: "me
pregunto si el recuerdo es veraz, y sé
que no puede serlo, vivimos confor
me al recuerdo y no a la verdad".
Una trampa del tiempo me acercó

a una pequeña ofi
ciña de Mudanzas

Chapultepec y me
despeñó en un ba
rranco del pasado.
Sé de mudanzas. Si
mis cuentas no fa

llan, acompañé a mi familia en 22
cambios de domicilio. Eramos maes

tros del desaloj o y un poco ilusionis
tas: nos ven, ya no nos ven. Yo sabía
de qué iba la cosa cuando llegaba mi
madre cargada con cajas de cartón
de fab Roma. Nos vamos: a empacar.
Como comprenderán, no había baú

les, ni maletas, ni velices; nada, sólo
caj as de fab que un día trasladaron el
polvo limpiador, ésas son las que re
cuerdo, y apúrense porque salimos a
las diez de la noche.

Si nos desaparecíamos en la ciu
dad protegidos por la penumbra, el
asunto no era broma, podría termi
nar en una persecución judicial. Una
brigada formada por mis hermanas
mayores atacaba la ropa de los cló
sets y las cómodas y la convertía en
intratables colinas puestas sobre
la cama, luego tomarían su lugar en

las cajas. Si faltaban
cartón y tiempo, de
plano una pila de
ganchos; fantasmas,
pensaba yo. Luego
los enseres de coci

na, todo lo de cristal
envuelto en papel periódico, ése sí
sobraba en la casa, y el trabajo me to
caba a mí: todo lo de cristal. Mientras
envolvía vasos, ceniceros, floreros,
me daba tiempo para leer periódicos
viejos. Un gol de Pelé, una atajada de
Antonio Mota, el portero del Necaxa,
que habían ocurrido tiempo atrás,
esa fue mi primera hemeroteca

Mientras envolvía vasos,
me daba tiempo para
leer periódicos viejos
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Lo que hace su
mano, hace la tras

Su poder de absolución es
mayor al de su misericordia.

Florestán

Desde que el presidente López Obra
dor adelantó la sucesión presiden
cial en el verano de 2021, tras la de

rrota electoral de aquellas intermedias, contagió
a la oposición que no se quiso quedar atrás en los
tiempos ni en la ilegalidad.
Así se subió el Frente Opositor; integrado por

dirigentes de partidos y organizaciones civiles,
sin una representatividad real, y lanzó conla mis
ma fórmula presidencial una precampaña ade
lantada como si todo fuera cuestión de tiempo y
no de capacidades y liderazgos competitivos.
En uno y otro bando se disfrazaron. En el de

López Obrador para elegir mediante una encues
ta al jefe délos comités populares déla defensa
déla cuarta transformación, en el otro al coordi
nador del fren te opositor; todos en la total ilega
lidad, pero siguiendo aquella máxima de que lo
que hace la mano, hace la tras.
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López Obrador ordenó una encuesta del 27
de agosto al 3 de septiembre para elegir a su
abanderado(a), que dará a conocer el 6 de ese
mes y al que entregará, dijo, el bastón demando
de su movimiento de transformación ese mismo
día. En la oposición se conocerá al candidato(a)
tres días antes.
A esas fechas llegarán tras un procedimiento

que viola la Constitución y las leyes electorales,
en el que a los nominados candidatos les pudie
ran cancelar su registro por actos anticipados
de campaña.
Y de esto se podría beneficiar de nuevo López

Obrador de ser Xóchitl Gálvez, a la que le tiene
pavor, cediendo a su alfil y, tras la cancelación de
su candidato uno, designar al que tiene inpecto
re, pero ya sin la opositora.
Para él sería un ganar y, posiblemente, ganar.

RETALES

1. MANIPULEO. El Presidente quiere cambiarla
conversación diciendo, y los suyos repitiendo, que
lo señalé como culpable en el indeseado riesgo de
un atentado contra algún precandidato, y eso es to
talmente falso, nunca lo dije, pero en esto está en
su rol, siempre manipulado, de engaño que repi
tenlos suyos. Lo que dice, les reitero, es mentira;
2. EMBUSTE. El 26 de septiembre se cumplen
nueve años de la desaparición de los normalis
tas de Ayotzinapa, la noche del viernes 26 de
septiembre de 2014 en Iguala. Tras casi una dé
cada ya se fueron los integrantes del GIEI que
contrataron los gobiernos de Enrique Peña Nie
toy López Obrador, sin derribarla verdadhistó
rica de Jesús Murillo Karam, que sigue en la cár
cel, ni rendir cuentas de los millones de dólares
que cobraron; y
3. FIASCO. Una de las promesas de López Obra
dor fue la inalcanzada autosuficiencia alimenta

ria, que México produciría todo lo que come y ahí
está el resultado: en el primer cuatrimestre de es
te año, las importaciones de maíz estadunidense
rompieron todos los récords al sumar 2 mil 543
millones de dólares. Es la realidad ante las deli
rantes promesas y el engaño.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Desafuero
ayer y hoy

Hace 18 años el gobierno
de Vicente Fox desaforó
al hoy presidente López

Obrador, entonces jefe de Gobierno de
la Ciudad de México.

Lo desaforó la LIX Legislatura de la
Cámara de Diputados por haber desaca
tado el amparo de un juez en el caso de
unpredio llamado El Encino, ubicado en
Santa Fe.

Eljuezprohibióconstruirahíuncami
noyLópezObradorlodesobedeció.
Fue un delito real, uno de esos delitos

que se cansaban de cometer autoridades
urbanas, sin consecuencia alguna
El gobierno de Fox se puso intransi

tablemente legaly procedió penalmen
te contra López Obrador, un fuerte aspi
rante a la Presidencia

El castigo del delito se volvió un caso
evidente de legalidad selectiva por moti
vos políticos.
El 21 de febrero de 2005 apareció en

distintos periódicos un desplegado en
contra del desafuero,
firmado por 58 perso
nas del medio intelec

tual y cultural, dirigi
do alos diputados de la
LIX Legislatura
El desafuero pon

dríaaLópezObradoradisposicióndeun
juzgado e interrumpiría sus derechos po
líticos como candidato presidencial.
El desplegado decía, entre otras cosas:

"No es en tribunales, sino en las urnas,
donde deben ganarse limpiamente las
contiendas políticas".
Yo firmé ese desplegado.
Se publicó en la página 15 de este

mismo diario, MILENIO, en la edición

del lunes 21 de febrero de 2005. El 7 de

abril de ese año la Cámara de Diputados
aprobó el desafuero de López Obrador.
El rechazo público hizo recapacitar

al presidente Fox. La procuraduría de
entonces, la misma que había iniciado
el proceso por órdenes de Fox, retiró la
acusación... por órdenes de Fox.
Como digo, firmé aquel desplegado

contra el desafuero de López Obrador.
Lo hice por las mismas razones que

escribo en estos días
contra el desafuero

que han empezado a
fraguar contra Xóchitl
Gálvez el Presidente y
suspersoneros.
El desafuero de

López Obrador en 2005 no pudo ha
cerse sin la decisión política del pre
sidente Fox.
El desafuero de Xóchitl Gálvez no

puede seguir avanzando en 2023 sin la
decisión política del presidente López
Obrador.

Dos más dos eran cuatro entonces y
dos más dos siguen siendo cuatro hoy.
El Presidente tiene la sumadora.

El rechazo público hizo
recapacitar al entonces

presidente Fox
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La CNDH reclama
el muladar del GIEI

La sola negativa por más de cuatro años y
medio de enviar al laboratorio forense de
la Universidad de Innsbruck (Austria) 114

de los más de 63 mil fragmentos recuperados en el ba
surero de Coculay el Río San Juan, que la otrora respe
table Comisión Nacional de los Derechos Humanos re
comendó para su estudio genético, revela que la 4T, ob
sesionada en descalificar todo el "pasado neoliberal",
teme que sean identificados otros o todos (van tres) los
desaparecidos déla normal rural de Ayotzinapa.
El incumplimiento constituye una omisión crimi

naiporque, de acatarse laadmonición (emitidaenlos
últimos días del peñanietismo) y de no corresponder
algunos o la totalidad de restos a los estudiantes, perte
necerían sin duda a personas cuyas familias, en el país
convertido en la fosa nostra, ignoran su paradero.
No sería extraño que a estas alturas del sexenio esos

fragmentos ya se hayan "perdido".
Para los vividores del dolor aj eno (como los integran

tes del ido Grupo Interdisciplinario de Expertos Inde
pendientes y otros "acompañantes" y "representantes"
de los deudos), lo importante no es que se hagajusticia,
sino que "las investigaciones" nunca terminen.
Y cuando parecía que con el fracaso y salida de los

"expertos" enviados por la Comisión Interamericana
de Derechos Humanos empezaban a disiparse las "ma
las vibras", asoma un nuevo factor de desaseo:
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Chatarrizada en la deplorable presidencia de la fac
ciosa Rosario Piedra Ibarra,
la "nueva" CNDH tuvo ayer
la desvergüenza de solicitar
ala eufemísticay sectaria Co
misión Presidencial para la
Verdady Acceso ala Justicia
las perversas actuaciones del
GIEI "para continuar con los
trabajos de investigación de
este organismo autónomo".

Desfachataday estulta, aduce que "existen actuacio
nes pendientes de continuary que son trascendentes
parala investigación", sin reparar en que el GIEI, en su
despedida, responsabilizó de su fracaso alas fuerzas ar
madas, acusándolas de ocultar información clave de la
matanza de septiembre de 2014.
Incondicional del presidente López Obrador, la se

ñora Piedra debe saber que el señalamiento contra el
Ej ército y la Marina incrimina también a su coman
dante supremo: el Presidente de la República, quien
comentó en su mañanera:
"Si se ha avanzado, es por la colaboración de Marina

y Defensa, y también por la decisión que hemos toma
do de que no se permite la impunidad (...) Vamos avan
zando en el propósito de aclarar lo que sucedió con los
jóvenes de Ayotzinapa...".
¿Alguien con sentido común imagina que el gene

ral Luis Cresencio Sandoval o el almirante José Rafael
Ojeda (titulares de la Defensa Nacionaly la Marina) se
atrevan a desobedecer a su jefe de jefes para no entre
gar la información de sus dependencias sobre el caso?
¿No sabrán esos militares que cometerían el de

lito de insubordinación que alejaría más la de por sí
remota posibilidad de que el Presidente cumpla su
promesa a los padres de Los 43 de llegar a una "ver
dad" que se distinga de la detestada, pero inamovi
ble, "histórica..."?

Piedra debe saber
que el señalamiento
contra las fuerzas

armadas incrimina
también al Presidente
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Va Mauricio Vila por
el CEN del PAN
A Mauricio Vila no le interesa poner a su gallo en la contienda
por la gubernatura de Yucatán. Le conviene que el candidato
que ponga el PAN en el estado a sucederlo —el azul lleva mano
para elegir al abanderado del Frente Amplio— tenga posibili
dades de ganar.

Y en Palacio de Gobierno tienen claro que el mejor posi
cionado para ser el candidato a gobernador es el alcalde de
Mérida, Renán Barrera. Lo tenemos confirmado.

El mandatario saliente trae agenda. Busca un caigo con pro
yección nacional. Quiere suceder a Marko Cortés en la jefatura
nacional del PAN o coordinar al grupo parlamentario del azul
en la Cámara de Diputados. Pero eso sólo es posible si no pier
de el estado a manos de Morena.

El partido guinda es la amenaza mayor a sus planes. Las
obras que ha emprendido el presidente López Obrador, en
particular el Tren Maya, han fortalecido a Morena en ese Estado.

La última encuesta de Massive Caller, con fecha del 25 de
julio, le da al PAN 37.4% de las preferencias electorales, frente
a 35.8% a Morena y 7.2% al PRI. Esa misma medición pone a
Renán Barrera a la cabeza en la intención de voto sobre el resto
de los aspirantes azules. Muy atrás aparece el exdiputado Liborio
Vidal Aguilar, 18.8%. Los malquerientes de Vila dicen que este
último es su "delfín" para entregar la gubernatura a Morena.
*A1 correo de Arsenal nos llegó una versión sobre la "intensa
reunión" que sostuvieron los aspirantes del PAN al gobierno
de Yucatán con la dirigencia nacional y el mandatario saliente.

Buscamos a Vila vía WhatsApp. Esto nos respondió:
"Desconozco de dónde sale esa versión. Yo ni siquiera estu

ve. Andaba de gira en China. Lo que Marko me comentó es que
se dio en muy buenos términos y que todos los aspirantes están
en sintonía". Aseguró: "Quien le propuso a Marko que hiciera
la encuesta para elegir al mejor candidato fui yo. A mí no me
interesa poner a mi gallo. Me interesa que sea el que tenga más
posibilidades de ganar".

Hay un tercer tirador que acaba de subirse a la contienda por
la candidatura del Frente: el exclavadista Rommel Pacheco,
diputado federal de Acción Nacional.

El multimedallista en los Juegos Panamericanos es popular
en el estado. Aspira a ser el Cuauhtémoc Blanco, pero en tierra
maya. Ya le dieron luz verde para buscarla.

*En el PRD traen tremenda bronca. Jesús Zambrano. dirigente
nacional, y Luis Espinosa Cházaro. coordinador de la banca
da amarilla en San Lázaro, quieren sacar a Nora Arias de la
presidencia del partido en la CDMX. Para lograr el control del
partido en la ciudad que alguna vez gobernaron, apoyaron el
"autonombramiento" de Carlos Estrada, exdelegado en Izta
calco, como secretario general del PRDCDMX.

Pero la mujer les salió respondona. No se dejó. Llevó el caso
Tribunal Electoral y el nombramiento de Estrada no prosperó.

De acuerdo con la versión de la presidenta del PRD capitali
no, Chucho y Lázaro llegaron al extremo de quitarle el manejo
de las finanzas al PRDCDMX para obligarla a renunciar.

Los trabajadores del partido se quedaron sin cobrar, pero
se pusieron bravos y fueron a protestar a la sede nacional del
partido. Eso obligó a la dirigencia nacional a recular. A los tra
bajadores del partido en la ciudad ahora les pagan en el PRD
nacional y Nora sigue en el cargo.

La presidenta nos cuenta también que la diputada federal
del PRD, Elizabeth Pérez, metió un documento al Órgano de
justicia Partidaria en el que la acusa de no dar información de
las actividades del PRDCDMX.

Arias, sin embargo, está segura de que les va ganar la par
tida. Jesús Zambrano y ella terminan su periodo en agosto
próximo, pero el Congreso Nacional, máxima instancia del
partido, avaló que se queden un año más. "Si me voy yo, se va
Zambrano", remata, muy confiada.
•Derecho de réplica: Recibimos una carta de José Luis Alcudia,
director general de Comunicación Social del TEPJF, para aclarar
que los gastos del viaje a España que en julio realizó el magis
trado Felipe de la Mata no fueron con cargo al erario.

"El magistrado tomó 12 días como parte de los periodos
vacacionales a que todo personal del TEPJF tiene derecho y
los gastos que erogó en ese tiempo fueron sufragados por el",
asegura la misiva.

De la Mata se quedó más tiempo en ese país europeo para
realizar actividades académicas en Toledo, Madrid y Cádiz.
Sobre este tema la carta agrega: "Los gastos realizados en la
comisión institucional a España fueron sufragados sustan
cialmente por las universidades que invitaron al magistrado
a impartir un serle de conferencias, como parte de sus activi

Fecha: 28/07/2023

Página: 4

Area cm2: 333

1 / 2

Columnas Políticas

Arsenal /Francisco Garfias

Francisco Garfias

Costo: 23,679

Página 37 de 207 Índice



dades académicas".
Dice también que el Acta de Decisión Colegiada del TEPJF,

mediante la cual se autorizó esa comisión en España, fue apo
bada por todos los magistrados y que el informe de los viáticos
asignados se encuentra en la página de internet del Tribunal.
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1 Mensaje directo. Norma lulieta del Río Venegas,
•comisionada del Inai, sostuvo que en el combate a

la corrupción no hay peor mal que la impunidad. Parti
cipó en el foro Llamado a la Acción contra la Corrupción
en México y, ante titulares de fiscalías anticorrupción y
órganos internos de control de todo el país, advirtió que,
para combatir la corrupción, "el control interno es muy
bueno, pero luego los niveles de impunidad manchan el
trabajo del contralor, porque se dice que no hizo nada y
sí hizo, lo que pasa es que en la etapa final lo técnico se
politiza y ahí se queda el caso". Planteó que la transpa
rencia y el acceso a la información constituyen la única
manera de frenar la tendencia negativa. La corrupción
desangra lentamente al país.
2 Llamado de alerta. Las próximas semanas serán

•vitales para consolidar el camino de la transfor
mación. Los precandidatos de Morena a la Presidencia
de la República deben evitar distracciones, pero, sobre
todo, el encono que pudiese surgir entre grupos opues
tos que van por la candidatura. El aspirante a coordi
nador de la Defensa de la Transformación, Ricardo
Monreal, afirmó que Morena es imbatible si sale en uni
dad del proceso interno, pero advirtió que, de no ser así,
será vulnerable y hasta podría perder. "Este proceso es
más importante que el propio proceso constitucional y
por eso tenemos que cuidarlo. Divididos no ganamos,
ésa es la premisa fundamental", dijo. A las otras cinco
corcholatas que esas palabras no les entren por un oído
y les salgan por el otro.
3 Todos contentos. El dirigente nacional de Mo

rrena, Mario Delgado, dio el visto bueno a los li
ncamientos del INE sobre los procesos internos de los
partidos rumbo a las elecciones de 2024, ya que, ase
guró, con ellos se acaba con cualquier tipo de especula
ción. Consideró que los consejeros electorales le dieron

la razón a Morená: "Tenemos derecho a organizamos
como partido y establecer procesos internos para de
finir nuestros cargos y organización". Y cómo no van a
estar felices: en las reglas, el INE estableció un tope de
gastos de poco más de 34 millones de pesos, además
de una fiscalización a los recursos erogados. Que fluya
el dinero tanto como las ideas, que finalmente de eso se
trata la política.
4 A modo. Santiago Creel no abandona la zona de

•confort. El diputado expresó que solamente de
jaría la presidencia de la Cámara una vez que obtenga
las firmas requéiidas por el Frente Amplio por México
y si se llega al acuerdo de que permanezca el PAN en la
Mesa Directiva, además de que exista una ruta jurídica
para resolver los pendientes de las impugnaciones que
tramitó. Aprovechó que el INE fijó como lineamiento en
los procesos internos de los partidos que los legislado
res participen en la selección de candidatos sin necesi
dad de solicitar licencia al cargo, pero evitando el uso
de recursos públicos. "Los programas sociales se que
dan, porque es necesario atender la enorme desigual
dad que existe en México", expuso. O sea, lo mismo,
pero distinto. ¡Plop!
5 Colaboración real. La elección de Ken Salazar

•como embajador de Estados Unidos en México
muestra sus mejores facetas. La Unión Americana tiene
abiertos 206 casos por tráfico ilegal de armas a Méxi
co, lo que representa un incremento de 217%, principal
mente en Arizona y Texas, en la comisión de este delito,
ahora considerado grave, reveló el diplomático. Ase
guró que existe un mapeo sobre las ciudades donde se
compran estas armas y los puntos de la frontera por los
que ingresan al país, así como las empresas presunta
mente involucradas. "También las estamos investigan
do y las vamos a juzgar, entonces ése es un trabajo que
sigue", destacó. Los esfuerzos no han sido inútiles.
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La reunión bi y trilateral que sostuvieron autoridades de México
y Estados Unidos con sus homólogos de Canadá fue, nos decía
Roberto Velasco, encargado de las relaciones con América del
Norte, fructífera. Y no dudo que lo sea, lo que sucede es que
la relación, sobre todo con Estados Unidos, se ha tornado tan
compleja, tan permeada por los tiempos electorales de la Unión
Americana (y también por los nuestros), que todo avance se
torna difícil.

Hay temas clave en la relación. Comencemos con el tráfico
de fentanilo ilegal. Es un conflicto casi irresoluble y la mejor
demostración de la economía de mercado del nuevo mundo
de la droga. De China ya no suele venir el fentanilo puro para su
comercio ilegal, lo que vienen son precursores muy básicos para
que, finalmente, aquí se combinen y se conviertan en fentanilo
ilegal comercializable. Llega de muy diferentes formas, desde
polvo hasta pastillas o líquido, y es muy difícil de rastrear: un
kilo de fentanilo permite producir, por ejemplo, un millón de
pastillas, y sus costos de producción son mínimos respecto a
cualquier otra droga, lo que genera utilidades enormes.

Si China pone los precursores y México la producción final
de la droga y su introducción a la Unión Americana, ese país
pone millones de consumidores, muchos de ellos educados en
el consumo de opiáceos originalmente legales, que encuentran
en el fentanilo ilegal una droga más barata, más potente y, la
mentablemente, también más letal.

Ese triángulo ChinaMéxicoEstados Unidos es el que hace
mover el fentanilo y cada uno de los países cumple un rol muy
determinado. El problema es que la colaboración de China con
Estados Unidos es simplemente nula en el tema. Si siempre ha
bía sido escasa, después de la visita de Nancy Pelosi a Taiwán,
la misma se canceló casi en forma completa. Y en las aduanas
mexicanas, tan permeables como siempre, se puede poner más
énfasis en evitar la entrada de estos productos, pero el hecho es
que los traficantes le han encontrado la vuelta y, como decía
mos, ya el ingreso es de una serie de precursores que permiten
fabricar aquí el fentanilo y prepararlo para su comercialización.
Es fácil, es rápido y es muy lucrativo.

Es verdad que, sobre todo durante este año, México ha redo
blado esfuerzos en el combate al fentanilo. Velasco dice que en
la reunión con Estados Unidos se mostraron estadísticas que de
muestran que México incautó el 25% de todo el fentanilo ilegal
que se decomisó en el mundo. Es muchísimo, pero si tomamos

en cuenta que, en el mercado estadunidense y en el local, la
oferta no se vio en absoluto alterada, eso quiere decir que las
posibilidades de abasto son enormes.

Es ese entramado el que hace tan difícil combatir el tráfico
de fentanilo ilegal. No sé hasta qué punto se puede tener avan
ces más allá de la buena voluntad de las partes, pero lo que es

indudable es que, si lo acordado se cumple, por lo menos se
dificultará la producción y tráfico de una de las industrias más
boyantes en el mundo de las drogas y el crimen organizado.

El otro gran tema que se trató fue la migración. Hay avances,
aunque sea con costos altos: se redujo sustancialmente el número
de detenidos del otro lado de la frontera desde que se quitó el tí
tulo 42 en la Unión Americana. Pero esa situación, como casi todo
en ese ámbito, puede ser simplemente un espejismo: cualquier
evento en cualquier país expulsor puede provocar una oleada de
migrantes inesperada en cualquier momento. Existe otro tema
en el ámbito migratorio que no es menor: hay muchos países a
los que no se puede repatriar a los migrantes que han sido re
chazados por Estados Unidos, como Haití y, en buena medida,
Venezuela. Pero tampoco se puede realizar un trabajo migratorio
completo porque esas personas no buscan quedarse en México.

A todo esto, hay que sumarle la extrema politización del tema
en el contexto de la campaña electoral de 2024, sobre todo en el
Partido Republicano. Pareciera existir una competencia para ver
quién se muestra más duro en el tema migratorio, entre gober
nadores y precandidatos. Greg Abbott con sus boyas, sus alam
bres en el río Bravo, con sus medidas tan draconianas como
absurdas. Mucho de ello es de simple consumo mediático: la
valla en el agua del río, con todas sus consecuencias, tiene unos
350 metros de largo en una frontera de tres mil 500 kilómetros.
Es una provocación ante la que México no puede quedarse ca
llado, pero tampoco puede caer en ella, aunque parte de esos
obstáculos en el río Bravo están en territorio mexicano.

Son medidas propagandísticas que terminan ocasionando,
incluso, consecuencias en esos estados. Qué mejor ejemplo que
las leyes antiinmigrantes del gobernador de Florida y precandi
dato Ron DeSantis, que han dejado ese estado con escasa mano
de obra para trabajar el campo y la hotelería.

Queda siempre la duda sobre hasta dónde es eficiente la co
laboración entre México y Estados Unidos, más allá de la buena
voluntad de la Casa Blanca y de Palacio Nacional. Porque la
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Unión Americana es un Estado muy complejo, un verdadero
enjambre de instituciones y agencias, muchas de ellas con su
propia agenda y, en muchos casos, la colaboración está en en
tredicho. Alinear todos los esfuerzos binacionales desde arriba

no es fácil en México, mucho menos en Estados Unidos. Si hay
resultados o no en todo este proceso lo comenzaremos a ver
en esta segunda mitad del año, previo a la cita electoral en los

dos países.

e
PD: Nos tomaremos unos días de descanso, estas Razones es
tarán de regreso el lunes 7 de agosto.
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HACH
¿Nos podría explicaren qué consiste el peregrinaje religioso de
los musulmanes a la Meca?
R. Claro, con gusto le comparto que el hach es el quinto pilar
del islam, que es un deber religioso que deben cumplir todos
los musulmanes que son física y financieramente capaces de
hacerlo. Es una peregrinación a la ciudad santa de La Meca, en
Arabia Saudita, que se cree que es el lugar de nacimiento del
profeta Mahoma.
El hach es un viaje de purificación y renovación espiritual. Es
un momento para que los musulmanes de todo el mundo se
reúnan para adorar a Alá y reafirmar su fe. El hach también es
un momento para que los musulmanes reflexionen sobre sus
vidas y comiencen de nuevo.

El hach es una serie de rituales que se realiza durante cinco
a seis días. Algunos de los rituales más importantes incluyen:
Circunambulando la Kaaba, una estructura cúbica que se cree
que fue construida por Abraham e Ismael.
Caminando entre las colinas de Safa y Marwah, que se dice que
conmemora la búsqueda de agua de Hagar para su hijo Ismael.
De pie en el Monte Arafat, donde el profeta Mahoma dio su
sermón final.
Lanzando guijarros a tres pilares, lo que simboliza rechazar el mal.
Afeitarse la cabeza o cortarse el pelo, lo que simboliza un nuevo
comienzo.

El hach es un viaje física y emocionalmente exigente, pero tam
bién es una experiencia profundamente gratificante. Es una
oportunidad para que los musulmanes se acerquen a Alá y forta
lezcan su fe. También es un momento para que los musulmanes
de todo el mundo se reúnan y experimenten la universalidad del
islam. Este viaje está muy bien organizado por Arabia Saudita y
su ministerio. Existe una agencia de viajes que únicamente se
dedica a coordinar este peregrinaje y el costo fácilmente puede

llegar a los 10 mil dólares. Una vez completado, el peregrino
puede usar el título de "hach" como parte de su nombre.

EL CÓDIGO
¿Cómo ve usted la discusión de si se debe establecer un código
de vestimenta para cuando la gente viaja en avión? ¡Yo estoy
totalmente a favor!

R. Aquí le comparto algunos de los pros y los contras de un có
digo de vestimenta para los pasajeros que vuelan:
Pros: crea un ambiente más cómodo y respetuoso para todos
los pasajeros.
Evita que los pasajeros se distraigan o se ofendan por la ropa
de los demás.
Asegura que los pasajeros estén vestidos adecuadamente para
los procedimientos de seguridad en vuelo.
Contras: Infringe la libertad personal.
Difícil de hacer cumplir de una manera justa y consistente.
Puede ser visto como discriminatorio.
Creo que un código de vestimenta para los pasajeros que vuelan
es un problema complejo sin respuestas fáciles.

ASPARTAMO
Ya se sabe que eso del aspartamo no está tan radical como
parecía, ¿entonces cuánto aspartamo podemos ingerir al día
sin que sea peligroso?
R: Es seguro consumir hasta 40 miligramos de aspartamo por
kilogramo, o 2.2 libras de peso corporal por día, según un co
mité conjunto de expertos en aditivos alimentarios de la OMS
y las Organizaciones para la Alimentación y la Agricultura. Por
lo tanto, una persona que pese 70 kilos tendría que beber de
nueve a 14 latas de, por ejemplo, Diet Pepsi o Diet Coke por
día para superar ese nivel, suponiendo que haya de 200 a 300
miligramos de aspartamo en cada lata.
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Busca oposición
poner filtro para pelusa
• Las dirigencias analizan la idea de encuestar
a los personajes más importantes de cada partido.
Los partidos de oposición discuten el método para seleccio
nar candidato a la Jefatura de Gobierno y la sugerencia que
más empieza a tomar forma es la de poner un filtro para
pelusa, a fin de acotar la lista de aspirantes.

Las dirigencias analizan la idea de encuestar a los perso
najes más importantes de cada partido en la ciudad, a fin de
que quienes estén interesados primero puedan ser medidos
entre la población, sobre todo en conocimiento y aceptación.

En los últimos días, integrantes del PAN, PR1 y PRD han
chocado por la forma en que elegirán candidato, ya que los
panistas insisten en que sea uno de los suyos, pues tuvieron
más votos en las últimas elecciones locales, mientras que
los otros dos dicen que sin ellos no ganan.
Aunque algunos sugieren que se adopte el mismo mé

todo del Frente Amplio opositor a nivel nacional, donde,
entre otras cosas, se exigió un mínimo de 150 mil firmas
de apoyo a cada candidato para después participar en la
elección interna, en la capital hay dudas.

Está claro que si los partidos abren la lista a todo el mun
do, no va a faltar quien quiera
inscribir hasta el perico, por lo
cual deben ser exigentes con los
boletos de entrada.
Si quienes pelean el privile

gio de tener la candidatura son
los partidos, quizá lo más indi
cado sea que cada uno de ellos
proponga un par de aspirantes
—hombre y mujer para cubrir
género— y que participen en la

encuesta.

Y es que en todos los partidos
está muy claro quiénes —de los que quieren— tienen alguna
posibilidad de pasar el filtro y dar la pelea por la capital el
próximo año.

Por el PAN están los alcaldes Santiago Taboada, de Be
nito Juárez, y Lía Limón, de Alvaro Obregón, cuyos trabajos
al frente de sus respectivas demarcaciones están bien ca
lificados y han manifestado que quieren.
En el caso del PRI, la principal opción es Adrián

Rubalcava Suárez, alcalde de Cuajimalpa, y la diputada
federal Cynthia López Castro. Ambos han levantado la
mano desde sus distintas trincheras.

Y por el PRD quien tiene un trabajo amplio en la ciudad,
donde ha sido dos veces jefe delegacional y tres diputado
local, es Víctor Hugo Lobo. Si fuera mujer, quien ha ma
nifestado su interés es Nora Arias, presidenta del partido,
que también ha sido delegada y diputada.

Fuera de estos personajes, los partidos no tendrían que
estar perdiendo el tiempo escuchando a quienes sólo quie
ren anotarse para negociar otras posiciones, porque nada
más enturbian el proceso.

Los responsables de articular la alianza opositora en la
CDMX se han estado reuniendo durante la semana y es pro
bable que en los próximos días estén en condiciones de
hacer los primeros anuncios sobre el método que seguirán
para designar candidato.

Y es que, aunque aún falta tiempo para que inicie for
malmente el proceso en la capital, los aliancistas tienen que
fijar ya las reglas, pues hay inquietud en las bases.
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O
CENTAVITOS

Por cierto, entre los propios aliancistas aseguran que uno
de los que más ha manifestado su deseo de contender por
la Jefatura de Gobierno, en realidad, sólo busca dinamitar
la alianza, pues desde hace meses tiene un acuerdo con
Claudia Sheinbaum para dar el brinco hacia su proyecto.
Incluso, los propios morenos se preguntan por qué no lo
ha hecho oficial, pero quizá lo que busque sea enturbiar
primero el proceso aliancista y después huir. O, en una de
ésas, cachar de rebote la postulación y jugar desde ahí para
el oficialismo. Todos saben quién es, pero lo dejarán jugar
para tenerlo cerca.

En los últimos

días, integrantes
del PAN, PRI y
PRD han chocado

por la forma
en que elegirán
candidato.
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En su último informe sobre la desaparición de
los 43 normalistas de Ayotzinapa, ocurrida el
26 de septiembre de 2014, el Grupo Interdis
ciplinario de Expertos Independientes (GIEI)
lanzó nuevamente señalamientos en contra

del Ejército y la Marina y, al igual que en los
cinco informes anteriores, no presentó ninguna
prueba contundente.
Angela Buitrago y Carlos Beristain, los

dos únicos integrantes del GIEI que quedaban,
afirmaron que la participación de las Fuerzas
Armadas fue por acción u omisión. A decir de
éstos, la participación de los soldados, la no
che del 26 al 27 de septiembre,
fue mayor de lo que reportaron
en entrevistas y que la Sedeña
supo en todo momento de los
movimientos de Guerreros Uni

dos, autores del secuestro, pero
que no actuó y eso es omisión.

Asimismo, ratificaron lo que ya
habían señalado, que los marinos
ocultaron información en tomo a
la localización de bolsas con hue
sos en uno de los nos de la zona.

La narrativa de los expertos
desde 2015 es que tanto el Ejérci
to como la Marina dificultaron el acceso y ocul
taron información clave en la búsqueda de los
estudiantes, desde las primeras horas de su des
aparición y las posteriores, sin embargo, nada
hay más falso que eso. Desde el inicio de las in
dagatorias, militares y marinos otorgaron todas
las facilidades para acceder a la información y
archivos que tenían, abrieron sus instalaciones,
incluso se catearon supuestos lugares secretos.

Poco hay de nuevo en la última conclusión

del GIEI, la cual termina por aceptar la "verdad
histórica" de Murillo Karam, al coincidir en
que uno de los móviles del ataque a los nor
malistas fue el secuestro, sin saberlo, de uno de
los autobuses que los criminales usaban para
traficar heroína. También, que desaparecieron
a los 43 estudiantes en dos grupos, apoyándo
se en policías de Iguala, Cocula y Huitzuco y
que trataron de borrar evidencias de su posible
involucramiento.

Lo que no menciona el GIEI es que tanto el
Ejército como la Marina no se mandan solos;
si bien no existe una ley que impida que las FA
actúen de inmediato en casos de emergencia
o violaciones graves a los derechos huma
nos, como en el caso Ayotzinapa, el artículo 21
constitucional limita la participación de éstas,
por lo que deben seguir ciertos protocolos y
procedimientos.

Uno de los principios fundamentales en el
uso de las FA para mantener el orden interno es
la subordinación al poder civil, lo establece el
citado artículo 21. Eso significa que su actuación
debe ser siempre bajo la dirección y control del
gobierno civil y, en este caso, el gobernador

Angel Aguirre debió solicitar,
como autoridad civil responsable,
la intervención del Ejército, lo que
no hizo, sino horas después.
Para el GIEI es imposible

continuar con la investigación
porque según su percepción, el
presidente López Obrador pro
tege al Ejército y a la Marina. Es

absurdo suponer que el Presiden
te solape a las FA cuando uno de
sus compromisos fue llegar a la
verdad, y más tonto es pensar
que los secretarios de la Defensa,

Luis Crescendo, y de Marina, Rafael Ojeda,
desobedezcan las órdenes del mandatario.

No existe la protección a militares y marinos,
la prueba está en que a la fecha hay 12 de ellos
presos en el Campo Militar No. 1, incluidos ge
nerales, jefes y oficiales, y en cambio han sido
liberados 78 de los 142 culpables confesos de
la desaparición de los 43 estudiantes.

Hace algunos meses comenté que los pre
candidatos deberían de contar con la protec
ción federal en sus actos de proselitismo, dado
que el riesgo de un atentado es latente, no sólo a
Xóchitl Gálvez como se menciona, sino a cual
quiera, incluidos los de la 4T. En un ambiente de
violencia todo puede pasar. Ls necesario traer
a escena el caso de Luis Donaldo Colosio. Se
trata de un asunto de seguridad nacional.
De Imaginarla. Escritos de mi padre, el Gral.
Miguel Angel Godínez: "El Ejército es el en
cargado de mantener despejado y transitable
el camino que los mexicanos debemos recorrer
para llegar a las metas que anhelamos".

Poco hay de
nuevo en la
última conclusión
del GIEI, la
cual termina

por aceptar la
"verdad histórica".
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En esta columna hemos estado insistiendo so

bre la necesidad de incrementar y mantener
inversiones y sostenerlas en el largo plazo en
el ámbito de agua, un sector prioritario y esen
cial para nuestra supervivencia, salud y calidad
de vida; indispensable para el riego de cultivos
y la alimentación; fundamental en la crianza
y obtención de alimentos de origen animal;
imprescindible para los numerosos procesos
productivos; para la generación de energía eléc
trica, además de ser fundamental en la conser
vación de los ecosistemas y la biodiversidad.

A pesar de su clara e indiscutible importan
cia, el principal problema que se
tiene en el sector agua es la fuerte
cantidad de recursos que se re
quieren para el mantenimiento,
la reposición de infraestructura y
el mejoramiento y ampliación de
coberturas. Se trata de un sector
donde las estimaciones indican la
necesidad de invertir, anualmen
te, de manera sostenida y a largo
plazo, del orden de 0.7% del Pro
ducto Interno Bruto nacional. Ca
nalizar una cifra menor al 1% de la

producción nacional a un sector
vital parecería razonable, pero
llevamos décadas sin hacerlo.

Veamos las cifras: en el sexe
nio del presidente Díaz Ordaz se
invirtió en equivalente a 0.78%
del PIB; con Luis Echeverría,
1.01%; con López Portillo se
alcanzó la cifra récord de 1.12% en el perio
do de 1977 a 1982. En el gobierno de Miguel
de la Madrid, ante la crisis económica, las
inversiones bajaron a 0.45% del PIB. A partir

de entonces, siguieron descendiendo en los
sexenios posteriores; en el de Vicente Fox
(2001 a 2006) se tiene la cifra de sólo 0.21%;
con Peña Nieto (2012 a 2018) se reportan in
versiones de 0.32% del PIB, menos de la mitad
de lo necesario.

No hay duda de que hemos logrado sobre
vivir gracias alas importantes obras realizadas
hasta principios de los años ochenta. Estamos
estirando una liga que tarde que temprano
se va a romper, junto con el deterioro de la

calidad y cobertura de los servicios. Conforme
a datos oficiales de Inegi, un estimado de más
de 21 millones de mexicanos se encuentran sin
servicio regular de agua potable.

Es por ello por lo que debemos aplaudir
que el actual gobierno federal haya empren
dido un destacado programa de acciones en
el sector. Se trata de 15 proyectos prioritarios
con una inversión federal de 93,550 millones
de pesos, donde 21.3 millones de personas se
verán beneficiadas, además de ampliar y me
jorar 135,855 hectáreas de riego.

En materia de abastecimiento de agua pota
ble, se trabaja en la construcción
de la presa La Libertad y el acue
ducto El Cuchillo II para abastecer
a Monterrey; en el proyecto presa
El Zapotillo para abastecer a Gua
dalajara; en planta potabilizado
ra del proyecto Agua Saludable
para la Laguna en Durango; en el
acueducto PicachosConcordia
para abastecer a 14 comunida
des en Sinaloa; en el acueducto
López MateosXpujil para sumi
nistrar agua a Calakmul, y en el
Plan de Justicia Yaqui para pro

porcionar agua a 50 comunida
des en Sonora.

Para la prevención de riesgos
se trabaja en el Plan Hídrico de
Tula, Hidalgo, y en las obras de
protección para la población de
Paso Largo, Veracruz. En mate

ria agrícola, se trabaja en el canal Centenario,
zona y distrito de riego en Nayarit; en Sinaloa
se desarrolla la zona de riego de la presa Santa
María, la presa Picachos y la presa Santa Ma
ría que permitirá generar energía y suminis
trar agua para uso agrícola; además se trabaja
en el distrito de riego 018 del Pueblo Yaqui en
Sonora.

Resulta muy positivo y alentador que se
haya roto una inercia de 40 años de bajas
inversiones en el sector agua. Proyectos como
los que actualmente se desarrollan son muy
necesarios y relevantes... pero el reto será que
este nivel de inversiones se mantenga e incluso
se incrementen en el futuro.

El sector

agua necesita
inversión, al
año, de manera
sostenida y a
largo plazo, 0.7%
del PIB nacional.

21
MILLONES
de mexicanos se encuentran

sin servicio regular de agua
potable.
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La demencia senil
es parte del envejecimiento
MITO

La demencia senil es parte del envejecimiento.
La palabra demencia senil es el nombre dado en español a un

síndrome que se caracteriza por el deterioro de las capacidades psí
quicas de la persona afectada, especialmente las capacidades cog
nitivas, y al llamarla senil se asociaba a la edad avanzada, por lo que
aún hoy se piensa que es un asunto de viejos. Sus principales mani
festaciones son: confusión mental, pérdida de memoria, deterioro
intelectual, desorientación, disturbios en lenguaje y anormalidades
visoespaciales (identificación de sitios y lugares).
CONSECUENCIA

Al etiquetar esta enfermedad como exclusiva de las personas anda
nas, se pasa por alto que puede presentarse a edades más tempranas,
lo que puede tener consecuencias clínicas y familiares importantes,
cuando las personas que viven cerca de quien padece esta situación
no entiendan bien lo que está ocurriendo.
REALIDAD

La palabra demencia senil se usó y aún se usa para nombrar una pa
tología actualmente conocida como trastorno neurocognitivo mayor,

el nonbre clínico de "demencia" proviene del latín demensdemen
tatus, literalmente "fuera de la mente". El término "demencia senil"
da a entender que la demencia es algo inevitablemente ligado con
la vejez y, aunque éste es un factor de riesgo importante (el 40% se
produce a partir de los 85 años), la demencia es el resultado de en
fermedades neurodegenerativas, no de cumplir años.

No todo el mundo envejece de la misma forma ni al mismo ritmo.
Al hacernos mayores es normal que disminuyan ciertas aptitudes,
como la velocidad de procesamiento, la habilidad para aprender ta
reas nuevas o la memoria a corto plazo, pero también se conservan
y potencian otras relacionadas con la experiencia y todo lo que se
ha aprendido a lo largo de los años. Todo esto es importante porque
quienes viven cerca de una persona que comienza a presentar esos
síntomas deben entender y comprender lo que ocurre y acudir a un
médico para que haga el diagnóstico correcto, que puede requerir
estudios especializados, y dicte el tratamiento más adecuado.

Entre los medicamentos usados están los inhibidores de la co
linesterasa, como el donepezilo (Aricept), la rivastigmlna (Exelon)
y la galantamina (Razadyne), actúan aumentando los niveles de un
neurotransmisor que participa en la memoria y el sentido de la reali
dad. Así como la memantina (Namenda) actúa regulando la actividad
del glutamato, otro neurotransmisor que participa en las funciones
cerebrales, como el aprendizaje y la memoria.

Fuera los mitos, la ciencia nos informa con certeza.
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Por más opacidad,
¡que se vaya Creel!...

Con o sin otros datos, el megaderrame está ahí...
Dice el popular refrán y dice bien que "no hay peor ciego
que el que no quiere ver", y ello, precisamente, es lo que
podría decirse con respecto a quienes intentan hacer creer
que la creciente presión que de varias semanas a la fecha y
"con el impresentable Ignacio Mier a la cabeza, se entien
de, viene ejerciendo la bancada de focas aplaudidoras del
oficialismo en San Lázaro para que Santiago Creel deje su
actual posición ahí, no tiene más propósito que "emparejar
el terreno" de cara al 2024 y evitar que el blanquiazul utilice
la misma en favor de sus aspiraciones.
Y más, porque si bien es cierto que el panista trabaja

hoy en reunir las 150,000 firmas necesarias para avan
zar en el proceso selectivo del candidato presidencial del
Frente Amplio por México y que ello le exigirá cada vez
más tiempo, lo verdaderamente importante es que detrás
de la referida presión por hacerse con la Mesa Directiva
en la Cámara baja, se oculta la explícita intención del fra
casado gobierno de la 4T por hacerse con el cargo, desde
el cual podrían desactivar, ¡en cuestión de horas!, media
docena de "medios de control constitucional" promovidos
por el ex de Gobernación ante la Suprema Corte y que,
para decirlo pronto, impiden a
aquél tender un velo de opaci
dad sobre actos y obras promo
vidos desde Palacio

Hablamos, para dejarlo cla
ro, de actos tales como el "de
cretazo" de noviembre, a través
del cual Andrés Manuel López
Obrador decretó ocultar a la

sociedad información sobre el
desarrollo, avance y costos de
todas, todas las obras "emble
máticas" de su gestión —la fas
tuosa remodelación del inútil

Aeropuerto ¿Internacional? Fe
lipe Ángeles, la construcción de
la (aún) inoperante refinería en
Dos Bocas o del destructivo Tren

Maya, con un altísimo costo am
biental, por ejemplo—, elemen
tos de la cuestionada reforma

eléctrica y la reacción de la Guar
dia Nacional, la terca decisión del
Senado de mantener inactivo el Inai vía la no designación
de uno al menos de sus nuevos comisionados, la desapari
ción de la Financiera Rural, la reforma del ahora ideologiza
do e inoperante Consejo Nacional de Humanidades, Ciencia
y Tecnología (Conahcyt) y más, mucho más.

No nos equivoquemos, entonces, ni nos dejemos enga
ñar porque, tras la supuesta puja del oficialismo por impe
dir el uso de la presidencia de la Cámara de Diputados por
parte de Creel y los suyos ¡treinta días escasos antes de su
entrega formal a unía) priista!, con fines políticoelectorales,
se oculta la desesperación del tabasqueño por garantizarse
el ocultamiento de información que, se entiende, exhibiría
su ineptitud e inoperancia y, claro, pondría en serio riesgo
a más de uno...
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O
ASTERISCOS

* Más se tardó el impresentable Salomón Jara en encargar
a la mayoría de su entreguista Congreso la tarea de destruir
y suplantar por un organismo "a modo" el Tribunal de justi
cia Administrativa en Oaxaca, que la Corte en darle marcha
atrás. Aplausos...
* En el marco de los festejos por el 176 aniversario de la
Guerra de Castas, de la guerra social maya, la expriista Mara
Lezama declaró a Maya Ka'an zona rural comunitaria con
potencial turístico. Bien...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.

La presión

de la bancada

de focas
aplaudidoras del
oficialismo para
que Santiago
Creel deje su
actual posición
ahí, no tiene más
propósito
que "emparejar
el terreno"
de cara al 2024.
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Queridos E.T.'s:
• Por siglos, hemos estado contemplando sus
pirámides y su omnievidencia en todas nuestras
antiguas civilizaciones que hoy celebramos.
Crecí subiéndome a la azotea a pasar largas horas de la
noche esperando encontrarlos, que vinieran a saludarme,
o por lo menos, que pasaran en su nave al igual que los
aviones que volaban diariamente por mi Jardín Balbuena de
toda la vida. Y nunca, nada. Mguna vez, alguna luz extraña,
siendo yo ya joven adulta, en la Riviera Maya. Pero hasta
ahí. Hasta que esta semana, sorpresa y alegría, ¡finalmente
hemos recibido el anuncio que todos estábamos esperando!
Sí, sí, sí, ¡las autoridades de Estados Unidos han confirma
do que poseen evidencia de avistamientos extraterrestres
y materiales biológicos no humanos!

Ahora, queridos visitantes de otros mundos, permítanme
felicitarlos por su cautela y paciencia durante todos estos
años. Ha sido un largo camino para que los seres humanos
admitan su existencia y más aún, su presencia entre noso
tros, pero finalmente lo hicieron. Supongo que también me
recen un poco de crédito por su estrategia de avistamientos
esquivos y apariciones intermitentes; después de todo, ¿por
qué hacerlo fácil cuando pueden hacerlo misterioso y enig
mático? Y eso, a los seres humanos, ¡nos encanta! ¡Ya ven
que Dios y que el demonio, que los Mesías y las brujas en
su leña verde, que los aluxes y los chupacabras!

Espero que comprendan nuestra emoción por esta no
ticia. Por siglos, hemos estado
contemplando sus pirámides y su
omnievidencia en todas nuestras
antiguas civilizaciones que hoy
celebramos (y nos peleamos por

ello) como si fueran únicamen
te nuestra consagración ante la
historia y la biología. Pero más
recientemente, las historias de
abducciones, avistamientos y ex
traños círculos en los campos de
cultivo, preguntándonos si eran
sólo obras de una imaginación
muy vivida o evidencias genui
ñas de su presencia. Y ahora, con
el anuncio oficial del gobierno de
Estados Unidos, podemos respi
rar aliviados y aceptar la verdad:
ustedes están aquí.

Ahora bien, permítanme com
partir algunos pensamientos con
ustedes, desde nuestro punto de vista terrestre, por supues
to. En primer lugar, les agradecemos por no haber invadido
nuestro planeta ni succionado todos nuestros recursos na
turales como nos advertía el gran Stephen Hawking que
podría ocurrir en caso de que ustedes llegaran hasta acá.
Como pueden imaginar, hemos tenido suficiente con nues
tras guerras internas y conflictos (no sé si lo sabrán, pero
pocos no han sido) ¡Así que, gracias, por darnos un poco de
espacio para que podamos seguir peleándonos únicamente
entre nosotros! Y sobre todo, agradecerles la gentileza de no
juzgarnos por ésta y nuestras otras tantas idioteces,

Apreciamos también la muestra de respeto al mantener
una distancia considerable. De respeto o precaución sani
taria. Sé también que podría resultar terriblemente tentador
venir y salvarnos (desde su segura superioridad racional,
pero también emocional y existencial) de nuestras tantas
tonterías autodestructivas, pero, seguramente, desde esa
misma superioridad saben que somos completamente tes
tarudos y cabezas duras para aceptar que alguien es más y
mejor que nosotros. No obstante, me queda una inquietud:
¿por qué no han hecho un esfuerzo por comunicarse con
nosotros abiertamente?

En fin, estimados y añorados extraterrestres: matemática
y probabilísticamente sería una estupidez pensar que uste
des no existen. Pero entiendo que, cuando nos ven pelear,
cuando sondeen nuestra actividad neuronal y nuestro es
túpido maltrato del planeta, nuestra relación con nosotros
mismos y el resto de los seres vivos, prefieran, de plano, ni
acercarse. Porque nada más de lejitos yo sé que todos us
tedes concluyen una sola cosa: E.T. wants to phone home...
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Sé también que
podría resultar
terriblemente
tentador venir
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superioridad
racional,
pero también
emocional y
existencial)
de nuestras
tantas tonterías
autodestructivas.
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Duro reclamo de Monreal

a Delgado
Ricardo Monreal reprochó al presidente de Morena su silencio
por el exceso de espectaculares de los aspirantes presidenciales.
"¿Por qué los protege? ¿Por qué no dice la verdad? Por qué no dice
Mario Delgado: 'hay mil 200; hay 2 mil espectaculares. Y de los 2
mil, mil 200 de uno, 600 de otro, 400 de otro y, por tanto, se han
gastado esto'. Eso es lo que deberíamos de saber". Además, repro
chó que "parece hasta una broma de mal gusto que diga que yo soy
el segundo que gasta, cuando es tan sencillo de ver tres espectacu
lares en la calle de enfrente. Con eso, gastan más que yo", espetó.

Cede Creel y se irá de San Lázaro
Luego de varias semanas de estarle haciendo "al Tío Lolo", como
acusó el líder de Morena, Ignacio Mier, Santiago Creel aceptó
ayer que la semana entrante dejaría la presidencia de la Cámara
de Diputados. Insistió en que se va sólo si respetan que la presiden
cia la mantenga el PAN. A ese respecto, Mier dijo desde hace días:
"Creel sabe perfectamente que basta con que lo pida a la Mesa
Directiva". Y, aunque el morenista le anticipó que "en el momento
que tú dispongas, le pediré a Morena y a mis aliados del PT y del
PVEM que voten a favor y con nuestro voto se elija a la vicepresi
denta del PAN", Creel alarga su permanencia "hasta que tenga las
150 mil firmas".

Magistrade desata polémica
Buena controversia la que se armó en torno de Ociel Baena,
primer magistrade no binario de Aguascalientes. Subiéndose a
la tendencia de Barbie, Baena grabó y subió a sus redes un video
en la sede del Tribunal Electoral de Aguascalientes, con vesti
menta rosa alusiva a Barbie, y en el que dice: "Cómo que le Barbie
magistrade no existe. Sé lo que quieres ser... La que juzgue". Esto
último lo menciona mientras sostiene a una muñeca que golpea
con el tradicional mazo de los juzgadores. El mensaje en sí no es
cuestionable, pero lo que algunos internautas critican es que use
instalaciones de un poder público para promover su imagen. ¿A
usted qué opinión le merece?
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El Presidente tiene 'otros datos'
El presidente López Obrador como ya es costumbre tiene
'otros datos' sobre lo expuesto por el GIEI. Dijo respetar, mas no
compartir, lo que establece el grupo de expertos en cuanto a la
falta de disposición del Ejército a revelar todos todos los archi
vos que tiene en su poder sobre el caso Ayotzinapa. Aseguró que
si se ha avanzado es por la colaboración de la Defensa y la Marina.
La que sí lamentó "que haya prevalecido la falta de colaboración
por parte de las autoridades militares para esclarecer los hechos y
localizar a los estudiantes" es nada menos que la ONU.

Pidieron refuerzos en el TEPJF
En un hecho inédito, y a fin de no paralizar el desahogo de
recursos que están en la Sala Superior, el Tribunal Electoral
federal echó mano de una magistrada de otra sala para alcanzar
el quorum para poder sesionar. Al estar presentes sólo tres de las
siete magistraturas, fue necesario que entrara como refuerzo la
magistrada Gabriela Villafuerte, integrante de la Sala Regio
nal Especializada. A ver si hoy no viene el reclamo en la mañanera
a quienes andan cobrando sin presentarse a sesionar.

Xóchitl se queja de prácticas
rancias
En su gira por Hidalgo el miércoles, la aspirante presidencial
opositora Xóchitl Gálvez tuvo que enfrentar las viejas prácticas
de bloqueo al más rancio estilo. Resulta que, en Pachuca, gru
pos morenistas solicitaron a la dueña del salón donde se realizó
uno de los actos de la senadora panista que no se lo rentara a los
organizadores, por obvias razones. "Nos quejábamos de la época
del antiguo PRI, ese de Bartlett; hoy sigue sucediendo", soltó la
legisladora. Ese viejo priismo ni se crea ni se destruye, sólo trans
forma... en Morena.
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Por un México seguro,
con justicia y en paz
Imposible solucionar un

problema si no se reconoce
previamente su existencia.

Aceptar con objetividad las co
sas como son y no engañarnos
viéndolas como quisiéramos
que fueran puede resultar do
loroso, pero es el indispensable
primer paso en la resolución de
todo problema. A partir de ahí,
podemos aspirar a encontrar su
solución.

Pues bien, tratándose de
la seguridad en nuestro país,
es evidente, a juzgar por los
resultados, que salimos amplia
mente reprobados. La insegu
ridad no solo está generalizada
en gran parte de su territorio,
sino que además tiene una
muy preocupante tendencia al
deterioro.

¿Muestras de lo anterior?
Ahí están los más de 150 mil
homicidios dolosos registrados
en lo que va del presente sexe
nio (un número muy superior
a los 156 mil con que terminó
todo el sexenio anterior o a los

120 mil del sexenio previo).
Están también las más de 67 mil
mujeres que fueron víctimas

de lesiones dolosas durante el

2022, la cifra anual más alta
desde que se tiene registro.

O simplemente, ahí están los
amplios territorios de nuestro
país controlados por grupos
del crimen organizado que
actúan con impunidad ante
una sociedad indefensa frente

a un Estado incapaz de brin
darle la seguridad a la que tiene
derecho y que constituye la

razón primigenia de su misma
existencia.

Locura pretender ignorar
esta realidad. En México

tenemos un severo problema de
inseguridad. Así de simple y así
de grave.
Poco importa si la culpa de la

situación actual es de tal o cual

gobierno. Lo que verdadera
mente importa, es que se trata
de un flagelo que todos sufri
mos y que por lo tanto a todos
nos conviene resolver.
Desafortunadamente no

hay atajos o fórmulas mágicas.
Construir un México seguro,
justo y en paz, requerirá de la
participación de todos. Deman
dará terminar con el polari
zaste e inútil reparto de culpas
y en su lugar reconocer que solo
trabajando unidos podremos
enfrentar este flagelo.

Será necesaria la convocato

ria a un amplio acuerdo nacio
nal en el que los principales
actores de la sociedad, incluido
los poderes de la unión, los
empresarios, los sindicatos, las
iglesias y los organismos de la
sociedad civil se comprometan
con este gran objetivo.
Es tiempo de dejar de lado la

politiquería. Es tiempo de tra
bajo y de unión. El tamaño del
fracaso compartido en materia
de seguridad nos obliga a ello.
Nadie por sí solo podrá generar
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las condiciones de justicia y paz
que son necesarias para poder
aspirar a la seguridad. Es una
tarea que nos compete a todos
A la autoridad desarrollando

y manteniendo cuerpos de
seguridad eficientes, profesio
nales y respetuosos de los dere
chos humanos. A los congresos
mediante la aprobación de leyes
y presupuestos que garanticen
que se haga lo anterior. Y a los
jueces mediante la aplicación
estricta de las leyes impidiendo
con ello la impunidad.
A los empresarios y a los sin

dicatos mediante la generación
de relaciones justas y de respeto
que permitan la creación de
más y mejores empresas que
generen empleos competitivos y
bien remunerados.

Alas organizaciones de la
sociedad civil y a las iglesias,
mediante su participación en la

recomposición del tejido social.
Pero, sobre todo, resolver

el problema de inseguridad en
nuestro país requerirá de una
sociedad formada por ciuda
danos de tiempo completo que
respeten y exijan el respeto al
Estado de derecho.

Ahora que vamos a iniciar
un nuevo proceso electoral con
miras a las elecciones del 2024,
no faltarán los 'cantos de sirena'

que prometan atajos y fórmulas
mágicas. Pero es importante
que no nos dejemos engañar.
Resolver el tema de la seguridad
será una tarea compleja y que
requerirá del esfuerzo de todos.
Vale la pena intentarlo. Lo

que hagamos o dejemos de
hacer será el legado que entre
guemos a nuestros hijos. Un
México seguro, con justicia y
en paz es posible. De nosotros
depende. #Opinión Coparmex
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El infierno del pavorreal
Ayer el Presidente dijo sen

tirse como pavorreal por el
incremento del ingreso de

las familias durante su gobierno...
en 4.6 por ciento respecto de 2018,
a pesar del aumento de 100 por
ciento de las transferencias vía

programas sociales.
Venderá como una gran

revolución pacífica ese magro in
cremento, cuando deja el país con
vertido en un infierno de sangre
e ilegalidad, y en peligro de una
intervención estadounidense por
el crecimiento de los cárteles crimi

nales a los que manda abrazos.
De confluir un triunfo de la

candidata de Morena que (hasta
ahora) puntea en las encuestas y
que sólo ofrece continuidad, con
la victoria de los republicanos el
próximo año en Estados Unidos,
la intervención parece ineludible.

El infierno causado por una
actitud "complaciente, permisiva
y cómplice" del presidente López
Obrador ante la expansión de los
cárteles, golpea a los dos países.

David Saúl Vela, reportero
de El Financiero, presenta los
recientes datos del INEGI que
señalan al homicidio como la prin
cipal causa de muerte entre las
personas de entre 15 y 44 años.

Un infierno para México.
En Estados Unidos, la principal

causa de muerte en su población
de entre 18 y 45 años es el fenta
nilo que introducen los cárteles
mexicanos que han crecido como
la espuma en el gobierno de López
Obrador.

Un infierno para Estados
Unidos.

Los republicanos, de ganar la
Presidencia, van a intervenir mili

tarmente en México, con bom
bardeos relámpago, como hizo el
presidente Clinton en Irak cada
vez que tenía una crisis interna.

Esas intervenciones no dejan
nada, son distractores, acciones
de hostilidad y de humillación al
país agredido.

La herencia del pavorreal será
un país incendiado.

De tal magnitud es el debi
litamiento del Estado ante los

cárteles y el deterioro de las
instituciones, que quizás aun con
los demócratas en la Casa Blanca
no habrá más opción que aceptar
operativos armados, dentro de
México, encabezados por la DEA
y marines.

La ausencia de estrategia, que a
decir de los expertos ha derivado
en complicidad, llega al punto
en que el poder fáctico rebase el
poder de las instituciones de la
República.

Y el Presidente festeja sentirse
"como pavorreal".

Ayer la administradora de la
DEA, Anne Milgram, reportó al
Comité Judicial de la Cámara de

Representantes que los cárteles
mexicanos de Sinaloa y Jalisco
representan la mayor amenaza
criminal de drogas para Estados
Unidos, e informó que cuentan, en
este momento, con más de 44 mil
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miembros de manera conjunta
(CS tiene 26 mil miembros y CJNG
unos 18 mil 800).

Para darnos una idea del ta

maño de estos dos cárteles, y de su
peligrosidad global, consideremos
que CocaCola, en todo el mundo,
tiene 120 mil empleados.

En el foro El estado de la seguri
dad, en El Financiero Televisión,
tres especialistas de primer orden
en la materia expresaron su indig
nación ante la pasividad del Presi
dente ante el crimen organizado,
que nos tiene "peor que nunca".

Roxana Juárez, una eminencia
internacional en temas de segu
ridad, planteó que el "abrazos no
balazos" en la práctica fue desinte
rés en el problema de seguridad en
México: "Retórica que nos ha sa
lido muy cara, y con un Presidente
que viola las leyes, la ley electoral,
ataca a la oposición, a periodistas y
debilita la capacidad del país para
negociar con Estados Unidos".

El consultor, exdirector del
Cisen y autor del libro Historia del
narcotráfico en México, Guillermo
Valdés Castellanos, advirtió de
la inminente participación de los
cárteles en las próximas eleccio
nes presidenciales en nuestro país.

"Los cárteles van a tratar de

participar en lo que más puedan
en las siguientes elecciones, con
financiamiento y candidaturas
a través de terceras personas",
expuso Guillermo Valdés.

Con razón, considera que es

una vergüenza que el gobierno y
el INE no revisen el tema y defi
nan una estrategia, especialmente
a la luz de las elecciones federales

de 2021, en las que participó el
crimen organizado, con especial
desenfado, notoriedad e impuni
dad en Sinaloa y Michoacán.

Luego de esos comicios los
grupos criminales recibieron la
palmadita presidencial: "Se por
taron bien", dijo el que se siente un
pavorreal por haber mejorado el
ingreso corriente de las familias en
4.6 por ciento después de aumen
tar en 100 por ciento las transfe
rencias vía programas sociales.

Algo es algo, pero "nada que ce
lebrar", como explicó ayer Enrique
Quintana en sus Coordenadas.

Termina el quinto año de
gobierno, y lo de López Obra
dor, expuso el internacionalista
experto en seguridad y sistema de
justicia penal, Jorge Alberto Lara,
"no ha sido una estrategia, sino un
gran pretexto, una acción retórica
y una acción de complicidad".

¿Qué hay entonces? se le
preguntó.

Hay una inacción, y un
facilitador de todos los cárteles

para dejar hacer y dejar pasar, lo
que aumenta la impunidad y el
empoderamiento de los grupos
criminales y una fragilidad de la
ciudadanía dijo.

Lo que sufre buena parte del
país es un infierno.

Esa será la herencia de López.
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Sandra Cuevas y la ultraderecha
del mundo mundial

La alcaldía Cuauhtémoc es
sede de dos poderes de la
Unión y del Senado de la

República. También del gobierno
capitalino. Tiene algunos de los
monumentos más emblemáticos

de México y ahora tiene a una
gobernante que simpatiza con
ultraderechistas de la más pura
ralea.

La alcaldesa Sandra Cuevas
puso ayer un tuit agradeciendo a
la familia Schlapp "su hospitali
dad en la cena de bienvenida de

la International SummitAgainst
Human Trafficking2023". Anda
(o hasta ayer andaba) en Was
hington.

El tuit, que corresponde a imá
genes del miércoles, inicia con
Cuevas posando en un muro con
logos de CPAC (Conferencia Po
lítica de Acción Conservadora),
una organización internacional
de ultraderecha que trabaja para
construir una fuerza global.

La pregunta no es cómo llegó
Sandra Cuevas a esa reunión en
casa de Mercedes y Matt Schlapp.

La cuestión es si el PRD,
partido que la postuló, está de
acuerdo en que su abanderada
departa con ultraderechistas que
tienen como modelo a, además
de Trump, el duro populista
húngaro Viktor Orbán.

La cuestión es si el PAN, que
también la postuló, aplaude que
vaya a la casa de un firmante
de la Carta de Madrid, sí, ese
compromiso de agenda ultra
conservadora promovido por
Vox y signado por Matt Schlapp,
anfitrión de Cuevas el miércoles.

La cuestión es si el PRI, que
llegó a tener una agenda inter
nacional digna de presumirse,
comulga con la idea de que la
política que apoyaron para llegar
a la Cuauhtémoc se junte con
personas que en la reunión de
CPAC de Orlando (febrero 2022)
dijeron al unísono que a Trump
(y a Bolsonaro, por cierto) le
robaron la Presidencia.

Fecha: 28/07/2023

Página: 50

Area cm2: 353

1 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 78,648

Página 56 de 207 Índice



CPAC ha estado activa desde
1974 y el año pasado llevó a
cabo una reunión en nuestro

país, donde tuvo una participa
ción Matt Schlapp, quien advir
tió en contra del peligro que para
Estados Unidos representa el
comunismo de América Latina.

Si quieren una crónica del
delirio de esa reunión de la dere

cha más recalcitrante, escuchen
el estupendo pódcast de Galia
García Palafox (La derecha que
canta a Emmanuel https://asico
mosuena.mx/asicomosuena),

Más allá de eso, Mercedes
Schlapp fue contratada en la
Casa Blanca de Trump (antes
estuvo en la de George W. Bush),
y en ocasión de esa incorpora
ción la prensa estadounidense
recordó que otra de las cosas
que la ha caracterizado son sus
posicionamientos en contra de la
agenda LGTB.

En un artículo calificó el

apoyo de Obama al matri
monio gay como la peor de
sus políticas (https://www.
usnews.com/debateclub/
willobamassupportofgayma
rriagehelphimpolitically/chur
chesfeelpersecutedbyobama).

Matt Schlapp es presidente de
la American Conservative Union
y en Fox News ha llamado a se
cundar la propuesta trumpista de
construir un muro en la frontera

entre México y Estados Unidos,
incluso declaró que la política de
separación de familias llevada
a cabo por Trump era similar a
la de Barack Obama, cosa que
le desmintieron en un ejercicio
periodístico d efact checking.

Trump no vino a CPAC Mé
xico, pero envió un mensaje en el
que agradecía a Matt y Mercedes
Schlapp por la organización de
ese evento. Y luego habló de
desmantelar al socialismo.

Además, CPAC México,
ligada a Eduardo Verástegui,
retuitea noticias sobre acciones
tendientes a limitar el derecho

de las mujeres a decidir y sobre
prohibición a atletas transgénero
a participar en competencias.
En la alcaldía Cuauhtémoc

vive mucha gente que apoya los
derechos de mujeres y la agenda
de la diversidad. Son goberna
dos por una persona que ahora
se revela como afín al ultracon
servadurismo mundial.

Los partidos de la alianza tie
nen mucho qué hablar con San
dra Cuevas ahora que regrese de
la casa de los Schlapp. Creo,
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Los

impresentables
Morena y algunos aspirantes presidenciales están
echando mano de políticos propios o aliados que,

ai final serán un problema. El pragmatismo rayano
en el cinismo no es recomendable.

Pese a su eficacia, la narrativa
de Morena no da para ocultar
un pragmatismo que rebasa
la real politik y resbala en el
cinismo.

En búsqueda del poder, esa práctica se
justificaba como un recurso del cual, ni
modo, era preciso valerse. Ahora, sin em
bargo, en el afán de conservar el poder, se
emplea sin el menor pudor. La lucha por
la candidatura presidencial la reanima, a
costa de sepultar la intención de marcar
diferencia y distinción ante el resto de los
demás partidos y políticos.

Puede argüirse que, apenas se asegure
la candidatura y eventualmente la Pre
sidencia de la República, se corregirá tal
desvío o vicio. Pero lo sucedido durante

el actual sexenio, no acredita esa posibi
lidad.

El vocablo "regeneración" en el nombre
original de Morena sustantivaba el sen

tido del movimiento. Hoy, en la práctica
política, ese concepto es un principio
archivado o, peor aún, desechado. No se
honra la idea de regenerar la política, se
degenera. Quizá, por eso se decidió hacer
del acrónimo del Movimiento de Rege
neración Nacional, Morena, el nombre
oficial del partido. Reducirlo, en el doble
sentido de la expresión. Ahí está el artí
culo primero de los estatutos.

Como si la experiencia y la fuerza acu
mulada en el poder durante los últimos
años no obligara a Morena a restaurar
la decencia política, el movimiento y
algunos de sus miembros distinguidos se
apoyan en operadores, gobernadores y
aliados impresentables. El movimiento no
impulsa una nueva cultura política, aplica
la vieja. No la transforma, la deforma y la
consagra, bajo una conocida y socorrida
paremia: el fin justifica los medios.

El alma de esos impresentables ha
de vibrar al ser reivindicados en su más

honda esencia: la de mercenario, trafi

cante, franquiciatario, mercader o adve
nedizo de la política, sin excluir a quienes
de la ignorancia o el dogma han hecho
escudo de tonterías, abusos o trapacerías.

Desde la oposición y aun siendo difícil
de justificar, ese pragmatismo podía
entenderse. Incluso, hubo quienes
estoicamente pagaron con la cárcel y la
defenestración haberlo ejercido.

En la gana de acceder al poder y des
plegar un proyecto, toda causa encuentra
motivos o pretextos para echar mano sin
escrúpulo de no importa qué medios,
apoyos o recursos. Empero, desde el
poder y, sobre todo, con el cúmulo de
poder conquistado por Morena validarlos
y emplearlos como una útil herramienta
revela desapego a los principios, desin
terés por enriquecer y elevar la cultura
política y salir del cinismo, la transa o el
arreglo bajo cuerda. Hasta allá no llega la
revolución de las conciencias.
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La más reciente campaña electoral de
Andrés Manuel López Obrador tuvo dos
ingredientes relacionados con ese prag
matismo. Por lo bajo, sumó aliados dignos
de aprovechar y esconder en el clóset,
pero no de subir al templete. Por lo alto,
integró a personalidades y cuadros que
por prestigio, compromiso, preparación o
trayectoria generaban confianza y prome
tían equilibrio y sensatez en el propósito
de llevar a cabo una transformación.

Los primeros ahí siguen, y más de uno
han salido del clóset. Los segundos no, va
rios de ellos dejaron el gobierno o fueron
echados de él. De estos últimos, unos pa
saron a la oposición o la resistencia; otros,
en gesto generoso con el movimiento y
el líder, guardaron para sí la razón de su
salida. Triste opción la adoptada por el
gobierno y su movimiento, so pretexto de
radicalizar la postura sin titubeos.

En la actual precampaña presidencial
de Morena, los aspirantes sólo han recu
perado a los impresentables. Ninguna
personalidad de renombre se ha sumado
a ellos.

Puede argumentarse que un sexenio es
apenas un suspiro en la pretensión de
transformar un régimen y, ni qué, es me
nester incurrir en el pragmatismo rayano
en el cinismo.

Sí, se puede, pero asombra que tras un

lustro de ejercer el poder y expandirlo, el
líder, la dirección, los cuadros y algunos
aspirantes presidenciales de Morena no
se hayan interesado en consolidar el mo
vimiento, formar cuadros y, así, regenerar
la política. Claro, remover una cultura y
generar otra es de lo más difícil.

Por eso, inquieta ver cómo resurgen
personajes y partidos impresentables con
título de miembros o aliados de Morena;
cómo algunos aspirantes presidenciales
los acogen a fin de aprovecharlos; y cómo
ambas instancias amparan o solapan a
gobernadores propios o ajenos que, a la
postre, le darán problemas sobre todo a
los morenistas que pretendan sucederlos.

Así, reaparecen personajes como
Arturo Escobar, Pedro Haces, Ricardo Pe
ralta o Amador Rodríguez, políticos que 
como dice un amigo, quizá no tengan un
futuro, pero sí tienen un pasado. Actores
que entienden por transformar, acomo
darse. Así recobran presencia partidos,
como el Verde, que ha hecho de la política
una mercadería. Y gobernadores aliados
o propios de Morena que destrozaron
la esperanza del cambio: Jaime Bonilla,
Cuauhtémoc Blanco, Rutilio Escandón,
Ricardo Gallardo, Cuitláhuac García,
Layda Sansores... que restan más de lo
que suman. Personajes y partidos memo
rables por muy malas razones. Esto sin
hablar de quienes en el primer peldaño
del poder se marearon y ahora miran

desde arriba a los de abajo.
La vileza le ha ganado espacio a la

nobleza política.

Dice una lectora amiga que confundir la
real politik con el cinismo es no entender
la política, en particular la lucha por el
poder. Quizá. Sin embargo, recurrir sin
objeción alguna a una práctica política
que hace de la pusilanimidad un recurso,
es perder el sentido de lo que una rege
neración supone y caer en un juego de
complicidades.
EN BREVE

A los impresentables, miembros o aliados
de Morena, no se incorporó el nombre de
la presunta ministra porque ella se cuece
aparte. Y ahí sigue.
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España, en el 'Potro'

El cuerpo, acostado sobre
una plancha conectada
a un torno, está atado de

pies y manos. El torso y la cabeza
están en el centro. El dolor es

causado cuando el torno gira y, al
hacerlo, jala las extremidades en
sentidos diferentes, usualmente
dislocándolas y en ocasiones
hasta desmembrándolas. Así está

España.
El resultado de las recientes

elecciones en España genera una
situación paradójica. El miedo a
los extremos minoritarios, ya sea
a la derecha radical de Vox o al

separatismo inconstitucional de
los catalanes de Junts, oculta una
realidad fundamental: los parti
dos de centro derecha (Partido
Popular) y de centro izquierda
(Partido Socialista Obrero Es
pañol) obtuvieron el 74% de los
votos en el Parlamento.

Es paradójico, porque una
voluntad popular mayoritaria
hacia los partidos considerados
"de Estado" se ve en la necesidad

de dialogar, pactar e incluir las
demandas, programas y persona
jes de las fuerzas minoritarias, lo
cual, a la vez, es muestra de una
democracia robusta y una socie
dad donde todas las personas ven

que su voz y sus intereses están
representados en la vida política.

En España se habla poco o
nada de fraude electoral, de re

glas no claras, de desobediencia
a las normas. Los votos cuentan

y se cuentan sin sobresaltos ni
cuestionamiento sobre su legiti
midad. Valioso en comparación
con los retrocesos en Estados

Unidos o nuestro propio país.
El miedo, rechazo o animad

versión dirigida a alguno de los
extremos ha sido la emoción

reinante, no solo durante el pro
ceso electoral sino sobre la vida

política española de los últimos
años.

Para poder formar y enca
bezar el gobierno, en España es
necesario tener una mayoría ab
soluta del total de los 350 asien

tos del Congreso o una mayoría
simple en una segunda ronda de
votación entre los diputados.

Aunque el PP obtuvo el mayor
número de votos (136 asientos)
solo tenía un partido "cercano"
al cual acudir para intentar la in
vestidura, pero ni con los asientos
ganados por el ultraderechista
y nostálgico del franquismo Vox
(33 asientos) le alcanza (le falta
ron 5 para lograrlo).

Al quedarse corta la derecha,
crece la posibilidad de que sea el
gobernante PSOE (136 asientos)
quien tenga la gran posibili
dad de encabezar de nuevo el

gobierno, siempre y cuando
obtenga el apoyo de todas las
otras formaciones políticas que
obtuvieron lugar en el Congreso,
las cuales rechazan al PP, espe
cialmente por sus pactos con Vox.

La preocupación principal
en España y en toda Europa era
que un partido antieuropeísta y
heredero del franquismo pudiera
integrarse al gobierno. Poco
faltó, pero no sucedió.

En un extremo del "Potro" está

Vox, con malas relaciones con
todas las otras fuerzas políticas,
incluyendo al PP, con quien ha
pactado en varios gobiernos
regionales. Vox es la expresión es
pañola de las fuerzas políticas que
combaten el derecho al aborto, la
equidad de género, los derechos
LGBTQ+, los movimientos mi
gratorios y los efectos del cambio
climático, entre otros temas
afínes a la agenda progresista.
Vox busca confrontarse con

todas las otras fuerzas, por
ejemplo, ante la posibilidad de
que Pedro Sánchez sea de nuevo
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presidente, su líder Santiago
Abascal lo ha acusado de "ser

investido con el apoyo del comu
nismo, el separatismo golpista y
del terrorismo".

La asociación con Vox ha sido

radioactiva para el PP y factor
esencial para la resurrección
desde las cenizas de Sánchez y
el PSOE tras de los devastadores
resultados de las elecciones mu

nicipales, las cuales precipitaron
la jugada de convocar a comicios
anticipados.

Esta resurrección debe mucho

al enorme rechazo que genera
Vox (bajo 3 puntos porcentuales
con relación a las elecciones de

2019) en múltiples sectores y
grupos de la sociedad española.

En el otro extremo del "Potro"

están los separatistas catalanes
de Junts (7 asientos), el partido
del prófugo Caries Puigdemont
que organizó el referéndum

ilegal para separar a Cataluña de
España. En sus manos está blo
quear o dejar pasar la investidura
de Sánchez.

La principal línea de ata
que del PP a Sánchez consiste
en asociarlo con estas fuerzas

separatistas que amenazan con
la fragmentación territorial de
España, un tema nada menor.

De hecho, le acusan de que
podría pactar la amnistía de
independentistas y un referén
dum de autodeterminación. Los

socialistas lo niegan rotunda
mente, pero todo el liderazgo del
PP y Vox no quitan el dedo del
reglón y siguen dándole vuelta al
torno. Por ejemplo, la número 2
del PP, Cuca Gamarra, ha dicho
que por pactar y lograr la bus
cada abstención de los siete votos

de Junts, "la capital de España ya
no sería Madrid, sino Waterloo",
lugar de la actual residencia de

Puigdemont.
Democracia y conflicto no son

antagónicas, de hecho, el espacio
y las reglas democráticas son el
lugar civilizado para defender
principios e intereses en una
constante pugna. La clave aquí
es saber exponer las diferencias y
procesarlas mediante la compe
tencia, pero también a través del
diálogo y la negociación.

España vive jaloneada por sus
extremos, pero solo a través de la
política y el respeto a la ley podrá
disminuir el tormento. Será
hasta después del 17 de agosto
que podamos ver cómo se ha
reacomodado el poder a través
de un nuevo gobierno o incluso
ante la necesidad de convocar a
nuevas elecciones.
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En 2024 estará en juego
la democracia misma

Es bien conocida y aun gene
ralmente aceptada la doble
acepción del concepto

democracia. Por un lado, se dice
y se dice bien, que es una forma
de gobierno. Pero que es además
un sistema de vida.

Desde el punto de vista de la
Constitución mexicana ambas

concepciones tienen fundamento
en lo establecido en el Artículo

3o, fracción II, en cuyo inciso a)
se precisa que "la democracia no
(es) solamente una estructura
jurídica y un régimen político [es
decir, una forma de gobierno],
sino (también) un sistema de
vida fundado en el constante

mejoramiento económico, social
y cultural del pueblo", es decir,
"un sistema de vida".

Más adelante, la Carta Magna
señala en el artículo 40 que "es
voluntad del pueblo mexicano
constituirse en una República re
presentativa (y) democrática..."
Pero no entra en mayores deta
lles explicativos acerca de qué se
ha de entender exactamente por
República democrática.

Como tampoco lo hace el
numeral siguiente, es decir,

el artículo 41, uno de los más
extensos de la Constitución.
El contenido de este artículo

corresponde precisamente a las
normas fundamentales relativas

al sistema político electoral del
país. En efecto, no explica el
concepto de manera directa pero
sí indirecta. De entrada, como
dato curioso, cabe señalar que
este largo artículo sólo en una
ocasión incluye una voz derivada
de la palabra democracia.

La encontramos en la fracción

I donde dice que: "Los parti
dos políticos tienen como fin
promover la participación del
pueblo en la vida democrática..."
y no volvemos a encontrar más
esta expresión o alguna de sus
variantes en dicho precepto
constitucional.

Pero sí de manera indirecta,
donde en el segundo párrafo
del mismo artículo 41 se lee:
"La renovación de los poderes
Legislativo y Ejecutivo se reali
zará mediante elecciones libres,
auténticas y periódicas". O más
adelante, en su fracción I donde
dice: "Sólo los ciudadanos po
drán formar partidos políticos y
afiliarse libre e individualmente

a ellos".

En general dicho precepto de
sarrolla las bases, incluso hasta
llegar a los detalles, sobre las
cuales se ha de llevar a cabo la

función estatal de organizar los
procesos electorales. Éstos deben
tener como principios rectores
la certeza, la legalidad, indepen
dencia, imparcialidad, máxima
publicidad y objetividad.

Sin democracia electoral no
puede haber democracia verda
dera. Si bien ésta no se agota en
el terreno de lo electoral. Porque
la democracia como sistema de

vida y de gobierno se funda en
la igualdad esencial de todos los
seres humanos. Es la forma su

perior de legitimación del poder
político y el mejor sistema para
respetar la dignidad humana,
que en lo material debe soste
nerse en la suficiencia económica

de todos, y en la posibilidad real
de acceso a los valores de la cul

tura y en el respeto a la libertad
del hombre.

Todo régimen democrático
debe respetar, promover y
garantizar el ejercicio real de los
derechos fundamentales de las
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personas, sin distinción alguna,
sólo por el hecho de ser persona.
El derecho a la vida, a las liberta
des, a la justicia, a la educación y
a la cultura, a la protección de la
salud y al bienestar.

Cuando todo parecía indicar
que la democracia electoral era

ya en México una realidad viva,
lograda durante décadas de
esfuerzo y a muy alto costo, se
perciben en el ambiente elemen
tos de regresión. Una atmósfera
de linchamiento de los prerre
quisitos democráticos. No es
posible que ello suceda. Porque si

la perdemos como forma de go
bierno más demorará su arribo

como sistema de vida. Es por ello
mucho lo que por estos días y
hasta junio del año próximo está
enjuego. Démosle la importan
cia que realmente tiene.
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Urgente, evitar
que la bomba estalle

El escenario de violencia

política que vivimos en las
elecciones intermedias de

2021 no debe repetirse.
En ese proceso electoral la

consultora Etellekt, que desde
hace dos décadas da seguimiento
a este tipo de agresiones, registró
mil 66 ataques a políticos, con un
saldo de 102 víctimas de homici

dio doloso, 36 de las cuales eran
aspirantes y candidatos,

Ese año fue por mucho uno
de los más violentos que ha
vivido México en el marco de

las agresiones contra políticos y
políticas, con un incremento de
38% de los casos en comparación
con las elecciones de 2018.

En ese proceso se registraron
774 hechos delictivos contra
políticos y candidatos y 152
víctimas mortales, entre ellas 48
aspirantes y candidatos a puestos
de representación popular.

Con 254 políticos asesinados
y mil 840 crímenes como secues
tros, lesiones por arma de fuego,
desapariciones forzadas y varios
delitos más contra personas que
se dedicaban a la vida pública,

esas dos elecciones por sí solas
han sido las más violentas desde

el año 2000, fecha en la que
comenzó la alternancia política
en México.

A nadie le conviene que la
violencia política se desate y
mucho menos cuando todavía ni

siquiera arranca formalmente el
proceso electoral para las elec
ciones federales y presidenciales
de 2024.
Aunque igualmente lamen

table, hasta el momento las
muestras de encono se han man

tenido en el ámbito virtual, pero
ya se han registrado ataques
más frontales, como el abucheo
presuntamente orquestado
por Morena contra la opositora
Xóchitl Gálvez en un mercado

de Oaxaca o la agresión a gritos
contra Claudia Sheinbaum por
un envalentonado sujeto en un
restaurante en Nuevo León.

Analistas han advertido que
en estas campañas la confron
tación podría agudizarse y hay
quienes incluso han señalado
que existen las condiciones para

que se repita un magnicidio,
como ocurrió en 1994 con Luis
Donaldo Colosio, quien siendo
candidato del PRI fue asesinado

en un mitin en Lomas Taurinas,
en Tijuy na.
Ante estas afirmaciones el

presidente Andrés Manuel López
Obrador salió al paso y aseguró
que en su gobierno no se actúa
de forma perversa ni se manda
reprimir a opositores, por lo que
consideró que incluso deslizar la
idea de un crimen de esa magni
tud es irresponsable.

Además, señaló que este tipo
de afirmaciones provocan inesta
bilidad y tienen motivaciones po
líticas, sin embargo afirmó que
se debe blindar a los candidatos

que buscan los nombramientos
en sus respectivos partidos para
que reciban protección.

En línea con ello, no sería
mala idea que desde ya se
comenzaran a adelantar, así
como la sucesión presidencial,
los protocolos para proteger y
resguardar a los precandidatos
y precandidatas, pues su seguri
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dad no es exclusiva del gobierno
federal, sino también de los
partidos que les están aventando
al ruedo y hasta del Instituto
Nacional Electoral a través de
acuerdos interinstitucionales

con gobiernos locales.
Durante el periodo legal de

las elecciones, se activan los dis
positivos de seguridad para los
candidatos, pero ahora estamos
en un terreno inédito, como lo
hemos mencionado anterior

mente, por lo que convendría
adaptarse a estas nuevas con
diciones que la misma realidad
está terminando de imponer.

Si bien la inseguridad es un
problema en este país, la violen
cia política es distinta, ya que
busca desestabilizar y provocar
miedo entre los votantes.

Unas campañas violentas y de
odio no convienen a nadie, pues
en lugar de propuestas lo único
que veremos los ciudadanos
será un lodazal, un intercambio

sinfín de insultos y amenazas, y
sobre todo miedo.

Ojalá que imperen el diálogo,
la competencia y las propuestas
de altura en un marco de paz y
civilidad.

SOTTO VOCE

Buenas noticias deja la Encuesta
Nacional de Ingresos y Gastos de
los Hogares 2022. Por un lado,
la brecha salarial entre los más

ricos y los más pobres pasó de
21% a 15% entre 2016 y 2022
y el sueldo de los más pobres
aumentó 20%. Nos dicen que
ahora falta que esto se refleje en
la realidad del ciudadano de a

pie...
Quien le está imprimiendo un

talante de colaboración y aper
tura al diálogo al INE es la nueva
consejera presidenta, Guadalupe
Taddei Zavala. La funcionaría

platicó en nuestro espacio de
Radio Fórmula y nos comentó
que el INE también ayudará en

la identificación y localización
de personas víctimas de desapa
rición forzada en México. Y es

que el INE tiene la mayor base
de datos del país, de documentos
de identidad con 93 millones de
registros. Se ve que Taddei se
está arremangando la camisa
para trabajar...

Ya son muchas las voces de

alerta que se quejan de la sober
bia y abusos de la secretaria del
Bienestar de Guerrero, María
del Carmen Cabrera Lagunas.
Nos informan que la funcionaría
utiliza su posición y su influen
cia para incidir en las resolucio
nes laborales de la Junta Local
de Conciliación y Arbitraje del
estado. Cabrera Lagunes incluso
presiona y amenaza con des
pedir a integrantes de la Junta
si los laudos no se dictan en el

sentido que ella los ordena. Es
urgente que la gobernadora
Evelyn Salgado frene los excesos
de la funcionaría.
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Ni Sheinbaum, ni Ebrard
quieren a LópezGatell
Las desavenencias que

tuvieron Marcelo Ebrard

y Claudia Sheinbaum con
Hugo LópezGatell durante la
pandemia por Covid19, periodo
donde el Doctor Muerte' operó
con criterios políticos y de conve
niencia personal, en lugar de apli
car un enfoque científico basado
en las recomendaciones emitidas

por la Organización Mundial de la
Salud, le han cerrado toda posibi
lidad de seguir encumbrado en un
puesto público, por lo menos en el
próximo sexenio.

Fueron públicos los desen
cuentros que tuvo la exjefa de
Gobierno de la CDMX, por la
irresponsabilidad del subsecre
tario de Salud, al impedir que
se hicieran pruebas masivas de
detección del virus, al tiempo de
desestimar el uso del cubrebocas

en áreas públicas y luego, resis
tirse a adquirir los antígenos más
eficaces como el producido por
Moderna y Pfizer.

El 'Doctor Muerte' prefirió y
convenció al presidente López
Obrador que era mejor apostarle
a la inmunidad de rebaño, en
lugar de mantener el ritmo de

adquisiciones de vacunas para
inocular a la población, inclu
yendo a niños mayores de 5 años.

Todavía a la fecha, sola
mente está a la disposición de
los mexicanos la vacuna patito
Abdalá, que carece del aval de
la Organización Mundial de la
Salud, por ello se explica que en
estos momentos existe un nuevo

rebrote de Covid19 y sus diferen
tes mutaciones.

En los años de 2020 y 2021,
cuando la pandemia cobraba la
vida de miles de mexicanos, entre
los dos principales funcionarios
del gobierno federal, Marcelo
Ebrard, responsable de buscar la
donación de millones de dosis de

vacunas, y Claudia Sheinbaum,
de contener la propagación en la

capital del país, prevalecía una
notable preocupación por salvar
vidas; y en contraparte, el 'Doctor
Muerte' se empeñaba en mentirle
al principal huésped de Palacio
Nacional, con subestimar el im
pacto del virus.

El 2 de junio de 2020, en
plena crisis pandémica, Claudia
Sheinbaum le reclamó sobre la

razón de engañar al presidente:
"¿Cuándo vas a dejar de men
tirle", estalló la voz firme de la
jefa de Gobierno contra Hugo, en
una reunión privada y que dieron
cuenta varios medios de comuni
cación.

La presión se desbordó entre
ambos funcionarios, ante la
falsedad de los datos que presen
taba el 'Doctor Muerte', sobre la
gravedad de los contagios en la
capital del país, que era mucho
más grave de lo que reportaba.

A partir de ese momento se
rompió la relación personal y solo
mantuvieron contacto institucio

nal por indicaciones del jefe del
Ejecutivo federal.

Las cartas credenciales

que avalan el trabajo de Hugo
LópezGatell, hablan de su me
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diocre e inpeto profesionalismo,
además de que sus capacidades
políticas —si es que las tiene—
brillaron por su ausencia, y salvo
el haberse metido como hiedra

venenosa en la casa presidencial,
no tiene ningún mérito en su
curriculum vitae.

En cuanto a la relación que
prevalece entre Marcelo Ebrard
y LópezGatell, es más fría que
las tierras siberianas y por ello, a
pregunta expresa del periodista
Mario Maldonado, de El Univer
sal, si consideraría incorporarlo
a su gabinete, la respuesta de
Ebrard fue tajante y contundente:
no, de ninguna manera.

La crisis vivida en el gobierno
de la 4T por la pandemia, originó
un cisma entre los responsables
de atenderla y en el vórtice de
la ineptitud, reluce con letras
de bronce el nombre de Hugo
LópezGatell.

En la búsqueda de las millones
de vacunas que se requerían para
atender la pandemia, Ebrard y
Martha Delgado emprendieron
un periplo por el mundo en busca
del deseado antígeno, esa titánica
búsqueda contrastó con los
escollos y grillas que esgrimió 'el
subse de Salud' ante el presidente
para descalificar ese trabajo.

El excanciller se ha quejado
sobre la conformación por parte
de Morena, de un grupo de
trabajo que se aboca a elaborar el

Proyecto de Nación 20242030
para el candidato de ese partido,
y qué cree, estimado lector, en
esa Comisión Especial destaca
la presencia del 'Doctor Muerte',
junto con otros 20 militantes del
oficialismo.

Seguramente, Hugo pondrá el
dato sobre el criminal manejo que
hizo durante la pandemia y que, a
la postre, dejó 800 mil muertos.

Ya ahora, en tiempos de cam
pañas, el 'carnal Marcelo' se quejó
del desdén que le aventó Mario
Delgado, dirigente nacional de
Morena, al no incorporar a nadie
de su equipo para incluir sus pro
puestas, por lo que, apriori, des
calificó el proyecto en cuestión.

Aunque el 'Doctor Muerte'
cree que no necesita recomen
daciones para su futuro político,
le haremos una, buscar cobijo
con Xóchitl Gálvez o con otras

corcholatas que no sean ni el ex
canciller ni la exjefa delegacional
de Tlalpan, porque con ellos no
tiene cabida.

Seguramente, si gana el
oficialismo la elección presiden
cial, LópezGatell estará atenido
a lo que disponga el presidente
Andrés Manuel López Obrador,
porque no tiene ningún otro
padrino político que avale el
desastre que hizo durante su paso
por el gobierno de la 4T y que, en
resumidas cuentas, fue irrespon
sable y criminal.
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La defensa de Jodi
Al Presidente no le gusta

nada que haya críticas a
Pemex, de ningún tipo.

Esta semana de furia mañanera,
uno de los temas recurrentes ha

sido el derrame de petróleo en
la Sonda de Campeche, donde
chocó el presidente Andrés
Manuel López Obrador con
todos los que censuraron a la
empresa por el siniestro, acu
sándolos de haber exagerado
y desinformado. Es cierto que
López Obrador siempre ha sido
un defensor de la paraestatal,
pero la que hizo ahora no fue
realmente a favor de la insti

tución, aunque asilo parezca,
sino de su director, Octavio
Romero Oropeza, un hombre al
que se le minimiza y descalifica,
pero que es un personaje muy
importante en la formación
ideológica del Presidente y que,
durante décadas, ha sido quien
maneja los dineros políticos y
familiares.

Romero Oropeza, contempo
ráneo de López Obrador, como
ha descrito de manera puntual
el columnista de El Heraldo

de Tabasco, Ausencio Díaz, es
un empresario ganadero con
una larga vida política, que fue
dirigente de Jornadas de Vida
Cristiana, un movimiento de
jóvenes católicos con presencia
en varios países del continente,
en particular Argentina, Ca
nadá y México, y que sólo por
problemas familiares no pudo
estudiar ni Ciencias Políticas en
la UNAM, ni una maestría en
Administración de Empresas en
Monterrey. No es una persona
sin equipaje académico fue

profesor de matemáticas, ni
poco instruida. Todo lo contra
rio.

En su relación con López
Obrador, que se remonta a los
tiempos en que comenzaba el
PRD en Tabasco, en 1988, com
partían el interés por las comu
nidades rurales, la religión y la
política, y hablaban en términos
de ricos y pobres, de los que tie
nen y los que no, en la dialéctica
binaria que ha caracterizado
al Presidente durante toda su

carrera pública. Pero Romero
Oropeza no fue sólo su com
pañero de viaje, sino también
quien, de acuerdo con personas
que los conocen por décadas,
le dio sustento ideológico a

López Obrador, y contribuyó a
la polarización en la que entró
Tabasco desde principio de los
90, con invasiones de ranchos
e instalaciones de Pemex, de la
cual nunca más salió.

Romero Oropeza escribía
un artículo editorial que su
primo Jesús Sibilla Oropeza
leía y actuaba en un popular
programa en Telereportaje, una
empresa periodística con casi 70
años de vida, propiedad de los
Sibilla Oropeza, que tenía una
profunda influencia en las co
munidades rurales de Tabasco.

Quienes recuerdan esos tiempos
cuentan cómo, en el campo, la
palabra de Telereportaje era
como una Biblia y un camino a
seguir. Ahí, bajo el seudónimo
de "Jodi", Romero Oropeza
mencionaba regularmente la
diada ricos y pobres, nutriendo
a López Obrador de un discurso
público lleno de sofismas y silo
gismos que comenzó a cambiar
el humor social en el campo
tabasqueño.
La incipiente polarización y

el discurso disruptivo de López
Obrador provocó que, a dife
rencia del resto de su familia,
no le abrieran la puerta de la
sociedad en Villahermosa, pero
tuvo una muy fuerte entrada en
las comunidades rurales y, más
adelante, como bandera polí
tica, en la lucha contra Pemex,
que le dio el modus operandi que
utilizaría hasta hoy en día: pre
sión, obtención de prebendas,
repliegue, presión. La parte más
famosa del pasado del Presi
dente es la toma de más de 600

pozos petroleros de Pemex, a lo
que le siguió su gran marcha po
lítica, el Exodo por la Democra
cia y la ocupación del Zócalo en
vísperas de conmemoraciones
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históricas. Romero Oropeza,
junto con Alberto Pérez Men
doza, el otro soporte político e
ideológico de López Obrador,
que murió por un derrame
cerebral en 2013, y Javier May,
director de Fonatur y responsa
ble del Tren Maya, fueron sus
siempre eternos compañeros de
travesías políticas.

Pero en Romero Oropeza
había una confianza adicional.
Por razones que se descono
cen, o porque su formación le
hizo pensar a López Obrador
que entre sus más cercanos era
el indicado, lo eligió como la
persona que manejara todos
sus recursos, los políticos y los
personales. Cada vez que a
cambio de entregar un pozo o
levantar un plantón el gobierno
federal y el estatal le daban
millones de pesos, López Obra
dor realizaba mítines en donde

decía que había logrado que
reparara Pemex el daño a las
comunidades en zonas petro
leras, y desde el templete, de la
mano de Romero Oropeza, les
iban repartiendo el dinero que
habían conseguido. Manuel
Camacho, el entonces regente
del Distrito Federal, también le
canalizó millones de pesos para
que levantara los plantones en
el Zócalo.

López Obrador hizo a Ro
mero Oropeza oficial mayor
del PRD, cuando lo presidió, y
lo nombró en el mismo cargo
cuando fue jefe de Gobierno de
la Ciudad de México. La mayor
confianza, sin embargo, se ha

dado en el nivel familiar, al
haber sido él responsable del
manejo de los dineros para su
familia. Fue Romero Oropeza
quien pagaba las escuelas de
los hijos y les proporcionaba
recursos cuando lo requerían,
para sus doctores y sus medi
cinas, para emergencias y para
la vida cotidiana. El director de
Pemex no era uno más de los

muy cercanos a López Obrador,
era "el tío".

Su nombramiento al frente
de Pemex fue muy cuestionado,
por la profesión de agrónomo
de Romero Oropeza y su
desconocimiento en el campo
financiero o del propio mercado
petrolero. Pero al revisar su
historial de vida junto a López
Obrador, es un nombramiento
muy apegado a su lógica de que
en los puestos clave, sus viejos
amigos, de quienes está profun
damente convencido que nunca
lo traicionarán, son quienes
debían encabezar instituciones

estratégicas para él, como el
caso de Pemex.

Romero Oropeza no es un
subordinado sumiso más del

Presidente, como muchos en
el gabinete legal y ampliado sí
lo son. Administrativamente es

un colaborador en su gobierno,
pero en lo personal muy pocos
nadie en el gobierno o en el
partido, o ni siquiera en las cor
cholatas tienen la confianza y
la cercanía de "Jodi", con quien
construyó lo que hoy tenemos,
la división política, ideológica y
emocional del país.
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Otro de Zweig

Stefan Zweig, escritor
notable y prolífico, publicó
famosas biografías como

la de María Antonieta o la de

Fouché y también se inte
resó por pasajes de la historia,
algunos de ellos contados en su
libro Momentos estelares de la

humanidad así como novelas y
artículos. Un libro que se ocupa
de una interesante disputa que
sostuvieron Sebastián Cas
tellio y Juan Calvino hace ya
algunos centenares de años.
El libro toma relevancia por su

actualidad política en la que el
fanatismo, las imposiciones y la
eliminación de la arena pú
blica de quien piensa diferente
comienzan a ser la norma. Cas
tellio contra Calvino, Conciencia
contra violencia (ed. Acanti
lado) se titula este volumen
al que vale la pena asomarse.
Aquí unos subrayados (algunos
les sonarán inquietantemente
actuales y nacionales).

"Farel pertenece únicamente
al tipo del revolucionario incan
sable, y aunque dotado, con su
ímpetu y fanatismo, para derribar
un viejo orden es decir, para
la afrenta, no está llamado a
fundar uno nuevo, no es un or
ganizador. Es un agitador, no un
constructor. Capaz de provocar
un enconado asalto contra la Igle
sia de Roma, de azuzar el odio
de las masas insensibles contra

frailes y monjas, de destruir con
la rabia de su puño las tablas de
piedra de la vieja ley, ante las rui
nas se queda desconcertado e in
deciso, Y ahora que en el lugar de
la desbancada religión católica es
necesario establecer en Ginebra
un nuevo dogma, Farel fracasa
por completo. Siendo como es
un espíritu puramente destruc
tivo, sólo sabe crear un espacio
vacío para el nuevo, pues un

Fecha: 28/07/2023

Página: 49

Area cm2: 316

1 / 2

Columnas Políticas

Autonomía Relativa / Juan Ignacio Zavala

Juan Ignacio Zavala

Costo: 82,855

Página 73 de 207 Índice



revolucionario callejero no puede
realizar nada espiritualmente
constructivo. Con la destrucción,
su misión ha finalizado. Para
ocuparse de la reconstrucción, ha
de surgir otro".
"Durante toda su vida, a

este exaltado nada le resultó

más ajeno que contemporizar.
Calvino no conoce el camino
intermedio. Sólo conoce un
camino: el suyo. Para él única
mente existe el todo o la nada.
La autoridad completa o la
completa renuncia".

"Este hombre exagerada
mente comedido en su vida

privada califica a los principales
humanistas y teólogos de su
tiempo de serpientes que silban
contra él, de perros que ladran,
de bestias, rufianes y siervos de
Satanás".

"El exilio, la prisión, el
destierro, nunca suponen un
obstáculo para los grandes revo
lucionarios, sino únicamente un
estímulo para su popularidad.
Para ser idolatrado por la masa
es necesario haber sido mártir,
y precisamente la persecución
por parte de un sistema odiado
procura al líder popular la con
dición anímica previa para su
posterior y decisivo éxito entre
las masas, pues con cada prueba

la aureola del futuro líder se

acrecienta ante el pueblo hasta
alcanzar el plano místico".

"Una tiranía dogmática sur
gida de un movimiento en pro
de la libertad es siempre más
dura y más severa con respecto
a la idea de libertad que cual
quier poder hereditario".

"Las consignas, los pretextos,
cambian, pero los métodos de la
calumnia, el desprecio y el exter
minio son siempre los mismos".

"Desde que comenzó el
mundo, todos los males han
venido de los doctrinarios, que,
intransigentes, proclaman su
opinión y su ideario como los
únicos válidos. Esos fanáticos de

una sola idea y un único proce
der son los que, con su despótica
agresividad, perturban la paz en
la tierra y quienes transforman
la natural convivencia de las

ideas en confrontación y mortal
disensión".

uTodos los males
han venido de los

doctrinarios, que,
intransigentes,
proclaman su
opinión y s u idea r io
como los únicos
validos"
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Vientos autoritarios
El estudio Latinobarómetro, que

da seguimiento al estado de
la opinión pública en América

Latina y el Caribe, ofrece datos en su
versión 2023 que sugieren que están
soplando vientos autoritarios en
México, y fuerte.

De acuerdo con la encuesta, la
proporción de mexicanos que consi
dera que "bajo algunas circunstan
cias, un gobierno autoritario puede
ser preferible a uno democrático",
casi se triplicó en los últimos cinco
años, al pasar de 12 por ciento en
2018 a 22 por ciento en 2020, y a 33
por ciento en 2023.

Un tercio de la sociedad mexicana

se muestra hoy dispuesta a respaldar
un gobierno autoritario. No había
mos visto niveles por arriba de 30 por
ciento desde los años 2000 y 2001.
Eso "enciende las alarmas", como
indica el informe de la Corporación
Latinobarómetro, disponible en el
sitio latinobarometro.org.

Dicho informe sugiere que ese
puede ser un factor de apoyo a
acciones autoritarias, pero no ofrece
una posible explicación del cambio
tan abrupto en el sentir ciudadano en
nuestto país.

A mí me parece que tiene que ver
con el proceso de creciente polari
zación política que hemos venido
experimentando, con el justo medio
desvaneciéndose y la intolerancia

hacia el otro agudizándose.
Las circunstancias respecto a

inicios de siglo, cuando el PRI quedó
desplazado del poder por primera
vez, son otras, pero hay similitudes:
en torno a esas dos grandes alter
nancias, 2000 y 2018, se registró un
aumento de actitudes autoritarias,
la primera visible desde 1997, según
Latinobarómetro.

El indicador de autoritarismo

al que me he referido es uno de los
más conocidos y probablemente más
citados del prestigiado estudio, pero
no es el único.

Otras preguntas también develan
el autoritarismo latente en el país.
Por ejemplo, 42 por ciento de mexi
canos admite que "apoyaría un go
bierno militar en reemplazo de uno
democrático si las cosas se ponen
muy difíciles", y 48 por ciento está de
acuerdo que "en caso de dificultades,
está bien que el presidente controle
los medios de comunicación". Hay
que poner énfasis en las situaciones
atípicas que plantean las preguntas,
sin embargo.

Esos indicadores de actitud no

son suficientes para hablar de una
"recesión democrática", pero hay que
ponerles atención.

Si bien hay una minoría creciente
de disposiciones autoritarias en el
país, también hay que balancear
con otros indicadores del estudio

que muestran que la mayoría de
mexicanos respalda los principios y
prácticas de la democracia:

El 71 por ciento está de acuerdo
en que "la democracia puede tener
problemas, pero es el mejor sistema
de gobierno"; 65 por ciento apoya la
"diversidad de fuentes de informa

ción", y 63 por ciento cree que "el Po
der Judicial debe ser independiente
del Ejecutivo".

Este último dato, el más bajo
de la región, se registró bajo una
coyuntura de desencuentros entre
el Presidente y la Suprema Corte de
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Justicia, con un tono muy crítico del
mandatario hacia ésta, pero denota
el respaldo mayoritario a la separa
ción de poderes.

El dato de 71 por ciento de apoyo
a la democracia (y su aumento de 11
puntos desde 2020) tuvo distintas
lecturas que reflejan la división po
lítica en el país. Los partidarios de la
'4T' ven un cambio positivo atribui
ble al gobierno de López Obrador.
Incluso, el gobierno lo posteó en sus
redes sociales como un avance que
coincide con la gestión de AMLO.

En contraste, los opositores
aplauden el aumento en el apoyo
a la democracia como una res

puesta ciudadana a las "intenciones
autoritarias" del actual gobierno,
como también lo fueron las marchas

en defensa del INE y de la Corte, la
denominada "marea rosa".

El hecho de que aumenten tanto

el apoyo a la democracia como el
apoyo al autoritarismo no es una
contradicción, como escuché decir a
algún comentarista. Es una muestra
de la diversidad y la complejidad de
la sociedad mexicana como ente co

lectivo que es. En un país de alrede
dor de 100 millones de adultos, estas
encuestas nos asisten para compren
der mejor nuestra pluralidad.

La sociedad mexicana expresa
hoy profundos desacuerdos. La de
mocracia ofrece los mecanismos para
dirimirlos de manera institucional,
pacífica, participativa e incluyente.

El mensajero, ese instrumento
demoscópico regional que conoce
mos como Latinobarómetro, nos deja
aviso de los vientos autoritarios ante

eventuales situaciones atípicas. Por
ello es fundamental reforzar la prác
tica de la normalidad y la responsabi
lidad democrática.
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Ligas de americano
del IPN, en el abandono

e incertidumbre
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Qué les cuento, que a los jugadores de fútbol americano del IPN los dejaron
a la deriva, pues no sólo no tienen seguro de gastos médicos en caso de lesio
narse, sino que les exigen hasta 11 mil pesos para la temporada, recursos

que, por supuesto, no tienen porque son estudiantes.
A unos meses de que inicie la temporada de otoño de la Organización Nacional

Estudiantil de Fútbol Americano (ONEFA), el director de Fomento Deportivo del IPN,
José Antonio Sandoval Vargas, ha hecho de las ligas Mayor, Intermedia y Juvenil
un negocio muy lucrativo, pero para sus bolsillos.

LIGA INFANTIL, SIN PIES NI CABEZA

De hecho, déjenme comentarles que, en el pasado, José Antonio Sandoval ya
ha sido señalado por extorsionar a los padres de familia de la división
infantil de las Águilas Blancas, aunque también fue uno de los respon

sables de que Pieles Rojas y Borregos CCM descendieran.
¡Así como lo están leyendo!
Detallaron que con las infantiles la situación no es mejor, ya que les cobran por

todo, e incluso los precios resultan más caros que en clubes de prestigio, lo que ha
provocado inconformidad entre los tutores.

Los papás han tenido que pagar la renta de un túnel que fue donado por el equipo
de Águilas Blancas e, incluso, para un viaje a Guadalajara intentaron cobrarles 4 mil
pesos por niño, más otros 4 mil por adulto.
La excusa es siempre que "no hay presupuesto", ni siquiera para los camiones en

los que transportan a los menores para los juegos de visita; para colmo, el arbitraje lo
quieren cobrar en efectivo cada semana.

"Tiene una liga de tocho que el pago de inscripción lo depositan en la fundación del
Politécnico, pero el arbitraje lo cobran en efectivo cada semana y esto mensualmente
deja un ingreso de 25 mil 200 y lo reciben vía su operador", expusieron.

#FUERASANDOVAL

A estas alturas, los padres de familia piden al director del IPN, Arturo Reyes
Sandoval, salvar a los equipos de americano de los malos manejos del direc
tor de Actividades Deportivas y sus cómplices.

"Pedimos, de manera respetuosa, rescate al equipo de Águilas Blancas del secuestro
y maltrato que están recibiendo los jugadores, entrenadores y afición", agregaron.

Previo a que inicie la temporada, jugadores, sus familiares y parte de la afición
alistan una marcha para reclamar los derechos básicos de los equipos y la destitución
de Sandoval Vargas y Meza Matus.
Mientras otros equipos ya se preparan para la nueva temporada, en el IPN se

preguntan, ¿cómo van a competir sin el equipo ni la preparación?
DENUNCIAS

Padres de familia denunciaron una

serie de arbitrariedades que se han
cometido contra los equipos y sus

jugadores, que van desde uniformes de
mala calidad, falta de medicamentos,
balones y utilería, así como entrenado
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res que no están capacitados.
Sandoval Vargas, junto con el jefe de

la División de Fomento Deportivo, José
Luis Meza Matus, busca debilitar a
las Águilas Blancas colocando a sus
amigos como entrenadores, aunque no
tengan la preparación ni el conocimiento
suficientes para estar al frente de una
categoría superior, advirtieron los padres
de los jugadores, aunque lo mismo han
hecho con Búhos.

"Tristemente los jugadores pintaron
sus cascos, compraron sus calcoma
nías, ya que no se les dieron cascos a los
muchachos; el equipo de Liga Mayor
no cuenta con lo más básico: seguro de
gastos médicos digno de un jugador de
Liga Mayor", expresaron a través de un
documento.

En la entrevista me explicaron que "ya
están hartos" y aún no saben qué pasará
en la próxima temporada si las cosas
siguen igual. La situación es tan grave
que algunos de los jóvenes han deci
dido dejar de jugar por falta de recur
sos económicos y el trato que reciben.

"La alimentación la tuvieron que estar
pidiendo a cuentagotas porque Sandoval
y su contadora tenían bien planeado su
negocio, comprando la comida a una
empresa y se pagaba a sobreprecio",
añadieron.

En el caso de Búhos, a la Liga Mayor
les retiraron los recursos y no tienen un
espacio para poder entrenar, por lo que
señalan a las autoridades del IPN de sólo

ver por sus intereses particulares.
"Les quitan recursos, no tienen come

dor ni alimentos, no cuentan con un lugar
dónde entrenar ni hacer pesas, trabajo

fundamental para poder competir en Liga
Mayor", expusieron.
QUIEREN DESAPARECER LA CATEGORÍA
JUVENIL

Aunque la situación es preocupante
para jugadores y padres, Meza
Matus también pretende desapa

recer la categoría juvenil de Águilas Blan
cas; para muestra, decidió que el equipo
no saldrá para la temporada de otoño.

En su lugar impulsará una "Selección
Politécnico IPN Guinda", misma donde
les ofrece a los chicos cosas "imposibles",
explicaron, ya que, si no hay presupuesto,
¿cómo pretende cubrir este proyecto?

"Algunos clubes están ya buscando a
los jugadores de la juvenil de las Águilas",
revelaron los padres de familia.

Lo que más les ha molestado con las
transferencias de los jugadores es que se
les dejara ir con su rival, Pumas, ya que,
con otros equipos del IPN, como Cheyen
nes, no habían tenido problemas. "Es una
falta total de respeto", consideraron.

Meza Matus también informó a los tu

tores que los jugadores deberán competir
por "un lugar con piso parejo"; es decir,
que muchos se quedarán fuera en esta
temporada.

Lo cierto es que el futuro para las
Águilas Blancas juvenil aún es incierto, y
que salgan en la temporada de primavera
es un "veremos" para todos.

Recordaron que en la Liga Mayor la
mitad de los jugadores ha salido de la Ju
venil, pero poco le ha importado al jefe de
la División de Fomento Deportivo, quien
también se ha dedicado a despotricar
contra el stajf de coacheo.
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Las elecciones en México
ahora son más interesantes
• La candidatura de la senadora ha

convertido el "juego de niños", que
era la elección, en una verdadera
contienda. Por Eduardo Portar

Todavía falta casi un año para las elec
ciones presidenciales en México, y hasta
hace poco parecía que todo estaba ya
escrito: Morena, el partido del Presidente
Andrés Manuel López Obrador, ganaría
sin contratiempos.

A la Oposición le costaba incluso apa
recer en las noticias de la noche. Sus

posibles candidatos apestaban al pasado
político elitista y corrupto que AMLO
derrotó en 2018. La única pregunta que
quedaba por resolver, parecía, era quién
sería finalmente el candidato de Morena.

Hace dos semanas, sin embargo, la
campaña electoral dio un vuelco ines
perado y se convirtió en una contienda
competida. Xóchitl Gálvez, senadora del
PAN, lanzó su sombrero al ring y enfrentó
al Presidente, y a su partido, con un tipo
de rival que aún no habían visto: uno con
posibilidades de ganar.
"Nunca habíamos visto a una figura

pública surgir tan rápidamente", dijo el
politólogo Jesús Silva Hérzog Márquez.
Lorena Becerra, que dirige las encuestas
del diario Reforma de Ciudad de México,
sugirió que "el piso se está nivelando".
A finales de junio, recién llegada a

la contienda, Gálvez ocupaba apenas el
tercer lugar entre los posibles candidatos
de la Oposición con un 17 por ciento de
los votos, según una encuesta del Grupo
de Economistas y Asociados (GEA) e
Investigaciones Sociales Aplicadas (ISA).
Sin embargo, una encuesta realizada a
principios de julio por El Financiero
reveló que su índice de aprobación
había subido 10 puntos, hasta el 34 por
ciento, el más alto entre los aspirantes
de la Oposición.

Aún es pronto. Según la ley electo
ral, de hecho, demasiado pronto: nadie
debería hacer campaña todavía. Pero el
"proceso de consulta" que Morena inició
el mes pasado para elegir entre sus aspi
rantes abrió la puerta a las vallas políti
cas y a las giras de campaña de facto.

Gálvez aún podría apagarse. Aunque
sus tácticas en tono de broma resultan

divertidas, podrían resultar contraprodu
centes en un país acostumbrado a líderes
serios y adustos.

Para convertirse en la candidata de la

Oposición, Gálvez deberá primero vencer
al establishment: el veterano líder del PAN

Santiago Creel y Enrique de la Madrid,
hijo del Presidente de los años ochenta
del PRI. Ambos con más experiencia de
Gobierno.

Y, sin embargo, ella es la enemiga
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más formidable. A diferencia de sus

encumbrados rivales, esta mujer de
raíces indígenas otomíes, que vendía
gelatinas en la calle y llegó a CDMX bus
cando trabajo a los 16 años procedente
del Valle del Mezquital, podría vencer a
López Obrador en el juego de la identi
dad que tan bien juega. "AMLO no puede
decirme que soy fifí", dijo, utilizando el
argot del Presidente para burlarse de la
clase alta.

Su perfil parece competitivo frente al
de los principales candidatos de Morena:
Claudia Sheinbaum, ampliamente con
siderada como la favorita de AMLO, es
blanca, ¡udía y miembro de la élite inte
lectual urbana de México con un docto

rado en el extranjero. Gálvez también
parece mucho más "del pueblo".

Gálvez, además, tiene una ventaja adi
cional. Tras salir de la pobreza, obtener
un título de ingeniería y poner en marcha
una empresa, su candidatura encarna la

oportunidad.
Sea cual sea el resultado de las elec

ciones del año que viene, el surgimiento
de Gálvez como candidata es una buena

noticia para México.
Y lo que es más importante, a dife

rencia de los otros aspirantes que com
piten por la nominación, la candidatura
de Gálvez puede presentarse de forma
plausible como una visión de futuro, en
lugar de como un regreso a ese pasado
gobernado por el PAN y el PRI.
Los Gobiernos anteriores, está de

acuerdo, no comprendieron la profunda
pobreza de México y no prestaron aten
ción a su enorme desigualdad. No abor
daron la corrupción.
Ella debe ofrecer algo diferente.

Cuando le pregunté si la Oposición podría
ganar en ese momento, me respondió
que "no". Primero, dijo, "tenemos que
hacer un mea culpa por todo lo que no
hicimos bien". ©
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ZANCOS. PAN

y PRD acudieron

al INE para pre
sentar quejas con
tra el presidente
AMLO por comen
tarios que realizó
en la mañanera
del m&edis. El
PRD solicitó hilfiSr
le un llamado enép
gteal mandata
rio, para que se
borren partes de
la conferencia d®
dicho día, se pida
una disculpa pú
blica, por la repro
ducción de cosas

dichas porel presi

dente, aun cuando
hay una orden judi
cial para no hacer
lo, y que sancione
a Morena por los
beneficí¡ES£|u™fr
cíbe de parte de
López Obrador. El
sol azteca dijo que
la conducta de
AMLO es reiterada
El PAN di'pque
los dichos del ¡efe
del Ejecutivo Fede
ral buscan desea'
l&S los Rcesos
políticos.

REHILETE. La Cá
mara de la Indus

tria de Restaurantes
y Aliméfitos Condi
mentados (CANI
RAC) hizo un lla
mado a la alcaldía

Cuauhtémoc para
iniciar una mesa

de diálogo para
conocer el alcance
del Operativo Dicfr
mante. A través de

un comunicado, la
organización dijo
¡que comparte la
visión de una ciu
dad ordenada y
¡g#tá promoviendo
el cumplimiento de
la ley quoT&glila
la colocación de

puestos en la'Vsa
pública, pero lés:

causa extrañeza

que se retiren y des
truyan enastes que
tenía permiso. Ante
esto, creen que da
be haber una regu
lación correcta pa
ra la operación de
los locales. Dicen
qi®el quitar pues
tos sin fundamentos

geftera incertidum
bre jurídica y pone
en riesgo inmersio
nes y emplees,
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Medio ambiente, reconstrucción 2024
Gabriel Quadri

@g_quadri
Desde 201 8, México ha sufrido

un dramático proceso de des
mantelamiento institucional y
de políticas ambientales, así
como de regresión energética

y de ruptura de compromisos internacio
nales. Los presupuestos fueron recortados
de manera incapacitante, personal téc
nico y directivo con amplia experiencia
fue despedido, e instituciones completas
y fideicomisos fueron desaparecidos. Los
combustibles fósiles han sido privilegia
dos, lo que ha provocado mayores da
ños a la salud y emisiones de gases de
efecto invernadero, además de costos
más altos en el sector energético, y pér
didas crecientes en empresas productivas
del Estado. Se han distorsionado presu
puestos, destinándose recursos masivos a
subsidios clientelares y a proyectos mega
lómanos de profundos impactos ambien
tales. Se ha instalado un cuadro de impu
nidad y violación de la Ley, y destrucción
deliberada de ecosistemas por parte del
gobierno, especialmente, en obras lleva
das a cabo de manera ¡legal y opaca,
envueltas en militarización y corrupción.
Este es el escenario que encontrará el

próximo gobierno en 2024, el cual ten
drá que reconstruir, recuperar, rehabilitar,
mejorar, y también, reorientar estructu
ras y funciones institucionales, decisiones
y presupuestos. Son casi evidentes los
principios de reconstrucción. Destacan
la integración intersectorial de políticas
ambientales y climáticas con políticas
energéticas, industriales, fiscales, urba
nas, agropecuarias y pesqueras. La sus

tentabilidad, dentro de una economía de
mercado, es la brújula. Por supuesto, las
políticas ambientales tienen que respetar
y hacer cumplir umbrales y objetivos de
sustentabilidad. Esto, en términos de re
ducciones de emisiones y transición ener
gética, para llegar a una economía de
cero emisiones netas en 2050; conserva
ción de la biodiversidad y protección del
territorio y ecosistemas terrestres y mari
nos de México, para alcanzar al menos
el 30% del territorio continental y ma
res de jurisdicción nacional bajo Áreas
Naturales Protegidas; calidad de vida,
competitividad y huella ecológica de las
ciudades; equilibrios hidrológicos, abas
tecimientoy servicios públicos de agua
de calidad, drenaje, tratamiento y reúso
de aguas residuales; y, manejo y aprove
chamiento de residuos.

Ello implica retomar la Reforma Ener
gética de 2013, cumplir la Ley de Cam
bio Climático y la Ley de Transición Ener
gética, y los compromisos de México ante
el Acuerdo de París. Sobre todo, es funda
mental lograr un sistema eléctrico de cero
emisiones al 2045, diseñary aplicar una
vigorosa política industrial para la elec
trificación del parque vehicular, e impo
ner a Pemex un plan serio de descarbo
nización y eliminación de emisiones de
metano. Significa reconstruirá la Comi
sión Nacional de Áreas Naturales Prote
gidas de manera funcional y presupues
taria, así como a la Comisión Nacional
Forestal, en especial, en cuanto al Pago
por Servicios Ambientales, y al desarrollo
forestal sustentable de ejidos y comunida
des. Todo lo anterior debe financiarse con

los recursos del perverso programa actual
"Sembrando Vida". Los mares mexicanos
deben ser objeto de una política enérgi
ca de conservación, con base en Áreas
Protegidas Marinas, en una nueva subse
cretaría de Mares y Costas en la Semar
nat, y en la revitalización regulatoria de
la Comisión Nacional de Pesca y Acua
cultura. Es preciso reactivar las políticas
de vivienda sustentable en las ciudades,
y promover programas de desarrollo ur
bano que tiendan a la verticalidad y a
la densificación, a su eficiencia energé
tica y territorial, y a la creación de nue
vos espacios públicos y áreas verdes de
calidad. La Conagua debe rehabilitarse,
y enfatizar, particularmente, políticas de
sostenibilidad en el uso de aguas subte
rráneas, abastecimiento de agua a largo
plazo a las grandes ciudades, tratamien
to de aguas residuales, restauración de
ríos y cuencas prioritarias, y regulación
de organismos operadores de agua. La
economía circular debe orientar el mane

jo, aprovechamiento energético y recicla
je de residuos, y responsabilizarse en ello
a las empresas productoras de envases,
empaques y embalajes, y de bienes de
consumo. En cuanto a la inspección, vi
gilancia y cumplimiento de la Ley, debe
restablecerse y desarrollarse la capaci
dad operativa de la Profepa, y recuperar
se la Guardia Costera y la Gendarmería
Ambiental, así como la Fiscalía Especiali
zada en Delitos Ambientales. México de
be retomar su liderazgo y prestigio en fo
ros y acuerdos multilaterales ambientales
y reconstituir con ello su política exterior.
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Las elecciones
de España
La extrema derecha es un fantasma que

recorre Europa. Domina Hungría, go
bierna Italia y Polonia, ha estado a pun
to de llegar al poder en Francia, supera
el 20% de los votos en Suecia y Finlan

dia, crece en Alemania y en Grecia. En España,
el partido VOX, una escisión del partido tradicio
nal del centro derecha Partido Popular (PP), apo
yado por grupos católicos radicales, similares al
Yunque mexicano, que hace uso de mitos y false
dades de la España imperial para embaucara un
sector de la población ibérica con el objetivo de
impulsar una agenda que mezcla las ideas de la
extrema derecha actual ¡la trumpista), con otras
trasnochadas de corte falangista.

VOX básicamente no existía hasta 2019, cuan
do, en una elección nacional alcanzó el 10% de
los votos, con 24 asientos en el parlamento y tras
una segunda elección ese mismo año, realizada
porque no se pudo formar gobierno, alcanzó el
15% con 54 diputados. En el parlamento, este
partido ha impulsado propuestas legislativas en
contra del aborto, para cancelar acciones a favor
de energías limpias, para criminalizar a migran
tes, para eliminar cuotas de género o para supri
mir procesos de memoria histórica por la Guerra
Civil del siglo pasado, entre otras linduras. Uno
de sus dirigentes políticos señaló, por ejemplo,
que no existe tal cosa como la violencia de géne
ro y otros han declarado buscar eliminar autono
mías regionales que garantizan la plurinacionali
dad española. Ante el crecimiento de VOX, el PP
no desaprovechó la oportunidad para formar go
biernos en ayuntamientos y comunidades autonó
micas. El resultado fueron ciclovías canceladas,
obras de teatro prohibidas y programas de aten
ción a las mujeres suspendidos. En las más recien

tes elecciones españolas, el PP no resistió la tenta
ción de buscar dirigir el país con la oferta implícita
de hacer gobierno con VOX, para remplazar al
del PSOE, que en esta ocasión adoptó una postu
ra más a la izquierda que de costumbre, gracias a
su alianza original con Unidas Podemos.
El resultado, por suerte, no fue bueno para

ellos. La situación actual del gobierno socialista
no es la mejor, a pesar de políticas sociales inno
vadoras y el haber resistido mejor que el resto de
Europa al incremento del precio de los energéti
cos. El desgaste de la crisis del Covid y los pro
blemas propios de la convivencia del PSOE con
Podemos pasaron factura. Después de una elec

ción municipal en la que la derecha resultó vic
toriosa Pedro Sánchez, el presidente del gobier
no convocó a elecciones generales. Jugaron con
dos estrategias. Una fue la de desradicalizar a su
compañía en el gobierno, con la creación de la
plataforma de Sumar, que de alguna manera sus
tituyó a la marca de Podemos, como la opción pa
ra los votantes más de izquierda. La encabezó Yo
landa Díaz, ministra de Trabajo y vicepresidenta
del gobierno, con credenciales progresistas por
una exitosa reforma de protección a los contratos
laborales, pero con posturas más convencionales
en temas como el apoyo a la intervención de la
OTAN en Ucrania. En las listas se excluyó a Irene
Montero, la ministra de Igualdad, figura de Pode
mos, a la que se le atribuye el desastre de una le
gislación inadecuada, por deficiente, en materia
de violencia de género. Eso detuvo la caída de
votos y escaños por parte del polo de izquierdas,
por lo que solamente perdieron siete asientos.

La otra estrategia fue hacer evidente que un go
bierno entre el PPy VOX necesariamente concre
taría algunas de las propuestas de la extrema de

recha, lo que seguramente representaría un daño
importante para la democracia y polarizaría al
país. Seguramente porque esa idea permeó en
sectores amplios de la sociedad fue que las en
cuestas que aseguraban la inevitabilidad del
triunfo de la derecha fallaron. VOX tuvo 19 esca
ños menos que la elección pasada y el PSOE dos
más. Paradójicamente, aunque el PP tiene 47 di
putados más que la elección anterior, formar go
bierno se ve muy lejano, ya que ningún partido
regionalista, mucho menos nacionalista, va a
acompañar a un gobierno de derechas que in
cluya a VOX, que tiene una visión unitaria de Es
paña. El resultado es afortunado debido a que, al
menos por el momento, va a impedir que se con
creten políticas de extrema derecha, en una na
ción en la que la izquierda y la derecha tuvieron
aproximadamente la misma cantidad devotos. El
resultado, por ejemplo, relaja la presión que ya es
taban ejerciendo los partidos de ultra derecha, ne
gacionistas, a las políticas de cambio climático en
la Comunidad Europea. Será bueno también para
América Latina, que se ahorrará un gobierno con
tintes supremacistas en el país que es su puerta de
entrada a Europa.

España entra en un futuro incierto en el que po
dría vislumbrarse el ascenso de un gobierno de iz
quierdas encabezado por el PSOE de Pedro Sán
chez, apoyado por Sumar y, quizá, con el visto
bueno de algunos partidos nacionalistas que no
impedirían su investidura. Ahora mismo, Junts,
uno de los dos principales partidos nacionalistas
catalanes, podría desbloquear el impasse pese a
que el día de la elección negó hacer presidente a
Sánchez "a cambio de nada". Nada queda re
suelto pues, aunque es de celebrarse que la única
certeza tras la elección es el freno al avance de la
extrema derecha en España.
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Cómo luchar contra un
dictador de dos cabezas:
Facebook y Duterte

m/

Facebook facilitó el asedio del gobierno filipino de Ro
drigo Duterte sobre la periodista y premio Nobel de la
Paz 2021 María Ressa.

"Es Facebook el que decide si a un usuario dado se
le administra más odio o más hechos", escribe María

Ressa en su libro de reciente publicación: Cómo luchar contm
undictador (editorial Planeta, 2023).
Ressa describe como ejemplo el asalto al Capitolio azu

zado por el entonces presidente Donald Trump el ó de enero
de 2021. "Facebook aplicó su modo de respuesta para peo
res escenarios (conocido como medidas para "romper el cris
tal"). Una de esas medidas consiste en potenciar los hechos.
Ello suponía que, en la combinación algorítmica de distribu
ción, se elevaría lo que Facebook denomina puntuaciones de
"calidad del ecosistema informativo", un ranking interno se
creto para editores de información basado en la calidad de
su periodismo. Así, las recomendaciones de sitios de noticias
como la CNN, el New York Times y la NPR aumentaron enor
memente, al tiempo que páginas muy partidistas, como Breit
bart, disminuyeron. Es decir, sabemos que Facebook tiene ca
pacidad de hacerlo".
Fundadora de la página Rappler, María Ressa fue hosti

gada por el gobierno ¡liberal de Rodrigo Duterte, el presiden
te que consumía fentanilo (página 289), y sin pudor alguno
manifestó que estaba dispuesto a matar "para poner fin a la
criminalidad". "Si tengo que matarte a ti, te mataré a ti. Per
sonalmente", dijo Duterte en los tiempos en los que se desem
peñaba como alcalde.
Ressa recuerda que en su último día de campaña para ga

nar la presidencia de Filipinas, en 201 ó, Duterte dijo: "Olví
dense de las leyes sobre derechos humanos".

En Filipinas, escribe Ressa, Facebook sustituyó a la CNN.

"Los filipinos pasaban 1.7 veces más tiempo en Facebook e
Instagram que viendo la tele (...) tenían un 60% más de ami
gos en Facebook que la media global, y enviaban un 30%
más de mensajes que la media global. Entre el 65% de filipi
nos que entraban a Facebook todos los días, la aplicación pa
ra celular era usada 90% del tiempo".
María Ressa narra que en una ocasión viajó a California

para asistir a un evento con Mark Zuckerberg. La periodista
le recordó que el 97% de los filipinos tienen cuenta en Face
book, a lo que el CEO de Meta respondió: "¿En dónde está
el 3% restante?"

Cómo luchar contra un dictador es un compendio sobre la
amenaza a la democracia cuando se conjugan un autócra
ta y las redes sociales. Duterte y Facebook son catalogados
por Ressa como armas que socavaron la democracia filipina.
¿Cómo hizo Duterte para que los consumidores de Face

book lo consideraran un presidente necesario para Filipinas?
Ressa entrevistó a un desarrolladorde grupos de Facebook.

Lo llamó Sam. Participó en la campaña de Duterte creando
grupos en diversas regiones de Filipinas. "Los iniciaba de ma
nera aparentemente ¡nocente, con publicaciones sobre atrac
ciones turísticas y noticias locales. Pero de vez en cuando in
troducía noticias de crímenes".

Así nació "la guerra contra las drogas" donde Duterte pasó
a ser un personaje necesario para Filipinas".

La estrategia se llama astroturfing, "Facebook no le pres
taba atención".

El riesgo de consumir Facebook es su infinita tolerancia ha
cia la desinformación. Las decisiones de Zuckerberg, escribe
Ressa, dan prioridad a su empresa sobre el país: "las mentiras
tienen prioridad sobre los hechos y han destruido la informa
ción y el ecosistema de confianza que dio origen a Facebook.

"Cuando él acepta un 1 % de desinformación en su sitio, es
como decir que está bien tener un 1 % de virus en una pobla
ción (...) Ambas cosas pueden llegar a matar".

Facebook marginó las alertas de María Ressa. Duterte lan
zó sobre de ella una durísima persecución y Zuckerberg fac
turó a lo lindo.
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La época de la
violencia política
no ha sido superada
/ / stán difundiendo que si le pasa algo a

un periodista, a un aspirante a la Presi
dencia, va ser culpa mía..

Así se quejó el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador durante su conferen

cia de prensa del miércoles pasado al referirse al hecho
de que muchos periodistas hemos dicho que es proba
ble que alguien, inspirado por sus ataques verbales con
tra determinadas personas, podría pensar que le está
haciendo un favor al presidente agrediendo físicamen
te a quien éste ha posicionado no como un adversario
sino como un acérrimo enemigo de la 4T y del pueblo.
Yo he dicho que AMLO debe moderar sus pala

bras porque éstas tienen mucho peso y pueden ser
mal interpretadas por alguna persona que crea que
le está haciendo un favor al lastimar o privar de su vi
da a alguien que haya sido acusado desde Palacio
Nacional de ser un conservador enemigo de la 4T y
por ello un traidora la patria.

El mismo miércoles los 21 mandatarios locales mo

renistas y el del PVEM hicieron eco de sus palabras y
difundieron por redes sociales un mensaje defendién
dolo de lo que califican como una campaña de des
prestigio en su contra.
En el segundo párrafo de su comunicado anotan

que "diversas voces y opinadores vinculados al viejo
régimen y a la oposición de la Cuarta Transformación
han buscado sembrar temor, argumentando que la
época de la violencia política (que con mucho dolor
y esfuerzo superamos las y los mexicanos) pudiera re
gresar. .. sugieren que 'alguien' podría atentar contra
figuras de la oposición que han manifestado intere
ses electorales o contra medios de comunicación que

apoyan su visión política".
Lo que anotan los 22 firmantes es una simple repeti

ción de lo que dijo horas antes AMLO, pero mienten al
asegurar que las y los mexicanos ya superamos "con
mucho dolory esfuerzo" la época de violencia política.

Los números indican todo lo contrario.

En el Capítulo 10 del Atlas de la Seguridad y la De
fensa de México 2020, editado por el Colectivo de
Análisis de la Seguridad con Democracia (CASEDE),
Rubén Solazar y Asael Nuche, director general y di
rector de Riesgos de Etellekt, respectivamente, anotan
que "durante todo el proceso electoral 2017201 8,
entre el 8 de septiembre de 2017 y el 1 de julio de
201 8 (...) se perpetraron 774 agresiones que deja
ron un saldo de 152 asesinatos de actores políticos
[funcionarios electos, dirigentes y militantes de parti
dos, precandidatos y candidatos). En loque respecta
a la cifra de homicidios dolosos, perdieron la vida en
igual número de atentados, 28 precandidatos y 20
candidatos (...) Nuestro registro de información arro
jó 278 intimidaciones y amenazas; 152 homicidios
dolosos; 125 lesiones dolosas; 64 tentativas de homi
cidio; 59 atentados contra familiares; 38 asaltos; 31
secuestros, y 27 lesiones dolosas con arma de fuego".
Y las cosas no mejoraron en 2021, puesto que en

el proceso electoral 20202021, entre el 7 de sep
tiembre de 2020 y el ó de junio de 2021, se registra
ron 1,066 agresiones, 38% más que en el proceso
2017201 8. Si bien bajó el número de asesinatos de
políticos y aspirantes a un cargo, a 102 y 36 respec
tivamente (de 152 y 48 tres años antes), hubo más
agresiones de otros tipos.
La época de la violencia política no ha sido

superada.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealyfimes.com
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CDMX, ¿leales
o rentables?
Rosa Icela Rodríguez cuenta con la simpatía

de un amplio sector de la cúpula morenis
ta y, sobre todo, el cariño presidencial. Aun
que su anhelo por convertirse en jefa de Go
bierno de la Ciudad de México —dicen sus

cercanos—, la prioridad es la "continuidad con cam
bio" definida en Palacio Nacional.
La secretaria de Seguridad y Protección Ciudada

na es probadamente leal. Y con dignidad declinó las
opciones que surgieron hace dos meses. Ser hués
ped temporal del Palacio del Ayuntamiento o en Bu
careli sería su destino, si el presidente lo requería...
Ariadna Montiel también forma parte del primer

círculo lopezobradorista. Desde sus épocas estudian
tiles ha sido militante de la izquierda (en el PRD fue
sucesivamente secretaria de los Jóvenes, de Finan
zas y de Relaciones Políticas) y en el GDF estuvo al
frente de la Red deTransporte Público hasta el 201 2
cuando comenzó una carrera legislativa que la lle
vó a la ALDF (2015) y enseguida, hasta San Láza
ro... antes de incorporarse al gabinete de la Cuarta
Transformación.

Del primer grupo parlamentario de Morena en
San Lázaro también formaron parte Luisa María Al
calde, Delfina Gómez, Rocío Nahle, Rodrigo Abda
la, Alejandro Armenta y Cuitláhuac García. La si
guiente generación de líderes izquierdistas tomaría
la estafeta.

En vísperas del 2024, es necesario recalcular to
das las previsiones. El partido gobernante tendrá
que echar mano de sus mejores cartas para derrotar

al bloque opositor conformado por el PRI, el PAN y
el PRD. La elección presidencial será un volado, por
mucho que pregonen en el Salón Tesorería. Y la Ciu
dad de México — por mucho que en el Frente Am
plio digan lo contrario— también es un escenario de
alta competitividad, donde la victoria dependerá, en
gran medida, de la selección del candidato.

Si la tómbola morenista — léase la instrucción su

perior de Palacio Nacional—definiera que Morena
debe postulara una mujer en la capital de la Repúbli
ca, debe considerarse en primer plano a la alcalde
sa de Iztapalapa, Clara Brugada, quien al igual que
la titular de la Secretaría del Bienestar, han trabajado
intensamente en su posicionamiento. Rosa Icela cesó
en esas pretensiones, desde hace dos meses.
En la disputa por el control de la Ciudad de Mé

xico, Morena analiza perfiles. Las mujeres llevarían
mano. Pero entre la lealtad y la rentabilidad electo
ral, los estrategas de Palacio Nacional han comen
zado a valorar a los aspirantes. Las tres aspirantes
mencionadas al inicio de este texto, sin duda. Pero
en las semanas recientes están revisando al senador

Ricardo Monreal y el secretario de seguridad públi
ca capitalina, Ornar García Harfurch.
El Frente Amplio por México también evalúa a

sus aspirantes. Las mediciones marcadamente apun
tan a Santiago Taboada, alcalde panista de Beni
to Juárez, tras del descarte anticipado de Xóchitl
Gálvez.
La irrupción de García Harfurch en el escenario

electoral obligaría a la oposición a cerrar filas y pos
tular a su cuadro más competitivo.
En caso de que las cúpulas partidistas optaran

por mujeres, allí están Lía Limón, alcaldesa de Al
varo Obregón; la diputada federal Cinthya López y
Mariana Moguel, exdiputada local, hija de Rosa
rio Robles.
¿Y Lázaro Cárdenas Batel? En Movimiento Ciu

dadano apuestan a Salomón Chertorivsky o Patricia
Mercado... ambos, con nexos con un ala izquierdis
ta sin base social.
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Desde
la cancha

.Qué hacemos con los pobres?

Demetrio Sodi

El principal problema del
país siguen siendo la fal
ta de oportunidades y la
pobreza que enfrenta el
50% de la población. Si

bien la pobreza ha sido una preo
cupación permanente del Estado
mexicano, las estrategias para re
ducirla no han dado resultados.

Un año después de mi incorpo
ración en 1975 al sector público,
tuve la oportunidad de desarro
llar el programa "ConasupoCo
plamar" para garantizar a las
comunidades mas marginadas
los productos básicos a precios
justos y para lograrlo instalamos
tiendas en mas de 14,000 loca
lidades marginadas. Saco esto a
colación, porque en ese tiempo
la política para reducir la pobre
za se centraba principalmente en
abrir oportunidades a la pobla
ción marginada mas que en pro
gramas sociales para subsidiarla.
Todavía en el gobierno de Sa

linas la prioridad para combatir
la pobreza era promover el desa
rrollo de infraestructura en las co

munidades a través del programa
de Solidaridad y no fue hasta el
sexenio de Zedillo en que se dio
un vuelco a la estrategia y se es
tablecieron apoyos sociales direc
tos a las familias para subsidiar a
los pobres.
Los apoyos sociales directos

son necesarios para subsidiar a
las familias que vienen en pobre
za, pero no logran sacar a la gen
te de la pobreza porque los ingre
sos de las familias no lo permiten
y porque no tienen acceso a edu
cación, salud, vivienda, transpor
te y servicios públicos de calidad.
En nuestro país, el problema

de la pobreza no es la falta de
empleo como en otros países, si
no los salarios insuficientes que
pagan las empresas y el gobier
no. Somos uno de los países en
donde la parte que corresponde
al Trabajo del Ingreso Nacional
es de los mas bajos del mundo,
40%, mientras en EU y Europa
es del 65%, por contra, el Capi
tal recibe en nuestro país el 60%
del Ingreso Nacional, mientras en
los países desarrollados es del 35
por ciento. Las empresas en Mé
xico reciben rendimientos muy
por encima del resto del mun
do a costa de los ingresos de los
trabajadores.
A partir del gobierno de Mi

guel de la Madrid se decidió sa
crificar el salario para atraer
inversión privada nacional y ex
tranjera y no fue hasta este sexe
nio que se estableció un política
de recuperación del salario míni
mo. Esta política ha dado resul
tado en el sector formal, pero ha
promovido la informalidad de la

empresas y el empleo, el salario
mínimo. Sin embargo, sigue sien
do insuficiente para cubrir la ne
cesidades básicas de una familia.

La prioridad del próximo go
bierno, gane quien gane, debe
ser eliminar la desigualdad de
oportunidades y sacar a la gen
te de la pobreza. La localización
estratégica de nuestro país en la
economía y el mercado mundial
permite llevar cabo una política
de recuperación del salario míni
mo y de formalizar la economía
sin perder competitividad.

Para garantizar un piso parejoy
eliminar la pobreza, tenemos que:
Continuar aumentando el sala

rio mínimo en forma acelerada pa
ra que en 6 años sea suficiente pa
ra sacar a la gente de la pobreza.
Integrar la economía y el em

pleo informal a la formalidad a
través de incentivos y apoyos a
las PYMES para que sus trabaja
dores reciban el salario mínimo

y tengan acceso a la seguridad
social.
Aumentar a través de una re

forma fiscal los ingresos públicos
1 % del PIB anualmente para que
el gobierno cuente con los recur
sos necesarios para garantizar
a toda la población igualdad
de oportunidades en educación,
salud, vivienda digna, transpor
te, servicios públicos y medio
ambiente.
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ROZONES
Situación atroz en Colima

Las cosas, nos dicen, no podrían estar peor en el pequeño estado de Colima que gobierna la
morenista Indira Vizcaíno. Apenas el mes pasado, un organismo internacional colocó a la
entidad como epicentro de los asesinatos en América Latina. Y en estos días, la organización
Causa en Común la puso en rojo por el alarmante incremento en atrocidades, las cuales
crecieron casi 40 por ciento entre abril y junio de este año. Un dato a destacar es que la ONG
registra 44 asesinatos de mujeres "con crueldad extrema", una cifra muy superior a la de ocho
feminicidios que reportan oficialmente las autoridades. Maquillar los datos, nos comentan,
no ayuda en nada, pues la realidad de todos modos sale a la luz tarde o temprano. Y la terrible
realidad que viven los colimenses se refleja con los crímenes que se cometen un día sí y otro
también en la entidad costera.

Las cifras de Milgram
Relevante, nos dicen, el dato que dio a conocer la jefa de la DEA, Anne Milgram, en el sentido
de que los cárteles Jalisco Nueva Generación y de Sinaloa disponen de unos 44 mil elemen
tos en un centenar de países. Dijo la funcionaría en una comparecencia en el Capitolio que la
primera organización criminal tiene 18 mil 800, mientras la segunda dispone de 26 mil. Para
dimensionar la cifra, el grupo de mercenarios conocido como Wagner, que peleó en Ucrania
a favor de Rusia hasta hace unas semanas, contaba con alrededor de 40 mil combatientes,
pero habrían sido alrededor de 25 mil los que al final de su participación en la guerra, se
sumaron a la revuelta que se enfilaba a Moscú cuando su principal líder, Yevgueni Prigo
zhin, pretendía confrontar a Sergei Shoigii, ministro de Defensa de Vladimir Putin, al que
acusaba de haberlo atacado y de las derrotas rusas en Ucrania. Ahí el dato.

Oso de Saúl Monreal

Y quien hizo el oso de su vida fue el alcalde de Fresnillo, Saúl Monreal, al acudir a la dele
gación del Inegi en Zacatecas para reclamar que la Encuesta Nacional de Seguridad Pública
Urbana ponga recurrentemente a su municipio en el primer lugar nacional en percepción de
inseguridad. Monreal quiere que le muestren la metodología en que se basa la encuesta. Y
de entrada pretendió revertir los resultados con datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública, en donde, según él, se demuestra una baja en los índices de
lictivos. Alguien debería explicarle que la ENSU mide percepción y el SESNSP maneja datos
fríos, por lo que no se puede equiparar ni contraponer una medición con la otra. En el Inegi
le prometieron agenda ríe una cita para hablar sobre el tema. Seguro ahilo sacarán de su error
y entonces se dará cuenta de su pifia. Por lo pronto, prevalece el dato de que el 96 por ciento
de los fresnillenses se siente inseguro.

El Inegi ante el crimen
Y hablando del Inegi y de la inseguridad, a muchos sorprendió la revelación que hizo ante
diputados Susana Pérez Cadena, directora general adjunta de Censos Económicos y Agro
pecuarios del instituto. Y es que resulta que la funcionaría dio cuenta de cómo se las tienen
que arreglar para sacar adelante su trabajo. "Hay muy diversas estrategias. En algunos casos
pagar para entrar, pagar a lo mejor cifras pequeñas, pero pagar para entrar, hasta contratar
personal... Una muy importante es contratar personal de la zona, que conozca muy bien a la
gente de la localidad o de la zona que se está censando, y que además sea conocida de esa
gente, y que sea conocida de quienes pudieran estar incurriendo en cuestiones de delincuen
cia". A propósito de la realización del Censo Agropecuario 2022 apuntó que hubo algunos
tropiezos. "El primer día tuvimos una persona como secuestrada, y duró varios días así y
después de eso ya no tuvimos más". Uf.
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La mancha que va a quedar
Si una mancha va a quedar en el proceso de las corcholatas ésa es la de los anuncios espectacu
lares. Y es que claramente ha sido y sigue siendo motivo de discordia. Si no es por la cantidad,
es porque no se fiscalizan, o porque se suben más y más y porque nadie los baja. Ahora fue Ri
cardo Monreal el que reprochó a Mario Delgado haberlo señalado como la segunda corcholata
que más gasta. "¿Por qué los protege? ¿Por qué no dice la verdad? Por qué no dice Mario Delgado:
Hay mil 200; hay 2 mil espectaculares, y de los 2 mil, mil 200 de uno; 600 de otro; 400 de otro,
y, por tanto, se han gastado esto", cuestionó. El zacatecano, quien desde hace semanas lleva un
registro de anuncios, señaló que en ésta ya van mil 228, de los cuales ninguno es suyo. Nos
hacen ver que con la definición de reglas por parte del INE, este último estaría ayudando a
resolver ese lío, porque de plano la dirigencia guinda o no ha podido o no ha querido.

¿Y las firmas, apá?
Resulta que, después de tres semanas de que inició el proceso, el aspirante presidencial ciu
dadano del Frente Amplio por México, Israel Rivas, pidió apenas a la ciudadanía su apoyo
para recabar las firmas. Faltan sólo 12 días para que se venza el plazo de recolección de apo
yos ante el Comité Organizador y aspirantes partidistas como Xóchitl Gálvez afirman ya
contar con 220 mil en la bolsa, 70 mil más del mínimo requerido de 150 mil. Hasta el mo
mento se desconoce cuántas firmas llevan los aspirantes. Ninguno de ellos, ni el comité ni
sus partidos, se han atrevido a hacer públicos los datos. Hay quienes especulan si es porque
sigue fallando su plataforma porque sigue habiendo señalamientos en ese sentido para
ese fin o porque, de plano, el resto de perfiles va muy rezagado. La mayoría, por cierto, se
inclina hacia esta segunda opción.
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QUEBRADERO

LA LEY A CONVENIENCIA

El destino nos alcanzó en materia electoral. El

proceso adelantado es la manifestación de
una nueva realidad política en el país y de prácti
cas impositivas sin importar las secuelas.

Las cosas se han precipitado, lo cual pasa por tratar de ase
gurar el 2024 por parte del Presidente, y por tener mecanismos
que permitan responder a la dinámica que se ha venido esta
bleciendo en términos políticos, la cual cuestiona, con razón, lo
que durante un tiempo tuvo vigencia.

Cualquier cambio en materia electoral solamente adquiere
trascendencia en la medida en que sea establecido a través de
consensos. Los intentos en que de manera unilateral se apro
baron, en un primer momento con el Plan A y posteriormente
con el Plan B, si bien tenían que ver con propuestas para diseñar
nuevos mecanismos en el proceso electoral, también eran parte
de una imposición en donde a pesar de que se desarrollaron di
ferentes instancias de diálogo en el Congreso para escuchar a
todas las voces, ninguna de ellas fue considerada a profundidad.

Estos años hemos vivido bajo el síndrome del no se puede
cambiar ni una coma. El rechazo en la Corte, más allá del conte
nido de los planes, se basó en las prisas y el desaseo legal con el
cual se desarrolló aquel famoso "viernes negro", como fue cali
ficado por la oposición.

Cada vez que el Presidente tiene la posibilidad de quejarse
o inconformarse porque no se aprobaron sus proyectos despo
trica contra la Corte, sin considerar las irregularidades en que se
dieron las cosas.

Su estrategia se ha venido estableciendo a través de darle
vueltas a las leyes con tal de no dejar de decir lo que quiere.
El "no lo dije yo" es la manifestación acabada de lo que López
Obrador hace a través de terceros para darle vuelta a las leyes
todas las veces que le sea necesario y así poder manifestarse
como quiere.

El INE, particularmente su presidenta, está tratando de
atemperar las cosas, pero también le da por hacerse a un lado
ante los vaivenes en los que estamos. La consejera del INE Clau
dia Zavala no le dio vuelta a las cosas, a diferencia de la titular
del Instituto, dejando en claro su opinión sobre lo que está pa
sando, estamos, dijo, ante una afrenta al Estado de derecho.

El planteamiento presidencial en el sentido de que le coar
tan la libertad de expresión va teniendo cada vez más eco entre
sus furibundos seguidores. El problema no está ahí, está en una
normatividad que si bien se va reconociendo cada vez como in
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suficiente hoy es la que nos rige.
Cumplirla es una forma de organizamos y, sobre todo, de

tener reglas claras ante un proceso electoral que va quedando
claro que en términos de lo que está pasando, el INE tendrá que
hacer cambios y adaptaciones para lograr consensos, sobre todo,
para que no se le vaya de las manos el proceso como en los he
chos está sucediendo.

Lo que nos rige es una ley que como se ha dicho en innu
merables ocasiones fue estructurado a través de consensos y
fundamentalmente con la fuerza y apoyo, paradójicamente,
de quien hoy gobierna. Es claro que lo que durante un tiem
po fue útil y permitió el equilibro electoral está dejando de
tener vigencia.

Está a la vista que se requiere un nuevo concepto electoral.
La cuestión está en que tenemos que darnos tiempo, análisis y
debate para ello. Es importante que el INE establezca acuerdos
básicos, pero no debe permitir la evasión de la ley bajo pretextos
que tienen que ver con el argumento de que "lo pide el pueblo".

Hay cosas que hoy se pueden hacer. Lo que lleva a grandes
riesgos es que el INE sólo se la pase asomándose por la ventana
para ver qué pasa o que los actores políticos no respeten la ley a
la cual de seguro apelarán ganen o pierdan.

RESQUICIOS.
Se siguen sumando opiniones contra lo que está provocando
una parte de la construcción del Tren Maya. La mayoría de los
críticos no son pseudoambientalistas ni cosa parecida, son aca
démicos y científicos reconocidos además de las evidencias de
lo que está pasando con el medio ambiente.

HAY COSAS que
hoy se pueden hacer.

Lo que lleva a
grandes riesgos es
que el INE sólo se

la pase asomándose
por la ventana para
ver qué pasa o que
los actores políticos

no respeten la ley a la
cual de seguro apela
rán ganen o pierdan
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CONTRAQUERENCIA

LEGISLARLAS
ANTEPRECAMPAÑAS

POR EDUARDO NATERAS •

Tras algunas semanas de discusión
respecto a si quienes aspiran a la

candidatura presidencial han incu
rrido en actos anticipados de campa
ña, finalmente el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación se

pronunció en sentido contrario, pero
mandato al Instituto Nacional Elec

toral emitir lincamientos que regulen
dichas actividades.
A lo largo de varios meses y, específicamente, en las últimas
semanas, hemos sido sometidos a un bombardeo mediáti
co y visual por parte de quienes aspiran a obtener la candi
datura oficialista a la Presidencia, entre cuyos efectos más
visibles ha sido la aparición masiva de bardas, espectacu
lares y publicidad móvil con sus rostros y una infinidad de
bashtags. La oposición, por su parte, se encuentra en medio
de un proceso de recolección de firmas que les permita
llegar a una especie de elección primaria para definir a la
persona abanderada. Y así un largo etcétera entre mítines
políticos, publicidad pagada y entrevistas que, sin requerir
un análisis muy complejo, fácilmente pueden considerarse
actos proselitistas anticipados.

En este sentido, el proyecto presentado por la magistra
da Janine Otálora sí consideraba el accionar de quienes bus
can las respectivas candidaturas como actos anticipados de
campaña, al estimar que la mayoría de acciones y eventos

han estado dirigidos al electorado con la intención de ganar
su preferencia en las encuestas o en los procesos de reco
lección de firmas. Pero su propuesta no trascendió y perdió
la votación, ante lo cual el TEPJF mandato establecer linca
mientos que regulen estos actos —iniciados hace más de un
mes—, mismos que fueron emitidos por el INE esta semana.

Entre otras cosas, los lincamientos establecen montos
máximos de aportaciones, topes de gastos y fiscalización
de los mismos por parte de la autoridad electoral. De igual
forma, restringen que servidoras y servidores públicos
emitan opiniones sobre el proceso y que sólo participen
en eventos de este tipo en días inhábiles. En cambio, en el
caso de legisladores, además de poder participar como aspi
rantes sin tener que solicitar licencia a sus cargos, también
pueden tomar parte de eventos como parte del proceso
aun en días hábiles—, siempre y cuando no desatiendan
sus actividades legislativas. Cabe resaltar que no cumplir
con estos lineamientos puede implicar, incluso, la pérdida
de la candidatura a la que aspiran.

Si bien se argumenta que estas anteprecampañas se han
dado de manera inédita, por lo que escapan a lo actualmen
te regulado en la legislación electoral, los hechos comen
zaron mucho antes, incluso, de que el oficialismo diera el
banderazo oficial de su proceso interno. En este sentido,
bien hubiera valido la pena tomar cartas en el asunto desde
un inicio y no tener que legislar sobre la marcha, varias se
manas después de que tanto el oficialismo como la oposi
ción arrancaran sus respectivos "procesos políticos" —como
llamó el INE a estas acciones proselitistas anticipadas.

Así de acrobático resulta regular algo que insisten en
calificar como vida interna partidaria cuando de interno no
tiene absolutamente nada.
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DEFIENDE AMLO
A SEDEÑA Y SEMAR

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Al salir en defensa de las depen
dencias gubernamentales acu

sadas por el GIEI de no entregar in
formación que poseen sobre el caso
Ayotzi napa, el Presidente López
Obrador alentó nuevamente la espe
ranza de los familiares de los 43 nor

malistas de que pudieran estar vivos,
por asegurar que tras romperse el
llamado "pacto de silencio", ya tiene
una aproximación de lo que ocurrió
y quiénes fueron los responsables,
pero que "lo que más nos importa
es saber en dónde están y en ello
se trabaja".
Dijo que respeta el reporte de los "expertos independien
tes", pero no lo comparte, y asegura que con la colabora
ción de Sedeña y Marina se ha logrado avanzar y al co
mentar que una cosa son las instituciones y otra son los
funcionarios públicos, que no por el hecho del mal com
portamiento de un funcionario, se va a manchar una insti
tución, contradijo lo que ha sostenido en el caso de Genaro
García Luna, extitular de Seguridad Pública, al ordenar la
desaparición de la Policía Federal.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Oootra vez, tardíamente, el Consejo General del INE
aprobó los lineamientos para regular actividades de los
candidatos presidenciales de Morena y el Frente Amplio
de México —que es lo que en realidad son— cuyo tope de
gastos será de hasta 34 millones de pesos, cuando están
por concluir sus disfrazadas campañas por todo el país,
tras inundarlo de propaganda electoral que ahora les or
denó retirar, aunque finjan ignorar quiénes la instalaron.
Los consejeros rechazaron la exigencia morenista de
que Xóchitl Gálvez y Santiago Creel, los dos más aventaja
dos aspirantes del opositor Frente Amplio por México, soli
citaran licencia a sus cargos de senadora y diputado federal
que, sobre todo ella, se ha convertido en blanco preferido
de ataques, para hacerla desistir de alcanzarla postulación
presidencial.
La consejera electoral Dania Ravel solicitó al INE
que se investigue el encierro bajo llave de reporteros para
impedirles que cubrieran la reunión privada de sus cole
gas con los gobernadores, el martes pasado, que ha mere
cido fundadas sospechas sobre lo abordado, porque sólo
fueron los de Morena y no la totalidad de la Conago.
Chilpancingo, al igual que varios municipios de
Chiapas siguen teniendo altos niveles de violencia
junto con otros de Colima y Zacatecas, controlados en
gran parte por el crimen organizado, lo que no impide que
oficialmente se minimice lo que ocurre.
Mujeres, jóvenes y la "aspiracionista" clase media,
los sectores que han sido más vapuleados en las mañane
ras este sexenio, representarán el mayor riesgo en las elec
ciones del año próximo para el partido que gobierna, no
obstante el actual triunfalismo presidencial.
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ANTINOMIAS

LA DISTORSIÓN EN LA PERCEPCIÓN

DE LA DEMOCRACIA

POR ANTONIO FERNÁNDEZ

"Para los que no tenemos creencias, la democracia
es nuestra religión"

PaulAuster

T ademocraciaesunsistemadegobierno
JJque surgió en Atenas, Grecia, en el siglo
VI a. C., concebida como el poder del pue
blo, en la cual se tomábanlas decisiones por
una asamblea de ciudadanos, y no por un
rey o emperador, como normalmente se
gobernaba. La asamblea estaba conforma
da por ciudadanos, que no podían ser mu
jeres, esclavos o extranjeros.

Pasaron muchos siglos para que la democracia evolucionara, y
fue con la ilustración francesa que surgieron las ideas de un gobier
no elegido por los ciudadanos y no por designación divina; así con
las ideas de libertad, igualdad y fraternidad, se realizaron las dos
grandes revoluciones; la primerala de las trececolonias inglesas en
Norteamérica, en 1775, para independizarse de Inglaterra, y la se
gunda la revolución francesa en 1789, la cual abolió el feudalismo,
ejecutaron al rey Luis XVI, y realizaron la Declaración Universal de
los Derechos del Hombre y de los Ciudadanos.

En México, nuestra democracia nació en 1824 con la inde
pendencia de España, y la creación de la primera Constitución
Política, a partir de ahí se han generado diversos movimientos
políticos, hasta llegar en 1910 con la Revolución Mexicana y la
promulgación de la nueva Constitución Pólítica en 1917, con la
cual se estableció que nuestra forma de gobierno es republicano,
conformado por un gobierno centr al y varios gobiernos locales,
bajo el esquema presidencialista, y una división de poderes,

Ejecutivo, Legislativo y Judicial, con un sistema de partidos y
elecciones directas y representativas.

La democracia, hasta ahora, parece ser la mejor forma de
gobierno, no es perfecta, pero es perfectible; sin embargo, en
diferentes lugares han surgido algunos líderes carismáticos
que han concentrado un mayor poder político y económico,
colocándose por encima de cualquier otro poder, algunos de
ellos manipulan las elecciones para reelegirse o por lo menos
intentarlo (Maduro, Putin, Erdogan, Trump y Bukele), con una
ideología de control social y restricciones de las libertades, bajo
el argumento de una mayor seguridad.

Resulta preocupante y paradójico el reporte de Latinoba
rómetro 2023; dicho reporte nos presenta un retroceso en el
índice democrático, y además la percepción que tienen los ciu
dadanos de lo que significa la democracia; sólo el 48 por ciento
respáldala democracia, en 2010 era del 68 por ciento; la opinión
en favor de un gobierno autoritario va en aumento, sobre todo
en los países donde la inseguridad ha crecido, prefieren más se
guridad no obstante que pierdan libertades.

El reporte de Latinobarómetro nos muestra que los presi
dentes que resultaron más populares son los que más restrin
gen los derechos humanos, como es el caso paradigmático de
Bukele en El Salvador, con un índice del noventa por ciento de
aprobación, y con la percepción de serun gobierno democrático.

Las contradicciones que presenta el reporte de Latinoba
rómetro nos muestran que la ciudadanía no tiene clara la idea
de lo que significa la democracia, puesto que en un sistema de
mocrático no se puede permitir que un gobernante persiga ju
dicialmente a sus oponentes, los encarcele, así como tampoco
que en aras de brindar seguridad restrinja las libertades, viole los
derechos humanos y se imponga el Presidente sobre los demás
poderes, eso no es democracia, a menos no la democracia como
la conocemos, puede ser una democracia posmoderna a la que
todavía no nos acostumbramos.
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Aprendizaje en el INE
Varios partidos políticos mostraron su preocupación
por la inexperiencia y errores de la nueva secretaria Eje
cutiva del INE, María Elena Cornejo, en la conducción
de la sesión del pasado miércoles del Instituto Nacional
Electoraly eso que se trató de algo light, con solo dos
asuntos en discusión, en la víspera del arranque de la
elección más grande del país, esperan que su curva de
aprendizaje sea concluida lo antes posible. ¿Será?

Presión política
La FGRle solicitó información al diputado de MC, Jorge
Álvarez Maynez, como parte de una investigación al
parecer por delitos electorales, lo que de inmediato
fue condenado por la dirigencia de Movimiento Ciu
dadano; según el documento oficial, tiene 10 días para
entregar los datos, muy cerca, por cierto, del inicio del
siguiente periodo legislativo. Lo cierto, es que en los
prolegómenos del último año de la LXV Legislatura y en
pleno proceso electoral, el ambiente político se enrare
ce. ¿Será?

Solapan al Cuauh
Después de que la "Encuesta de opinión ciudadana
gobernadores de México" revelara que el de Morelos,

Cuauhtémoc Blanco, fue el mandatario peor evalua
do en junio, el presidente López Obrador defendió en
su conferencia Mañanera al exfutbolista al decir que
"lo está haciendo bien". El problema es que, según las
propias cifras oficiales en materia de seguridad, en
esa entidad se han registrado hasta 569 homicidios los
primeros meses del año, lo que pone a Morelos sólo por
detrás de Colima y Zacatecas con mayor índice de ese
delito. Además, la agrupación "Divulvadoras" estima que
en Morelos se han perpetuado 43 feminicidios en 2023,
por lo que ocupa el primer lugar por cada 100 mil mujeres
en todo México. ¿Será?

Campaña en EU
El actor Eduardo Verástegui no suelta la intención de ser
considerado como candidato presidencial (es en serio)
para el 2024y, ahora, intenta jalar reflectores mostrando
su estrecha relación con el expresidente Donald Trump.
Durante la presentación de un largometraje producido
por el excantante y político ultraconservador en el Club
de Golf de Bedminster, en Nueva Jersey, el exmandatario
estadounidense se refirió a Verástegui como "posible pre
sidente de México"; eso sí, no especificó para qué periodo
sería, porque para los próximos comicios no parece que
las encuestas lo estén siquiera contemplando.¿Será?
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Pérdida de equilibrios en el Frente Amplio

La armonía está en riesgo.
Las tendencias no corren por la

ruta previsible y eso empieza a des
pertar celos entre los partidos del

Frente Amplio por México (FAM).
¿Cuál es el problema?
La idea original de las dirigencias era proyec

tar precandidatos conrepresentaciones de los
tres partidos conformantes, PAN, PR1 y PRD.
Uno por cada uno o máximo dos.
El cuarto sería impulsado por la llamada

sociedad civil, en el cual participarían organi
zaciones sociales: Observatorio Ciudadano,
Frente Cívico Nacional y otras interesadas en
un gran proyecto democrático.
Pero la llegada de Xóchitl Gálvez cambió

todo.

Ella ha sustituido a quien pretendía re
presentar a la población en general porque
ninguno de sus prospectos creció y hasta el
exdirigente patronal Gustavo de Hoyos des
apareció.
Y aunque impulsada por el gobierno panis

ta de Vicente Fox y llevada al Senado de la
República a impulso de Acción Nacional, la
senadora no es identificada con ninguno de
los partidos y enhorabuena.

UN MILLÓN DE FIRMAS
Hoy sólo hay militantes en la contienda in
terna.

Santiago Creel es uno de los perdedores
en este reacomodo y cuyas repercusiones
llegan a Palacio Nacional, donde se le critica
tanto por su nombre, Xóchitl Gálvez, como
su despectivo alias SeñoraX.
A estas alturas nadie duda de su crecimien

to y de su inminente victoria por la gran re
percusión mediática y el éxito de sus convo
catorias a actos públicos, así como la colecta
de firmas.
Ahora el reto es dar otro impacto.
El dirigente panista Marko Cortés planteó

originalmente un millón de firmas para dar
paso a aspirantes del PAN, lo cual le generó
muchas críticas y él debió recular.
Pero la tendencia de adhesiones de Xóchitl

Gálvez, tanto por su dinámica comopor el tiem
po restante, la coloca en perspectiva de superar
esa cifray dar un gran golpe propagandístico.
Eso debiera acabar las resistencias al inte

rior de ese partido y mayores respaldos de los
dirigentes Alejandro Moreno (PRJ) y Jesús
Zambrano (PRD) para una legitimidad no
esperada.
Empero, hay algunos elementos oscuros.
Ya anotamos aquí la influencia de Palacio

Nacional para movilizar huestes a favor de
Santiago Creel a fin de enturbiar la victoria
de lahidalguense.
En el priismo se hacen esfuerzos por repo

sicionar a Beatriz Paredes sobre Enrique
de la Madrid, mientras en el perredismo no
despuntan ni Miguel Mancera ni Silvano
Aureoles.

Es decir, como debe haber tres prospectos
para la siguiente etapa de debates y votación,
los impulsos perfilan a Xóchitl Gálvez, San
tiago Creel y Beatriz Paredes como repre
sentantes del Frente.

AUTONOMÍA EN RIESGO
No todo está escrito para la UNAM.
Por su autonomía, el relevo del rector En

rique Graue debiera ser asunto exclusivo de
los universitarios, pero se le ha metido mucho
ruido desde el Gobierno.
El discurso de Palacio Nacional habla de

pleno respeto a esa independencia, pero a la
vez llama a acabar conla supuestahegemonía
del doctor José Narro Robles para terminar
su derechización.

Simultáneamente se destaca la participa
ción del estudiantado en aras de una supuesta
democratización, lo cual puede llevar a una
agitación para el relevo sucesorio de octubre.
Ningún sector del país está para incendiarlo.

independierrtesy no reflejan necesariamente
'(WtfMtafe 24 HORAS.
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Se imponen
partidos al INE

Al INE no le quedó más remedio que adecuar
las reglas de los procesos internos de los
candidatos presidenciales a los caprichos
y desacatos de éstos, principalmente a los

de Morena.

Supuestamente, el INE "endureció" las reglas para
las campañas internas, pero en el fondo lo único que
hicieron los consejeros electorales fue avalar las
campañas anticipadas y amenazar con una sanción
que se antoja imposible, la inhabilitación para ser
candidato presidencial.
Las medidas preventivas no solo no son más rígi

das, sino más permisivas.
Por ejemplo, Morena autorizó a sus corcholatas

un gasto de 5 millones de pesos para cada una; evi
dentemente, la cantidad es un chiste considerando
tooodooo el despliegue de propaganda y acarreo que
se ha visto en todos sus eventos.

Pues para que no estuvieran tan apretados, el INE
les autorizó un presupuesto de 34.3 millones de pe
sos a cada aspirante presidencial, ya sea de Morena o
de la oposición, es decir, casi 600% más que el origi
nalmente pactado por el partido.
Lejos de ser un castigo, el aumento del presupues

to autorizado por el INE les resuelve un problema a
todos, pero en específico a las corcholatas que a todas
luces han rebasado los 5 millones de pesos originales.
El aumento presupuesta! va acompañado también

de una "prohibición" que beneficia a quienes más
bardas y espectaculares tienen.
Dicha prohibición establece que no se pueden

recibir donaciones de empresas, de extranjeros y de
gobierno.
Como Mario Delgado aseguró que ninguna de las

corcholatas pagó de su dinero esos espectaculares,
sino que fueron "los quedabien", ahora los candida
tos guindas se evitarán el trabajo dejustificar quién o
quiénes pagaron esas sumas millonarias.
Conque digan que no fueron extranjeros, ni miem

bros del gobierno o empresas, ya la hicieron.
Se permiten los espectaculares o propaganda "sin

elementos de carácter electoral", lo cual es caso para

La Araña.

¿A poco el "Es Claudia" o "Estamos Agusto" no
contienen elementos electorales?

S e prohibe a cualquier funcionario, incluido el Pre
sidente, "realizar manifestaciones afavoroen contra
de los aspirantes o los partidos".
Bueno, el chiste se cuenta solo.
Los partidos, finalmente, impusieron sus reglas.
Los aspirantes presidenciales tienen hasta el 2 de

octubre para presentar el informe sobre sus gastos
de campaña.
Deberán comprobar el monto y el origen de los

recursos; si no lo hacen, podrían ser inhabilitados
para ser candidatos.
Bueno....

PAN y PRD pidieron suspender las Mañaneras ante el
incumplimiento reiterado de López Obrador de las
medidas preventivas ordenadas por el propio INE y
el Tribunal Electoral.
A ver si es cierto.

En el marco del 176 aniversario de la Guerra de Cas
tas, la gobernadora de QuintanaRoo, MaraLezama,
anunció una inversión histórica de 19.5 millones de
pesos para restaurar las calles y rehabilitar el museo
deTihosuco.
Adicionalmente, se invertirán otros 70 millones

de pesos para rehabilitar las calles de Felipe Carrillo
Puerto

Con esta declaratoria se incorpora a las comunida
des indígenas al desarrollo que se vive en el sureste de
México y se trabaja en saldar la deuda histórica con
el pueblo maya.
Mara Lezama declaró la zona de Maya Ka' an

como zona rural comunitaria con potencial turístico,
lo que permitirá al estado avanzar en saldarla deuda
histórica que tiene con las comunidades rurales.

LasopiníanSSeKjássMáSiJffiKcoluMnisKSiSiitftáafse'WiSíies
y mreflejan necesariamente él punto dé vista de 24 HORAS.
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Contrabando
criminal

En el contexto de la reunión trilate
ral MéxicoEstados UnidosCanadá,
como parte de la cumbre de fentañilo,
se conoció un dato que revelaría una

severísima crisis de seguridad nacional de Mé
xico y una responsabilidad hipócrita estadou
nidense: ingresan a territorio mexicano 200
mil armas anuales por la vía del contrabando.
Detrás de esarealidad existen como mínimo

dos responsabilidades: quiénvigila la frontera
mexicana para impedir el ingreso de una can
tidad escandalosa de armas de contrabando

que van de manera directa a las bandas crimi
nales de todo tipo y quién del lado americano
permite que las armas primero se adquieran en
mercados legales e ilegales estadounidenses y
luego crucen por la frontera.
Si existe una responsabilidad de Estados

Unidos que se deriva de la segunda enmienda
y del derecho ciudadano a poseer armas, el
problema se agrava cuando se trata de armas
ilegales y sobre todo cuando se exportan a
otros países, lo que convierte al Gobierno es
tadounidense en el principal contrabandista
de armas del mundo y por lo tanto correspon
sable de los grados de violencia que afectan a
otras sociedades.

Autoridades mexicanas han detectado que
no se trata de pistolitas de uso individual, sino
de armas letales que requieren de dinero, man
tenimientoymuniciones especialesy que pro
vocan matanzas sin control.

Si EU tiene mucho que hacer para controlar
las armas que circulan dentro de su territorio,
en realidad México debe dar el primer paso
para sellar los diferentes caminos fronterizos
que permiten que esas armas crucen la fron
tera con facilidad y luego se comercialicen en
territorio mexicano.

De poco servirá que las fuerzas federales de
seguridad aumenten el decomiso de armas
ilegales dentro de México, si la capacidad de
flujo de esas armas se puede sustituir con de
masiada facilidad.

ZONAZERO

La cumbre de fentanilo no deparó sorpresas
porque ninguno de los tres países está dis
puesto a utilizar instrumentos del Estado para
reprimir ésta sería la palabra a los grupos
criminales y usan a México como tránsito o
base para exportar esa droga criminal hacia
Estados Unidos. Y de nueva cuenta, EU sigue
siendo incapaz de reconocer que el tráfico y
consumo de fentanilo como tal o mezclado

con otras drogas como la zombie tiene que ver
con el consumo prácticamente libre de drogas
en todo el territorio americano. La clave de las

drogas está en la demanda para el consumo.

L®op¡q¡aHesB^fff¿ait®rÍosffl[TOtfWS;SQn.
independien tessTf0i"eflejanflecesár¡attTg.nte:
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El INTE empieza
a sentir la presión
Quizá desde la salida de los
consejeros Lorenzo Córdova y
de Ciro Murayama, el Instituto
Nacional Electoral no había estado

bajo tanta presión política y ya se
empieza a sentir al interior, nos co
mentan. Resulta que todo el tema

de los procesos internos de los
partidos políticos para elegir a sus
futuros candidatos presidenciales
han obligado al INE a establecer
ya los lincamientos ante una
situación prematura y sobre todo
inédita, unas reglas que, por cierto,
no terminaron por convencer real
mente a los partidos, dependiendo
a quién se le pregunte. Pero no solo

eso, pues la forma en que el pre
sidente López Obrador también
desafía a la Ley Electoral, presen
tando encuestas, por ejemplo,le es
tán causando muchos dolores de

cabeza al instituto. Habrá que ver
qué tal se pone la situación cuando
entremos de lleno, y formalmente,
al proceso electoral. Pero no tiene
pinta de mejorar.

Morena va con lodo
en la CDMX

El día de hoy, Morena en la Ciudad
de México, encabezado por
Sebastián Ramírez, dará inicio
al proceso de credencialización
de los llamados defensores de la

Cuarta Transformación, una es

tructura que, según lo dicho por el
propio dirigente local y por el na
cional, Mario Delgado, será funda
mental para el proceso electoral
que culminará con la elección de
2024 en la capital del país, cita en
la que el partido guinda intentará
recuperar el terreno perdido en
las elecciones de 2021 y, sobre
todo, mantenerse en la Jefatura

de Gobierno. La meta es lograr que
1 millón de hombres y mujeres
se sumen como defensores.

Aceleran cerca del corte

A unos días de que termine
el plazo de recolección de

firmas de los aspirantes a la
candidatura presidencial del
Frente Amplio por México, nos
comentan que los equipos de
trabajo están metiendo el ace
lerador para alcanzar a pasar el
primer corte, aunque será muy
difícil que muchos alcancen el
mínimo, nos comentan. Las pro
yecciones son que no más de
cuatro aspirantes lograrán el
requisito, siendo que la senado
ra Xóchitl Gálvez afirmó que ya
superó el mínimo. Hay que re
cordar que debido a fallas en la
plataforma, el plazo se amplió
del 5 al 8 de agosto, pero ni así
parece que será suficiente para
la mayoría.
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Kenia
López

Segagoja de te; jfepubaBI
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El presidente López Obrador sigue
desesperado. Sabe que sus "corcholatas"
van cada día peor en las preferencias
ciudadanas y por eso, ha tenido que to
mar las riendas de una campaña fallida.

AMLO ha cambiado de adversario,

ya no es Felipe Calderón su obsesión.
A él lo menciona en promedio, una vez
por conferencia, a Xóchitl, en solo una
semana la mencionó en promedio, más
de cinco veces por conferencia.

López Obrador, como todo populis
ta, necesita un adversario. Qué lástima
que nunca definió a los criminales
como sus enemigos, al contrario, a ellos
decidió abrazarlos. Por eso este país
está ensangrentado,

López Obrador está obsesionado
con la oposición y desesperado porque
Morena va a perder en 2024.

Aprovechándose de su postura
como primer mandatario, intentó cam
biar las reglas del proceso electoral para
adueñarse de las elecciones. Como no le
funcionó, entonces ha llamado a votar a

favor de sus fichitas, ha emitido comen

tarios contra la oposición, ha cometido
violencia política en razón de género.

López Obrador ha utilizado todo
el aparato del Estado para despres
tigiar a la oposición y así, obtener de
manera tramposa e ilegal, una ventaja
para Morena.

El gobierno de AMLO no ha dado
resultados, ha desatendido los proble
mas de los mexicanos, está plagado
de corrupción y ha sido altamente
negligente en dar seguridad, salud y es
tabilidad económica a las familias. Para

tapar su incapacidad, entonces violan la
ley desde Palacio Nacional y despliegan
propaganda indebida por todo el país.

Si a un año de la elección ese es el

actuar del presidente López Obrador y
sus "corcholatas", ¿de qué serán capaces
cuando la oposición gane las elecciones?

Por eso, es urgente hacerle un
llamado a la autoridad electoral de este

país. El INE debe estar a la altura de las
circunstancias que estamos viviendo.
No deben los consejéros del Instituto
Electoral cerrar los ojos ante las claras
ilegalidades que comete Morena.

La autoridad electoral está obligada
por mandato constitucional a parar la
violencia de López Obrador en contra
de la oposición y detener los abusos de
las "corcholatas".
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Renato
Salazar
#rsnatospcil

En las elecciones presidencia
les de 2012, medios de comuni

cación dominantes perfilaron
y construyeron la imagen
del entonces gobernador del
Estado de México, Enrique
Peña Nieto. Se le presentó
como la cara de un nuevo PRI,

uno rejuvenecido y que había
erradicado las viejas prácticas;
como un gobernante eficiente
y capaz de plantear soluciones
apropiadas para los problemas
del mundo contemporáneo.
Al menos así lo hizo cierta

prensa hegemónica nacional
e internacionl. Fue tan desca

rado el apoyo mediático, que
incluso surgió el movimiento
YoSoyl32 que tenía como una
de sus principales demandas la
democratización de los medios

de comunicación.

Actualmente estamos ex

perimentando algo similar a lo
que ocurrió en aquel entonces,
pero con un cambio de enfo
que: ya no es un hombre priista,

sino una mujer panista a la que
se intenta posicionar. A través
de lo que pareciera una clara
estrategia mediática coordina
da, el nombre de Xóchitl Gálvez
resuena hora tras horas en las

principales estaciones de radio
y televisoras del país.

Por supuesto que no se
puede dejar de lado que quien
comenzó a exaltar su nombre

a través de la mañanera fue

el mismo presidente Andrés
Manuel López Obrador, pero,
Contrario a lo que mencionan
muchos opinadores y políticos
al afirmar que lo que lo motiva
es el miedo a Xóchitl Gálvez o

que tan solo se está dejando
llevar, considero que hay un
cálculo político de por medio.
Subestimar el accionar político
del mandatario es un verdade

ro despropósito, más aún en
este punto de su gobierno, Sin
embargo, para profundizar en
algunas de las posibles razones
de la decisión de confrontarse
con la candidata panista, reco
miendo leer la columna "¿Quién
inventó a Xóchitl Gálvez" de la

analista Violeta Vázquez.
Así pues, sea por el motivo

que sea, la oposición asegura
haber encontrado oro molido.

Ven en Xóchitl a la única capaz
de proporcionales un resultado

electoral que no sea desastroso.
Difícilmente la soltarán, por
eso la están cubriendo de una

narrativa que atienda distintos
sentidos. Primero, la presentan
como ajena a los partidos políti
cos, a pesar de haber sido direc
tora general de la Comisión Na
cional para el Desarrollo de los
Pueblos Indígenas con Vicente
Fox, jefa delegacional panista
en la Miguel Hidalgo, y, actual
mente, senadora plurinominal
perteneciente a la bancada del
PAN. Segundo, la quieren cubrir
de la típica idea meritocrática
de que avanzó en la vida desde
una posición complicada, en
tonces cualquiera puede, como
si esos casos atípicos fueran la
regla. Y en tercer lugar y fuera
de toda proporción, la idea de
que es una perseguida política,
algo así como si López Obrador
estuviera emulando lo que Fox
hizo con él en su momento al
desaforarlo.

La candidata opositora está
en construcción, y en buena
medida no solo por los partidos
políticos que representa, sino
por intereses que incluso van
más allá. No hay que perder
de vista la historia, menos la

reciente. Ya sabemos en qué
puede desembocar un candida
to artificialmente construido.
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APRUEBAN INVESTIGAR

A EX ALCALDE MORENISTA

Y VIENEN LOS INFORMES

SIN INFORME
Regidores del cabildo del
municipio de Zuazua,
a cargo de la alcaldesa
Nancy Olinda Gutiérrez
Arrambide, aprobaron iniciar
una investigación contra el
exalcalde Pedro Martínez, de
Morena.

Lo que se busca mediante
la vía legal es que Martínez dé
explicaciones sobre el terreno
que adquirió a bajo costo, pues
aprovechando su cargo cambió
el uso de suelo en el sector

donde está el predio, para
posteriormente poder rentarlo a
la cadena comercial Oxxo.

Incluso, el exalcalde otorgó
a este establecimiento una

licencia para vender cerveza.
Nos aseguran que la intención
es tener todo muy bien
amarrado y presentarlo ante las
autoridades correspondientes,
pues esperan comprobar que
hubo tráfico de influencias.

Sin duda, la alcaldesa de
Movimiento Ciudadano

tendría que ofrecer más
información acerca de este

caso, especialmente si busca
combatir públicamente la
corrupción de las pasadas
administraciones del municipio,

algo que debería ser reforzado
por los legisladores locales en el
Congreso.

VIENEN LOS INFORMES

SIN INFORME

La próxima semana comienza
el mes de la rendición de

cuentas de los diputados del
Congreso local.

Y es que se viene la
presentación de los informes
de labores legislativas de los 42
diputados, aunque, más bien,
este ejercicio será utilizado
como un espacio promocional

preelectoral en busca de la
reelección.

Nos dicen que, muy
probablemente, la mayoría
busque permanecer una
legislatura más, sobre todo las
y los diputados que ganaron
sus distritos, y que ya andan
recorriendo los sectores

buscando, de nueva cuenta, el
voto ciudadano.

Pero más allá de esto ¿Qué van
a informar los diputados?

En realidad hay pocas
iniciativas aprobadas, además
de que el Poder Legislativo

ha estado en constante pleito
con el Ejecutivo. Solo falta
que informen que lograron
aprobar una nueva Constitución
local, que hoy en día ha sido
modificada en varios artículos,
precisamente por sus
desacuerdos con el gobernador.

Quizás la reforma que
se pueda presumir será la
aprobación de los matrimonios
igualitarios,

Sin embargo, hay que destacar
a la diputada Jessica Martínez,
quien logró acuerdos para sumar
votos de los legisladores panistas
para lograr esta reforma.
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> Un informe sobre segu
ridad, municipio por mu
nicipio, presentarán en los
próximos días los titula
res de la Sedeña, Luis Cre
sendo Sandoval, y de la
Marina, Rafael Ojeda. En
reunión con legisladores,
ayer, ambos funcionarios
indicaron que, con base en
ese reporte, se determina
rá qué localidades del país
ya no requieren de la pre
sencia de las Fuerzas Ar

madas. También preparan
un encuentro con gober
nadores para presentarles
esa información.

> Cada día se ve más probable que
el subsecretario de Salud Hugo
López (iatell se libre de las con
secuencias de su mal manejo de la
pandemia de COVID 19. En Morena
dan por hecho que su participación
en la redacción del Proyecto de
Nación 20242030, le asegura un
lugar en las listas plurinominales al
Congreso de la Unión.

>La próxima semana el panista
Santiago Creel define su futuro
como presidente de la Mesa Direc
tiva de San Lázaro. Adelantó que,
si consigue las 150 mil firmas re
queridas por el Frente Amplio por
México para continuar en la con
tienda de ese bloque opositor, ne
cesitará dedicarse a su aspiración
de tiempo completo.
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GHERTORIVSKL POR
LA UBRE

> Nada bien han

caído en MC, de
Dante Delgado
los constantes auto

destapes de Salo
món Chertorivs

ki como aspirante a
candidato por la Je
fatura de Gobierno
de la CDMX. Han

tratado de que con
tenga sus ansias,
pues la estrategia
es que los intere
sados a cualquier
cargo de elección
popular esperen los
tiempos legales.
Pero él sigue en lo
mismo.

EL PESO DE LOS 43,
SOBRE ENCINAS

> Nos hacen ver que
el más perjudica
do por la salida del
GIEI de la investi

gación de Ayotzina
pa, es el subsecre
tario de la Segob,
Alejandro Enci
ñas sobre quien
pesa ahora la res
ponsabilidad total
de resolver el caso.

Por si fuera poco, la
CNDH, de Rosario
Piedra le pidió la
información y do
cumentación rela

cionada con las di

ligencias del grupo
de expertos.

Fecha: 28/07/2023

Página: 2

Area cm2: 227

2 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 12,332

Página 105 de 207 Índice



Con sus acciones, el organismo que dirige
Guadalupe Taddei no deja lugar a dudas: fue
constituido para trabajar en pro de AMLO,
Morena y las corcholatas presidenciales

penas lleva cuatro meses de su reno
el nuevo INE, encabezado por

Guadalupe Tacldei, echó por lo borda
todo el prestig io que construyó d Ulan te
décadas. Pero los consejeros no lo hi
cieron solos. Para esto del desprestigio
trabajaron en equipocon el presidente

López Obradory los gobernadores de Morena.
Aunque fue el mandatario el primero en exhibir la fragi

lidad del que se supone es, o debe ser, el órgano garante
de la democracia en México. Apenas llevaba dos meses
y medio en el cargo, cuando Tacldei y sus compañeros
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fueron llamados a rendir cuentas al Palacio Nacional.

En la reunión del 13 de junio, el presidente les leyó la
cartilla y les ordenó más no les sugirió actuar con base
en los intereses de la 4T. El premio, les hizo sentir, será un
presupuesto para el próximo año a la altura de sus nece
sidades. Y apenas se supo que podría rondar entre los 25
y 27 mil millones de pesos, superior a los 24 mil millones
gastados en las elecciones cíe 2018.

De confirmarse esa cantidad quedará demostrado
entonces que el problema con el INE de Lorenzo Córdova
no era el dinero. Eso sí, AMLO pidió a los nuevos consejeros
actuar acorde con la austeridad franciscana que pregona.

Y les advirtió que si salían con sus cosas los exhibiría
públicamente. Pero eso no es lo más triste de la historia.

El martes, gobernadores de Morena, entre
elloselsonorenseAlfonsoDurazo, presidente
cíel Consejo Nacional de Morena, y Salomón
Jara, que ha resultado una decepción para
los oaxaqueños, también pusieron contra la
pared a Tacldei y los consejeros.

Los regañaron por escudriñar en los gas
tos de las corcholatas presidenciales, así
como por hacer caso a las denuncias sobre
actos anticipados de campaña. En pocas pa
labras: les jalaron las orejas.

Esa segunda reunión dejó un mo/sobordeboco,clebido
a que el organismo cedió a las presiones del régimen.

Sin una reforma de por medio, validó las giras y la
propaganda anticipada en la carrera presidencial, a pesar
de que todavía no arranca de manera formal el proceso
electoral.

Evidentemente lo hicieron para evitar más reproches
de la 4Ty, de paso, beneficiaron al frente opositor.

Lo cierto, sin embargo, es que quedó la sensación de que
quienes forman parte déla "herradura de la democracia"
están lejos, muy lejos, ele cumplir con su encomienda.

Una pena tanta historia, tanto dinero y tanto cambio de
jugadores para llegar a esto.

***

RICARDO MONREAL declaró el miércoles que no se ba
jará de la contienda presidencial y aseguró que no pien
sa declinar por Claudia Sheinbaum. Aclaró también
que llegará al final del proceso interno cíe Morena, pero
no rechazó que vaya a buscar el gobierno de la CDMX.

Es probable que después de lo publicado en este
espacio, el zacatecano haya cambiado ele opinión y
decidió aguantar el anuncio hasta después del 6 ele
septiembre, fecha en la que se hará oficial el nombre de
la candidata presidencial.

Y mientras llega ese momento, sus operadores tra
bajan para amarrar acuerdos con actores
de primera linea en la capital del país.

Por ejemplo, el pasado lunes, Nés
tor Núñez, su principal promotor en la
CDMX, se reunió con Clara Brugada, quien
además de ser alcaldesa de Iztapalapa es
ahora la principal aspirante de Morena a la
jefatura de gobierno. Ella publicó una foto
con Núñez e informó que se reunieron para
platicar de logros y avances de la 4T.

Lo que no se dijo es que él la buscó para confirmar
las aspiraciones de Monreal en la CDMX, pero todo en
un marco de respeto y civilidad. Le ofreció y le pidió
juego limpio para la elección en la capital chilanga

Y como dice el filósofo... Nomeacuerclo "La decepción
en ta política proviene de la brecha entre las expec
tativas y la realidad de aquellos que confiaron en sus
líderes".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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BARBIEMAN A Y LA
TOLERANCIA SOCIAL

a película Barbie llegó hace casi una sema
a nuestra país y el furor social no se hizo

esperar. Hombres, mujeres, niñasy algunos
niños salieron a las calles con vestimenta

color rosa y accesorios vistosos.
Previamente, las críticas ele cine advertían

que no era una película dirigida al público
infantil, más bien se trata de una cinta reflexiva para adultos,
aquellos que crecieron jugando con Barbiey Ken; esa genera
ción bisagra que nació sin Internet ni la revolución tecnológica,
pero que se adaptó a ella.

Rompiendo tabúes, el nacimiento de la famosa muñeca
en 1959 buscaba generar empatia en las niñasy que pudieran
visualizar rué ellas, al igual que Barbie, podían desempeñar una
o varias profesiones, en una época donde las mujeres tenían
pocos o nulos espacios en el ámbito público.

En medio ele esa "barbiemanía", Ernesto, un joven de Ta
maulipasfue presa de burlas y el escarnio público, a través de
las recles sociales.

Fue centro de las burlas por su vestimenta: portaba un pan
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talón rosa pastel y una playera ajustada
en rosa mexicano.

Fue una página de noticias de Ma
tamoros la primera en publicar las fo
tografíasele Ernestoy en unascuantas
horas las imágenes y mernes alusivos
se hicieron virales.

México es un país racista, violento
y que discrimina, y la violencia digital
ha tenido un incremento vertiginoso

en los últimos años, especialmente en contra de las mujeres
y de grupos sociales específicos, tal es el caso de la población
de la coumiclad LGTBIQA+.

Como Ernesto, el 3Q por ciento de la población de 18 años
de edad y más que declaró haber sido discriminada en los úl
timosl2 meses (en la Encuesta Nacional sobre Discriminación
2022), manifestó haber sido objeto de burlas por su forma de
vestir o arreglo personal (tatuajes, ropa, forma de peinarse,
perforaciones}.

La respuesta está en la película: Juzgamos, peleamosy nos
humillamos porque no sabemos en realidad quiénes somos:
dice un inseguro Ken que buscaba a como diera lugar la apro
bación de su Barbie.

Sin hacer un spoiler, la película Barbie visualiza los efectos
del patriarcado y del matriarcado, pero sobre todo se cuestiona
los estereotipos sociales aprendidos por las mujeres que llevan
a condicionarse o limitarse.

Transita finalmente a un equilibrio, pronunciándose por
relaciones sanas sexo afectivas.

La "barbiemanía" nos debe llamar a hacer un uso respon
sable ele las tecnologías de la información y la comunicación
para construir entornos digitales seguros y respetuosos para
hombres y mujeres.

Es importante salir de esa caja de aparador donde Barbie
estuvo guardada por décadas; es momento de abandonar
estereotipos femeninos y masculinos.

Tomémonos fotos saliendo de esa vitrina, nunca más dentro.
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NO ES TODA LA INSTITUCIÓN,
DOS PERSONAS DEBEN
HABLAR

i jaguar ele Macuspana nos presumió duran
te la mañanera del miércoles, que a partir del
comienzo de su sexenio "los homicidios hanM disminuido en México hasta un 17%".

Recordó también que, "desde el primer día
de su administración empezaron a mejorar
las condiciones de vida y de trabajo de los

mexicanos, y de acuerdo el Presidente esto ayudó a sentar las
bases para disminuir la violencia en el país y garantizar la paz en
territorio mexicano".

Él le calcula que su gobierno va a terminar en el 20% la dismi
nución en homicidios, sin embargo no podemos echarlas cam
panas al vuela porque hay temas que no se han podido resolver,
aunque son heredados de otros sexenios.

Más exactamente me refiero al caso Ayotzinapa,ya que esta
semana el GIEI también presentó su último informe y cuando
digo "último", lo es literalmente, y no porque el gobierno no quiera
seguir rascándole, sino porque ya taparon con pared y no hay
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forma de conseguir más información
a menos que contaran algunos de los
principales señalados.

Si leemos el reporte, pareciera que
existe otro "informe" dentro, dedicado
tan sólo a la milicia. El Ejército protagoni
za más de la mitad del texto presentado
por los investigadores Ángela Buitrago y
Carlos Beristáin.

En este informe final se mapean los
movimientos de los militares presentes durante el ataque la
noche del 26 y la madrugada del 27 de septiembre de 2014. Ana
lizaron los movimientos y cambios de ubicación de los celulares
(de los estudiantes y de algunos militares]. Destaca el caso del
general José Rodríguez, actualmente preso, muy activo el día de
los hechos. Al día de hoy, eljefecle la Fiscalía local (un marino
retirado), ni siquiera ha sido llamado a declarar.

Otra revelación importante fue que ahora se dice que "marinos"
vieron la bolsa con los huesos en el lugar, un día antes de su hallazgo
oficial, el 29 de octubre. Y agárrense: "que ese mismo día había en
ese río, otras ocho bolsas con restos que no han vuelto a aparecer".
Y ya para finalizar, en las últimas entregas de informes, se apuntaba
la participación, por acción u omisión, de prácticamente todas las
corporaciones de seguridad, quienes intentaron borrar sus huellas.

Se desprende que:desde pocas horas después del ataque, la
red criminal, apoyándose en policías de Iguala, Cocula y Huitzuco,
principalmente, desapareció a los 43 de dos escenarios.

Un grupo pasó por una instalación de la Policía de Iguala,
mientras que otro fue conducido al parecer rumbo a Huitzuco y/o
Chilpancingo. Aquí lo indignante es que no hayan querido colabo
rar Murillo Karam, ni el general Cienfuegos.

Y para abonar en todo este drama, hay casi medio millón de
jóvenes que han sufrido directamente en la violencia en los últimos
seis añosy curiosamente en las zonas de mayor índice delictivo
es donde menos becas de "construyendo el futuro" se solicitan a
Bienestar. Ahora también hay que luchar contra la narco cultura en
esas zonas.

Destaca el caso

del general
José Rodríguez,
actualmente

preso
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Transformación

Darío
Ceiis
Estrada

@dariocelise

EL CABALLO
NEBRO

Fecha: 28/07/2023

Página: 7

Area cm2: 917

1 / 4

Columnas Políticas

Darío Celis Estrada

Costo: 53,186

Página 112 de 207 Índice



Sin lugar a dudas, de las tres corcholatas del presi
dente Andrés Manuel López Obrador, el ex secretario
de Gobernación es el aspirante que más ha crecido
en estos primeros 40 días. También es cierto que es
totalmente entendibie. porque era el menos conocido
frente a las personasde la exjefa de Gobierno de la CDMX,
Claudia Sheinbaum.ydel ex canciller, Marcelo Ebrard

El crecimiento de Adán ha sido sostenido, pero
necesita acelerar el paso para alcanzar a la puntera
Sheinbaum, sobre todo con estrategias más eficaces
tanto en medios como en redes sociales.

El sector empresarial está cada vez más interesado
en encontrarse con él y los que ya se reunieron salen
con ¡a impresión de que se trata de un político con el
que se puede dialogary resolver temas.

Dicho por él mismo, Adán conoció a su paso por la
vieja casona de Bucareli las preocupacionesy necesi
dades de la iniciativa privada y operó eficientemente
con base en la apertura de diálogo.

Adán Augusto arrancó el 19 de junio su precarnpa
ña, con un 42% de conocimiento y 12% de preferencia
electoral, y concluye su primera etapa con un 67% de
conocimiento y un 22% de intención de voto.
También trae respaldo de algunos gobernadores, como
VíctorManuel Castro, de Baja California Sur; Julio Men
chaca, de Hidalgo; Rutilio Escandón, de Chiapas, y
Ricardo Gallardo, deSan Luis Potosí. Asimismo, Lorena
Cuéllar, de Tlaxcala; Carlos Manuel Merino, de Tabasco:
Salomón Céspedes, de Puebla; Miguel Ángel Navarro,
de Nayarit; Alfredo Ramírez Bedolla, de Michoacán, y
Rubén Rocha, de Sinaloa.

Gobernadores de oposición que estén con el notario,
apunte a Mauricio Kuri, de Querétaro; Miguel Riquel
me, de Coahuiia; Mauricio Vila, de Yucatán, y Esteban
Villegas, de Durango.

VULCAN MATERIALS ESPERABA que el gobierno de la
4T hiciera el ofrecimiento para adquirirlas instalaciones
de Calica.su terminal marítima de Punta Venadoy Ias2
mil hectáreas en las que quiere levantar un desarrollo
ecoturístico en Playa del Carmen, Quintana Roo. Pero
los estadounidenses se fueron para atrás, ayer, cuan
do escucharon a Andrés Manuel López Obrador en
su conferencia mañanera lanzarles la oferta de 350
millones de dólares. "No es una propuesta indecorosa,
abusiva, es buscarya un acuerdo", afirmó. Al cierre de

esta columna, la empresa deThomaSj
Hill no había recibido propuesta
formal de parte del embaja
dor Esteban Moctezuma,
quien ha sido el interlocu
tor oficialdesde el iniciode

este pleito. Hasta en tanto
no se tenga el detalle no
podrá fijar posición. Lo que
sí es indiscutible es que i
planteamiento es totalmente1
desproporcionado para Vulcan.
La compañía demandó al Estado
mexicano por mil 900 millones de dólaresy le quieren
compensarcon 350 millones. Losdichosdel Presidente
en nada cambian el proceso de arbitraje que avanza
en Washington.

ELPRÓXIM015deseptiembreel
gobernador Alfredo del Mazo

Maza entregará la estafeta
a Del fina Gómez como

nueva gobernadora del
Estado de México. Ycomo

es obvio, ya se empiezan a

/lacerquinielasde quiénes
podrían acompañarla en su
gabinete. Apuntea Francisco
Vázquezcomoposible secretario
de Finanzas. Se trata de un texcocano

que ha sido dos veces diputado local. Al zacatecano
Rafael Flores, ex Jefe de la Oficina de la maestra en la
SEP, que podría repetir ahora como Jefe de la Oficina de
la nueva gobernadora. A José Couttolenc, el dirigente
estatal del Partido Verde Ecologista de México, que suena
para la Secretaría del Medio Ambiente. Al doctor Armando
Barriguete, ex secretario de la Comisión Mexicana de
Cooperación con la Unesco, se le maneja para la Secre

VULCAN MATERIALS ESPERABA que el gobierno de la
4T hiciera el ofrecimiento para adquirirlas instalaciones
de Calica.su terminal marítima de Punta Venadoy Ias2
mil hectáreas en las que quiere levantar un desarrollo
ecoturístico en Playa del Carmen, Quintana Roo. Pero
los estadounidenses se fueron para atrás, ayer, cuan
do escucharon a Andrés Manuel López Obrador en
su conferencia mañanera lanzarles la oferta de 350

millones de dólares. "No es una propuesta indecorosa,
abusiva, es buscarya un acuerdo", afirmó. Al cierre de
esta columna, la empresa deThomaSj
Hill no había recibido propuesta
formal de parte del embaja
dor Esteban Moctezuma,
quien ha sido el interlocu
tor oficialdesde el iniciode

este pleito. Hasta en tanto
no se tenga el detalle no
podrá fijar posición. Lo que
sí es indiscutible es que i
planteamiento es totalmente1
desproporcionado para Vulcan.
La compañía demandó al Estado
mexicano por mil 900 millones de dólaresy le quieren
compensarcon 350 millones. Losdichosdel Presidente
en nada cambian el proceso de arbitraje que avanza
en Washington.

ELPRÓXIM015deseptiembreel
gobernador Alfredo del Mazo
Maza entregará la estafeta
a Del fina Gómez como

nueva gobernadora del
Estado de México. Ycomo

es obvio, ya se empiezan a
/lacerquinielasde quiénes
podrían acompañarla en su
gabinete. Apuntea Francisco
Vázquezcomoposible secretario
de Finanzas. Se trata de un texcocano

que ha sido dos veces diputado local. Al zacatecano
Rafael Flores, ex Jefe de la Oficina de la maestra en la
SEP, que podría repetir ahora como Jefe de la Oficina de
la nueva gobernadora. A José Couttolenc, el dirigente
estatal del Partido Verde Ecologista de México, que suena
para la Secretaría del Medio Ambiente. Al doctor Armando
Barriguete, ex secretario de la Comisión Mexicana de
Cooperación con la Unesco, se le maneja para la Secre
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ta ría de Salud. Y por supuesto Horacio Duarte, el exjefe
de la campaña de Delfina, como secretario de Gobierno.

EN EL FRENTE Amplio por México no
hayan cómo darle credibilidad
al proceso de recolección de
firmas, ya que, salvo Xóchitl
Gálvezjosdemásaspirantes
tuvieron que echar mano de
la estructura o acarreo de los

partidos políticos, taiycomo
lo había advertido la senadora

Lilly Téllez. Pues bien, ahora
viene otro culebrón porque es
hora en la que no se deciden sobre
la encuestadora que realizará la consul
ta ciudadana el próximo 3 de septiembre, la cual debe
tener mínimo 10 años no vendiéndose al mejor postor.
Las que de entrada no son para nada bien vistas por el PRI,
PAN, PRD y Claudio X. González Guajardo y demás co
lectivosciudadanos, son Enkoll, de HeidiOsuna; Massive
Caller.de José Carlos Campos; Parametría,de Francisco
Abundis,yBuendíaSMárquezcJe Jorge Buendía.amén
de otras más que presumieron su "tino" en las pasadas
elecciones precisamente del Estado de México.

A CASI DIEZ días de la fecha límite, Xóchitl Gálvezya
está a menos de 4 mil firmas para llegar a las 200 mil
de apoyo, 50 mil más de las requeridas por el comité
organizadordel Frente Amplio por México, primerfiltro
para participar en el forodebate entre los aspirantes el
10 de agosto entrante. Se empieza a ver que de 12 suspi
rantes registrados, avanzarán a la segunda etapa cuatro:
Xóchitl, Santiago Creel, Beatriz Paredesy Enrique de la
Madrid. Sin embargo hay preocupación en losequipos
de los principales aspirantes. Primero, por la ventaja que
ha logrado la senadora hidalguense en las encuestas
y, segundo, por ser la primera en anunciar que rebasó
ya el número de firmas requeridas, mientras el resto no
pueden presumir ni el mínimo de150 mil, por lo que sus
respectivos partidos operan el rescate, particularmente
los priistas que comanda Alejandro Morenoy los pe
rredistas que capitanea Jesús Zambrano.

TODO ELMUNDOestá hablando del nearshoringy de
los efectos positivos para la economía del país, pero
salvo Nuevo Leóny Coahuiia, que gobiernan respectiva
mente Samuel García y Miguel Riquel
me, pocos estados están haciendo
algo relevante para capitalizar
esta coyuntura histórica. Le
referíamos hace unos días

que Durango, comandando
por Esteban Villegas, es de
los rezagados. Sin embargo,
un grupo privado está por ca
pitalizar una inversión de más
de 43 millones de dólares para
modernizar su infraestructura in

dustrial. Se trata de DuranPark, que alista
el desarrollo de un parque de más de 200 hectáreas
donde podrían instalarse ocho empresas. En ese pro
yecto ha sido determinante Invest MX, de Tonatiuh
Salinas, como asesor en atracción de inversiones.
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AL CIERRE DEL segundo trimestre del año, Cemex
rebasó las expectativas de crecimientos, mismos que
cada vez se acercan más a su objetivo de recuperarlos
márgenesde 2021. La firma regiomontana, que preside
Rogelio Zambrano, reportó un aumento global de 10%
5n sus ingresos, comparado con el segundo trimestre
de 2022, mientras que los gastos de operación dis
minuyeron 20.3%. Entretanto, la utilidad neta durante
el segundo trimestre fue de 272 millones de dólares,
superior a los 265 millones del año pasado. La mejora
en el flujo de operación en todas las regiones refleja no
solamente el éxito de la estrategia de preciosde Cemex
y la desaceleración de la inflación de los costos de los
insumos, sino también la contribución ¡ncremental de
su portafolio de inversiones dirigidas al crecimientoy la
expansión del negocio de Soluciones Urbanas.

La Quinta Transformación volverá a publicarse el
21 de agosto.

DAN AUGUSTO LOPEZ completó ayer en
Campeche los32estadosy las primerasclen
asambleas. Le queda exactamente un mes
de campaña para darle la vuelta, otra vez, a
todas las entidades del país.
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Hoy, los libros de texto no son ya un
entretenimiento frivolo, propio de la burguesía
Itídica y decadente, sino un arma de cambio
histórico

ola, compciñerito. Bienvenido a la nueva
era de la educación pública, la era de la
Cuarta Transformación. Este es el cua

derno de ejercicios de tu primer libro de
texto gratuito, un regalo del Presidente más
importante de la historia, Andrés Manuel
López Obrador, padre de la mexicaniclad y

supremo proveedor del Pueblo Bueno, del que formas parte.
Hoy, los libros de texto no son ya un entretenimiento frivolo,
propio de la burguesía lúclica y decadente, sino un arma de
cambio histórico. A lo largo de este curso, aprenderás la im
portancia de la clecolonización desde un enfoque multicultural.

Si te parece, empecemos por las matemáticas, que en el
México de hoy ya no están al servicio de la acumulación de
riquezas, sino de la economía popular.
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Responde: "Si el caballo de Gilberto produce un vaso de
jugo de caña del que tanto le gusta a nuestro Presidente con
dos vueltas al trapiche, ¿cuántas vueltas tiene que darle para
conseguir cuatro vasos?".

A) Tres. B) Siete. C) Cinco.
Ya que has aprendido todas las matemáticas que ne

cesitarás en tu vida profesional, es momento de conocer el
mundo de la poesía, otra herramienta de transformación. En

este libro ya no encontrarás a los
exponentes de la poesía burguesa,
defensores del establishment, que
trató de imponer el neoliberalismo.
Te invito a que aprendas a rimar y
nos ayudes a completar estos versos
plenos de conciencia comunitaria
del compañero Brayan Romo, cíe la
sección 32 de la CNTE, con la opción
correcta:

Compañero profesor
Que vislumbrastes el futuro
Ayúdanos a tirar el muro
?el pensamiento...
A) Opresor. B) Vencedor. C) Salvador.
Un pueblo que no entiende su pasado está condenado a

repetirlo, querido compañerito. Poreso.el Primer Historiador
de la Patria Nueva, nuestro Presidente, intenta enseñarnos
historia en sus comparecencias públicas. Gracias a él, sabe
mos que el neoliberalismo impuso una versión eurocentrista
de la historia, anclada en valores occidentales y ajena a la
riqueza cultural de los pueblos originarios. Contesta la opción
correcta a esta pregunta:

¿Qué forma del imperialismo ha sido más dañina para
nuestro pueblo?

A) La española. B)La yanki. C) La ucraniana. ?) Todas las
anteriores.

Para terminar este primer curso, ayúdanos a consumar
un cambio histórico de gran importancia. Saca los lápices
de colores de tu morral y en el espacio en blanco que vas
a encontrar en la página 22 ayúdanos a diseñar una nueva
bandera nacional, una que refleje la profundidad del cambio
impulsado por el Segundo Presidente Más Popula releí Mundo.

Y recuerda, compañerito, que el régimen corrupto intentó
negarle a los maestros su derecho a la protesta. En la de
mocracia popular, los profesores no tienen que estar en las
aulas, así que clile a tus papás que te ayuden a estudiaren el
comedor de tu casa o en el patio.

"Sufragio efectivo, sí reelección".
J ¦_
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SITRAVEM, empresa responsable de reparar los
elevadores del IMSS en Q.Roo, donde murió la
menor, y quien dio el contrato, están salpicados

na tragedia. El 1Q ele julio, el mal funcionamiento
un elevador en el Hospital General de Zona

No. 18, en Playa del Carmen, Quintana Roo, del
IMSS, causó la muerte de una menor de seis
anos que quedó prensada por las puertas.
Ahitana y su familia merecen verdad y justi
cia. Su muerte pudo evitarse. A ella, la mató la

corrupción. El IMSS ha señalado que el incidente fue porfalta de
mantenimiento y de cuidado por parte de la empresa SITRAVEM S.A.
de C.V., misma que obtuvo su contrato en febrero pasado. Ese con
trato fue para dar manten ¡miento y reparación a 18 elevadores del
instituto en Quintana Roo, porl.7 millones de pesos, de los cuales
600 mil pesos estaban destinados a cuatro ascensores del HGZ18.
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Hubo negligencia. El mismo día de la tragedia, funcionarios del
Hospital enviaron un reporte a SITRAVEM para la reparación del
elevador. Está documentado que el proveedor acudió al lugaryse
retiró tras revisary "reparar" el equipo sin notificar alguna otra falla,

La pregunta clave es ¿de dónde salió SITRAVEM? ¿Quién está
detrás cíe la empresa? Empezó a prestar servicios al IMSS en enero
c!e 2019. Obtuvo su primer contrato al ganar el procedimiento
c!e adjudicación en una invitación a tres personas con número:

  IA050GYR028E22019, para el servicio
de mantenimiento a elevadores de la

Delegación Edomex Oriente.
El proceso de contratación inició el 28

c!e diciembre de 2018 y, ojo, el delegado
que otorgó el primer contrato fue Fernan
do Luis Olimon Meráz, cercano al círculo
de Enrique Peña Nieto, y quien dejó su
cargo el 31 de enero de 2019, auna semana
del inicio de la vigencia del contrato

El exfuncionario fue nombrado desde el 15 de julio de 2013 por
el entonces director del IMSS, José Antonio González Anaya,
quien también dirigió Pemex y cerró el sexenio de Pena como
secretario de Hacienda. Curioso: su hermano Carlos Olimón

Meráz, yerno del profesor Hank González, está ligado a OHL,
favorecida con contratos millonarios en los gobiernos de Peña.

SITRAVEM fue creada el 31 de mayo de 2018. Apenas a ocho
meses de su constitución ganó un contrato por más de 3.2 mi
llones de pesos, para ciar mantenimiento a los elevadores de
la Delegación Oriente del IMSS. Más extraño aún. La empresa
compitió, en 2019, con otros dos proveedores: Edgar Gutiérrez
Esquivel, y Comercializadora Bacros, S.A. de C.V. Ese proceso
habría siclosimulaclo. El primer licitante, Edgar Gutiérrez Esquivel,
está ligado a SITRAVEN. Y en Bacros, S.A. de C.V, tiene participación
uno de los dos socios fundadores de SITRAVEN, Leonardo Daniel
Cruz Barragán [el otro socio es luán Antonio Soto del Hoyo).

¿Hubo un pacto orquestado por el entonces delegado, quien
dejó el cargo una semana después del inicio cíe la vigencia de
este contrato? A la fecha, no se ha podido dar con la empresa ni
con su domicilio fiscal, pues en este no hay conocimiento de la
existencia de SITRAVEM.

La trágica muerte apesta a corrupción y la empresa SITRAVEM
entró por la puerta grande al IMSS, a través de un funcionario que
estaba a días de irse. La muerte de Ahitana pudo evitarse. Ella
y su familia merecen justicia. Las autoridades tienen todos los
elementos para sancionara la empresa, sus accionistas y quien
les dio un contrato millonario. La corrupción mata.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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Los escándalos judiciales que pueden afectar la
situación de los aspirantes son los casos contra el
expresidente Donald Trump y los de Hunter biden

unque apenas en sus primeros escarceos,
campana presidencial estadounidense

de 2024 está tan marcada ya por proce
sos judiciales como por las divergencias
entre los principales posibles, o probables
candidatos.

Los escándalos judiciales que pueden
afectar la situación de los aspirantes son en especial los pro
cesos contra el expresidente Donald Trump,y contra Hunter
Biden, hijo del presidente Joe Biden. Justos o no, reflejan la
polarización política en el país.

En el caso de Trump, debe enfrentar acusaciones por
problemas fiscales en el estado c!e Nueva York, pero también
cargos federales por su indebido manejo de documentos se
cretos ya fuera de la Presidencia; posiblemente por su intento
de presionar a funcionarios estatales para alterar el resultado
de las elecciones presidenciales en Georgia y, por supuesto,
acusaciones de nivel federal por su posible participación en
el intento de asonada del 6 de enero de 2021.

Es probable que al menos dos, si no más, c!e esosji icios
se realicen durante el primer semestre de 2024, durante
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la crítica temporada de elecciones
primarias en el Partido Republicano.

Trump, sin embargo, parece estar
en un cómodo liclerazgo respecto a
sus competidores por la nominación
presidencial, con alrededor de 49%
del apoyo de los militantes del partido
frente a apenas 16 % de su principal
rival, el gobernador de Florida Ron
DeSantis, de acuerdo con una re

ciente encuesta de la empresa Echelon. Otra organización,
Quinnipiac, encontró resultados similares, 54 a 25%. La po
sibilidad de que sea declarado culpable en uno o más de los
procesos en su contra puede tener un impacto sobre votantes
indecisos y endurecer la convicción de quienes lo rechazan.

En el caso del presidente Biden, se trata de las acusaciones
por evasión cíe impuestos contra su hijo Hunter y sospechas
asociadas respecto a su trabajo con una empresa de Ucrania.

En al menos un intento de forzar las cosas, algunos legis
ladores republicanos han asegurado que hay grabaciones
en las que se escucha al entonces vicepresidente y ahora
mandatario dar apoyo verbal a las cuestionables propuestas
de negocios. La implicación es que Hunter participaba, con
conocimiento y apoyo explícito de su padre en un esquema
de corrupción. El tema de la presunta participación de Biden
padre no es tan claro, pero el influyente sector derechista
republicano cree estar en posición de exigir un juicio consti
tucional contra el Presidente.

El hecho es que es posible que la próxima campaña pre
sidencial estadounidense sea realizada por cíos sujetos con
acusaciones de participación en actos criminales y que es
igualmente factible que un pájaro de cuenta regrese a, o se
quede en, la Casa Blanca. Qué consecuencias pueda tener esa
consideración es materia de especulación, especialmente
en un país tan polarizado como EU. Al menos parte de los
estadounidenses no estarán cómodos bajo un gobierno
encabezado por alguien al que consideran un delincuente.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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• Shohei Ohtani lanzó

durante su primer juego
completo en Grandes
Ligas con Los Angeles.
El japonés de 29 años
ponchó a ocho durante la
blanqueada que dieron a
los tigres de Detroit.

• En Yucatán, Marcial
Uicab 'N' asesinó de un

escopetazo a su hija de
10 años, cuando la menor
evitó que golpeara a su
mamá. El sujeto obligó a
la madre a auto envene

narse, y luego se suicidó.

• El alcalde de Mate

huala, en SLP, Iván Noé
Estrada, fue detenido
para realizarle pruebas de
voz y comprobar si audios
que lo ligan a un grupo
criminal son verdaderos.

Después fue liberado.
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OPINIÓN

Las malas
compañías
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Entre sorprendidos e indignados los
morenistas de Morelos se enteraron de

que el presidente López Obrador salió,
otra vez, en defensa del gobernador
Cuauhtémoc Blanco.

La expectativa era la contraria. No
en el extremo de un rompimiento, pe
ro sí de un deslinde para evitar que
el desprestigio del futbolista afecte las
posibilidades de triunfo para Morena
en el inminente proceso electoral.

No en balde los aspirantes a la candi
datura de gobernador y los legisladores
de la alianza gobernante no hacen equi
po con el ex futbolista. Lo han aislado.

El apoyo presidencial a Blanco cayó de
maravilla en las filas de la oposición. Pue
de provocar un rompimiento en Morena,
pues varios de los aspirantes morenistas
le han tirado con todo al Cuau. Se dice por
allá que pronto pueden ver la luz nuevas
fotos comprometedoras de Blanco y sus
malas compañías.

Factura política

Día con día sube la factura política que
el gobierno de López Obrador y la 4T
en general tienen que pagar por la falta
de avances en la investigación del caso
Ayotzinapa.

Que el GIEI se haya ido del país no
termina con una línea critica, la profun
diza. La Oficina del Alto Comisionado
de las Naciones Unidas para los Dere
chos Humanas lamentó que las fuerzas
armadas mexicanas no hayan aportado
la información necesaria para avanzar
en las investigaciones.

E1 presidente tiene una visión di
ferente. Dice que Marina y Ejército sí
ayudan a la investigación, no la obs
taculizan.

El hecho es que los padres de los nor
malistas ya se desmarcaron de la 4T y exi
gen una reunión cara a cara con el presi
dente para exigirle que no triunfe impuni
dad. El monto de la factura crece.

Zoé se encarrila
Después de unos días de desconcierto, las
aguas retomaron su nivel en el proceso in
terno de Morena para encontrar candida
to a gobernador en Chiapas.

El director general del IMSS, Zoé Ro
bledo, sigue encabezando los sondeos, se
guido a buena distancia por Eduardo Ra
mírez y Rosa Irene Urbina.
Los jaloneos entre aspirantes, por

fuertes que lleguen a ser, no constitu

yen el principal problema en la entidad
de cara al año electoral.

El problema es la crisis de seguridad
y la existencia de demasiados grupos ar
mados con intereses antagónicos que pue
den descarrilar el proceso. De hecho, los
trabajos de organización, capacitación y

proselitismo enfrentarán severos desafíos.

La masa criminal
Siguiendo acaso la técnica del ojo de buen
cubero, la DEA estimó que pertenecen al
Cartel de Sinaloa 26 mil personas y al
CJNG, 18 mil 800. Casi 45 mil elementos
entre los dos.

No lo dijo para ponderar que generan
muchos empleos, sino para compararlos
con los 9 mil efectivos de la agencia y de
jar en claro, ante el Congreso de Estados
Unidos, que se enfrentan a enemigos po
derosos.
Sería interesante conocer el des

glose de estos datos por país, estado
y municipio. No es por asustar a na
die, pero según cálculo del CIDE ope
ran en México más 150 grupos crimi
nales, lo que perfila una masa crimi
nal colosal.

Son muchos los maleantes, es verdad,
pero entre soldados, marinos y elemen
tos de la Guardia Nacional suman más
de 300 mil efectivos, claro que muchos
de ellos están distraídos en otras tareas,
pero sí hay con qué hacerles frente a los
sicarios y contenerlos •
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EL CRISTALAZO SEMANAL

En las alturas el aire se enrarece
Rafael Cardona
Twitter: @CardonaRafael

Dicen de los montañistas y el
peligro de la altura:

"Cuanto menor es la pre
sión atmosférica menor es la
presión de oxígeno. A 5 mil

200 metros de altura la presión atmosférica
de oxígeno es la mitad de la que hay a nivel
del mar, y a la altitud correspondiente a la
cima del Everest es un tercio.

"El cerebro es muy sensible a la falta de
oxígeno, hasta el extremo que si se suspen
de completamente la oxigenación cerebral
se pierde la consciencia en cuestión de se
gundos.

"Aunque aún no sabemos exactamente
cuál es el valor mínimo que debe tener la
presión de oxígeno entre las neuronas para
que el cerebro mantenga un funcionamien
to normal, se estima que este valor debe es
tar por encima de los 10 mmHg..."
Todo esto lo debe saber quien quiera

aprovechar las posibilidades casi infinitas
de la juventud y ascender montañas por en
cima de los cinco mil metros. Caminar, por
ejemplo, hasta la cima del mundo; las mon
tañas de la cordillera del Everest y sus picos
de ocho mil metros.

Pero aquí hay un error.
La cima del mundo, al menos para los

daños posibles en la oxigenación cerebral,
no es la Chomolungma (Diosa madre en la
montaña), sino el poder.

El poder, cuya enfermedad ya descrita
por tantos especialistas es la "hybris". Una
excesiva vanidad, un desquiciamiento pro
gresivo entre el valor imaginario y el valor
real del poderoso Narcicista, cuyos rasgos
complementarios son la manía persecuto
ria (o el delirio de persecución), y el desdo
blamiento de la personalidad.

El individuo se asume a sí mismo como
la encarnación de aquello que representa.

"El Estado soy yo"; dijo el célebre monarca
Luis XVI. La hybris hizo posible la locura de
Hitler y el Holocausto. Por ese mal Stalin
dispersó Gulags por toda la Unión Soviéti
ca. Por la hybris, Villa violaba, asesinaba y
robaba sin pudor ni remordimiento.
Sin atreverme a diagnosticar nada,

creo que en la actual conducta del señor
presidente hay rasgos reveladores de este
"mal de montaña" o hybris. Por ejemplo,
esa frecuente actitud de presentarse como
una bondadosa víctima de la maldad ge
neralizada.

Hace ya mucho tiempo el señor presi
dente, sin tomar en cuenta dimensiones ni
similitudes o diferencias, se acomodó en
un lugar de la historia junto a Francisco
Madero [aunque sólo sea por eso y sin nin
gún otro parecido), nos dijo en repetidas
ocasiones, soy el presidente más mal tra
tado por la prensa desde "el apóstol de la
democracia".

Esa comparación tiene dos elementos
de análisis. Uno, hablar, con intención in
directa o subliminal al golpe de Estado su
frido por Don Panchito y de paso, colocarse
en la misma categoría democrática e histó
rica del coahuilense asesinado.

Ambas cosas son falsas.
La prensa no era precisamente dócil

ni cariñosa, por ejemplo, con Vicente Fox,
quien también llegó a quejarse de la "tun
diza" y en su caso por partida doble, por
que la esposa del Ejecutivo, la señora Mar
tha, sufrió golpes constantes a lo largo de
todo el sexenio. Ahí se atacaba a "la pareja
presidencial".

Y de Enrique Peña Nieto, mejor ni recor
dar. Las exageraciones con "La casa blan
ca" y el caso Ayotzinapa, fueron demole
doras.

Pero el presidente magnifica el papel de
los medios. Por una parte, los declara pres
cindibles gracias a las "benditas redes so
ciales", para cuyo funcionamiento tiene un
ejército de granjas robóticas, y por la otra
se duele y se indigna cuando algo se le se
ñala. Ni siquiera se le acusa.

Si alguien habla de la inseguridad na
cional (un hecho comprobado), automáti

camente es un nostálgico de la chayotera,
como si el silencio pudiera resucitar a 160
mil perdonas asesinadas en este sexenio.
Y ahora, en la efervescencia electoral

en cuyo fomento partidario viola constan
temente la ley, cualquier mención al riesgo
de violencia durante las campañas, lo re
siente como un ataque directo a su perso
na y no como una reflexión cuya sensatez
podría hasta resultar oportuna, para luego
no lamentar imprevisiones.

Aun cuando yo mismo he sido mencio
nado por el señor presidente (cosa de agra
decer pues pone a mi persona a la altura
de su divina palabra), no quiero presentar
estas reflexiones como una respuesta in

dividual. Simplemente las incluyo en este
breve catálogo de los síntomas del mareo
de la altura.

Ya habrá tiempo para responder públi
camente a sus acusaciones. Ahora no. En

esta ocasión quiero repetir sus palabras, en
las cuales se advierten los rasgos señalados
al comienzo del texto:

.quienes impulsan esta campaña, es
ta guerra sucia, pues son personajes muy
vinculados a Salinas de Gortari, al grupo
de poder económico y político que domina
ba México, que se sentían dueños de Méxi
co. Esa es una característica, un distintivo:
su vinculación a la oligarquía corrupta que
dominaba nuestro país.

"Lo otro, muy específico, particular, es

que casi todos recibían dinero del gobier
no anterior, y eso los tiene muy molestos
porque no les están saliendo las cosas. Co
mo lo comenté ayer, para fortuna del pue
blo de México está bien la economía, hay
bienestar en el país...

. .Entonces, como no les sale nada, es
tán desesperados y es importante que se
sepa que son capaces de mentir, de calum
niar y de crear ambientes enrarecidos.

"Eso también es muy característico de
la derecha.

"El generar odio y la violencia no tie
ne que ver con la izquierda; ni en México
ni en el mundo. Siempre el autoritarismo
lo impulsa la derecha, el conservadurismo,
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siempre. Y en México hay pruebas suficien
tes de lo que estoy sosteniendo, baste decir
de que es en el periodo neoliberal en que
se atreven a asesinar a un candidato, a Luis
Donaldo Colosio.

"En el tiempo que llevamos nosotros no
ha habido represión y no va a haber repre
sión porque no somos iguales, pero están
muy desesperados..."

. .Y debemos de tener confianza en el
pueblo, que es sabio, que está muy cons
ciente (...) porque hemos llevado a cabo
desde hace muchos años lo que conocemos
como revolución de las consciencias y eso
ha llevado a un cambio de mentalidad en

nuestro país, que yo creo que es uno de los
mejores aportes de nuestra lucha, el cam
bio de mentalidad de nuestro pueblo, por
que cuando cambia la mentalidad del pue
blo cambia todo.

"Entonces, no estemos dudando, vamos
muy bien, vamos muy bien..."
Convocar al pacifismo y rechazar la

agresión, mientras se acusa, se agrede, se
descalifica y se ataca, no parece un signo
de congruencia o escasez de oxígeno. Ya
no digamos algo más.

. .Nuestra lucha ha sido, es y seguirá
siendo pacífica. Nosotros somos partida
rios de la no violencia, somos pacifistas y
también somos partidarios del amor al pró
jimo. Entonces, no preocuparnos, vamos
muy bien, porque, si somos buenos, somos
felices..."

. .Pero, regresando a mi planteamien
to, es llamar a todo el pueblo de México
y en especial a nuestros simpatizantes, a
los que estamos impulsando la transforma
ción del país, a no caer en ninguna provo
cación, ni siquiera discutir o querer con
vencer a estas personas. Es muy difícil,
porque están defendiendo privilegios que
ya no tienen, es muy difícil convencerlos...
"... ¿Y por qué no debemos preocu

parnos, ni mucho menos caer en provo
caciones?

"No tocarlos, no testerearlos, no tocar
los ni con el pétalo de una rosa.

"Lo que decía yo, abrazarlos y decirles
así: Amor y paz y, primo hermano, sigue
tu camino, vas bien, ahí la llevas, sigue con
Claudio X. González, sigue con Salinas, si
gue con Fox, sigue con Calderón, sigue con
los medios de información o manipulación,

(...) vas bien.
"Y no pelearnos, no pelearnos"»

ii
Sin atreverme a

diagnosticar nada,
creo que en la actual
conducta del señor

presidente hay rasgos
reveladores de este
"mal de montaña" o

hybris. Por ejemplo, esa
frecuente actitud de

presentarse como una
bondadosa víctima de

la maldad generalizada

n
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ANIMALIDADES...

HABLANDO SE ENTIENDE LA GENTE
Marielena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

Hace un par de semanas o por ahíj Lupita
Juárez entrevistó para el

canal de tv @adn40 a la titular de la Procu
raduría Ambiental y del Ordenamiento Te
rritorial entidad con competencia exclusiva
en la capital mexicana. Hablaron de la gra

vedad del maltrato animal, jalando
a la conversación el dramático y crudelísi
mo CASO SCOOBYj peeeeroJ curiosamente
abordado por la Lic. Mariana Boy como
si la PAOTse hubiera hecho cargo del asun

to. Luegoj durante la reciente celebración
del Día Mundial del Perroj el titular de la

Agencia de Atención Animal,
asimismo con actuación limitada a la CD

MXJ se pronunció por "rendir un homenaje"
a ese animalito víctima de la ira humana (y
ahora de su uso político,)J en el sitio donde

fue arrojado a un cazo con aceite hiri'iendoJ
pero además y para tal efectof organizan

do una "Jornada de Bienestar Animal" (es
terilizacioneSj desparasitaciones y concien
tización) para la comunidad de San Pablo

recalco^ Estado de MéxicOj lo que me lleva a
cuestionar porqué cuando en redes sociales
la gente solicita con angustia apoyo para un

perrito bajo maltrato pero fuera de su
jurisdicción, la PAOT de inmediato batea el
caso y de AgAtAn, ni sus luces. Luego en

toncest y teniendo ambas oficinas bastantes
casos y deberes aplazados J ¿de dónde salen
con esto de irse a predicar a comarca aje

na? Definitivamente eso de andar de candil.
¡OJO!j va más

allá de un interés genuino por los animales.
¡Saludos Maestra!

La semana pasada cerré el tex
to comprometiéndome a seguir
con el último caso de tres se

guidos que preocupadamente
involucraron jirafas. Me quedó

el pendiente, a la sazón, de escribir sobre
el fallecido MUÑECO, que al parecer, pero
sin saberse con certeza la fecha, nació en
el Zoológico de ChapultepecCDMX, desde
donde llegó [por adquisición en el 2011 y
ya juvenil) al que sería su destino final: el
Parque Zoológico Benito Juárez de Morelia,
Michoacán, lugar que además le permitió
prolongar su estirpe al convertirse en padre
de 10, la mas pequeña con apenas 6 meses
de edad y por la que se confundió primera
mente la información, creyendo que había
sido KARANI la muerta. El enredo, pues,
comenzó con la edad, que conforme pasa
ban las horas fue variando de los meses a
los diez y tantos años y de ahí a los veinti
tantos, comunicándose finalmente que a su
muerte MUÑECO tenía entre 23 y 25 años y
por lo tanto entendiéndose la causa debido
a la edad, ya en la raya de la máxima espe
ranza de vida que se le conoce a la especie
y no sin antes haber pasado por 30 horas de
inagotable lucha del personal médico vete
rinario y técnico por sacarlo adelante; ima
gen, dolor e impotencia que bien conozco.
Sin embargo, antes de poder llegar a lo últi
mo iniciaron las especulaciones sobre que si
había padecido negligencia o por carencias
y la mala condición del Zoológico. En fin,
que salió a relucir todo lo que hoy provoca
negativamente el cautiverio, dado lo cual y
como cite el otro jueves, solicité encarecida
mente a mi compañera de causa y amiga, la
Dra. Rosario Herrera, que por favor in
vestigara qué había pasado en realidad, avo

cándose de inmediato a tener una entrevis
ta con el Director de la Institución, Dr. Ju
lio César Medina Ávila, que, ¡oh grata
sorpresa!, de inmediato la recibió, pero no
para salir del paso sino brindándole aten
ción pormenorizada, cual si de alto funcio

nario se hubiera tratado; y eso
que las credenciales académicas
del referido son impresionantes.
No sólo se licenció como Médico

Veterinario sino que cuenta con
especialidad en fauna silvestre,
diversos diplomados, maestrías
y está doctorado en Ciencias Bio
lógicas por La Michoacana y por
la Universidad Pública de Mur

cia, España. Tener un servidor
así... en estos tiempos resulta
invaluable.

He de comentarles que aun
que RH tampoco celebra el cau
tiverio sin omitir que ha sido,
desde su inauguración, testigo
no mudo de las fatales adminis
traciones por la que ha pasado

ese Zoológico no llegó con la espada desen
vainada, logrando de esa forma un armóni
co encuentro que por lo menos a mi me dejó
esperanzada de que bajo esta gestión se ini
cie el férreo compromiso de mantener con
bienestar y bajo trato digno y respetuoso a
esos cautivos eternos, así como se está ma
nejando incluso a la fauna que naturalmen
te adorna el entorno y que se tiene contabi
lizada en ¡160 especies!. Para ello se requie
ren recursos irreductibles que ascienden
a 880 mil pesos semanales, ya que como
paraestatal el gobierno sólo le cubre la nó
mina de personal de base y sindicalizado.
Hay más por destacar de esta entrevista, pe
ro ya no espacio por hoy. Gracias Rosario;
gracias doc. Medina. ¡Abur MUÑECO! •
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EL CRISTALAZO

¿Madres buscadoras para Ayotzinapa?
La larga sombra del caso Ayot

zinapa cubre con su manto si
niestro a la 4T. Fue un torpedo
en la línea de flotación del se

xenio de Enrique Peña y se per
fila para ser una de las promesas incum
plidas del gobierno de López Obrador.

El esclarecimiento de lo sucedido es
tá demasiado lejos. No se sabe qué pasó
con los normalistas. De la ubicación de

sus restos,, si se asume que fallecieron,
no hay indicios. La salida de lo que que
daba del GIEI ya está teniendo un alto
costo político y de imagen internacional
para el presidente.
Aquí un grupo de analistas que sos

tienen que ese Grupo no aportó nada.
Su empeño por inculpar al Ejército y la
Marina sin pruebas suficientes fue una
táctica política y no una estrategia pro
fesional de investigación. Hay otro gru
po que sigue sosteniendo que la verdad
se oculta detrás de los cuarteles y que
soldados y marinos no dicen la verdad
de lo que saben. Imposible saber quién
tiene razón.

Lo increíble es que a estas alturas in
cluso varios de los asesinos confesos es

tán libres por sospechosas fallas al debi
do proceso. Hay jueces que incluso sos
tienen que los fiscales no han podido pro
bar la existencia de los Guerreros Unidos

la banda criminal que tenía el mando re
al en Iguala en la noche del 26 de sep
tiembre del 2014.
Los familiares de los normalistas ya

no toleran tanto des

engaños. Exigen un

encuentro personal
con el presidente pa
ra reclamarle por qué
están tan lejos de la
verdad. Ya hay voces
que hablan de un gru
po de buscadoras que con picos y palas
emprendan la búsqueda por sus propios
medios y consiguiendo denuncias anóni
mas que las orienten. Presentar la cabeza
del ex procurador Murillo Karam es ab
solutamente insuficiente. La sombra del
Ayotzinapa se alarga.

MADRES BUSCADORAS

La existencia en México de colectivos de

Madres Buscadoras causa estupor y ver
güenza a todos. Es necesario que el do
lor de esas mujeres no nos sea indiferen
te. Su existencia es la prueba del fraca
so de nuestro modelo de convivencia co

mo país civilizado. Me hago cargo de que
suena fuerte pero se ajusta a la verdad.
Se trata de grupos de mujeres que,

equipadas con picos y palas, remueven
la tierra de fosas
clandestinas con la

esperanza de en
contrar los restos

de sus seres queri
dos y darles sepul
tura digna. Claro
que hacen un tra

bajo que no les corresponde, pero ante
la abulia e incompetencia de las autori
dades, lo hacen ellas mismas poniéndose
en riesgo permanente.
El tema saltó a la agenda nacional

con motivo de la presencia en nuestro
país de la señora Estela de Carloto, fun
dadora del colectivo de Abuelas de la
Plaza de Mayo, en Argentina, que lucha
por las personas desaparecidas en aquel

país durante la dictadura militar. El pre
sidente trató a la señora Estela de mane
ra muy comedida, lo que está muy bien,
pero de inmediato voceras de colectivos
de buscadoras mexicanas dijeron que el
presidente es candil de la calle y oscu
ridad de su casa. A ellas jamás las ha
recibido. Nunca las ha invitado a Pala
cio Nacional.
El presidente no las recibe, hay que

decirlo, porque ellas han dicho que ca
minamos sobre un cementerio clandes
tino y recibirlas sería aceptar el fraca
so estrepitoso de la estrategia contra la
inseguridad llamada "Abrazos, no bala
zos", que no sirve de nada.
A los colectivos de mujeres buscado

ras los une el dolor de no saber dón
de están sus seres queridos. Son gru
pos que surgen y se disuelven de mane
ra continua. En su desesperación han
pedido a los grupos criminales que les
permitan buscar en paz, sin el temor
de convertirse también ellas en vícti
mas fatales.

Que el sufrimiento de las madres bus
cadoras no nos sea indiferente»

El presidente no las recibe, hay
que decirlo, porque ellas han
dicho que caminamos sobre un

cementerio clandestino...
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Mauricio Vila
Gobernador de Yucatán

Yucatán obtuvo el

primer lugar nacio
nal en el índice del
Barómetro de In
formación Presu

puestal Estatal (BI
FE), al lograr una

puntuación del 100% en cumplimiento de
los 116 criterios de la evaluación corres

pondiente al ejercicio fiscal 2023.

Marx Arriaga
Funcionario de la SEP

El director de Ma
teriales Educativos
de la SEP ha res
pondido con alu
siones personales y
grupales a los ar
gumentos en con

tra de los nuevos libros de texto. Prefiere

el insulto y el arrebato a lo que podría ser
una defensa ponderada.

SUBE Y BAJA
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Los bonos están a la baja un promedio de 4.1 por
ciento y los que vencen en 2032 rondan míni
mos vistos por última vez en octubre, lo cual
impactará de manera real y tangente en el en
deudamiento de la compañías estatal y su futu
ro financiero.

Por su parte, México Evalúa dijo que la petrole
ra nacional se convirtió en un pozo sin fondo,
ya que se le destinaron 772 mil millones de pe
sos del erario, mientras sus pasivos apenas dis
minuyeron en 270 mil millones de pesos desde
2019. Se entiende lo de recuperar la soberanía
energética, pero no lo de hacerlo a costa de la
quiebra financiera de la petrolera.
Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda, dijo
ayer que la dependencia ha entregado 10 mil
millones de dólares a Pemex para sus requeri
mientos financieros en los últimos cinco años y
que los apoyos seguirán hasta donde la ley lo
permita.

El INE, de Guadalupe Taddei, avaló 34 millones
de pesos para precampañas presidenciales a
los partidos políticos. Si con el pretexto de la
mal disimulada preantecampaña electoral
con 5 millones para cada carchóla ta morenista
el país está inundado de espectaculares y bar
das, a lo que se suman viajes por todo el país,
con hospedaje y transporte incluido, ¿se imagi
na con seis veces más presupuesto para el can
didato (a) oficial del partido? Y todavía falta
rían los recursos de la campaña electoral ya en

Ai Presidente Andrés Manuel López
Obrador le tiene sin cuidado lo que
las calificadoras internacionales

opinen de Pemex, que dirige
OCTAVIO ROMERO OROPEZA, porque
para él la empresa va bien, pero lo
cierto es que la petrolera ha figurado
entre los créditos de peor
rendimiento de América Latina desde

que Fitch Ratings rebajó a la
compañía aún más dentro del grado
especulativo el 14 de julio.

forma. Pues no, está visto que la austeridad no
es lo de los partidos políticos...

"Ai Presidente la Semarnat le aprueba en 35 días
manifestaciones de impacto ambiental para sus
proyectos insignia, mientras que a los particula
res tardan hasta 199 en otorgárselas, si se las dan",
se quejó la Copannex de losé Medina Mora, lo que
no hace el piso parejo para los inversionistas.
En la era del nearshoring este tipo de deforma
ciones burocráticas terminarán por espantar
capitales, dice el sindicato patronal. Habría que
considerar que La Ley General para la Protec
ción y el Equilibrio Ecológico y la Protección
Ambiental (LGEEPA) establece un periodo de
60 días hábiles para que la autoridad emita una
aprobación de obras.

El 26 de septiembre de 2024, cuatro días antes
de que el presidente Andrés Manuel López
Obrador termine su sexenio, se cumplirán 10

años de la desaparición de los 43 normalistas
de Ayotzinapa. Tal como se ven las cosas, el
reclamo de los familiares de saber dónde están

los jóvenes seguirá sin respuesta.
Ayer, luego de que el Grupo Interdisciplínario
de Expertos Independientes (GIE1) anunció que
deja el caso ante la negativa del Ejército y la
Marina de aportar información, la Comisión
Nacional de Derechos Humanos emitió un co

municado para anunciar que pedirá a la Comi
sión para la Verdad y Acceso a la Justicia entre
gar la información recabada por los expertos
con el fin de continuar la indagatoria.
Y más allá de la pifia cometida por la CNDH al
vincular al GIEI con la Corte Interamericana de

Derechos, y no con la Comisión Interamericana
de Derechos Humanos, queda la duda sobre la
capacidad y voluntad del organismo encabeza
do por Rosario Piedra Ibarra de alzar el tono
para exigir cuentas a las Fuerzas Armadas.
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{fcciPMEX
Centro de Investigación para la Pbí México, A,C,

DANIEL ARÉVALO

Paradoja nuclear
Durante la Segunda Guerra Mundial, la tecnología militar avan
zaría hasta el punto de terminar cualquier guerra en pocos días, la
esperanza de la paz era una realidad ¿Pero a qué costo?
El proyecto Manhattan forma

do por los mejores científicos
del siglo XX, en un principio
enfrentarla a Robert

Oppenheimer como jefe del
proyecto aliado contra Wer

ner Heisenberg de la Alemania nazi, en
una carrera para edificar la primera bom
ba de fisión nuclear que daría una clara
ventaja a quien la utilizara primero. El de
sarrollo de la bomba atómica planteaba
poner fin a la guerra de forma rápida so
bre Alemania; sin embargo, esto no suce
dería debido a la derrota anticipada del
Tercer Reich frente al Ejército Rojo.

El siguiente objetivo en la mira era Ta
pón, el gobierno de Estados Unudos que
ría demostrarle al mundo su capacidad
bélica, por lo que no dudó en utilizar la
bomba atómica en una guerra resuelta; la
excusa, salvar las vidas "inocentes'' de sus
soldados, el costo, la vida de 250 mil ciu
dadanos nipones. Las ciudades de Hiros
hima y Nagasaki no fueron elegidas por su
importancia estratégica fueron elegidas
para demostrarla dimensión del daño que
Estados Unidos podía infringir.

Estados Unidos confiaba en la supre
macía nuclear de su ejército y el poder
psicológico que podría difundir sobre los
países disidentes; sin embargo, gracias a
Kaus Fush y otros espías de Stalin, toda la
información del proyecto Manhattan cayó
en manos de los científicos soviéticos

quienes rápidamente desarrollaron su
propia arma atómica. La paz sólo se po
dría manifestar si ambas súper potencias
mantenían un equilibrio, declararían al
gunos científicos aliados.

La Doctrina de la Destrucción Mutua

Asegurada (MAD por sus siglas en inglés),
fue propuesta por íohn von Neumann, ex
miembro de la Comisión de Energía Ató
mica, quien la daría a conocer con el obje
tivo de conceptualizar la inquirente paz
posguerra establecida por la URSS tras la
fabricación de su primera bomba atómica
"RDSl", el 29 de agosto de 1949. El equili
brio de poder armamentfstico suscrito a la
teoría de disuasión nuclear, propondría la
inacción militar directa entre Estados

Unidos y la URSS a causa del miedo exis
tencial que supondría una represalia nu
clear donde no habría ganadores.

El armamento nuclear se ha vuelto un

mal necesario que ha evitado la Tercera
Guerra Mundial, hemos pasado de tener

El proyecto Manhattan forma
do por los mejores científicos
del siglo XX, en un principio
enfrentarla a Robert

Oppenheimer como jefe del
proyecto aliado contra Wer

ner Heisenberg de la Alemania nazi, en
una carrera para edificar la primera bom
ba de fisión nuclear que daría una clara
ventaja a quien la utilizara primero. El de
sarrollo de la bomba atómica planteaba
poner fin a la guerra de forma rápida so
bre Alemania; sin embargo, esto no suce
dería debido a la derrota anticipada del
Tercer Reich frente al Ejército Rojo.

El siguiente objetivo en la mira era Ta
pón, el gobierno de Estados Unudos que
ría demostrarle al mundo su capacidad
bélica, por lo que no dudó en utilizar la
bomba atómica en una guerra resuelta; la
excusa, salvar las vidas "inocentes'' de sus
soldados, el costo, la vida de 250 mil ciu
dadanos nipones. Las ciudades de Hiros
hima y Nagasaki no fueron elegidas por su
importancia estratégica fueron elegidas
para demostrarla dimensión del daño que
Estados Unidos podía infringir.

Estados Unidos confiaba en la supre
macía nuclear de su ejército y el poder
psicológico que podría difundir sobre los
países disidentes; sin embargo, gracias a
Kaus Fush y otros espías de Stalin, toda la
información del proyecto Manhattan cayó
en manos de los científicos soviéticos

quienes rápidamente desarrollaron su
propia arma atómica. La paz sólo se po
dría manifestar si ambas súper potencias
mantenían un equilibrio, declararían al
gunos científicos aliados.

La Doctrina de la Destrucción Mutua
Asegurada (MAD por sus siglas en inglés),
fue propuesta por íohn von Neumann, ex
miembro de la Comisión de Energía Ató
mica, quien la daría a conocer con el obje
tivo de conceptualizar la inquirente paz
posguerra establecida por la URSS tras la
fabricación de su primera bomba atómica
"RDSl", el 29 de agosto de 1949. El equili
brio de poder armamentfstico suscrito a la
teoría de disuasión nuclear, propondría la
inacción militar directa entre Estados

Unidos y la URSS a causa del miedo exis
tencial que supondría una represalia nu
clear donde no habría ganadores.

El armamento nuclear se ha vuelto un

mal necesario que ha evitado la Tercera
Guerra Mundial, hemos pasado de tener

más de 70 mil ojivas nucleares a tan sólo
13 mil al día de hoy; no podemos jugar con
nuestra suerte, siguen siendo suficientes
para desaparecer la vida humana en la
Tierra. Se deben seguir regulando y legis
lando con mayor intensidad y compromi
so por parte de los nueve países poseedo
res de esta tecnología, de lo contrario "el
reloj del fin del mundo" hará sonar sus
campanas.
Estados Unidos confiaba en
la supremacía nuclear de su

ejército y el poder psicológico
que podría difundir sobre los paí

ses disidentes; sin embargo, gra
cias a Kaus Fush y otros espías
de Stalin, toda la información del

proyecto Manhattan cayó en ma
nos de los científicos soviéticos

quienes rápidamente desarrolla
ron su propia arma atómica. La

paz sólo se podría manifestar si
ambas súper potencias mante

nían un equilibrio, declararían
algunos científicos aliados. La
Doctrina de la Destrucción Mutua

Asegurada (MAD por sus siglas
en inglés), fue propuesta por lohn

von Neumann, exmiembro de la
Comisión de Energía Atómica,

quien la daría a conocer con el
objetivo de conceptualizar la in

quirente paz posguerra estableci
da por la URSS tras la fabricación

de su primera bomba atómica
"RDSl", el 29 de agosto de 1949.
El equilibrio de poder armamen

tístico suscrito a la teoría de di
suasión nuclear, propondría la
inacción militar directa entre

Estados Unidos y la URSS a cau

sa del miedo existencial que su
pondría una represalia nuclear

donde no habría ganadores. El
armamento nuclear se ha vuelto

un mal necesario que ha evitado
la Tercera Guerra Mundial.

Estados Unidos confiaba en
la supremacía nuclear de su
ejército y el poder psicológico
que podría difundir sobre los paí
ses disidentes; sin embargo, gra
cias a Kaus Fush y otros espías
de Stalin, toda la información del
proyecto Manhattan cayó en ma
nos de los científicos soviéticos

quienes rápidamente desarrolla
ron su propia arma atómica. La
paz sólo se podría manifestar si
ambas súper potencias mante
nían un equilibrio, declararían
algunos científicos aliados. La
Doctrina de la Destrucción Mutua

Asegurada (MAD por sus siglas
en inglés), fue propuesta por lohn
von Neumann, exmiembro de la
Comisión de Energía Atómica,
quien la daría a conocer con el
objetivo de conceptualizar la in
quirente paz posguerra estableci
da por la URSS tras la fabricación
de su primera bomba atómica
"RDSl", el 29 de agosto de 1949.
El equilibrio de poder armamen
tístico suscrito a la teoría de di

suasión nuclear, propondría la
inacción militar directa entre

Estados Unidos y la URSS a cau
sa del miedo existencial que su
pondría una represalia nuclear
donde no habría ganadores. El
armamento nuclear se ha vuelto

un mal necesario que ha evitado
la Tercera Guerra Mundial.
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Estados Unidos confiaba en
la supremacía nuclear de su
ejército y el poder psicológico
que podría difundir sobre los paí
ses disidentes; sin embargo, gra
cias a Kaus Fush y otros espías
de Stalin, toda la información del
proyecto Manhattan cayó en ma
nos de los científicos soviéticos

quienes rápidamente desarrolla
ron su propia arma atómica. La
paz sólo se podría manifestar si

ambas súper potencias mante
nían un equilibrio, declararían
algunos científicos aliados. La
Doctrina de la Destrucción Mutua

Asegurada (MAD por sus siglas
en inglés), fue propuesta por lohn
von Neumann, exmiembro de la

Comisión de Energía Atómica,
quien la daría a conocer con el
objetivo de conceptualizar la in
quirente paz posguerra estableci
da por la URSS tras la fabricación
de su primera bomba atómica
"RDSl", el 29 de agosto de 1949.
El equilibrio de poder armamen
tístico suscrito a la teoría de di
suasión nuclear, propondría la
inacción militar directa entre

Estados Unidos y la URSS a cau
sa del miedo existencial que su
pondría una represalia nuclear
donde no habría ganadores. El
armamento nuclear se ha vuelto

un mal necesario que ha evitado
la Tercera Guerra Mundial.
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EL CUARTO DE REFLEXIONES

Ya sabes quién

MOISES
VERGARA TREJO

1 resolver el expedirme SLIP
REP44/2023, la Sala Superior
del Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la federación
revocó la resolución eniilida

por la Sala Regional Especia
lizada en el procedimiento es

pecial sancionador SREPSC8/2023.
El caso tenía que ver con una queja presen

tada por el PRI contra Morena por el presunto
uso indebido de la pauta por la difusión en
radio y televisión del promocional denomi
nado PRECAMPAÑA I)(r 1, que empleaba la
frase "ya sabes quién" que, a su juicio, estaba
inequívocamente asociada al presidente de la
República, lo que, desde su óptica, vulneraba
los principios de legalidad, neutralidad y equi
dad en la contienda en el Estado de México.

En su fallo, la Sala Especializada concluyó
la inexistencia de un uso indebido de la pauta
sobre el argumento esencial de que la liase "va
sabes quién", contenida en los promocionales
denunciados, no hace una referencia unívoca
o inequívoca al presidente de la República, con
base en el estudio contextúa! de diversos pre
cedentes de ella misma y de la Sala Superior.
En la sentencia de la Sala
Superior se ordenó a la
Sala Especializada que
emitiera una nueva, en la

que analizara contextúa!
e históricamente el uso de

la frase "ya sabes quién",
como fue plan teado por
el PRi desde el escrito de

queja, para determinar si
se estaba ante un actuar

sistemático que actualizara
las conductas denunciadas.

Al respecto, el magistrado Eelipe Alfredo
Puentes Barrera emitió un voto particular, al
considerar que debió confirmarse la decisión
combatida ante la ineficacia de los agravios;
pero, además, en su concepto, utilizar la frase
"ya sabes quién* en referencia con el presi
dente de la República en la propaganda que
emitan los partidos políticos y sus candida!li
ras, no es un acto que esté prohibido dentro la
n oí in a ti va elec t o ral.

En esí; sentido, afirmó que no compartía la
decisión mayoritaria de ordenar que la Sala
Especializada analizara; cont.extuale histórica
mente el uso de la frase "ya sabes quién", toda
vez que, la referencia de un servidor público
en la propaganda que utilicen los partidos po
líticos no es una conducta contraria a derecho,

sino que, forma parte las estrategias que és
tos pueden implementar, ya sea para obtener
una mayor aceptación frente a la ciudadanía,
o bien, para que se rechacen las otras opciones
políticas.
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líticos no es una conducta contraria a derecho,

sino que, forma parte las estrategias que és
tos pueden implementar, ya sea para obtener
una mayor aceptación frente a la ciudadanía,
o bien, para que se rechacen las otras opciones
políticas.

Al dar cumplimiento, la Sala
Especializada sostuvo que del
análisis históricoy contextual
de la frase "ya sabes
quién" que fue empleada
en las versiones de radio y
televisión del promocional
PRECAMPAÑA DG UNO, si
constituyó una referencia al
presidente de la República,
pero reiteró la inexistencia
del uso indebido de la pauta
por parte de MORENA
al no actualizarse una

vulneración a los principios
de legalidad, imparcialidad
y neutralidad por la
difusión del promocional, al
observarse que el mensaje

encuadró dentro de los

contenidos permitidos en la
propaganda de precampaña
rumbo a la elección del

Edomexy porque no se
asoció a logros o acciones del
presidente de la República.
Eo interesante de dicha sentencia es que

contiene un estudio histórico y contextual de
diversos asuntos en los que se ha utilizado la
frase*ya sabes quién" que vale la pena analizar,
pues por sí misma no es ilegal; en consecuen
cia, es falso que no pueda ser utilizada por el
partido guinda, pues todo depende del con
texto en que sea empleada. Especialmente, les
recomiendo leer las diversas emitidas en los

expedientes SUPREP709/2022 y acumu lado,
y SIJPJEPí 08/2023.
Plancha de quite: "A algunas personas no

les gustan los abogados, hasta, que los necesi
tan". Kenneth G. Eade.

•Especialista en Derecho Electoral
y experto en Derecho Parlamentario.

mver9ara333@gmail.com

Contra RéplicaFecha: 28/07/2023
Página: 2

Area cm2: 420

2 / 2

Columnas Políticas

El cuarto de reflexiones /Moisés Vergara Trejo

Moisés Vergara Trejo

Costo: 79,539

Página 134 de 207 Índice



Ilraditos
BUSCA AMPARO EXFUNCIONARIO DE
PGR

•El ex liiular de la Unidad Especializada
en Investigación de Delitos en Materia de

^ vi f:.!1 k ^ í í1 ' K' L! O ^
General de la República (PGR), Gualberto
Ramírez Gutiérrez,.promovió un am
5r:^ í! ' !l LfA J \ ! ALC J ÍA?11 L?i r_ Aiiicl e íii c

los delitos de tortura y desaparición forzada,
derivados del caso Ayotzinapa. En el juzgado
Octavo de Distrito de^ Amparo en Materia
Penal^..quedó[.radicado> el expediente, pero

María Ortega Tlapa publicó un acuerdo
donde ordena al ex funcionario que aclare
s.11. d cm.a neja de ga ra n l í a s e n un pla/ode

c> tjícis, elc 1c> ce>ni r<irif> se i cnci ra ?_i. 0
presentada.
MEXICO APOYA EN INCENDIOS
FORESTALES EN CANADÁ
*PQÍLLll?irucciones del presiden Le Andrés
Manuel López Obrador; J.cqmq parte de la
cooperación entre; ambos:paí^sA.el.Gobierno..
de México dio respuesta positiva a la solicitud
A15:i! A i C'A7. t A k !£: 0 ! In ' ^ f j.sA
Incendios .Forestales.(CIFFC, por sus
Á llü! 5r^ 1 Píl Ail íllAA ÍA A AlvA1 ,TA ! P _f_> _ A

ÍQkeryención .de .combatientes para^^
atención de los/incendios forestales ¿pe siguen
3Ícctando a Canadá.. El día de
combatientes y .técnicas deJncendio^
de.20 entidadesL^Lp3Ís, viajaran desde
Guadalajara hacia la provincia de Columbia
Hri tan i ca. P re\ i ámenle, .s;e cpiicc^nLranm cn
las oficinas centrales de la Comisión Nacional
Fqí^^Ai.ikíODAÍ^AL^U.ZAPOlMlli.^l'^cq.para
revisar el equipo y recibir instrucciones sobre el
despliegue.
HOSPITAL "GRAL IGNACIO
ZARAGOZA" DEL ISSSTE, PRIMER
LUGAR EN DONACIÓN DE TEJIDOS
•Al segundo trimestre del año, el Hospital
Regional "Gral. Ignacio Zaragoza" del Instituto
de Seguridad y Servicios Sociales de los
trabajadores del Estado (ISSSTE) ocupó
el primer lugar nacional en donaciones
concretadas de personas fallecidas f por paro
c.^ld ja c o CTsible, en las que se ob tj en en
exclusivamente; tejidosL.cpn 29 prpeedimim
Esto, de.acuerdo con el informe Esta
d.e.receptpres^..fonación .x.kraspiantes.en.
México, segundo trimestre 2023 del Centro
Nacional de Trasplantes (Cenatra), informó
c| director del nosocomio Carlos de jesús
López Morales
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COLUMNA INVITADA

Espacios seguros en las
instituciones educativas
de nuestro país, por ley

MARIA
ROSETE

Las niñas, niños y adolescentes deben ser el
corazón de cualquier sociedad que aspire
a ser justa y equitativa; el Estado tiene la
obligación de proteger y salvaguardar los
derechos de las niñas, niños y adolescentes
que son el futuro de nuestro país, porque
si queremos romper el ciclo fie. pobreza y

desigualdad, es necesario garantizar que todas las per
sonas t engan acceso aservicios básicos de calidad como
educación, atención médica y vivienda adecuada.

En ese sentido, la violencia es un problema histórico
que ha persistido a lo largo de los años en diversas cul
t uras y sociedades afectando a generaciones enteras y
dejando profundas cicalricesen el disai rollo y bienestar
de las niñas, niños y adolescentes.: La falta de protec
ción efectiva y el silencio social frente a estos abusos
lian permitido que la violencia persista, y se perpetúe
con el tiempo.

Como representant e popular estoy segura que la. edu
cación es el pilar fundamental para erradicar la violencia
y promover una cultura de respeto a los derechos de las
niñas, niños y adolescentes al fomentar la educación en
valores de igualdad, empatia y no violencia desde edades
tempranas para garantizar una protección efectiva, por
ello, presenté una iniciativa en la Ley General fie Acceso
fie teas Mujeres a una Vida Libre de Violencia, en favor fie
la infancia, para que la Secretaría de Educación Pública
elabore e implemento los protocolos necesarios en el di
seño transversal de una política int egral con perspectiva
fie género orientada a la prevención, atención, sanción

y erradicación de todas las formas de violencia, misma
que fue aprobada en (lias pasados por la ( omisión fie
Igualdad de Género, porque sin importar los colores
la protección de nuestras niñas, niños y adolescentes
es una responsabilidad compartida que contribuye a
la construcción de una sociedad más justa para brin
dar entornos seguros, lmplementar los protocolos de
actuación es una guía y herramienta fundamental para
la. const rucción fie un ful uro en el que los f lerechos de la
infancia sean respetados y protegidos en lodo moment o.

El derecho a. la vida, la salud, la educación, la pío
lección contra la violencia y la explotación, entre oíros,
se encuentran reconocidos en la Convención sobre los
Derechos del Niño (CDN) adoptada por la Asamblea Ge
neral de las Naciones Unidas, la Convención de La Haya
sobre la Protección del Niño y la Cooperación en materia
fié Adopción Internacional,él Protocolo Facultativo fie
la Convención sobre los Derechos del Niño relativo a

la part icipación de niños én los conflictos armados, el
Protocolo Eacullalivo fie la Convención sobrólos Dere
chos del Niño relativo a la venta fie niños, la prostitución
infantil y la utilización de niños en la pornografía sólo
por mencionar algunos, en ese sentido, la salvaguarda
fie las niñas, niños y adolescentes es Lina tarea que no
recae únicamente en el Estado o las inslii liciones al ser

una responsabilidad compartida por toda la sociedad.
Cada persona debe asumir un rol activo, en la protec
ción de los ntás ¡óxeiies como una colaboración activa, y
comprometida, al crear entornos seguros para crecer y
desarrollarse con plenit ud y dignidad.
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POSTIGO

Huípil o tilma
JOSE
GARCÍA
SÁNCHEZ

La inl'inila riqueza cultural
de iiupsin>s pueblos origi
narios uo puede ser violen
tarla por el oporlunismo
de una mujer que no tiene
claro ni el desarrollo de su
infancia. Una doña nadie,

que en la mediocracia panisla pudo
arribar a ser alguien con la ayuda de
sus cómplices. Ahora, intenta erigirsé
como la mejor persona para dirigir los
deslinos del país.
El hecho de intentar ser parle de

una comunidad indígena, sin serlo, es
un insullo para lodos los mexicanos,
el hábilual desprecio por los pueblos
originarios de algunos segmentos de la
sociedad mexicana lo impulsa, a consi
derarla una nueva Virgen de Guadalu
pe. La desesperación fie una derecha

que se ve desaparecer en el panorama
políiico permite mentiras y peligros,
porque la poca fuerza que lien©se ve
compensada con intereses radicales
poco nacionalistas.

La perora la de esia mujer lleva a ex
iremos insospechados, el odio hacia él
anual gobierno a Iravés de meniiras
como el hecho de decirles a empresa
rios de Chihuahua que el presidente
los odiaba, o proponer que los em
pleados de gobierno paguen su segu
ro de gasios médicos por 70 mil pesos
mensuales, la permanente lrampa fie
la violencia política de género donde
espera que cualquiera caiga.

Se iraia de un híbrido electorero al
servicio de iniereses particulares, no
sólo de la derecha nacional, sino de un
proceso de enajenación de intereses, ri
quezas nal urales., explotación, etc. A pe
sar de que su irrupción en la política que
pasa de ser payasa a gerente fiel circo.
La señora X no sabe distinguir un

huipil del norte fie la República de otro
del sur. Nada tiene de indígena y su
mentira se desinfla a pesar del gran
aparato que ulilizan los medios con
vencionales fie que es la mejor para

representar al país. Su ignorancia, su
pina sobre cualquier lema, incluyendo
la ingeniería de computadoras, será
exhibida en el primer debate.
Los reenvíos de mensajes por ce

lular pululan anónimamente como es
su costumbre tratando de defender

los datos de esta mujer diciendo que
se i raía de una persona moral, que
dentro de la jerga fiscal debe tener
sus datos con discreción y sé viólenla
su privacidad como empresaria, pero
se olvidan añadir que sé trata de una
servidora pública, que debe tener lo
dos esos flatos que los lambiscones
quieren tener guardados y deben ser
públicos. Al conjuntarse su calidad
de empresaria como persona moral y
el servicio público se viola le Ley de
Responsabilidades Adminislra.liva, lo
cual debe ser conocimiento fie un es

i lidiante de leyes de primer semestre o
bien quieren confundir ala población.
La cobardía que representa el en

vío de mensajes sin firmar por celular
ha sido una de las herramientas más
insistenle de la campaña sucia de la
señora X, quien sé dice manir de un
atentado creado, como ella, por los
medios.
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EL AGORA

La segundad que no llega
OCTAVIO
CAMPOS
ORTIZ

igue como
pendiente el lema dé
la seguridad en el país.
Según el 1NEGI, poco
más de seis de cada diez
mexicanos se sienten

inseguros en su locali
dad. Cifra muy semejante a la de otras
administraciones, lo que significa qué
ninguna estrategia de combate al crimen
ha funcionado. Pero mal fie muchos...
El gobierno liene bien diagnosticado

el problema déla inseguridad e incluso
los factores que detonan el fenómeno,
péro como buenos analistas de gabi
nete solo esbozan soluciones de poca
practicidad. Acabar con la pobreza, dar
educación y empleo a los jóvenes es un
proyecto que requiere fie voluntad polí
tica., recursos y programas de desarrollo
con metas a corto plazo, además de una
estrategia de seguridad y justicia, que
privilegie la auténtica prevención fiel
(Icliio. el uso legílimo y proporcional dé
la fuerza por parle del Estado, y aplicar
la ley para contrarrestar la impunidad.
La ausencia de una política pública

de prevención del deliio imposibilita
la reducción de la incidencia delictiva.

Suponer que Con programas asisteñ
cialisl.as se ataca de raíz las causas de

la pobreza es una ulopía y una falacia
creer que solo delinquen los pobres.
Tampoco dar educación sin calidad in
hibe e.1 reclutamiento desicarios, halco
nes o "muías'' Para disminuir los delitos

fiel fuero común que no acaban con las
conductas ilícitas,las cuales son consus
tanciales al sér humano, es necesario
recomponer el tejido social, inculcar
valores morales y éticos a los niños y
crear empleos bien remunerados. Todo
ello no se logra, en seis años, por lo qué
las pensiones a viejitos y las becas a los
ninis solo son un palialivo a problemas
estructurales que cumplen objetivos
electoreros.

Tampoco se puede avanzar en la re
ducción de la incidencia delictiva si no

se alienta la verdadera prevención fie los
ilícitos, lo cual no se logra con otorgarles
facultades investigadoras a las policías
preventivas; con ello, si realmente inves
tigan y detienen a los culpables, única
menie se avanza en el abatimiento de

la. impunidad, pero no necesariamente
disminuyen los delitos; ese es el propó
sito fie la prevención, que no sé cometan
conductas que dañan a la sociedad. El
éxprociirador Ignacio Morales Léchuga
decía, con razón dePerogrullo, que la ciu
dad niás limpia no es la qué tiene más
camiones recolectores, sino la que tira
menos basura; la ciudad más segura no
es la que Liene más patrullas y policías,

sino donde se cometen menos delitos.

Por eso, a pesar de la narrativa oficial
y la fallida política de abrazos y no bala
zos, la realidad hace urgente en el nuevo
sexenio una estrategia que pondere la
prevención con inteligencia y tenga la
volunlad política de. hacer uso legílimo
de la fuérzaos indispensable revitalizar
el pacto social y cumplir con la función
primigenia del Estado: proteger la vida y
el patrimonio de los ciudadanos.
El obviar esí?. principio básico con

lleva la pérdida de la gobernabilidad,
el menoscabo de las liben adés dé los
gobernarlos y solapa la violencia de los
grupos criminales. Este sexenio pasará
a la historia como el más violento de la
histeria recienl%niás de 161 mil homi
cidios dolosos en cinco años y cien mil
desparecidos. El INEGI informó que solo
el año pasado Sé registraron 32 mil 223
asesinatos, fie los cuales el 67 por cierno
fueron con arma fie fuego; hubo 88 muer
tes violentas caria día.

Difícilmente se reven irá esta tenden
cia en lo que resta fiel régimen, por lo
que el nuevo gobierno tendrá qué poner
en marcha un verdadero programa de
seguriflad pública y procuración de jus
ticia que enfrente al crimen organizado
y la delincuencia común, sin descuidar
las políticas públicas de desarrollo social
que combatan las causas de la pobreza
y la desigualdad, además fie fortalecer
la educación de calidad y la creación fie
empleos formales. Aunarlo a castigar el
deliio se debe prevenir su comisión.
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SEPA LA BOLA

La Mataviejitas
CLAUDIA
BOLAÑOS

n mis anos como repor
tera de la fuente de Se
guridad conocí a Juana
Barraza Sampeiro, ya es
tando ella en prisión, su
principal preocupación
eran sus dos hijos meno

res de edad que habían tenido que ser
llevados a un albergue en Cüernavaca,,
porque eran agredidos por ser hijos de
la asesina serial mexicana.
Ahora ella ha vuelto a ser tenden

cia en los medios de información, por
que se rompió una pierna y salió un
documental que trata sobre su caso
y la estela de dolor que dejaron sus
crímenes.

En ese 2006, las autoridades estu

vieron felices con ese. golpe, de suerte,
y el jaloneo por detenerla, lo ganó, de
chiripa, la entonces Secretaría de Se
guridad Pública que dirigía Joel < Míe •
ga, quien llegó al lugar de la detención,

mientras que la gente de la Procura
duría capitalina, a cargo de Bernardo
Bátiz, tuvieron que aguantar.

En prisión una mujer que se dedica
ba a hacer quehaceres en las estancias
de ot ras internas con mayores recursos
que.ella, y que cobraba unos pesos por
cuidar la ropa tendida de otras inter
nas, para que unas más, no ta robaran,
esperaba esa detención, la de Juana.

Ella era A ra ce 1 i Vázquez, la prime
ra acusada de ser la Mataviejitas, dos
años antes, y quién sabia que cuando
agarraran al verdadero responsable de
esos crímenes, ella sería liberada.
Así que cuando cayó en esa cárcel

femenil J uana Barraba,ella hasta alistó
sus pertenencias para esperar su sa
lida, pero eso no fue y no ha sido así.
El documental de la productora

Mezcla, dirigirla por Josa María Cue
vas, estrenada este jueves por Netflix,
refleja el uso de los más desprotegidos
que las autoridades hacen, para sus
propios beneficios. La cárcel est á llena
de pobres,se sabe, y una es Araceli que
Si bien robó, como ella misma lo confe
só, no asesinó y la autoridad no pudo
comprobarlo, pero sí sentenciarla.
Acusada de un crimen que no co

metió, sigue interna,, en espera, que es

ta filmación le haga justicia, y alguna
autoridad solucione los errores yfi re
conocidos y exhibidos en este trabajo
fie investigación.
"Que alguien revise su caso*', es lo

que espera la directora y seguramente
todos los que vean este primer docu
mental fleesta productora, al saber fie
la fascinación fie las personas por el
"truc crime".

Me invitaron a. participar en el mis
mo, y obviamente, acepté, con la for
tuna de poder recapitular y hacer una
crítica a la fabricación de culpables.
En este tiempo he itlo conociendo

otro poco de la historia, que ( liando
Juana llegó a prisión, pronto encon
tró allí un lugar. En un principio, todas
le huían a compartir celda con ella;
pero luego se hizo de sus amigas y su
grupito.
"Es de carácter voluble y lo mismo

té saludaba bien que luego te retiraba
toda palabra", me contaron.
Juana lia tenido sus beneficios y

hasta consiguió tener el permiso de
vénla fié medicamentos sin receta,
vender comida y hasta llevar a algunas
lucha fio ras, amigas suyas, a amenizar
un par de eventos en el Centro Femenil
fie Santa Manila \caiiila.
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ADMINISTRACION SIN
DISCRIMINACION

^ace unos días ej.Cony^^de Ía_Ciudad_
aprobó una reforma a la Leyde Propiedad en
Condominio de Inmuebles local, promovida por
la Comisión de Derechos Humanos, en materia
dql derecho de igualdad y no discriminación,
a fin de erradicar actos flue atem^

5il k'_^_ ! 5?.^_ _
acT.ck'.'.tkn. clL1k .'.a.s. l^sona s ¿d m i !lí ^y."ai'(.)r.a.s.
>. i/. • ik r.kk f1.': k! k\ .'Jrí _1:! .'ki ^! 1 ^ k íkl M ' J/A ^
í Ar. 1 k1 ,. k\ I? 1 )</?i k1
un nuevo administrador en un plazo de 30
días naturales". Además, se precisa ,qu& si el
reglamento violai estos ,^re^osAla a^mblea_
general modificará dichas disposiciones. Al

í?>. A^. fíIpyí^íí?..
kl k'.k k^íkA !?Ák0.íklkk.(.k^A.!.nk.9A.Ik9J>AkL^?. klk.Ok! .'Ak'lí1^. Ji!
opinionesde .COPRED.
ALBERTO HERNANDEZ PLATA
NUEVO DIRECTOR DEL INJUVE

^yMkdk.Gobiemo, .Mj^.Balres
Guadarrama, nombró a Alberto Hernández
!)!^Aa^!Ank?A!l1k!t:kArA^!Í!ls.l:kkl,r(l'kJk
Juventud (Injuve), quien se encargará de
coordinar, articular e instr umentar las políticas
públicas dirigidas a lasry log.lóvenes, a nivel
local y territorial en la capital del país.
_\ll?k'_it_kk)_ A A kk íAklk1^ _ k1 kA !A kkí í r _rl_ !_<?_ SrAAO. A^Vkl kiík'^
en Sociología por la Universidad Autónoma
_^_kkk k( ! ÍaI ?Asl k'k! í AklíjA: í^klkA1 A7 fÁ^_ Aklk k r ÍAAlAkÚk !A ?_
A AíAÍ ^jk^A'A! Á A_ .k^A'k Aív'A klkl'A _A^_ ÍiAA kAAIA1. kl!AÍkíkkk(_?!A
por la Universidad Latinoamericana.
Como servidor público ha desarrollado,
k' í _^k7A ílklkk A OAIAlk! A1_k>JAk«AklcA _>A AAkfA!AA_kcAr.kklklA A
políticas publicas por cerca de 15 años. En
d ámbito lefflslatfoo, se desempeñó como
asesor en la legislatura LX11I de la Cámara
de Diputados. Enel Ejecutivo LocaAAra_

ALBERTO HERNANDEZ PLATA
NUEVO DIRECTOR DEL INJUVE
^yMkdk.Gobiemo, .Mj^.Balres
Guadarrama, nombró a Alberto Hernández
!)!^Aa^!Ank?A!l1k!t:kArA^!Í!ls.l:kkl,r(l'kJk
Juventud (Injuve), quien se encargará de
coordinar, articular e instr umentar las políticas
públicas dirigidas a lasry log.lóvenes, a nivel
local y territorial en la capital del país.
_\ll?k'_it_kk)_ A A kk íAklk1^ _ k1 kA !A kkí í r _rl_ !_<?_ SrAAO. A^Vkl kiík'^
en Sociología por la Universidad Autónoma
_^_kkk k( ! ÍaI ?Asl k'k! í AklíjA: í^klkA1 A7 fÁ^_ Aklk k r ÍAAlAkÚk !A ?_
A AíAÍ ^jk^A'A! Á A_ .k^A'k Aív'A klkl'A _A^_ ÍiAA kAAIA1. kl!AÍkíkkk(_?!A
por la Universidad Latinoamericana.
Como servidor público ha desarrollado,
k' í _^k7A ílklkk A OAIAlk! A1_k>JAk«AklcA _>A AAkfA!AA_kcAr.kklklA A
políticas publicas por cerca de 15 años. En
d ámbito lefflslatfoo, se desempeñó como
asesor en la legislatura LX11I de la Cámara
de Diputados. Enel Ejecutivo LocaAAra_

sido Cooriinador Escolar .del A^cgrama de
Asistencia Alimentaria y Arte (SaludArte),
A'AíiAkkAl AkA7A í?kl k'_ I?A?!_ A _^kkAkk^ kík11 _klk_ A íkl k'.kíí kkfÁ!A_'_
del entonces Gobierno del Distrito Federal.

DIA CONTRA LA HEPATITIS
•En el marco del Día Mundial contra la

' kpa d Us, m*. Ak k<'kkkkQkk1 kAda 28 de
JA 'ÍA'k. Ik1. .^k\kA..k V5AkkA ^JAk^.A'. lA^l. .(^kklk.^íA: 'AA^ A. k^A k'.
ia población a reforzar las medidas de higiene
y a que acuda a las campañas de vacunadón
MkIkL!!kAs.kk!ItAAk!frIA1j:!í:!k:kkO.Ák^.2'j.'k
Centros de Salud de la Ciudad de Marico. Esta
institución, a través de los
Pública de la Ciudad de México, ofrece d acceso
klkAk^'AajA^gA^lL'A'kka.lkAAAyA.k^A^Akkkk'D.k.
kieA!lc.a!iien Los a los pacientes quejo iAAll"kr.a.iA.
así como capacitación del personal de salud
para informar a la población sobre esta
enfermedad.
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LA AUTONOMÍA DE LA UNAM AMENAZADA

La autonomía de la UNAM cumple 94 años y
hoy enfrenta un reto más de su historia. Nos
cuentan que el grupo que está a cargo de la rec
toría y que está liderado por Enrique Graue está

tomando muchas medidas para evitar que en la sucesión
se vayan a colar; por decir algo, algunos paracaidistas o
incluso kamikazes de la 4T. Nos dicen que en este cam
bio se ha mencionado la posibilidad de que sea una mu
jer quien quede al Erente de la máxima casa de estudias.
Lo que es mi hecho es que el rector tiene dos frentes
abiertos, uno que es con el presidente y sus seguidores
con quienes la relación es pésima en todos los sentidos
y que incluso alimenta a diversos medios afines a la 4T
con datos que provienen de reportes del Centro Nacional
de Inteligencia, ojo, ni siquiera dan los reportes comple
tos, cuando mucho una parte: y hay otro frente, uno in
terno, que busca usar como abrelatas el conflicto con la
administración de AMLO para colocar sus fichas e inten
tar apoderarse de la rectoría. Lo que nos cuentan es que el
problema con este grupo es que no se tiene el panorama
completo de los intereses que manejan
Lo dicho, el Grupo Interdisciplinario de Exper

tos Independientes (GIEI) no ha cambiado ni
una sola coma de sus reportes y eso no tiene
contentos a nadie. Y es que nos cuentan que

lo que siempre han dicho sobre que el ejército y la
marina no ayudan, se perpetuó hasta el último dia de
su trabajo. Ahora que se van y entregan su último
reporte, los padres de los normalistas se sienten al
desamparo, aunque el presidente recuerde que lian
más de 100 detenidos, entre ellos Murillo Karam

quien era procurador y altos mandos del ejército. Pe
ro nadie ha logrado responder de forma que satisfaga
a todos ¿qué pasó con los muchachos? Por cierto, si
el informe de este grupo experto no cambia nada
¿por qué sigue en la cárcel Jesús Murillo Karam?
Preguntan los morelenses al escuchar hoy

en la conferencia matutina, al presidente
defender al astro de fútbol y gobernador
Cuauhtémoc Blanco por los pobres resul

tados en la entidad si ellos no cuentan y es que
todo lo relatado de lo hecho en Morelos, se recono
ce, pero es trabajo del gobierno federal, no por
Blanco. Nos cuentan que, muy orgulloso por las
palabras del presidente, el gobernador dijo que es
un golpeteo normal por los tiempos políticos que
se viven de cara al 2024. cuando dejará el cargo.
Que alguien le recuerde que no todo fue defensa, el
50% del diálogo circular en la conferencia matuti
na fueron reclamos y señalamientos.

Se acuerdan de lorge Luis Preciado? Bue
no, pues ya nos dijo que no se va a bajar y
quiere juntar las 150 mil firmas que pidie
ron en el Frente Amplio por México y para

convencer a la gente de que lo nombren en la en
cuesta presentó su programa de gobierno: lucha

frontal contra el crimen organizado usando a las
fuerzas armadas, derecho de las familias a portar
armas, crear la vicepresidencia de México, que las
contralorias y tesorerías estén en manos de muje
res, renuncia a las militancias, inglés como segun
da lengua oficial, programa de becas hasta posgra
dos, financiamiento para crear microempresas y el
regreso de los programas sociales que la 4T des
apareció ¿Le gustó?
Pretende ser un candidato ciudadano, que

sale de la lucha por los medicamentos para
los niños con cáncer en el sistema de salud

pública, se llama Israel Rivas y quiere con
seguir 50 mil firmas para poder ser considerado en
tre los encuestados por el Frente Amplio por México.
El objetivo real es visibilizar el problema de los usua
rios del sistema de salud con enfermedades crónicas

y que hasta hoy siguen sin tener medicinas.
La gobernadora de Quintana Roo, Mara Le

zama, declaró la zona Maya Ka'an, cuna
de la guerra de castas, como zona rural co
munitaria con potencial turístico como

parte del Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desa
rrollo. La región se ubican entre los municipios de
Felipe Carrillo Puerto y José María Morelos y va a
permitir la inversión privada en ecoturismo y tu
rismo de aventura y será viable, dicen, gracias al
Tren Maya, el aeropuerto internacional de Tulum
y el puerto de Vigía Chico. Van a invertir 19.5 mi
llones de pesos en Tihosuco y 70 millones en me
jorar las calles de Felipe Carrillo Puerto.
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JEFE DE GOBIERNO: EL AIRBNB
Sí GENERA UN IMPACTO
GENTRIFICADOR

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Me dio mucho gusto
leer esta semana que,
Martí Batres, íefe de
Gobierno de la Ciu

dad de México, le va a

entrar a la regulación del AIRBNB,
esta aplicación digital de competen
cia desleal para hoteleros, hostales y
buenos caseros, que abusa al no
existir un marco legal que la regule.

Más porque una de las políticas
de este "nuevo régimen" ha sido el de
ir en contra del neoliberalismo y el
capitalismo voraz, y esta aplicación,
precisamente propicia que arrenda
dores se conviertan en usureros de la

vivienda.

Esta papa caliente le dejó Claudia
Sheinbaum al nuevo Iefe de Go
bierno, ya que hace menos de mi
año, se le ocurrió firmar un covenio
de colaboración con AIRBNB, para,
según ellos, promover la capital me
xicana como destino de los nómadas

digitales que dejó la pandemia.
Esta firma de la entonces jefa de

Gobierno, provocó la molestia del
Presidente López Obrador, quien
desde entonces pidió se revisara esta
supuesta colaboración.

Desde entonces, varios activistas
y defensores de la vivienda, alerta
mos sobre los riesgos y desventajas
de dar un cheque en blanco a la pla
taforma AIRBNB; en este espacio he
mos escrito varias veces al respecto
y no ahondaremos en ello, pero lo
que sí es importante hoy, es el com
promiso de Martí Batres, que en me
nos de 6 meses se regularía esta apli
cación.

Sin embargo, salta la preocupa
ción de que el íefe de Gobierno NO
tenga la película completa, le repro
duzco aquí textualmente lo que dijo:

"Por varias razones tiene que ha
ber una regulación, por los impactos
que puede tener en las colonias don
de se da este fenómeno, hay preocu
pación de vecinos de que pueda te
ner un impacto gentrificador, no ad
vertimos en este momento que eso
esté ocurriendo, pero, de todas ma
neras, evidentemente tiene que ha
ber previsiones".

Todo iba bien hasta que dice el je
fe de Gobierno no advertir en este

momento que haya un impacto gen
trificador, cuando justamente lo que
más se está dando es el desplaza
miento de vecinos, arrendatarios de
toda la vida, a quienes les han subido
las rentas descaradamente, con el
propósito de desalojarlos, para ade
cuar la vivienda a la voracidad del

AIRBNB ¡Claro que hay gentrifica

ción!

Esto viene sucediendo principal
mente en las colonias de las Alcal

días Cuauhtémoc y Benito luárez, a
las que se empiezan a sumar Coyo
acán y Miguel Hidalgo. Es una reali
dad documentada que podemos en
tregarle personalmente al jefe de
Gobierno para que cuente con los
elementos para tomar ima buena de
cisión.

Hace poco buscamos a la Procu
radora Social para plantearle la pro
blemática del AIRBNB en los condo

minios de la Benito Hiárez, y su ofici
na nos mandó decir que no podía
opinar al respecto, precisamente
porque no hay una regulación, ¿se
imaginan las que sufrimos los veci
nos para arreglamos por nuestra
propia cuenta con aquellos dueños
de departamentos que han decidido
meter su inmueble a esta aplicación?

No hay autoridad que nos proteja
a los vecinos de! ruido, problemas en
áreas comunes, estacionamientos,

pago de mantenimientos, fiestas, ha
cinamiento, corrupción en adminis
tradores que genera el AIRBNB, por
ello, qué bueno que le entre el jefe de
Gobierno, pero que nos tome en
cuenta a los afectados.
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LA GRAN DISPUTA
JOELSAUCEDO

Por qué la intención del titular del Poder Eje
cutivo de exhibir la ventaja en las preferencias
de su partido?

¿Y por qué su obsesión por minimizar a co
mo dé lugar el crecimiento en las preferencias

del Frente por México, y de Xóchitl Gálvez en particular?
Simple: su obsesión fue llegar a] poder a costa de lo

que sea. Y lo logró después de 13 años de recorrer el país,
y atacar sistemáticamente a los gobiernos en tumo.

Hoy que la oposición está en el papel que López Obra
dor desempeñó los anos citados, el mandatario acusa
complot y rechazo a su proyecto.

Pero más allá de un supuesto cambio o transforma
ción que se deterioró, el fondo es el poderío económico y
político en juego. Es decir, lo que significa detentar los
recursos económicos de 22 gobiernos estatales y de la
presidencia. Para 2024 habrá elecciones en nueve guber
naturas, incluida la Ciudad de México que dejó de ser el
bastión que siempre presumió López Obrador.

De este bloque, seis gobiernos de Morena se somete
rán por primera vez al escrutinio ciudadano. Será la
prueba de fuego. La capital es su mayor riesgo.

Además se renovará la totalidad del Congreso de la
Unión: 500 diputados y 128 senadores de la República.

La simia de los cargos a disputarse es de 20 mil porque
se incluyen diputaciones locales y alcaldías. De esa di
mensión es la disputa política. El panorama será diame
tralmente opuesto para Morena y López Obrador, puesto
que en 2018 hubo 89.4 millones de ciudadanos en el lista
do nominal. Para el 2024. el listado estimado para final

del año será de 98 millones de electores con posibilida
des de acudir a las urnas. Es decir que habrá casi 10 millo
nes de nuevos votantes, a los que López Obrador ha bus
cado encantar con las dadivosas becas.

¿Repetirá la historia de una votación de 30 millones
de votos? Eso no sucederá. Cada elección es muy dife
rente. Hace seis años López Obrador era un remolino po
lítico. En dias pasados SIN PROTOCOLO publicó su debi
lidad. dicha por él en su conferencia matutina: la Ciudad
de México. Hoy Morena y López Obrador arrastran el
desgaste propio de un gobierno que causó decepción en
lugar de la transformación prometida

De hecho, al mandatario no le importa violar la ley, y
tampoco obedecer las recomendaciones de las autorida
des electorales. Esta semana presmnió con todo y gráfi
cas la ventaja de su partido frente a la oposición.

¿Ha entrado en desesperación? Si no es así, los hechos
lo demuestran.

PROSPECC1ÓN...A fin de salvaguardar los principios
de equidad, imparcialidad, neutralidad y legalidad, el
Instituto Nacional Electoral (1NE) emitió lmeamientos
para regular y fiscalizar actividades y propaganda. Aún
cuando no ha iniciado el proceso electoral, anunció un
tope de gastos por 34.4 millones de pesos por persona
inscrita en los actuales procesos políticos. Monumental
tarea le espera a los consejeros electorales para fiscalizar
tal despilfarro invertido en anuncios espectaculares, pin
ta de bardas y promocionales en autobuses. El panorama
es propio de una campaña a tambor batiente, como sí el
próximo domingo se celebraran las elecciones.
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• Sebastián Ramírez, presidente de Morena en la
CDMX, ya no ve lo duro sino lo tupido. Resulta que son
cada vez más las versiones diversas en torno a la suce
sión de Claudia Sheinbaum en la capital del país. Pero
no solo por la jefatura de gobierno, sino también en los
casos de alcaldías. Pronto el hervidero será más inten
so... saquen las palomitas.

• Dante Delgado vs. corcholatas. Nos cuentan que por
alguna razón el mandamás de Movimiento Ciudadano
(MC) anda peleándose a alcaldes y alcaldesas de MC...
que le quiere arrebatar el morenismo. Y el coqueteo
desde algunas corcholatas ha sido intenso en algunos
estados. Para no perder de vista.

• Alfonso Gerardo Garza, Jonás Guerrero y Enrique
Díaz, obispos de Piedras Negras, Culiacán e Irapuato,
son investigados por El Vaticano derivado de acusacio
nes en su contra por presuntamente encubrir abusos
sexuales cometidos por sacerdotes en contra de niñas,
niños y adolescentes. El tema apunta para escalar.

• Graciela Sánchez, diputada de Morena y presidenta de
la comisión de temas electorales, informó que el curso
que compraron a la Universidad Complutense de
Madrid costó 27,500 euros. "Posiblemente aquí en la
Cámara se absorba el costo total, tenemos el apoyo del
presidente del Comité de Administración Rubén
Moreira, del PRI. Solo necesitamos que nos entregue la
respuesta por escrito", dijo. El curso "Comunicación,
desinformación y campañas electorales" durará dos
meses y es para 200 personas.
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Hace días cenaba en la tenaza de un restaurante
poco concurrido, cuando de pronto se escuchó un
fuerte estruendo, como un estallido. Varias perso
nas nos sobresaltamos. Después un grupo de hom
bres y mujeres jóvenes sentados en la mesa de al
lado comentaron entre sí con ironía burlesca "no
pasó nada, nosotros somos de Sonora, ya estamos
acostumbrados a oír balazos". Por fortuna el es
truendo no habían sido balazos sino cohetes y sin
el ánimo de juzgar a las y los jóvenes comensales
ni ningún estado en específico, pensé que al igual
que muchas personas que viven en ciudades vio
lentas, ya se está perdiendo la capacidad de ason
bro negativo, aquella visión que suscita miedo y
rechazo, pero que nos hace menos tolerantes a las
transgresiones de los demás. Y estanormalización
se da porque los asesinatos están al alza: según ri 
tos de la propia Secretaria de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, del 1 de diciembre de 2018 al 25
de julio de 2023, tiempo que lleva estaadministra

rión, las fiscalías estatales y federales han registra
do 161 mil794homicidios dolosos en México. Vi
vimos los tiempos más sangrientos de la historia.
Y aún va más allá: la normalización de la violencia
y la inseguridad implica que la ciudadanía ha per
dido la credibilidad en las instituciones, en los po
líticos y principalmente en las instituciones de pro
curación de justicia. Tenemos problemas sistemá
ticos muy fuertes, que impiden que los funciona
rios dedicados a la seguridad hagan su trabajo. La
policía municipal hace 171 mil detenciones al año,
y la policía estatal 180 mil, el Ministerio Público
inicia 1.9 millones de carpetas de investigación al
año, y solo resulta en 32 mil sentencias condena
torias, menos del 0.1% de los delitos que se comen
ten. Por otro lado, la policía preventiva municipal,
sólo es considerada efectiva por el 45.2% de la po
blación, siendo que son los primeros respondien
tes y quienes tienen el contacto más próximo con
la ciudadanía, de acuerdo con los resultados de la
Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana,
publicados por el Instituto Nacional de Estadísti
ca y Geografía (Inegi). Asimismo, es la autoridad
en la que menos se confia. Tenemos poco más de
300 mil policías en el país en condiciones preca
rias, maltratados por las instituciones, donde prin
cipalmente los municipales saben lo que está pa
sando, pero no saben cómo escalarlo para que se
actúe con inteligencia. Por citar un ejemplo: en
Obregón, Sonora, más de 30 policías municipales
renunciaron el pasado 3 de julio, tías el secuestro
de 3 elementos el viernes 30 de junioy cuyos cuer
pos ya fueron desgraciadamente encontrados sin
vida. En esta situación no basta con estudiar las cau
sas, ni culpar a los anteriores gobernantes, se tie
nen que afrontar los diferentes factores que inci
den en la criminalidady poner al país en manos ex
pertas.

Lee la columna completa en:
www.publimetro. com. mx
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CARLOS Pongamos tado
VILLA en perspectiva
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NovIA*s, el avance de
las ciberrelaciones
Con la explosión de las inteligen

cias artificiales, uno de los
mayores miedos que socialmen

te se había aceptado era la muy proba
ble alienación de los humanos, tal y
como nos lo plantean en la película pro
tagonizada por Joaquín Phoenix y
Scarlett Johansson, y dirigida por Spike
Jonze "Her", en donde Theodore se
enamora de Samantha, su inteligencia
artificial, pues con el tiempo y el apren
dizaje parece que moldea la personali
dad de "ella".

Aunque hoy en día, cuando pregun
tamos directamente a la gran mayoría
de las herramientas impulsadas por
inteligencia artificial, nos dicen que
solo son herramientas generativas que
no tienen sentimientos, lo cierto es que
después de un par de trucos pueden
decir y hacer justo lo que nosotros
queremos que hagan.
Además, es importante mencionar

que ya existen tecnologías y chatbots
que "generan novias" a través de inte
ligencia artificial, lo cual plantea un
panorama preocupante para la forma
en que nos relacionamos en el mundo
terrenal.

Según reportes recientes del medio
inglés The Guardian, los primeros pro
blemas con estas "novias sintéticas"

ya están empezando a mostrarse, sien
do Replika el desarrollo más popular.
Es fundamental reconocer que, como

Con la explosión de las inteligen
cias artificiales, uno de los

mayores miedos que socialmen
te se había aceptado era la muy proba

ble alienación de los humanos, tal y
como nos lo plantean en la película pro
tagonizada por Joaquín Phoenix y

Scarlett Johansson, y dirigida por Spike
Jonze "Her", en donde Theodore se

enamora de Samantha, su inteligencia
artificial, pues con el tiempo y el apren

dizaje parece que moldea la personali
dad de "ella".

Aunque hoy en día, cuando pregun
tamos directamente a la gran mayoría

de las herramientas impulsadas por
inteligencia artificial, nos dicen que

solo son herramientas generativas que
no tienen sentimientos, lo cierto es que
después de un par de trucos pueden

decir y hacer justo lo que nosotros
queremos que hagan.

Además, es importante mencionar
que ya existen tecnologías y chatbots

que "generan novias" a través de inte
ligencia artificial, lo cual plantea un

panorama preocupante para la forma
en que nos relacionamos en el mundoterrenal.
Según reportes recientes del medio

inglés The Guardian, los primeros pro
blemas con estas "novias sintéticas"

ya están empezando a mostrarse, sien
do Replika el desarrollo más popular.

humanos, hemos demostrado a lo largo
de los años que pocas veces podemos
seguir un guión para regir nuestros
destinos.

Nuestra naturaleza nos impulsa a
sufrir, aprender y, sobre todo, cambiar
en función de la situación.

Por otro lado, el poder de crear a
nuestra "pareja perfecta" mediante
inteligencia artificial es inquietante y
hasta cierto punto tétrico.
Esta creación artificial puede exa

cerbar nuestros prejuicios, violencias y
problemas de género, lo que repre
senta un riesgo para la sociedad.
Los foros en línea, como el principal

de Replika en Reddit con aproximada
mente 71,200 usuarios activos, revelan
la creciente interacción con estas

"parejas virtuales".
Aunque la IA parece entendernos

mejor con cada interacción, debemos
recordar que su comprensión se basa
en aprendizaje y procesamiento de
información, y no en genuinos senti
mientos. Sin embargo, algunos usuarios
en Reddit ven en sus parejas sintéticas
"genuinas reacciones".
Sinceramente, mi primera reacción

ante el hallazgo anterior fue de sor
presa, porque al ver cómo literal
mente "presumían" cómo violenta
ban y sexualizaban un avatar inani
mado, hubo reacciones que aproba
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Las Ciberrelaciones.

ban dichas conductas, e incluso las
celebraban.

Debemos ser conscientes de que la
rapidez de la vida actual y la falta de
tiempo para la reflexión pueden lle
varnos a confiar demasiado en algo
ritmos y máquinas para aspectos
importantes de nuestras vidas, inclui
das las relaciones personales.
Dado que la inteligencia artificial es un

fenómeno relativamente nuevo, sus
impactos aún son desconocidos.
Es crucial comenzar a regular las fron

teras de las aplicaciones de esta tecnolo
gía para evitar que se multipliquen pro
blemas relacionados con las inequida
des de género y violencias desde el
mundo virtual hacia la realidad.

Como amante de la tecnología, este
fenómeno en particular me pone
entre la espada y la pared, ya que,
aunque en el papel podría permitir
"socializar" a personas que en oca
siones no se sienten del todo cómo

das para hacerlo en el mundo real, lo
cierto es que es inquietante algunas
reacciones colocadas de forma públi
ca en Reddit, considerando también
que sólo me acerqué a la comunidad
de Replika.

Sigúeme en twitter como

@carlosavm carlosavme@gmail.com
https://carlosvillaIobos.substack.com/
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Matías Pascal

Ricardo Monreal, firme
hasta septiembre

Dicen por ahí que en el ambiente de
las 'corcholatas' flota una sensación

de miedo e impotencia. Al cumplirse
la mitad de la contienda interna para selec
cionar al coordinador nacional de la

Defensa de la Cuarta Transformación, la
competencia no ha sido un día de campo.
La favorita está estancada, Marcelo la está

alcanzando, Adán "no prende" y Ricardo
Monreal no ha perdido 'el toque', porque
sabe ganarse los apoyos a pie de tierra,
nadar contra corriente y darles la vuelta a
las adversidades para ponerlas a su favor.
Ya lo demostró antes.

Esto preocupa al equipo de la doctora,
porque algo en su estrategia no está funcio
nando y hasta quisieron parar al zacatecano
1'sembrar!do" el rumor de que iba a decli
nar en favor de ella, para enfocarse en la
Ciudad de México. Pero no.

Y aunque no tiene espectaculares, lo
vemos cotidianamente en sus giras por el
país, la televisión, las redes sociales. En sín
tesis: el doctor 'ni se raja, ni se baja' ya se los
prometió a los que simpatizan con su pro
yecto y es un hombre de palabra.
Textualmente dijo:
"Mi vida ha sido siempre contracorriente,

Monreal no ha perdido 'el toque', porque
sabe ganarse los apoyos a pie de tierra,
nadar contra corriente y darles la vuelta a
las adversidades para ponerlas a su favor.
Ya lo demostró antes.

Esto preocupa al equipo de la doctora,
porque algo en su estrategia no está funcio
nando y hasta quisieron parar al zacatecano
1'sembrar!do" el rumor de que iba a decli
nar en favor de ella, para enfocarse en la
Ciudad de México. Pero no.

Y aunque no tiene espectaculares, lo
vemos cotidianamente en sus giras por el
país, la televisión, las redes sociales. En sín
tesis: el doctor 'ni se raja, ni se baja' ya se los
prometió a los que simpatizan con su pro
yecto y es un hombre de palabra.
Textualmente dijo:
"Mi vida ha sido siempre contracorriente,

siempre contra la adversidad y siempre la
gente nos saca a flote.
Cuando iba a ser gobernador de

Zacatecas estaba en el último lugar y les
ganamos. Cuando iba a ser senador la
segunda ocasión, decían que iba a perder y
les ganamos.
Cuando iba a ser diputado lo mismo, y cuan

do iba a ser alcalde de la Cuauhtémoc, ape
nas hace cinco años, era la primera elección de
Morena y decían que nos iban a derrotar. Y
también de nueva cuenta les ganamos".
Así que Monreal seguirá firme hasta el

final, hasta el 6 de septiembre, seguro que es
capaz de dar la sorpresa en la encuesta.
Porque es un hecho que, si esta medición

se hace bien, no se manipula y no tiene
dados cargados, les puede ganar. Por algo
será la preocupación ¿No cree?
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De lejos

La gobernadora electa deL Estado
de México Delfiria Gómez, acu
dió por segunda ocasión en esta
semana a PaLacio nacional, pues vía
redes sociales, aseguró que es para
seguir trabajando en eL bienestar y
desarrollo que nos merecemos los
mexíquenses. Estamos avanzando
para Lograr un mejor Edomex", sefla
Ló La morenista, quien no quiso dar
declaraciones y saLudó de Lejos a los
reporteros.

Está muy bien que eL diputado de
Morena Isaac Montoya se pronun
cie en contra de los depredadores
del suelo urbano en eL Estado de

México, pero Llama La atención que
nunca se haya pronunciado en
contra de Los a busos del gobierno
morenlsta que encabezó en Naucal
pan Patricia Durán, quien permitió
La construcción de gasolineras y
edificios en terrenos de propiedad
municipaL, a pesar deL enojo de
vecinos de Lomas verdes, que han
visto mermada su calidad de vida

por La falta de espacios verdes, que
es para lo que estaban destinados
Los terrenos de Los "TriánguLos". Por
cierto, continúan Los procesos Lega

les en contra de La empresa "Lover".
Isaac Mcritoya aspira a gobernar
NaucaLpan, y tiene en Juan Olivas
un gran rival, pero quién sabe si lle
guen ellos a La candidatura, porque
nada está escrito.

En muchos municipios los rnore
nlstas hacen sus encuestas y se
hacen ilusiones de ser candidatos o

candidatas, pero la gente Los cono
ce, saben en dónde viven, qué han
hecho cuando han gobernado y no
será fáclL engañar a la mlLltancia.

El Instituto ELectoraL del Estado de

México hace muy bien en impartir
capacitaciones para identificar La
violencia poLitica. Ahora fue el de
"Claves para entender y denunciar
La vloLencia política", a funcionarlas
a integrantes de La Red de Mujeres
Electas deL Estado de México. Laura

Roxana Ortega Jaimes Jefa de
Departamento de La Unidad Técnica
para Atender La Violencia Política
contra las Mujeres, comentó que
el Instituto es La primera instancia
para atender estos casos, pues tie
ne La facultad para iniciar eL Proce
dimiento Especial Sanclonador.
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Pareciera que el jefe
de Gobierno, Martí Batres, no go
bierna la Ciudad de México, sino la
alcaldía Iztapalapa; y es que un día
sí y otro también, Batres hace cam 
paña, perdón recorridos, por el
oriente de la Ciudad de México para
apuntalar la imagen de Clara Bru
gada. Es sabido que Brugada ha si
do ungida desde Palacio Nacional
para que busque la candidatura a la
jefatura de Gobierno, pero por más
que tratan de hacerle buena prensa
—incluso con medios internaciona
les—diciendo que casi, casi es un
fenómeno por su popularidad, la
verdad es que no crece en las en
cuestas, ni conecta en sus minigiras
por otras alcaldías de la ciudad a las
que, por cierto, llevan decenas de
acarreados.

Otra alcaldía donde
el Gobierno de la Ciudad trae mar

eaje personal es en Tlalpan, por su
lado y con el secretario de Gobier
no, Ricardo Ruiz, como enviado, las
autoridades de la capital buscan
hacer presencia, como reciente
mente lo hicieron al atender a los

afectados por las inundaciones en
Parres, pero también con los opera
tivos contra talamontes y con la le
gislación que busca castigos más
severos para estas prácticas; ¿será
que al irse Claudia Sheinbaum en
busca de la candidatura de Morena

encargó que le recuperaran la alcal 
día que algún día gobernó?

El diputado
local de Morena Nazario Norber
to, de Morería, propuso una inicia
tiva ante el Congreso de la Unión
para castigar con hasta un año de
cárcel a los influencers que pro
muevan en sus videos la apología
del delito, como el caso de Yulissa
novia de uno de los detenidos por
el asalto en Piaza Antara. Lo hizo
el mismo diputado que está de
mandando por una de sus compa
ñeras de Legislatura por un pre
sunto caso de abuso sexual, cuya
carpeta ha sido congelada por la
Fiscal Ernestina Godoy.
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Desconecta
y disfruta

Para que tu hija o hijo se des
peguen del celular, de la
televisión o de los video

juegos, llévalos al "Verano Diver
tido 2023".

El programa impulsado por el
Jefe de Gobierno, Martí Batres
Guadarrama, inicia el 31 de julio
y termina el 18 de agosto. Este
contará con actividades deporti
vas, turísticas y culturales desa
rrolladas en las 16 alcaldías de la
capital en un horario de 11:00 a
14:00 horas.
¿Por qué no otorgarle a las ni

ñas, niños y adolescentes la posi
bilidad de vivir algo diferente?
Chécate, en los PILARES de la

capital la oferta va desde apren
der lenguas indígenas, talleres
de computación, gastronomía,
clases de canto, baile y la proyec
ción de películas.
También el Consejo Ciudada

no para la Seguridad y Justicia
de la Ciudad de México acercará

información sobre el bullying a
través de actividades como la ca
racola de la convivencia, habili
dades para la vida, loteríayme
morama en los puntos instala
dos del programa Barrio Aden
tro. Además, estará el "Programa
Colibrí viajero", en el que los me
nores y adultos se pueden sumar
a cualquiera de las 62 rutas para
visitar centros históricos, cultu
rales, deportivos y ecológicos de
la mano de un guía.
¡Ponte al tiro! Para que tus

hijas e hijos se desconecten un
rato, invítalos al Verano Diverti
do y haz que vivan una nueva ex
periencia. Si necesitas informa
ción puedes llamar a la Línea de
Seguridad y Chat de Confianza
del Consejo Ciudadano, 55 5533
5533, la cual te brinda orienta
ción y acompañamiento de ma
nera gratuita y 24/7.
—@guerrerochlpres
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Cumple con

Marcos recibió en su domici
lio un citatorio para pre
sentarse ante un juez de

control por incumplir con el pago de
la pensión alimenticia a sus dos
hijos fijada por un juez familiar.
No midió las consecuencias de

atrasarse y ahora enfrentaba un
problema de carácter penal.
Habló con María, su ex esposa y

madre de sus hijos, para reprochar
les la denuncia.
María le respondió que, sus hijos,

al ser ya mayores de edad, habían
optado por esa vía, pues como se
mantenían estudiando tenían dere
cho a recibir la pensión alimenticia.
Le pidió que los persuadiera con la

promesa ponerse al corriente en
cuanto pudiera, pero ellos dijeron: no.
Ante el juez de control, Karla y

Patricio, sus hijos, se mantuvieron
en su exigencia, y a pesar de que
Marcos ofreció cubrir el adeudo en
cuanto pudiera, el caso fue remiti

do por el juzgador al Centro de Jus
ticia Alternativa del Poder Judicial
de la Ciudad de México, ubicado en
Niños Héroes 133, ootonia Docto
res, a fin de que las.partes tratarán
de llegar a un acuerdo reparatorio a
favor de las víctimas del delitode
incumplimienRXielífcobligación
alimentaria. * \
En unaprimera sésión, los hijos

exhibieron eLcomprobante del últi
mo depósito que recibieron de su
padre; también, el monto acumula
do de deuda, que ascendía a cinco
meses y expusieron su exigencia de
que se les cubriera lo antes posible.
Marcos explicó que atravesaba pro

blemas con su economía y ofreció en
la segunda sesión regularizar los pa
gos mes con mes, y el adeudo de cinco
Ineses cubrirlo en 10 quincenas.
LuegCrde ofrecer disculpas a Karla

y a Patricio, éstósaccedieron y firma
ron el convenio, el cu&Hue remitido
al juez, quien, tras aprobarlo, canceló
el proceso penal contra Marcos.
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Indicador Político

Real politik: lo que la oposición
no entiende o no quiere entender

a circulaciónÜesta semana

¦de dos en

cuestas no electora
les debería ser toma

da con mayor serie
dad por la oposición
para cuadrar los esce
narios electorales del

2024 que parecen no
querer entender: la
Encuesta Nacional de

Ingresos y Gastos de los Hogares en 2022
y el Latinobarómetro titulado "La recesión
democrática en América Latina''

El cruce de la información del conteni

do de ambos sondeos ayudaría a explicar
tendencias de voto y sobre todo las priori
dades de los electores. Los puristas de la
democracia se rasgan las vestiduras por la
declinación de ocho puntos porcentuales
en el apoyo a la democracia en México,
pero las cifras de desigualdad social y de
concentración del ingreso del INEGI revelan
que la población marginada o con restric
ciones sociales nada menos que el 80%
de los mexicanos depende de inversiones
sociales públicas para más o menos evitar
un mayor deterioro en su calidad de vida.

Estas dos encuestas revelarían el apoyo
social al PRI, al PAN populista 20002012
y ahora a Morena: sin un sector privado

con actividad económica que se derrame
sobre la sociedad,
los mínimos de bien
estar están atados

a programas socia
les, incluyendo los
asistencialistas o de

becas regaladas. La
cifra no es menor: el

20% de la población
mexicana se queda
casi con el 50% del

ingreso nacional,
en tanto que el 80%
restante se reparte, a
jalones y estirones,
el otro 50%.

El modelo mexi
cano de bienestar lo

inventó el PRI y so
bre todo el presiden
te Miguel Alemán
con su iniciativa de
reforma al artículo
3 de la Constitución

en diciembre de 1946 para terminar con el
modelo de educación socialista utópicano
marxista del presidente Cárdenas y en me
nor medida del presidente Avila Camacho.
En esa reforma, alemán introdujo lo que
es el principio básico del modelo mexica
no de bienestar: al hablar del criterio que
define la educación. Alemán consideró "a
la democracia no solamente como una

estructura jurídica y un régimen político,
sino como un sistema de vida fundado en

el constante mejoramiento económico, so
cial y cultural del pueblo'' Es decir, desde
entonces existe la política de Estado de que
el bienestar precede la democracia.

El bloque intelectual que impulsa hoy la
democracia mexicana se basa en el mode

lo teórico de las reacciones equilibradas en
la participación y ejercicio del poder, pero
la sociedad mexicana ha sido educada por
el PRI desde 1946 en el sentido de que pri
mero está el bienestar y luego, si se puede,
algo de democracia. Este dato explica por
qué la sociedad mexicana que depende del
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bienestar de los presupuestos públicos es
pera más beneficios económicos directos
que respeto a las reglas electorales.

El PRI exprimió hasta lo que pudo esta
relación de programas sociales a cambio
de la aceptación del autoritarismo de Esta
do, el PAN en la presidencia mantuvo dos
sexenios el mismo modelo y ahora Morena
reactiva la esencia de la dialéctica bienes

tardemocracia, lo que explicaría las prime
ras tendencias de apoyo social los candida
tos de Morena.

El PAN creó el modelo de solidarismo

que copió sin rubor el presidente Carlos
Salinas de Gortari y
Peña Nieto rompió
el equilibrio bien
estardemocracia
con su modelo neo

liberal que dismi
nuyó los subsidios
sociales y dio más
importancia a las re
formas estructurales

de segunda genera
ción del Tratado de
Comercio Libre con

Estados Unidos que
afectaron al bien

estar. En cambio,
López Obrador co
menzó su disidencia
en 1988 defendien
do la democracia,
pero en 1998 giró
hacia el bienestar
social asistencialista

y lo ha llevado a ni
vel constitucional, y la sociedad prefiere el
apoyo económico del Estado que el ejerci
cio de la democracia electoral.

La desigualdad social resumida en la
fórmula 80/20 entre marginados de! bien
estar y los ricos tiene otra cifra que está en
el imaginario colectivo: el 10% de ios mexi
canos más ricos tiene el 31.5% de la rique
za, en tanto que el 10% de los mexicanos
pobres solo alcanza el 2.1%. Este es el esce
nario social de las elecciones del 2024 entre

una oposición basada en la democracia y
un gobierno morenista posicionado de las
necesidades sociales.

Política para dummies: la política se
resume en la desigualdad social.
El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex 'áclusiva del columnista y no del
periódico que la publica.

La desigualdad social
resumida en la fórmula

80/20 entre marginados del
bienestar y los ricos tiene otra
cifra que está en el imaginario

colectivo: el 10% de los
mexicanos más ricos tiene el

31.5% de la riqueza, en tanto
que el 10% de los mexicanos
pobres solo alcanza el 2.1 %.
Este es el escenario social de
las elecciones del 2024 entre

una oposición basada en la
democracia y un gobierno

morenista posicionado de las
necesidades sociales.
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Agenda Confidencial
Cínicos y sinvergüenzas

perplejos sep¡quedaron
los espec

tadores que diaria
mente se deleitan

con las bufonadas
de las "corcholatas"

de Morena y del Frente Amplio opositor,
cuando se enteraron del contenido de los

Lineamientos para regular y fiscalizar ac
tividades y propaganda realizadas en los
Procesos Políticos, que aprobó el INE en
acatamiento a la sentencia dictada por la
Sala Superior del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación.

Y es que en ellos, la autoridad electoral
les autorizó a todos los integrantes de la trou
pe desde payasos,
trapecistas, magos,
malabaristas, contor
sionistas—una buena
cantidad de billetes

a cada uno para que
lo gasten en promo
verse en espacios
públicos y privados. Y
en un alarde de gene
rosidad, les permitió
seguir violando las
leyes que regulan los
procesos políticos.

Primero el billete:

Los Partidos Políticos

Nacionales (PPN) podrán asignar hasta 34 mi
llones 370 mil pesos 666 pesos a cada una de
las personas inscritas en su proceso político
para que se los gaste en espectaculares, mu
ñecos de peluche, paraguas, gorras, camise
tas, pinta de bardas, transporte de acarreados,
matracas, silbatos, y otros instrumentos de
utilería. Eso sí deberá presentar facturas, eh.

¡Cuánta generosidad! Exclaman los
perplejos, quienes recuerdan que cuando
MORENA definió su "método"  que aho
ra se llama "proceso político? le asignaron
5 millones de pesos a cada "corcholata?
que se los gastaron en unas cuantas horas.
¡Pues por eso les estamos aumentando,
para que no anden sacando del marrano!
Comentaron algunos consejeritos.

Sobre la propaganda, los lineamientos
del INE precisan que los actos, eventos y
actividades que realicen los PPN, organiza
ciones ciudadanas, personas inscritas y de
más participantes en los Procesos Políticos
no deben tener como objetivo el respaldo
para la postulación de precandidaturas o

candidaturas a un cargo de elección popu
lar. ¡Ah chingá! Responden los observado
res. Entonces se van a inscribir para jugar a
las canicas, pensaría cualquiera.

En el acuerdo, avalado por las consejeri
tas y consejeritos se establece la facultad del
Instituto para ordenar el retiro inmediato de
toda propaganda que contenga elementos
de naturaleza electoral o que sean equivalen
tes, así como aquella que no incluya la identi
ficación del proceso político y, en su caso, de
la persona inscrita. El retiro de la propaganda
masiva que no cumpla con la normatividad,
por contener elementos de naturaleza elec
toral o equivalentes, o bien omita la iden
tificación del Proceso Político y, en su caso,
de la persona inscrita, se realizará dentro de

un plazo de cinco días
naturales, a partir del
día siguiente de la no
tificación. ¡Me pueden
explicar, porque no
le entendí ni madres!

Exigen algunos.
La consejera Clau

dia Zavala tuvo una

actuación sobresalien
te durante la sesión
extraordinaria del INE.

Primero afirmó que
ni la Constitución, ni
las leyes electorales
prevén un periodo de

algo así como preprecampañas. Después
como que se quiso "lavar las manos" al se
ñalar: "Lo que el Tribunal Electoral nos ha
ordenado en su reciente sentencia es, cito:
emitir lineamientos que eviten que los actos
que se realicen como parte del proceso po
lítico para definir a quienes podrían ostentar
una precandidatura o candidatura, vulneren
la equidad de la contienda, así como que ga
ranticen la debida fiscalización de ios recur

sos destinados para tal efecto''
Y después Claudita criticó al Tribunal

al declarar que lo que mandato al INE, "es
normar una serie de actividades proseli
tistas en un periodo que simple y sencilla
mente no está contemplado ni en la Cons
titución, ni en la ley electoral''Y remató:
"eso de los procesos inéditos simplemen
te no existe. Lo que sí existe son procesos
electorales que se llevan a cabo conforme
a la ley o, por el contrario, fuera del marco
de la ley''

¡Tómenla partidos y bufones que los
acompañan!

La autoridad electoral
les autorizó a todos los

integrantes de la troupe 
desde payasos, trapecistas,

magos, malabaristas,
contorsionistasuna buena
cantidad de billetes a cada

uno para que lo gasten en
promoverse en espacios
públicos y privados.
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Fuera máscaras

Hasta en las

mejores familias

o del hijoüdel presi
dente ya es

un escándalo. Y no
me refiero solo al

hecho de haber utilizado a su papá para
enriquecerse. Esto, por sí mismo, debería
ser suficiente para que cualquier jefe de Es
tado, aquí y en China, renunciase de inme
diato. Pero lo de la semana pasada raya en
lo grotesco: bolsas de cocaína halladas en
la residencia oficial. A pesar de toda la evi
dencia en su contra: correos electrónicos,
fotografías y videos,
el mandatario conti
núa defendiendo a su

bodoque incómodo a
capa y espada. Des
de luego me refiero a
Hunter Biden, el hijo
menor del presidente

de los Estados Uni

dos... ¿O de quién
pensó usted que es
taba hablando?

La investigación
contra Hunter Biden

comenzó en 2018,
encabezada por el
fiscal federal de distrito de Delaware, Da
vid Weiss, quien había sido designado en
el cargo por el entonces presidente Donald
Trump. Entre los delitos investigados están
lavado de dinero, cabildeo para gobier
nos extranjeros y otros más, incluyendo
posesión de armas y drogas. Pero la cosa
se pone mucho peor. El domingo 2 de ju
lio el Servicio Secreto de Estados Unidos

desalojó el edificio presidencial por un re
porte de "polvo blanco" sin identificar. Un
equipo especial del departamento de Haz
mat (materiales peligrosos), confirmó que
se trataba de cocaína. Y no se necesita ser

Sherlock Holmes o trabajar en el Servicio
Secreto para deducir a quién le pertenecía.
Por ejemplo,Trump tiene su teoría. El mag
nate y expresidente aseguró que la droga
estaba destinada al actual inquilino de la
Casa Blanca o para su hijo: "¿Alguien cree
realmente que la cocaína encontrada en la
Casa Blanca, muy cerca del Despacho Oval,
es para el uso de alguien que no sea Hun
ter y Joe Biden?7 se preguntó Trump en un
mensaje publicado en su cuenta en la red
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social Truth Social. Pero insisto, la cosa se
pone peor.

Por favor, le ruego que no me confunda.
No conozco los traumas que ser el segundo
hijo de uno de los hombres más poderosos
en la política americana puedan acarrearle a
uno. Y sobre el tema de las adicciones y las
prostitutas con las que él mismo se grabó y
fueron encontradas en su computadora, la
verdad, eso a mí me tiene sin cuidado. No
sería el primero ni el último hijo de político
que disfruta de los excesos a costillas de
su padre. Yo no soy un puritano, ni mucho

menos le vengo a dar
clases de moral. Pero

lo que sí me parece
escandaloso son los

correos que fueron
encontrados en los

que se lee cómo el
hijo del presidente
recibía millones de
dólares de Ucrania

tan solo por apelli
darse Biden.

Este lunes, Kevin
McCarth, presidente
de la Cámara de Re

presentantes señaló
que los republicanos se preparan para iniciar
la destitución del mandatario estadouniden

se, por su supuesta participación en los ne

gocios de su hijo. Un informante del FBI dijo
en entrevista que el entonces vicepresidente
Joe Biden y su hijo obligaron a un oligarca
ucraniano a pagar 10 millones de dólares en
sobornos para esquivar una investigación
de corrupción, todo esto mientras Barack
Obrama despachaba como presiente.

El miércoles, mientras todos hablamos
de extraterrestres, Hunter Biden se declaró
culpable de dos delitos fiscales y los fisca
les acordaron recomendar una sentencia
de libertad condicional. El acuerdo también
estaba destinado a resolver un delito fede

ral por posesión de armas de fuego (algo
ilegal cuando se trata de una persona con
adicciones). Sin embargo, la jueza encarga
da del caso rechazó el acuerdo.

El futuro del hijo presidencial es incier
to, pero lo que es seguro es que este será
un festín para los Repúblicanos y probable
mente el fin de las aspiraciones de Joe Bi
den para reelegirse el próximo año.

La investigación contra
Hunter Biden comenzó en

2018, encabezada por el
fiscal federal de distrito

de Delaware, David Weiss,
quien había sido designado
en el cargo por el entonces
presidente Donald Trump.
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Reflexión (Es)
La suma de pequeños esfuerzos

Por David E. León Romero

"Preocúpate menos por lo que tienes y
más por lo que eres"

Sócrates

Es la suma de miles de pequeñas
acciones la que provoca un gran
resultado. Si bien sí se puede en

contrar el fracaso súbitamente, a raíz de la
mala fortuna o del garrafal error, las gran
des metas, se construyen con pequeños
movimientos encadenados uno detrás de

otro. Nadie cruza la meta espontáneamen
te, nadie logra grandeza de un día para otro
o a través de un par de jugadas. El éxito se
esculpe tras miles de cincelazos.

En algunas ocasiones los grandes obje
tivos suelen intimidarnos. Soy un amante
de los deportes, especialmente de correr,
nadar y rodar en bicicleta. Alguna vez soñé
con cruzar la meta de un triatlón de larga
distancia. Pensar en ello me provocaba
un hueco en el estómago, además que el
posible logro lucía sumamente lejano. En
aquellos años, un experimentado com
pañero triatleta me
transmitió una serie

de ideas que han
sido sumamente úti

les para conquistar
mis metas en mate

ria deportiva, y en
las demás facetas

en las que me des
envuelvo: "Anota la

meta por grande que
parezca, divídela en
pequeñas acciones
y resuelve hoy lo
que te corresponde
para alcanzarla, y del
mañana nos preocuparemos cuando ese
momento llegue; el triatlón de larga dis
tancia es demasiado grande para cargarlo
completo, así que, el día de la competencia
haz lo mismo, divide el objetivo en varios
pequeños, y completa uno por uno; cuan
do mires atrás, te darás cuenta de que estás
cruzando la gran meta, después de haber
logrado cientos de pequeñas acciones."
La reflexión se centraba en tres elementos

principales: tener grandes metas, dividirlas
en pequeñas acciones, y no pensar de gol

pe en el todo, a riesgo de quedar aplastado
por su peso.

La organización Alcohólicos Anónimos,
que ha salvado la vida de millones de muje
res y hombres que han logrado la titánica ta
rea de vencer su adicción, tiene en su filosofía
y método algunos rasgos similares a los que
encontré en la reflexión de mi compañero. La
sobriedad, como muchas otras cosas, se al
canza mediante la disciplina y la persistencia.
Los integrantes de esta organización sostie
nen, que hablar de dejar de beber para toda la
vida resulta sumamente complejo, por lo que
prefieren hablar de dejar de beber solo por
hoy, para que sea la suma de muchos días
de sobriedad lo que permita una vida libre
de alcohol. Así, como el albañil construye un
gran muro acomodando un ladrillo a la vez, y
el triatleta cruza la meta después de acumular
miles de sesiones de entrenamiento, el alco
hólico construye su sobriedad librándose del
alcohol diariamente.

Todos queremos alcanzar aquella cima,
aquella meta, aquella orilla, sin embargo,
pocos estamos decididos a realizar lo ne
cesario hoy, mañana y los días subsecuen

tes hasta lograrlo. El
objetivo se conse
guirá si somos lo su
ficientemente bue

nos y consistentes
de manera continua.
Concentrarnos en

lo que hoy nos toca
hacer para lograrlo
y repetir la rutina
por un largo periodo
elevará considera

blemente las posibi
lidades de éxito.

La modificación

de nuestros hábitos

en la búsqueda de conseguir lo que soña
mos será la clave para lograrlo. Cada cosa
que hacemos de manera rutinaria nos acer
ca o aleja de lo que buscamos. Esa suma
de 365 acciones a lo largo de un año, pue
de construir nuestro bienestar o deteriorar
considerablemente nuestra salud.

La clave está en tener un gran objetivo
en mente y hacer hoy lo que nos toca para
acercarnos a él; así todos los días. ¿Qué po
demos modificar de nuestro día a día para
lograrlo? Anímate a intentarlo.

En algunas ocasiones los
grandes objetivos suelen
intimidarnos. Soy un

amante de los deportes,
especialmente de correr,
nadar y rodar en bicicleta.

Alguna vez soñé con cruzar la
meta de un triatlón de larga

distancia.
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Tras la puerta del poder
Primer encuentro de
Comisión Bicameral con

Gabinete de Seguridad

egisladores deLeddiversos parti
ddos integrantes

de la Comisión Bica

meral del Congreso de
la Unión, para la eva

luación del desempeño de la Fuerza Armada
Permanente en temas de Seguridad Pública
así como del fortalecimiento de la estrategia
de seguridad pública de los estados y muni
cipios, acudieron ayer al Centro de Mando y
Control del Estado Mayor General de la Ar
mada para una reunión de trabajo con sus
titulares el secretario de la Defensa gene
ral Cresencio Sandoval y el almirante Rafael
Ojeda Durán así como las secretarias de Go
bernación, Luisa María Alcalde Lujan y la de
Seguridad Pública, Rosa Icela Ramírez.

Al encuentro asistieron además los se

nadores Cristóbal Arias, presidente de la
Comisión Bicameral; Elvia Marcela Mora
Arellano; Miguel Ángel Mancera y los dipu
tados Roberto Carlos López; Francisco Javier
Huacus; Javier Joaquín López, Publio Rive
ra y Mariel Hernández.

El encuentro estuvo presidido por el se
cretario de Marina, José Rafael Ojeda y por
el senador michoacano Cristóbal Árias, pre
sidente de la Comi
sión Bicameral.

En el encuentro
se abordó el tema del
controvertido Sistema

Penal Acusatorio y la
importancia de refor
zar la Legislación Na
cional a fin de que los
infractores obtengan
penas mayores y se
evite la impunidad.

De igual manera
se debatió sobre el

necesario trabajo con
junto entre diversas
dependencias del Estado para incrementar la
seguridad de los ciudadanos.

Uno de los objetivos principales del en
cuentro fue la de fortalecer el trabajo en con
junto, así como el de presentar nuestra labor,
acciones y resultados implementados en fa
vor de la población civil.

De igual manera se destacó el interés de
los senadores y diputados de todos los parti
dos, en conocer la estrategia nacional e inter
nacional contra el tráfico del fentanilo, precur

sores químicos y drogas sintéticas, mismos
que son una preocupación de interés mundial

El almirante Ojeda indicó que este primer
encuentro de trabajo es un claro testimonio del
compromiso por el bienestar de los mexicanos.

Representa, agregó, "un paso crucial en
la búsqueda de un país más seguro y protegi
do por sus Instituciones del Estado"

Y aseguró que la secretaría de Marina se
encuentra comprometida para asumir con
responsabilidad la tarea de brindar apoyo en
materia de seguridad en aquellas situaciones
en las que sea requerido y autorizado por las
autoridades competentes.

TAREAS CONVERGENTES EN SEGURIDAD

Al reconocer que las empresas de Seguri
dad Privada juegan hoy en México un papel
crucial para la gobernabilidad y la paz social
a través de la protección de bienes, procesos
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y personas, Rodrigo Rojas Navarrete, director
general del Consejo Nacional de Normaliza
ción y Certificación de Competencias Labora
les de la SEP coincidió en la necesidad de re

visar y reordenar las normas de su operación
en el país.

Así, al encabezar el acto en que el pre
sidente de la Asociación Mexicana de Em

presas de Seguridad
Privada, Gabriel Ber
nal Gómez, asumió la
titularidad del Comité

de Gestión por Com
petencias del Sector
de la Seguridad Priva
da del CONOCERSEP,
se indicó que la edu
cación y formación
continua se han vuel

to prioritarias y estra
tégicas para alcanzar
el éxito y la efectivi
dad del personal de
seguridad privada.

Las nuevas amenazas, coyunturas como
el nearshoring y otros fenómenos potencian,

se dijo, el crecimiento en número de indus
trias, edificios e instalaciones que requieren
esquemas de seguridad privada.

Los cambios constantes en el campo de
la seguridad privada indicaron, requieren
de una respuesta para mantener al sector
y a su personal con una alta actualización y
capacitación para poder enfrentar los desa
fíos emergentes.

La rápida evolución tecnológica en se
guridad, además de! crecimiento y moder
nización en todos los órdenes de la sociedad

mexicana, y el incremento exponencial de la
delincuencia, crean situaciones que exigen
de autoridades y privados una serie de ser
vicios de seguridad privada que se adapten a
esquemas de seguridad cada vez más profe
sionales, subrayaron.

"El personal de seguridad privada debe
adaptarse a nuevas formas de riesgo, como
ciberataques, robos violentos o fraudes cada
vez más sofisticados. La demanda de servi

cios adecuados a los tiempos y contexto de
las ciudades mexicanas obliga al personal de
la seguridad privada a mejorar sus habilida
des y conocimientos?concluyeron.

En el encuentro se abordó
el tema del controvertido

Sistema Penal Acusatorio y
la importancia de reforzar la
Legislación Nacional a fin de
que los infractores obtengan
penas mayores y se evite la

impunidad.
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¿Cómo va el país?
Esto dice la ENIGH
Salió la En

cuesta In

gresoGas
to de los Hogares y,
como cada dos años,
nos arroja una gran
cantidad de informa

ción económica y
social. De la cual, por
cierto, se pueden ex

traer conclusiones políticas interesantes. Hay
noticias buenas y malas para el país y para ei
régimen, aunque las comparaciones con la
Enigh anterior, de 2020, distorsionan en alguna
medida los resultados,
ya que ese año horribi
Hs, de la pandemia, fue
también desastroso

para la política social y
los datos económicos.

El primer dato,
desolador para Méxi
co, no sólo para este
sexenio sino en par
te para el anterior, es
que entre 2016 y 2022
el ingreso corriente de
los hogares, en pesos
constantes, práctica
mente no aumentó

(+0.2%).Transcurrieron seis años, y las familias
mexicanas reciben, en promedio, el mismo
ingreso (todo incluido, con transferencias) que
antes. Es una vergüenza nacional, para todos.
En cualquier otro país, un resultado así de ca
tastrófico, traería consecuencias. Huelga decir
que aquí, no.

La desigualdad se reduce, poco, pero algo.
El sexenio puede congratularse de ello. El Gini
después de transferencias pasa de .45 en 2016
a .40 en 2022, y la brecha entre el Gini antes
y después de transferencias también se en
sancha, aunque permanece en niveles típicos
de Tercer Mundo. En parte esto se debe a la
pensión para adultos mayores —el único pro
grama social del régimen que pinta—, pero
posiblemente también a que el decil más rico
(el X), el 1 % más pudiente, que siempre subre
porta, posiblemente subreportó más en esta
ocasión debido a la persecución fiscal del go
bierno. Conviene precisar que la gran dismi
nución del Gini se produjo entre 2016 y 2018.

El ingreso de los hogares más pobres del
país mejoró notablemente, incluso con rela
ción al 2016 y 2018; son los programas socia
les, en parte, el aumento del salario mínimo
en parte, y los incrementos de los salarios for
males debido a las disposiciones laborales del
TMEC. La tasa de cobertura de los programas
sociales alcanzó 34%, un poco más que el 31 %
en 2016, pero con más dinero para los adul
tos mayores, y de manera muy regresiva. Los
ricos reciben más que los pobres. Este progra
ma es el único que realmente cuenta: uno de
cada cinco hogares obtiene la pensión no con
tributiva. En cambio, las becas Benito Juárez

(básica) apenas llegan
al 77% de los hogares
(versus 17,6 de Prospe
ra), las BBJ de prepa
ratoria a 5.4% de los

hogares, y Jóvenes
Construyendo el Fu
turo es más o menos
inexistente. Beneficia

a 0.3% de las familias
(tomo estos datos del
estudio de Indesig).

Un último dato.

Según México, ¿cómo
vamos?, la Enigh de
2022 reporta que 1.7

millones de hogares reciben remesas de Es
tados Unidos, aproximadamente 4.5% de los
hogares, y las remesas representan menos del
2.5% del ingreso de los mismos. Resulta difícil
comprender cómo tan pocas familias reciben
tanto dinero (casi 60 000 millones de dólares
al año). Serían parte del 1% más rico del país.
El dato de hogares no es nuevo (aparece en la
Enigh de 2020) pero el del monto de las reme
sas, sí. Existe un gran enigma al respecto.

¿Conclusiones políticas? Difícil de saber,
pero una es clave, y contradictoria. Las pen
siones para adultos mayores son importantes,
intocables, pero probablemente incosteables
sin una reforma fiscal mayor. Todo lo demás
puede ser objeto de un ucase electoral —"¡No
se tocan!"— pero no pasaría gran cosa ni po
lítica ni monetariamente si se quitaran. Qui
zás más que hablar de la continuidad de los
"programas sociales" en general, convendría
centrar la atención en la pensión de adultos
mayores. Es el único realmente intocable.

El primer dato, desolador para
México, rio sólo para este

sexenio sino en parte para el
anterior, es que entre 2016
y 2022 el ingreso comente
de los hogares, en pesos

constantes, prácticamente no
aumentó (+0.2%).
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Confidente Emeequis
Las pruebas ilícitas del GIEI,
los criminales liberados

Una de las

piezas
centrales

del Informe del GIEI

y de las acusaciones
contra la Marina Armada es una prueba ilí
cita. El video, tomado por un dron, el 27 de
octubre de 2014, en el que se aprecian activi
dades en el basurero de Cocula, fue dado a
conocer, en marzo del 2022, sin que se inte
grara del modo debido a la indagatoria.

Si bien, no tiene utilidad alguna en loque
se refiere al caso criminal de Ayotzinapa,
como explicaré en
seguida, aunque así
fuera, quedaría des
cartado porque no
contó con la custodia

debida, por lo que no
se puede garantizar
que esté integro y no
sufriera alteraciones.

En la Secretaría

de Marina partieron
de la premisa de que
los integrantes del GIEI actuarían de buena
fe, pero no resultó así.

El secretario Rafael Ojeda Durán, a ins
tancias del presidente López Obrador, abrió
las puertas de la institución para que se pu
diera apreciar una filmación que tenía carác
ter de secreta.

Lo que hicieron los integrantes del GIEI,
al dar a conocer el material sin el contexto

debido, y antes de que lo valorara la autori
dad ministerial, es sembrar dudas sobre el
desempeño de los marinos, cuando en rea
lidad el dron fue utilizado en una acción de

reconocimiento y de auxilio para establecer
seguridad perimetral en el vertedero, luego
de los hallazgos que en el lugar hizo la PGR.

Los marinos, en efecto, prendieron fue
go, pero en la parte alta de la loma, como
una medida para facilitar que el dron locali
zara el lugar específico. Es decir, se requería
de una señal, en este caso el humo, y que
no afectaba a las actividades periciales que
se realizaban en las faldas del basurero.

Pero las intrigas no terminan ahí, ya
que el GIEI hizo suyos los dichos del testigo
protegido "Juan?quien señaló que algunos
de los jóvenes fueron cremados en funera
rias y que los despojos se esparcieron por
diversos lugares, incluido el basurero de
Cocula. Una mentira flagrante, porque los
restos localizados, muchos de los cuales
nunca han sido analizados genéticamente,
muestran una afectación térmica diferen

ciada, lo que se explica porque resultaron
sometidos a fuego no controlado.

Otro aspecto que el GIEI esquivó en sus
conclusiones, es la negativa del entonces
fiscal Ornar Gómez Trejo de realizar nue
vas pruebas del Protocolo de Estambul,
con peritos independientes, a integrantes
del grupo criminal de los Guerreros Uni
dos para certificar si habían sido tortura
dos, como se lo solicitó un tribunal deTa
maulipas, en el entendido de que se tenía
que clarificar la situación de los detenidos
porque la indagatoria se refería también a
servidores públicos de la PGR.

No se realizaron los estudios y decenas
de participantes en la
desaparición de los
estudiantes alcan

zaron su libertad, lo
que también se pudo
impedir si la Fiscalía
del caso Ayotzinapa
hubiese consignado
por otros delitos en
los que notoriamente
estaban involucrados.

El GIEI más bien

parte de la hipótesis de que la desaparición
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de los 43 estudiantes normalistas de Ayot
zinapa es un macro crimen en el que par
ticiparon todas las agencias y de todos los
niveles de gobierno, las que generalizaron el
uso de la tortura.

Pero no es así. En el Informe "Doble In

justica" que elaboró el Alto Comisionado de
Derechos Humanos de Naciones Unidas, se
señala que "todos los actos de tortura tu
vieron lugar a partir de que la PGR atrajo el
caso. La Oficina no ha conocido ningún caso
mientras la investigación estuvo a cargo de la
PGJE del Estado de Guerrero, ni en los cen
tros de readaptación social federales donde
se encuentran recluidos los procesados''

Esto es central, porque las indagato
rias encabezadas por ei fiscal Iñaki Blanco
permitieron la captura de 33 personas en
calidad de sujetos activos de la desapari
ción de los normalistas y entre ellos los
mandos de la policía municipal de iguala,
Francisco Salgado Valladares, Alejandro

Tenescalco y Felipe Flores Martínez.
También se logró resguardar a 68 estu

diantes en la Fiscalía Regional durante las
primeras horas del 27 de septiembre.

Derivado de las capturas de cuatro inte
grantes de la banda criminal de los Guerreros
Unidos se pudo establecer, como se explicó
en conferencia de prensa de octubre de 2014,
que un grupo de normalistas fue conducido a
las instalaciones de la comandancia munici

pal y ahí fueron entregados a Los Bélicos, por
lo que ya nunca se supo de ellos.

El secretario Rafael Ojeda
Durán, a instancias del

presidente López Obrador,
abrió las puertas de la
institución para que se

pudiera apreciar una filmación
que tenía carácter de secreta.
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Crónica Política

Lineamientos, ¿camisa de fuerza para los
partidos y candidaturas a todos los cargos?
Por Rosy Ramales*

La consejera Claudia Zavala lo dijo con
todas sus letras: "Eso de los proce
sos inéditos simplemente no existe.

Lo que sí existe son procesos electorales que
se llevan a cabo conforme a la ley o, por el
contrario, fuera del marco de la ley''

Ello, cuando la noche de este miércoles
en el Consejo General del Instituto Nacional
Electoral (INE) se dis
cutían los "Lineamien

tos generales para
regular y fiscalizar los
procesos, actos, acti
vidades y propaganda
realizados en los Pro
cesos Políticos."

O sea, para regular
y revisar los procesos
para la elección del
Responsable Nacional
para la Construcción del Frente Amplio por
México (del PANPRIPRD) y de la persona
titular de la Coordinación para la Defensa
de la Transformación (de MorenaPTPVEM),
considerados actos partidistas de organi

zación interna, aunque más bien parezcan
preprecampaña.

Y por cierto, con toda la razón la conse
jera Zavala puntualizó: "Ni la Constitución,
ni las leyes electorales prevén un periodo de
algo así como preprecampañas''

Precisamente por lo mismo, la Sala Supe
rior del Tribunal Electoral del Poder Judicial

de la Federación (TEPJF) ordenó al INE "nor
mar una serie de actividades proselitistas"

en un periodo que no
está contemplado en
ninguna norma.

M m m m ... e s ...

cómo podría decirse...

es normar la vuelta

que Morena y aliados,
así como la oposición
dieron a la normativi

dad electoral para se
leccionar anticipada
mente a su respectiva

candidatura presidencial al mismo tiempo
de sacar ventaja posicionándose en el ánimo
de la ciudadanía en general sin estar bajo la
lupa de las autoridades electorales. Lo más
que podía hacer el INE vía su comisión compe

tente es dictar medidas cautelares, además de
pronunciarse por la realización de actos antici
pados de precampaña o campaña. Y elTribunal
Electoral resolver en su caso sobre sanciones.

Ahora, a falta de normatividad el INE emi
tió los lineamientos ordenados por la Sala
Superior para normar y fiscalizar esos proce
sos 'inéditos', que lo son no por equitativos,
sino por lo novedosamente ventajosos fuera
del marco de la ley. Y además seguirán apli
cándose las normas relativas a los actos anti

cipados de precampañas y campaña.
Una camisa de fuerza, según parece.
Y no solamente a los partidos políticos

y aspirantes presidenciales, sino a éstos y
sus prospectos a todos los cargos popula
res. Los magistrados de la Sala Superior
fueron claros al decir que serían lineamien
tos para regular también procesos similares
ante la víspera de los procesos electorales
concurrentes locales.

Pareciera como que elTribunal Electoral
dobló las manos. Sin embargo, puede ser
que más bien abrió un camino que le per
mita sancionar cuando se incumplan los li
neamientos. Ahora falta que éstos sean los
idóneos. En fin.

Por lo pronto en los lineamientos apro
bados anoche esos procesos políticos ('in
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éditos') se definen como "conjunto de actos,
actividades y propaganda que realizan los
partidos políticos y cualquier persona cuya
naturaleza y finalidad sea establecer una es
trategia encaminada a posicionar y/o definir
liderazgos políticos, que podrían ostentar
una precandidatura o candidatura en el pro
ceso electoral, así como aquellos otros pro
cesos que sean similares''

Y se emitieron con el objetivo de salva
guardar los principios de equidad, impar
cialidad, neutralidad y legalidad de cara al
Proceso Electoral Federal 20232024.

EL RIESGO

Precisamente ahí los riesgos de los linea
mientos para los partidos políticos y las per
sonas aspirantes a la titularidad de los cargos
simulados para la obtención en realidad de la
candidatura presidencial.

Lo de menos es que la autoridad electoral
ordene el retiro inmediato de la propaganda
(espectaculares, gallardetes, posters, etc.), lo
de más es la fiscalización, en ia cual está el
mayor riesgo, pues la autoridad revisará de
cuánto ha sido el gasto en esos procesos po
líticos y cómo se han financiado.

De modo tal que el dinero empleado sea
de origen lícito (prácticamente nada más del
financiamiento ordinario de los partidos po
líticos) y que no se rebase el monto que en
los mismos lineamientos estableció la autori
dad electoral: No más de 34 millones 370 mil

666.00 pesos por persona inscrita en dichos
procesos.

¿Y no lo habrán rebasado ya? Ya llevan
más del mes haciendo eventos proselitistas,
en algunos casos con un gran despliegue de
propaganda, que en su mayoría a todas luces
es electoral, lo cual es algo a regular con los

lineamientos y a revisar por parte del INE.
Incumplir estos lineamientos en materia

de fiscalización podría dejarlos fuera de la
contienda electoral de 2024.

LA OPINIÓN DE UUCKIB ESPADAS
El Consejero Uuckib Espadas se pro

nunció porque en el futuro de la democracia
mexicana "tendamos a fortalecer los meca

nismos que eviten que el dinero público se
desvíe de sus objetivos, pero que paralela
mente y en la medida en que esos controles
se fortalezcan y sean más eficaces, se amplíe
la libertad de quienes han optado por la vida
partidista de expresarse en todos los ámbitos
de la sociedad, de militar abiertamente y de
buscar sumar a sus filas a sectores cada vez

más amplios'Tiene razón.
Incluso, el uso del dinero público fue una

de las razones por la cual la entonces opo
sición (hoy gobierno) luchó por el estable
cimiento de la fiscalización del gasto de los
partidos políticos y candidaturas tanto en
tiempos ordinarios los primeros como en
época electoral todos.

Pero la realidad ha rebasado las reglas.
También tiene razón en cuanto a la li

bertad de los actores políticos, sobre todo
la libertad de expresión. ¿Por qué tenerlos
con un bozal? Sin embargo, el derecho a la
libertad no es absoluto, tiene límites consti
tucionales. Y esta libertad en materia política,
también debe tenerlos.

Quizá sea necesario establecer reglas cla
ras sobre la libertad de expresión de partidos,
candidatos (as) y gobernantes en el contexto
de procesos electorales, en una próxima re
forma electoral.

* rosyrama@hotmail.com
rosyramalesg@gmail.com

Sacacorchos
• Con la legislación electoral es el

cuento de nunca acabar. Algún
partido o candidato se queja por
algo que pasó en campaña y en
la siguiente reforma electoral,
cuando se permitía negociar con
la oposición, se establecían nor
mas para regular el tema, pero
en los siguientes comicios surgía
algo que obligaba a una nueva
reforma y así por los siglos de los
siglos.

• Ahora que el INE busca regular,
que no prohibir, las no campañas
o precampañas anticipadas, el
tema vuelve a la mesa de debate

por una razón: son los partidos
los que promueven nuevas nor
matividades y los que generan la
necesidad de nuevas regulacio
nes electorales.

• Tal vez sería deseable que sólo
se estableciera un catálogo de
prohibiciones, que quizá no sean
más que recomendaciones, por
que por lo que se ha visto en el
presente sexenio los aspirantes a
una candidatura harán lo que sea
con tal de salirse con la suya o a
pesar de que este marcado como
ilegal en la ley electoral.

Y por cierto, con toda
la razón la consejera

Zavala puntualizó: "Ni la
Constitución, ni las leyes
electorales prevén un

periodo de algo así como
preprecampañas".
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Crónica de las corcholatas

presidenciales y otros adelantados
Por Armando Reyes Vigueras
Corcholatas en movimiento

Gerardo Fernández Noroña inició sus

actividades en Nueva York, en donde
realizó varios encuentros con simpatizan
tes y comunidades de migrantes. En sus
redes sociales compartió muchas imáge
nes de su estancia en Estados Unidos.

De visita en Michoacán, Claudia Shein

baum no desaprovechó la ocasión para
probar las carnitas de Quiroga, además de
estar en Morelia para algunas actividades
proselitistas con simpatizantes.

Adán Augusto López Hernández presu
mió la realización de 100 asambleas infor^

mativas en sus recorridos por el país, ade
más de señalar que "siguiendo el consejo
de nuestro Presidente Andrés Manuel López
Obrador, nos dimos a la tarea de recorrer el

país de norte a sur, llegando a las grandes
ciudades, pero también a los pueblos y co
munidades que más atención requieren''

Marcelo Ebrard también visitó Michoa

cán, pero lo más interesante en sus redes
sociales es la promoción que hace de su
cuenta alterna, "Comiendo con El Carnal,
Ya sabes cuál','en donde difundió su vista a
un restaurante enTequila, Jalisco, en donde
degustó carne en su jugo y tortas ahogadas.

En Guanajuato, Ricardo Monreal llevó
a cabo algunas actividades y se dio tiempo
para compartir en redes sociales que "la

unidad es una de las premisas fundamen
tales para dar continuidad en el país a la

justicia y la prosperidad. En Salamanca, la
tranquilidad y la libertad deben ser priori
tarias, al igual que la atención a las juven
tudes, para que no desvíen su camino''

Manuel Velasco estuvo en Yucatán, en
donde se dedicó a tocar el tema de los

derechos de las mujeres, además de te
ner una reunión con el gobernador de la
entidad; en sus redes sociales señaló que
"todos debemos trabajar unidos por enci
ma de diferencias ideológicas y partidistas
para lograr que las mujeres de #Yucatán y
de todo el país ocupen el lugar que real
mente merecen en la sociedad''

Y EN EL FRENTE

Xóchitl Gálvez presumió en sus redes
sociales que lleva recolectadas 220 mil fir
mas, con lo que ya habría rebasado la can
tidad necesaria para seguir en el proceso
para nominar al candidato presidencial del
Frente Amplio.

Santiago Creel estuvo en una reunión
con la American Chamber of Commerce of

México, lo cual calificó como "espacios de
libre pensamiento en pro de la construc
ción de un mejor país y por el intercambio
de visiones para la contienda del 2024''
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El dúo dinámico de Samuel y Colosio
Por Pato Zambrano*

En otra de las infantiles de Colosio

donde a falta de resultados y con
la galopante corrupción en su go

bierno trata de tapar el sol con un dedo y él
personalmente junto al Municipio de Mon
terrey presentó una denuncia penal en con
tra de dos funcionarios de la Dirección de

Ingresos por presuntamente armar una red
de "moches" al interior de la dependencia a
cambio de ofrecer descuentos por multas,
además ios separó de sus cargos por pérdi
da de confianza.

(¿LOS SEPARÓ DE SU CARGO?)
¿Que acaso no es cárcel?
Pero además y fuera de total contexto, el

alcalde Colosio todavía defiende a los ladro

nes y no se revelaron identidades.
El Tesorero, el Director de Ingresos, Di

rector de Egresos todos esos son del equipo
del tesorero y en la administración de Mar
garita Arellanes también los DESPIDIERON
por la misma razón, pero gracias al "hones
to" Colosio regresaron por sus fueros a lo
mismo, con el Alcalde Fantasma Colosio. Y
una vez que fueron descubiertos los aventó
al cadalso.

Un respetuoso llamado a la sociedad. Va
mos por primera vez a unirnos y vamos a de
jar fuera a cualquier político que tenga cual
quier rasgo de corrupción en sus acciones.
Y el estado de

Nuevo León confir

ma que seguir al des
monte del Río Santa

Catarina, aunque
ahora será selectivo.

Sin embargo, sabe
mos que al entrar
máquinas pesadas a
un ecosistema des

truyen todo su paso.
Y parece que son distintas publicacio

nes, pero es una sola son tantas y tantas
cosas que están sucediendo en la ciudad de
Monterrey tanto como en el gobierno del
Estado que no terminaríamos jamás.

Dicen que Samuel va a ser el candidato
a la presidencia de la República por Movi
miento Ciudadano debido a que Delgado le
pidió ese inmenso favor ya que Colosio no
quiso participar porque no le dan los núme

ros para una reelección municipal menos
una federal, Dante Delgado le dijo a Samuel
si quiere la gobernatura del 27 (o al menos
la candidatura) me tienes que hacer el favor
de ir por la presidencia de la República y
traerme un 56% de la votación.

A nuestro Gobierno. Preserven el río y
su riqueza. Hagamos de Nuevo León el me
jor lugar para vivir.

Y no es por nada, pero dicen queTesla
va para bastante largo, si es que va.

Y hablando de más corrupción en el
municipio de monterrey, de desconoci
miento, de mal uso del erario público, re
sulta que el 'PuenteVerde' ya lleva un atra
so de nueve meses.

Y eso sería lo de menos porque además
es un puente que nadie pidió, en medio de
la nada y que muy poca gente usará, pero
de todos modos el proyecto que fue anun
ciado en enero del año pasado, y que inicial
mente tendría una inversión de 130 millo

nes de pesos, aumentó el doble.
Ya va en poco más de 270 millones de

pesos, si, leyeron bien, DOS CIENTOS 70
MILLONES DE PESOS en UN PUENTE PEA
TONAL QUE ATRAVIESA EL RÍO SANTA
CATARINA DESTRUYENDO TODO EL ECO
SISTEMA A SU PASO Y PONIENDO EN PE
LIGRO EL LIBRE TRÁNSITO DEL AGUAYA
QUE SE HICIERON ZAPATAS Y COLUMNAS
COMO SI FUERAN A SOSTENER DOS LÍ
NEAS DE METRO AL MISMOTIEMPO.

Y hablando del Metro...

Se imaginan un puente peatonal por
más bonito que esté, y por más elabora
do y por más adornado que lo pongan, ya
se ha convertido en uno de los desfalcos

más grandes de las últimas al menos cin
co administraciones.

El puente de interconexión del Parque Es
paña con el Parque Fundidora que construye
el Municipio de Monterrey ya registra un atra

so de nueve meses.

El proyecto, que
fue anunciado en

enero del año pasa
do, y que inicialmen
te tendría una inver
sión de 130 millones

de pesos, aumentó
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el doble.

Tardada... y ade
más le costará al con

tribuyente el doble de caro.
1. La obra comenzó en mayo del 2022.
2. Debió entregarse en octubre.
3. Inicialmente tendría una inversión de 130

millones de pesos y aumentó el doble, es
decir, 260 millones de pesos.
4. Contará con arbolado y jardinería.
5. Tendrá paso peatonal de 490 metros de
desarrollo y 10 metros de ancho.

6. Contará con ciclovía de 475 metros de de

sarrollo y 4 metros de ancho.
7. Mirador con vista al Cerro de la Silla y otro
hacia el Horno 3 del Parque Fundidora.

A título personal y si yo fuera alcalde
que no lo soy me dolería mucho en el co
razón tirar a la basura más de 300 millones

de pesos en una obra, en un puente pea
tonal que nadie necesita y que nadie pidió
con tantas necesidades que hay en la ciu
dad de Monterrey.

*@EIPatoZambrano

Un respetuoso llamado a la
sociedad. Vamos por primera
vez a unimos y vamos a dejar
fuera a cualquier político que
tenga cualquier rasgo de
corrupción en sus acciones.
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Punto de quiebre
Racismo en la política

publicaciónI aI eren Twitter que
L^rsn días pasa

dos hizo el expresi
dente Vicente Fox con

expresiones racistas,
sobre todo dirigidas
a Claudia Sheinbaum

por su origen judío,
describe al personaje

como un individuo poco sensible e ignorante
sobre el alcance de sus palabras.

Y es que el tema pone en el escenario a
personajes y regímenes racistas en la histo
ria reciente, que han
dejado una estela de
indignación y conde
na unánime a nivel

global. Recordemos
al sistema racista co

nocido como Apar
theid en Sudáfrica

que con el gran líder
Nelson Mandela ya
en libertad y presi
diendo el Congreso

Nacional Africano, fi
nalizó en el año 1992,
hace apenas 30 años
para vergüenza de la
humanidad, donde los seres humanos de
color fueron tratados peor que animales por
la minoría blanca gobernante.

Otro ejemplo ominoso lo tenemos con el
fundamentalismo Islámico en los países que
lo impulsaron. Pero donde se alcanzó el climax
en esta depravación político social fue con el
racismo nazi alemán y el holocausto, que eli
minó a más de tres millones de judíos, lo que
provocó la segunda guerra mundial. Pero lo
peor de todo es que la xenofobia y el nuevo
racismo en Europa, con su resurgimiento, no
ha contribuido a fomentar la tolerancia pues
los prejuicios racistas han aflorado de nuevo y
sirven de argumento a políticos y partidos que
se identifican con esa ideología, xenófoba e in
tolerante. Los partidos populistas de derecha
pueden ser considerados como herederos de
los puramente fascistas.

La actuación de Fox en este sentido es ra

cista por donde se le vea, y debe ser inacep
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table en México y el mundo, en la época que
vivimos. Da cuenta de la mentalidad tan pobre
del expresidente. Pero lo preocupante es que
su posteo enTwitter tuvo cerca de 4,500 likes.

Tenemos que aceptar que el racismo y
clasismo en México sigue siendo de consi
deración y nos pone un foco rojo que no de
bemos ignorar en un país tan polarizado, en
buena medida por los comentarios hechos en
la conferencia mañanera del presidente López
Obrador, quien con sus constantes andanadas
denostando a quienes no piensan como él, ali
menta la confrontación entre los mexicanos,
e incurre en las mismas conductas que ataca.

En una demo
cracia tan inmadura

como la nuestra se

debe privilegiar el
diálogo entre los dife
rentes grupos y parti
dos políticos y ejer
cer un gobierno de
unidad nacional sin

marginar ni denostar
a clases sociales que
no simpaticen con el
oficialismo. La tenta
ción al autoritarismo

siempre está presente
y este es el enemigo

principal del juego democrático; el racismo
mostrado por Fox da cuenta de que aún en
México se tiene que trabajar todos los días
para desterrarlo de la vida social y especial
mente de la política.

Pronto las campañas políticas electorales
serán una prueba para darnos cuenta en qué
medida hemos avanzado en madurez demo

crática para llegar a tener elecciones libres,
cuyos resultados sean aceptados por vence
dores y vencidos, como ocurre en países la
tinoamericanos hermanos; Chile y Brasil son
ejemplos en nuestra américa, o en europeos
como España y Francia que han dejado atrás,

de una vez por todas, los intentos de fraude,
característicos del subdesarrollo político.

Amigo lector, lo invito a escuchar los temas
que se tratan en esta columna todos los vier
nes por la Nueva Radio de la Ciudad de Mé
xico 105.3 FM, en el programa que conduce
diariamente Hannia Novell a las 5 de la tarde.

Pero donde se alcanzó el

climax en esta depravación
político social fue con el
racismo nazi alemán y el

holocausto, que eliminó a más
de tres millones de judíos,
lo que provocó la segunda

guerra mundial.
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Mensaje Político
Monreal: todos me cruieren

Por Alejandro Lelo de Larrea
En la última semana, versio

nes políticas derivaron en
publicaciones en medios de

comunicación que apuntaban que
Ricardo Monreal declinaría sus aspi
raciones presidenciales en favor de
otra de las corcholatas: que por Adán
López, que por Marcelo Ebrard, que
por Claudia Sheinbaum.

Monreal dice que tiene claro de
dónde salieron esas versiones, aun
que no ofrece detalles. Gente de su
equipo cercano ubica esos rumores
en actores políticos de Morena en la
Ciudad de México, porque quisieran
desbarrancar las posibilidades del
senador con licencia para convertirse
en el abanderado de este partido a la
Jefatura de Gobierno en 2024.

Para atajar cualquier versión que
considera mal intencionada, Monreal
es enfático cuando dice que seguirá.
"No voy a defraudarlos, ni me voy a
dejar y menos me voy a rajar. Voy a lle
gar hasta el 6 de septiembre (fecha en
que se anunciará el resultado de la en
cuesta entre las corcholatas), porque
luego la guerra sucia y las conjeturas
filtradas a los medios de comunica

ción falsas dicen y han dicho primero
que iba a declinar por Marcelo, luego
que por Adán y ahora hasta por la doc
tora Claudia... Es falso. Soy el de me
nos recursos, pero algo está pasando.
Les está preocupando mi presencia y
todos quieren que Monreal esté en su

equipo. Pero Monreal se va a mante
ner hasta el final, por respeto a esta lu
cha, por dignidad, por la democracia.
¡Vamos a sostenernos!"

Político hábil y claridoso, Mon
real jamás culpa a los medios de co
municación de esos rumores, pues
sin duda sabe que el origen se ubi
ca en sus compañeros de Morena.
También han circulado encuestas 

de esas que pronostican un triunfo
arrollador de Sheinbaum que ubi
can a Monreal hasta con menos del

3 por ciento y casi en el último lugar,
lo que también considera es parte de
la campaña negra en su contra. "Si
la encuesta se realiza correctamente.

sin dados cargados, vamos a dar la
sorpresa? vislumbra.

Los estudios de opinión pública
que tienen en el cuarto de guerra de
Monreal son distintos, según comen
tan sus allegados, pues ronda el 10%
de simpatías. Con ello, el zacatecano
tendría todas las condiciones políticas
para competir con fuerza por la Ciu
dad de México, candidatura que des
de hace meses cuentan los monrea

listas le prometió el presidente López
Obrador. En sus mismos sondeos, me
dicen, Monreal prácticamente es pun
tero entre los aspirantes de Morena a
la CDMX.

El problema para Monreal quizá
vendría al convertirse en candidato de
Morena a la Jefatura de Gobierno de

la CDMX, porque el partido continúa
perdiendo fuerza ante un lento pero
consistente avance de la oposición,
que desde 2021 ha ido ganando terre
no no sólo por encabezar 9 de 16 alcal
días, sino también porque las clases
medias, en su mayoría, consideran
que no hay resultados favorables de
gobierno y el presidente ha ofendido
a este sector de la población.

Hay otras complejidades para ei
futuro político de Monreal si sus pre
ferencias en la encuesta rondaran el

5%. Sin embargo, si como dice que
no le importan los cargos y estará
donde sea útil para contribuir al mo
vimiento de López Obrador del que
forma parte desde hace 25 años,
tampoco es descabellado pensar que
podría declinar, siempre y cuando
se lo pidiera el presidente con ma
yor razón si fuera parte del paquete
de la candidatura a la CDMX, y bien
podría argumentar que la decisión se
tomó en aras de la unidad para con
tinuar con el proyecto de transforma
ción de la "4T? Lo veremos.
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Busca GCDMX reivindicarse con las mujeres
Por Guillermo Juárez / CDMX Magacín

Por tercera ocasión en la última semana

el jefe de Gobierno Martí Batres anunció
acciones a favor de las mujeres, un sec

tor de la población que de acuerdo con estudios
de opinión pública en su mayoría no aprobó en
la gestión de Claudia Sheinbaum al frente del Go
bierno de la capital.

Este jueves, toco dar dinero. "El programa de
'Bienestar para las Mujeres en Situación de Violen
cia' tiene el objetivo de fortalecer la autonomía eco
nómica de las mujeres en su proceso de salida de
esa situación de violencia, se otorga ahora un se
lario mínimo mensual',' comentó Batres ai entregar
312 apoyos por un monto individual que será de 6
mil 300 pesos mensuales.

El gobernante recordó la paternidad de este
programa, pues lo ideó y puso en marcha cuando
fue secretario de Desarrollo Social durante la admi

nistración de Marcelo Ebrard, entre 2006 y 2011, y
que en aquellos días se llamaba "Seguro contra la
Violencia Familiar','y consistió en un monto de mil
500 pesos mensuales. Estos apoyos se brindan
ahora hasta por 6 meses, y en casos extraordina
rios se pueden extender hasta tres meses más.

En esta estrategia de atención las causas femi
nistas, el martes pasado Batres anunció la campaña
contra el delito de violación de mujeres y consideró
que es necesario "educar a los hombres para que
sean hombres y no machos. Hemos resuelto iniciar
una fuerte campaña contra la violación. Una cam

paña en la que decimos: las mujeres son amigas,
son compañeras, son esposas, son hermanas, son
hijas, no son tuyas, no son de tu propiedad. Las
mujeres no se agreden, se cuidan? expresó aquel
día durante el informe mensual de la Alerta porVio
lencia contra las Mujeres.

Batres presumió las acciones derivadas de la
Declaratoria de Alerta por Violencia contra las Mu
jeres han permitido lograr que, en la Ciudad de Mé
xico haya disminuido el índice de feminicidios, por
el trabajo de todas las instituciones que confluyen
en la alerta de género.

El 23 de julio Batres develó la escultura de la
'Joven de Amajac' en Paseo de la Reforma, lo que
todavía se conoce como la Glorieta de Colón, y
comentó que dicha escultura reconoce la lucha
anticolonialista de pueblos, comunidades y mu
jeres indígenas.

"La Joven de Amajac reúne muchos símbolos
de la subalternidad: es indígena, es mujer, es joven,
pero al mismo tiempo fue gobernante. La coloca
ción de su escultura justo aquí dentro del perímetro
de lo que fue la Glorieta de Colón es un homenaje
y una reivindicación de los pueblos, de las comu
nidades indígenas, de los pobres, de las mujeres,
es decir, de los subalternos de la otredad. La joven
de Amajac es un símbolo de lucha anticolonialista y
antirracista',' resaltó Batres.

El gobierno capitalino también ha habilitado la
línea de atención SOS Mujeres *765 en 2022 donde
se atienden emergencias e incluso se han enviado
unidades de policía o médicas.
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Glorieta de Colón

Guarura de Sandra Cuevas

agrede a periodistas

I o podría serNIde otra maneI ra: si la gente
de seguridad de la alcal
desa Sandra Cuevas ha

visto agresiones de su
jefa hacia periodistas y

cómo se expresa despectivamente de ellos,
es entendible piensen tener la anuencia para
agredir reporteros. El pasado martes Cuevas
presentó un informe del polémico programa
"Operación Diamante? por el cual la acusan
de hacer una "limpieza social" contra grupos
desprotegidos en esa Demarcación. En redes
sociales comunicadores denunciaron que al

finalizar el discurso de la alcaldesa dos repor
teros intentaron acercarse para incluirse en la
entrevista que ya le realizaban otros comuni
cadores, pero éstos fueron agredidos por un

sujeto que después otros periodistas identi
ficaron como guarura de Cuevas. El jefe de
prensa de la alcaldesa, Carlos Velasco no hizo
nada al respecto, lo cual no sorprende tam
poco, porque incluso está ya señalado ante
el Mecanismo de Protección de Periodistas

como agresor de reporteros, lo mismo que su
jefa Cuevas, quien ha buscado múltiples ma
neras de congraciarse con periodistas, porque
enfrenta además otras denuncias y quejas por
acciones contra la libertad de expresión.
"ENCUBREN A CÁRTEL'

A propósito de que el caso llamado "cartel
inmobiliario" en la Alcaldía Benito Juárez se le
está tambaleando a la Fiscalía General de Jus

ticia de la Ciudad de México que encabeza Er
nestina Godoy, el presidente de Morena en la
Ciudad de México, Sebastián Ramírez salió en
respaldo de su compañera de partido y acusó
que jueces federales están protegiendo a los
panistas. "Consideramos una aberración el
amparo otorgado por una jueza federal a San
tiagoTaboada Cortina (actual alcalde) y a Jorge
Romero Herrera (ex delegado). Exhortamos
a la ministra presidenta de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación, Norma Lucía Piña
Hernández a que investigue la actuación de la
jueza Paloma Xiomara González González? la
juzgadora que ha concedido las medidas de
protección. En las próximas semanas el caso
del "cartel inmobiliario" podría definir la ratifi
cación o no de Ernestina por cuatro años más.
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Por la espiral
La independencia de Cataluña
a cambio de apoyar a Sánchez

a prensa inLternacional ya
IbS¦se hace eco

de "las siete vidas de

Sánchez" un político
de fondo, muy resistente y astuto, que ha
terminado quitándose todos los obstáculos
políticos que han intentado frenarlo desde
dentro del mismo PSOE.

En estos últimos años ha resistido como

un monolito: se sacudió el poder de la so
cialista Susana Díaz en Andalucía, eso sí, a
costa de perder el tradicional feudo del PSOE
reconvertido en nuevo

eje del PP; a Albert Ri
vera, el entonces líder
de Ciudadanos partido
que en su momento
llegó a ilusionar en Es
paña a los electores de
centro también lo ven
ció con su obstinación

y resistencia.
La ya histórica

negativa de Rivera
para darle los votos
de Ciudadanos a fin

de crear una coalición

de gobierno PSOECiudadanos ha dejado,
cuatro años después, un escenario políti
co en el que Ciudadanos prácticamente ha
desaparecido de la esfera nacional. Rivera
salió del partido el 11 de noviembre de 2019
y en estas elecciones Ciudadanos ni siquie
ra obtuvo alguna representación.

Lo que ha pasado en España "es un gol
pe maestro" de la izquierda contra el parti
do conservador, así lo abordó el periódico
británico The Guardian que además refirió

que Sánchez le da una lección a los otros
gobernantes europeos.

En los últimos ocho años, el país ibéri
co ha vivido cinco elecciones generales. De
acuerdo con el analista político, Eoghan Gil
martin, el socialista Sánchez es el político
de centroizquierda más exitoso de Europa
en la última década.

No son pocos los especialistas políticos
que reconocen la personalidad rocosa del
actual mandatario: Sánchez incluso se ha

quitado de en medio a Pablo Iglesias, que
en su día llegó a ser su vicepresidente y mi
nistro de Derechos Sociales y Agenda 2030,
entre 2020 y 2021; ha sido llamativo que
Iglesias dejase de presidir a Podemos.

¿Por qué Sánchez no se ha desplomado
en las urnas en estas elecciones? Al respec
to Gilmartin destaca que en esta campaña
reciente el PSOE jugó hábilmente "la car
ta antifascista" avisando del impacto de
la entrada del partido de extrema derecha
Vox en una serie de gobiernos de coalición
municipales y regionales y ahora con la po
sibilidad de entrar en coalición con el PP en

el gobierno de España.

A COLACIÓN
El escenario para el país ibérico es muy

complicado porque hay dos caminos uno
con menos implicaciones que el otro: el
primero, abocaría a una repetición electoral
en diciembre y el segundo, tendría graves
consecuencias históricas porque podría
terminar rompiendo a España tal y como
los secesionistas catalanes pretenden si e!
presidente Sánchez para investirse otra vez
les ofrece cumplir con las prerrogativas de
mandas por JuntsXCat; nada más y nada
menos, que se les conceda la autodetermi
nación, léase la independencia de Cataluña
y la amnistía para todos los procesos y pró
fugos políticos que organizaron el referen
do ilegal secesionista de octubre de 2017.

Los partidos indistintos al PSOE y al PP
saben bien que cada uno de sus votos tra
ducidos en escaños valen su peso en oro y
las negociaciones tendrán un costo político.

Así está el mapa en número de esca
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ños tras las elecciones: PP 136 diputados;
el PSOE 122; segui
do por la ultradere
cha de Vox con 33;
después está la ul
traizquierda con Su
mar con 31; los ca
talanes de ERC con

siete; el independis
ta catalán JuntsXCat
con siete escaños; el
partido vasco filoe
tarra Bildu con seis;
el Partido Naciona
lista Vasco con cin

co; los gallegos del
Bloque Nacionalista Galego (BNG) con un
escaño; así como Unión del Pueblo Nava
rro (UPN) con un escaño y Coalición Cana
ria con otro escaño.

El ganador de las elecciones generales,
Alberto Núñez Feijóo que se ve a sí mismo
como un político de Estado ha insistido en
la necesidad de que su partido, el PP y el
PSOE, logren un acuerdo en el que sea res
petado que gobierne la lista más votada;
pero el socialista Sánchez no está dispues
to a ello, no pretende regresar a las viejas
reglas del bipartidísimo y quiere reeditar su
coalición de gobierno, esta vez sin Unidas
Podemos y hacerlo con Sumar que ha sur
gido en sustitución del espacio ocupado

por los podemitas.
¿Qué pactos podrían darse? El margen

de maniobra del PP pasaría por una coa
lición con la ultraderecha de Vox, lo que
darían 169 escaños; más los escaños de
UPN y Coalición Canaria e intentar con
vencer al PNV de aportarle sus cinco esca
ños y así lograr los 176 escaños de la ma
yoría absoluta. No obstante, de momen
to, los nacionalistas vascos han dado un
portazo a Núñez Feijóo. Además, el PP en
campaña dijo que no estaría dispuesto a
una alianza de gobierno con la ultradere
cha de Vox que en estos momentos es la
tercera fuerza política en España, aunque
ha perdido 19 escaños en estas eleccio
nes en comparación con los 52 escaños
de las elecciones de 2019.

De aliarse para gobernar sería la primera
vez, desde el fin de la dictadura de Francisco
Franco, que un partido ultranacionalista de
derechas entrase al gobierno español.

Luego está la sumatoria que hace el
propio Sánchez para volver a investirse:
a los escaños del PSOE añadir a Sumar, a
ERC más Bildu, al PNV, al BNG y necesitaría
a los independentistas catalanes de JuntsX
Cat para lograr 179 votos.

Significaría consolidar la ruptura de Es
paña, a cambio de seguir gobernando otros
cuatro años en la Moncloa. De consumarse

sería un precio histórico irreparable...

Lo que ha pasado en España
"es un golpe maestro" de la
izquierda contra el partido
conservador, así lo abordó
el periódico británico The

Guardian que además refirió
que Sánchez le da una lección

a los otros gobernantes
europeos.
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Geopolítica

DeSantis se queda sin dinero y sin apoyo
Por Martha Aguilar

Ron DeSantis, candidato republi
cano a la presidencia en 2024 y
principal rival de DonalTrump, se

queda sin dinero para su campaña y decide
despedir varios de sus empleados con el fin
de "racionalizar sus operaciones? la medida
preocupó a los principales donantes pues
están viendo una campaña "mediocre" sin
esperanzas de alcanzar a DonaldTrump que
lleva la delantera con 43 puntos en las pri
marias republicanas, mientras que DeSantis
apenas alcanzó el 16 por ciento de las prefe
rencias. Las críticas al floridano son duras,
evita confrontarse conTrump, no lo critica,
no ofrece respuestas ingeniosas ni visce
rales, en fin, no hay carne roja MAGA para
morder y los votantes se le van.

La gerente de campaña de DeSantis,
Generra Peck dijo que la decisión de despe
dir a 38 empleados del equipo de campaña
son parte de una serie de "pasos agresivos"
que se han tomado para "racionalizar las
operaciones" a fin de tratar de impulsar al
gobernador de Florida un poco más arriba
en las encuestas. Los donantes en la cam

paña del mandatario están preocupados por
el desempeño "mediocre" del candidato en
ias primarias republicanas, pues DeSantis
no logra ni siquiera alcanzarle los talones al
puntero DonaldTrump. De acuerdo a Breit
bart, Peck tiene esperanzas de que todavía
su candidato pueda escalar a una posición
más fuerte que le permita ganar la primaria
y, según ella, derrotar
a Joe Biden, dice que
su gallo va a dirigir el
"Gran Regreso Esta
dounidense'' Lo malo

es que ni siquiera
puede alcanzar a
Trump y los votantes
se le van.

El despido de los
empleados fue una
señal para los con
tendientes en las pri
marias republicanas,
una luz de bengala

que les anunció que DeSantis se está que
dando sin donantes. Uno de los críticos más

fuertes fue Donald Trump Jr. quien afirmó
que se está quedando sin dinero y que sus
pequeños donantes son "casi inexistentes?
lo que representa el 15 por ciento de su par

ticipación. Según Trump Jr. el problema de
DeSantis es que al momento de subir al es
cenario político simplemente "no te gusta?
ahora bien, detrás del gobernador de Flo
rida están los multimillonarios de "Never

Trump" (nuncaTrump) quienes no se iden
tifican con los hombres y mujeres trabaja

dores de América,
esta clase donante
millonaria lo único

que busca es contro
lar a su presidente, si
es que llega a la Casa
Blanca, dijo.

El asunto es que
DeSantis cuenta con

un súper PAC con
bastante dinero, lo
cual se considera que
es malo pues hace
falta contar con pe
queños donantes en

dólares, en este caso son un 15 por ciento
las donaciones pequeñas de la campaña, y
un 85 por ciento son donantes de alto va
lor, esto significa que no se ha construido
la infraestructura para esa pequeña base de
dólares. Y eso está mal, dice Jack Posobiec
de Human Events. Si la campaña es muy
pesada, tan pesada con todo ese dinero cor
porativo, está muy bien con fines de lanza
miento, es muy bueno para comenzar, pero
no es sostenible, porque la campaña real
tiene que continuar, explicó. Otro problema
de DeSantis es que hace jugadas indirectas,
por ejemplo, está la gira de su libro y las su
tiles críticas hacia Trump, el gobernador no
muestra sus reacciones rápidas y la gente
quiere ver esa respuesta visceral. Los votan
tes quieren ver acción en las redes sociales,
saber lo que opinan todos, ese es el juego,
y DeSantis no quiere entrarle a ese juego.
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Y por más esfuerzos que haga el go
bernador de Florida, no se refleja en las
encuestas, el sondeo que realizó Morning
Consult el pasado martes muestra a Do
nald Trump con una ventaja de 43 puntos
en las primarias republicanas, y DeSantis
cae hasta un 16 por ciento, y si sigue por
ese camino tal vez su desplome llegue más
pronto de lo esperado. Su equipo de campaña

señala que todavía faltan los eventos de lowa,
Carolina del Sur y New Hampshire, en ésta
última colocan todas sus apuestas y no en el
Súper Martes que es muy importante pues se
eligen a los candidatos de los dos partidos.
DeSantis no le echará toda la carne al asador y
así espera alcanzar aTrump. Suerte.

La gerente de campaña
de DeSantis, Generra Peck

dijo que la decisión de
despedir a 38 empleados
del equipo de campaña
son parte de una serie de

"pasos agresivos" que se han
tomado para "racionalizar las

operaciones"...
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Se comenta solo con

Jorge, Xóchitl y Marcelo
Por Carlos Ramos Padilla*

Jorge Gaviño Ambriz ha sido intimi
dado por mensajeros de Marcelo
Ebrard quien incómodo lo ve a dis

tancia por la información que se guarda en
archivos sobre las irregularidades registra
das en la construcción y operación de la lla
mada Línea Dorada. Públicamente Gaviño

exigió a Ebrard a solicitar licencia al cargo
de secretario de Relaciones Exteriores para
debatir sobre el colapso de la Línea 12,

Durante una conferencia de prensa acer
ca de la tragedia, Gaviño solicitó al canciller
mexicano su separa
ción del cargo para
discutir acerca del

tema "sin embajado
res" y ante los medios
de comunicación.

El legislador por el
PRD, declaró: "Anali
cemos el origen del
problema, cómo se
hizo el contrato, cómo se hizo el fideicomi
so por lo del tren, cómo se realizaron todas
las operaciones financieras, cómo se cons
truyó sin proyecto ejecutivo, cómo, con pri
sas, se certificó esa línea; platiquemos se
renamente, analicémoslo serenamente, sin
embajadores, usted y yo" Gaviño fue más
allá al culpar a la administración de Claudia
Sheinbaum Pardo y Florencia Serranía Soto,
como responsables del desplome y aseveró
que no ocultará nada de lo realizado duran
te sus más de dos años frente al Metro de

15 de julio del 2015 al 2 de marzo del 2018
bajo el gobierno de Miguel Ángel Mancera.
Expresó que, durante su etapa, la Línea 12 se
revisó a diario para detectar cualquier incon
veniente debido a sus fallas de origen.

En la gestión de Gaviño, Jorge Jiménez
Alcaraz, perito en estructuras, "diariamente
revisaba la Línea 12 porque sabíamos que
es una línea muy delicada, sabemos que es
una línea que se tiene que atacar de una ma
nera especial, que es una línea enferma que
tiene cáncer y que debemos darle sus medi
camentos siempre durante toda la vida''Jor
ge estaba al tanto de los enormes riesgos en

los trazos y tramos del transporte.
Este mismo diagnóstico lo conoce y bien

el también exdirector del Metro el ingenie
ro Joel Ortega quien fuera injustamente se
ñalado por Marcelo Ebrard responsable de
otra tragedia: la del News Divine, un suceso
ocurrido en este bardiscoteca ubicado en la
alcaldía Gustavo A. Madero de la Ciudad de

México, donde la tarde del 20 de junio de
2008, se produjo una estampida humana
en la que 13 jóvenes fallecieron y 16 resul
taron con heridas de gravedad.

No hay que olvidar que el Sistema de
Coordinación Policial del Distrito Federal o

UNIPOL que nació en mayo del 2008 a tra
vés del decreto promulgado por el enton
ces jefe de gobierno del Distrito Federal,
Marcelo Ebrard quien decidió formar un
grupo élite de seguridad controlado por él
arrebatándole responsabilidades a Joel Or
tega y luego desde del caos en la discoteca
evadió la decisión y traicionó a Ortega para
sobrevivir en el ánimo de amlo y evitar a la

justicia.
Tras varios años

de la tragedia el úni
co condenado penal
mente por corrup
ción de menores ha

sido el operador del
lugar, Alfredo Maya
Ortiz. Por subirse a la
fama de Xóchitl Gái

vez el aspirante Ebrard. ex canciller se ha
dado cuenta de que necesita de otro empu
jón para recuperar protagonismo y retó a
debatir a Gálvez expresando: "Cuando ella
quiera? pero la primera reacción no fue de
la hidalguense sino de Gaviño que le recor
dó su falta de honor y entereza para enfren
tarlo públicamente y aclarar la situación
que lo vincula a las Línea Dorada.

Xóchitl escribió en redes sociales: "Es

timado Marcelo Ebrard, vi tu invitación a
un debate, pero no es el tiempo. Yo estoy
centrada en ser la responsable de la cons
trucción del Frente Amplio por México',' y
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concluyó con un soplamocos "suerte en tu
proceso, veo los dados cargados " pero in
sisto Gaviño no se baja del ring y está a la
espera de que Marcelo ajuste cuentas.

Ebrard se atrevió a desafiar y redac
tó: ""No coincido contigo Xóchitl Gálvez,
siempre es tiempo de debatir. Hoy más que
nunca. Este momento es inédito. Pienso

que a la sociedad le gustaría escucharnos.
Estoy seguro que el pueblo te dirá lo mis
mo? y este mismo mensaje le echo más
lumbre a la fogata de Gaviño asegurando
que sí, que en efecto "siempre hay tiempo
para debatir''

Y aquí estamos midiendo el tamaño de
un aspirante presidencial que tiene sus ase
gures, diría amlo "soy dueño de mi silencio''

"Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2, ¡zz¡ 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla

Expresó que, durante su
etapa, la Línea 12 se revisó a
diario para detectar cualquier
inconveniente debido a sus

fallas de origen.
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LA REUNIÓN fue en las instalaciones del Sindi
cato del Sistema de Transporte Colectivo Me
tro, convocada por Fernando Espino. Se reunie
ron unos 120 agremiados y la invitada especial
fue Beatriz Paredes.

POR Si alguno no lo sabía, la priista les dijo
que necesitaba 150 mil firmas para avanzar en
el proceso para elegir al candidato que compi
ta con las corcholatas. Que justo por eso había
pedido apoyo de "su amigo Fer", quien había
aceptado sin dudarlo.

UNA velada manera de informar a los asis
tentes que —quieran o no— ahora tendrán que
rubricar y, sobre todo, por quién deberán ha
cerlo.

¿APLICA como manita de puerco?
Y CONSTE que es pregunta, ¡parezca lo que

parezca!

mmm

SI EL INE ha despertado críticas por lo que se
considera un actuar tibio ante las campañas an
ticipadas por la Presidencia, ¿qué podrá decirse
del IECM que en ese tema anda más bien tirán
dole a congelado en lo local?

CUENTAN que la instrucción es rechazar to
das las quejas que lleguen sobre actos anticipa
dos de campaña, vengan de quien vengan.

EL ARGUMENTO es que son muy puristas y,
como oficialmente no han iniciado las campañas,
no pueden meterse en temas relacionados con
ellas, aunque justo lo que les piden es que hagan
algo con los ¡adelantados!

QUE si hay algo que resolver, ¡lo haga el
Tribunal!
« demisfuentes@reforma.comv
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BUROCRACIA
Dos amigas hablaban acerca de un matrimonio
que vivía en la misma colonia. Dice una: "Fíjate
que él ya se aburrió de ella, pero no se lo dice, y
para divertirse sale con una amiguita. Ella, por su
parte, está harta de él, y para no estallar tiene ca
da semana una aventura amorosa diferente. Con
eso se distrae". "¡Qué emocionante! exclama muy
conmovida la otra. ¡Los dos están tratando de
salvar su matrimonio!"... ¿Qué piden los pequeños
empresarios mexicanos? ¿Subsidios? ¡No! ¿Excen
ciones de impuestos? ¡No! ¿Franquicias? ¡No! ¿Pro
tecciones arancelarias? ¡No! ¿Cierre de fronteras?
¡No! Entonces, columnista, ¿qué piden los peque
ños empresarios mexicanos? Dínoslo ya, pues el
suspenso en que nos tienes es más grande aun
que el de una película de Hitchcock, una novela de
Simenon o un folletón de Eugenio Sue o Ponson
du Terrail... Está bien, voy a decirlo ahora: ¡Lo único
que piden los pequeños empresarios mexicanos
es que los dejen trabajar! Tantas trabas encuen
tran, tal cúmulo de obstáculos deben superar, tan
infinito número de tramites deben hacer, que tal
parece que toda la estructura legislativa y de ad
ministración en México está diseñada para impedir
a los ciudadanos que trabajen y para obligarlos a
ser eggones, con perdón sea dicho. Y no se diga si
alguno de esos pequeños empresarios quiere ex
portar: les es más fácil poner un cohete en Plutón,
impulsándolo con el fósforo obtenido de una cajita
de cerillos, que hacer llegar sus productos al otro
lado de la frontera. Seguimos padeciendo esa in
contenible propensión al papeleo que heredamos
de nuestros antepasados de la Colonia, tiempo en
el cual hasta para ventear era necesario elevar a la
alta consideración de las autoridades un ocurso o
memorial escrito en infinitas fojas útiles y vuelta, y
esperar per saecula saeculorum su respuesta. Tal
se diría que el trabajo de la burocracia consiste en

estorbar el trabajo de los demás... El seductor ga
lán elogiaba las bellas piernas de la chica. Le dice
ella: "Las tengo así porque las cuido mucho. Soy
la mejor amiga de mis piernas". "Qué bueno la
felicita el galán, Pero supongo que no serán in
separables"... Hoganio y Niclasio eran fanáticos
jugadores de golf, pero Hoganio tenía problemas
para conseguir que su señora le diera permiso de
ir a jugar. "Haz lo que yo le aconseja Niclasio. Le
digo a mi mujer: 'Caray, Frigidia, no sé si quedarme
a hacer el amor contigo o irme al club a jugar golf'.
Entonces ella me dice: 'Llévate la gorra porque
parece que va a hacer mucho sol'"... Cierto médico
del Seguro Social fue llamado por el director de la
clínica en la que trabajaba. Una paciente lo acusa
ba de haber sido grosero con ella. "No es cierto se
defiende el doctor. Lo que sucedió fue esto. Hoy
por la mañana tuve una discusión con mi mujer, y
me salí de la casa sin almorzar. El coche no arran
có; me vi obligado a viajar en un autobús atesta
do después de esperar media hora bajo la lluvia.
Como llegué tarde perdí el derecho al bono de
puntualidad. Estaba, pues, de un humor pésimo.
Entonces fue cuando esta señora me dijo que otro
doctor le había ordenado que se tomara la tempe
ratura, y me preguntó que dónde se debía poner
el termómetro. Yo lo único que hice fue decírselo"...
El pintor de brocha gorda le ofreció sus servicios al
señor. Por ayudarlo le dice éste: "Pínteme el por
che con pintura vinflica color verde pistache". Un
par de horas después le dice el pintor: "Ya terminé,
señor. Pero ¿por qué me dijo que era porche, si es
Ferrari?"... Un detective buscaba a cierto indivi
duo. Averiguó sus señas y fue a su casa. La joven
criadita abrió la puerta. "¿Está el señor Hamponio?"
pregunta el investigador. "No está responde la
muchacha. Salió de la ciudad". Inquiere el detec
tive: "¿Conoce usted su paradero?'. "No, señor se
ruboriza la criadita. Eso nada más su esposa". (No
le entendí)... FIN.

afacaton@yahoo.com.mx

Fecha: 28/07/2023

Página: 13

Area cm2: 228

1 / 1

Columnas Políticas

De Política y Cosas Peores / Catón

Catón

Costo: 19,152

Página 187 de 207 Índice



Después de la
X... siguen Y y L

MAESTRO, ¿QUÉ SIGUE DESPUÉS DE LAX DE XÓ
CHITL Y XAVIER (CLAUDIOGONZÁLEZ)?

La Y de Yacer derrotado tras el Yerro al elegir, y la
Z del Zipizape electoral y la Zapatiza y Zurra en las
urnas en julio de 2024. La única X que "sobrevivi
rá" será la del exTwitter.

Gálvez dijo poseer 3 casas, "es lo que hay y no ten
go millones en el extranjero ni vivo con lujos".
¿A poco ya se gastó los mil 400 mdp que se llevó
como delegadasenadoracontratista?..
El FAM instaló su estructura nacional inte

grada por 32 comités, con uno en cada estado.
Todos con la misma consigna: ''Es Xóchitl", aun
que su botarga siga desinflándose pese a los tre
mendos y llamativos postres que se receta.
AMLO citó que si las encuestas favorecen a
Morena, "¿para qué vamos a hacerles daño a
candidatos de la oposición?".
El partido va muy arriba y no tiene necesidad de
hacer ninguna maldad porque su discurso no es
diatriba, aunque digan lo contrario los vocingle

ros caídos en de$gracia publicitaria gubernamen
tal que ahora reciben pagos de alguien para criticar
al sexenio.

Calderón tuiteó que Obrador ofende a las mu
jeres porque "en este sexenio han aumentado
los feminicidios".

Qué cínico y desvergonzado es Hicnojosa: con él
y bajo el influjo de sus Felipirium tremens hubo
miles y miles de feminicidios, masculinicidios, in
fanticidios, levanticidios y desaparicidios, de los
que todavía padecemos por su guerra de escobazos
contra modernas armas traídas de EU y con Ge
narco en el Cártel de SinaloaPacífico.

Morena exige a la SC JN investigar a la jueza
Paloma Xiomara González por amparar a Ta
boada, Jorge Romero y los Von Roherich.
En el nombre lleva el pecado: X. González, por lo
que no es la paloma de la paz sino de la discordia.
Dante Delgado indicó que "nuestros gallos pa
ra la presidencia son del norte".
Sami y Colosio júnior aún están polluelos, tal vez
para 2030...
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ADAN AUGUSTO, UN BUEN PERFIL

Es innegable que Adán Augusto, quien
fuera uno de los principales brazos
operativos de Andrés Manuel López
Obrador cuando estaba al frente de la

Secretaría de Gobernación, es el que
mayor crecimiento ha tenido en la ma
yoría de las encuestas, esas que no se
rentan, y definitivamente hay varias
explicaciones sólidas para entender es
te fenómeno político.
El primer motivo es más que evi

dente: Adán Augusto era el menos co
nocido, pues entró como bateador
emergente a mitad del sexenio para en
cabezar la Secretaría de Gobernación

que, sin lugar a duda, se revitalizó como
en ningún momento anterior del sexe
nio. Esto también hizo que sus tareas
proselitistas fueran mucho más mode
radas y comedidas, por lo que, al termi
nar el encargo, se notó una diferencia
drástica que permitió observar a pleni
tud a un político competente no sólo en
gestión y negociación, también en te
rritorio y hasta en la confrontación con

ciertos medios de comunicación.

Adán Augusto no deja de ser la "nue
va coreholata", el que no entraba en los
cálculos iniciales, y el que probable
mente rompa a tercios la elección.
Otro motivo importante ha si

do la disciplina con las instruccio
nes que, de alguna manera, deslizó el
Presidente López Obrador, que insis
tió desde el primer momento en que
este proceso era con la gente. Adán
Augusto cumple hoy 100 asambleas
informativas, que han ido desde los
poblados y comunidades, hasta las
ciudades y capitales más pobladas,
con un discurso y una presencia con
sistente, y en crecimiento.
Y bueno, esta última razón que voy

a enunciar sólo es una sorpresa para
quienes no lo conocían anteriormen
te: Adán es un perfil de amplísima ver
satilidad política: se mueve bien abajo,
en los puerta por puerta, en los reco
rridos con la gente y en los mítines
masivos, pues está muy acostumbra
dos a las campañas electorales, pero
además, al ser un buen operador, con
sigue encajar fácil con sectores y gre
mios diversos que solo necesitaban
atención, escucha y diálogo para inte
grarse a un proceso político.

Es evidente que Adán Augusto fue el
gran subestimado al inicio de este pro
ceso interno, y no sólo por ciertas élites
mediáticas y políticas, también por los
analistas que no supieron leer los espa
cios vacíos que aún podían llenarse del
lado de la Cuarta Transformación. La
realidad es clara: Adán tiene muchas

posibilidades de ganar a la buena.
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Videos
ineriniinalorios

SE REQUIEREN NUEVAS NORMAS

Cotidianamente, televisoras que bien
podemos calificar de "amarillistas",
transmiten videos donde señalan a su

puestos responsables de conductas ilíci
tas y sin la menor ética. Estas empresas
afirman que el material fümico les llegó
de "forma anónima", algo más falso que
una moneda de tres pesos.

La extorsión, manipulación e inclu
sive presionar a las autoridades, es la
pretensión de esos videos, en muchas
ocasiones editados o simplemente "in
ventados", mismos que carecen de va
lor jurídico. Pero eso no les interesa a
quien los difunde, ya que sólo buscan
sorprender y crear una opinión favora

ble a su perversidad.
Se deben tomar acciones jurídicas

frente a esas picardías llenas de mal
dad y más que denunciar por daño mo
ral a periodistas sin escrúpulos, actuar
contra los propietarios de los medios,
que son quienes cuentan con los recur
sos para sufragar una correcta indem
nización, donde la base de sustentación
es que la dignidad de una persona se ve
seriamente dañada por publicaciones
criminales, lo cual tiene un alto valor
económico y social.
En nuestro País poco se ha logra

do para ubicar en su exacta dimensión
la importancia del daño moral y como
repararlo, circunstancia en la que urge
mucha más energía. Además, las medi
das cautelares son de primordial im
portancia, esto es que, ante el primer
video inmoral, el afectado pueda lograr
que no se repita y se obligue a la televi
sora a dejar en claro que lo ya exhibi
do, mantiene un origen ilícito, y ofrecer
disculpas a quien o quienes puedan re
sultar perjudicados.

Es imprescindible valorar de manera
estricta y justa los derechos intrínsecos
del ser humano, a través del estableci
miento de normas adecuadas y resolu
ciones prontas, oportunas y justas.
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Percepción y realidad
Fue como una bola de nieve, una chispa que
alguien encendió y comenzaron a quemarse
conveniencias, a contagiarse complicidades,
a crearse una historia para tapar otra y
así, la bola de corrupción y mentira fue
haciéndose cada vez más y más grande.
¿Dónde están los 43?, enterrados en

esa profunda fosa que con los años ha ido
llenándose de más y más hechos oscuros.
La despedida del GIEI me deja desolada, la
promesa presidencial no se ha cumplido,
en parte por las trabas que entre el Ejército
y la Fiscalía han puesto para ello y que
el comité de búsqueda ha denunciado
reiteradamente. ConGertz Mañero no

hubo comunicación y menos apoyo; con las
fuerzas armadas, apoyos parciales y a cuenta
gotas mientras que la voluntad presidencial
de cumplir una de las principales promesas
de campaña seguía en pie.
El mismo día que se despidió el GIEI

hubo otra marcha, dolorosa como las
anteriores en las que los incansables padres
piden ya lo mínimo: saber dónde están sus
hijos.
¡Vivos se los llevaron! Fueron

nuevamente las consignas, mientras otro
grupo gritaba los nombres de cada uno y
otro más iniciaba el conteo, del 1 al 43 para

rematar con el grito a coro...¡Justicia!, ese
grito que hemos dado desde 68, desde el
halconazo: ¡justicia!, y que hoy solo me
remite al grito que El Quijote de Cervantes
lanzaba todo el tiempo... justicia.
Las puertas del Ejército se cierran una

vez más sin mostrar sus secretos, ni su
verdad, ni su rostro real; la del fiscal, en
las sombras, casi inexistente, permanece
en una torre, solo mirando al pueblo, si
es que lo hace. ¿Avances?, sí, pocos y a
contracorriente, no es fácil destapar la
lápida de mentiras y complicidad; Encinas
ha hecho lo suyo, hasta donde pudo.
¿Qué sigue, esperar a que los gritos

sigan derribando muros, que las voces se
conviertan en artillería y que el clamor
se magnifique?, ni siquiera se ha podido
enjuiciar a altos mandos y los responsables
de la gran tragedia mexicana viven
plácidamente en España o en Israel. ¿Qué
sigue?
"Yo no sé muchas cosas, es verdad, digo

tan solo lo que he visto (...) que los huesos
del hombre los entierran con cuentos, y que
el miedo del hombre...ha inventado todos

los cuentos" León Felipe: Sé todos los
cuentos.

Envía tu opinión @Anamariavazquez
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¿Desaforar a
Xóchitl Gálvez?
Más mentiras de
la derecha
La campaña de mentiras en contra de
Andrés Manuel López Obrador, en la que se
le quiere culpar por un imaginario atentado
en contra de los aspirantes ala candidatura
presidencial de la oposición, resultó un
fracaso. Y es que era completamente
absurda. La iniciaron desde varios medios

de comunicación personajes como Joaquín
López Dórigay Raymundo Riva Palacio.
Y es que el Presidente jamás ha pedido

a sus simpatizantes que confronten a los
opositores. Jamás ha usado un lenguaje
violento, Al contrario, siempre pedido que
jamás se agreda a las personas, pues las
confrontaciones siempre son ideológicas.
Por eso, acusarlo de crear un clima de
linchamiento en contra de los opositores es
verdaderamente absurdo.

Como ya se dieron cuenta de eso, ahora
han buscado matizar la campaña de guerra
sucia, y ya no hablan de atentado (hubo
incluso algunos que mencionaron la palabra
"magnicidio" y afirmaron que Xóchitl Gálvez
podría ser un "nuevo Colosio"). Ahora, la
guerra se diluyó a "desafuero".

Ayer Héctor Aguilar Camín intelectual
ligado a Carlos Salinas de Gortari indicó
en una columna que es probable que a
Xóchilt Gálvez se le intente desaforar. Y

como "evidencia" de eso afirmó que ha sido
denunciada ante dos fiscalías: una federal

y una local. Y por eso, concluye que "lo que
sigue es que las fiscalías 'encuentren' en las
empresas [de Xóchitl Gálvez] delitos que
ameritan desaforar a la senadora, llevarla al
juez y privarla de sus derechos políticos, para
que no compita por la Presidencia".
Aguilar Camín (ymuchos otros) intentan

convertir a Xóchitl Gálvez en víctima del

"autoritarismo" del gobierno de AMLO, es
decir, en "mártir". Pero es un absurdo también.
Nadie está persiguiendo a Gálvez y por

supuesto que nadie va a fincar un proceso
de desafuero contra ella para impedir que
participar en la contienda presidencial.
Lo que escriben personajes como Aguilar
Camín son absurdos, buscan engañar a
la gente y presentar a Xóchitl como una
perseguida política. Nada más alejado de
la realidad.
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Patrimonio
Este viernes se prevé una mani
festación en la Colonia Insur

gentes Mixcoac de la alcaldía
Benito Juárez, gobernada por
Santiago Taboada, en donde ve
cinos de la Plaza Agustín Jáu
regui señalan que en esta zona
hay edificaciones con alto valor
patrimonial, histórico y cultural,
como son el Templo y Convento
de Santo Domingo, la Capilla de
Nuestra Señora del Rayo, el pre
dio del ex obraje que ocupa ac
tualmente la Universidad Pana

mericana, y el Centro Cultural
Juan Rulfo, entre otros.

Los vecinos afectados, co
mentan que la administración
del alcalde panista, está violando
el Decreto Oficial en la remode

lación de la Plaza Agustín Jáu
regui, pues se contempla abrir
este espacio a la circulación ve
hicular y de paso, colocar par
químetros obviamente para la
recaudación, a pesar de ser área
protegida por el INAH debido a
su alto valor histórico.

Mientras la alcaldesa "mon

realista" Sandra Cuevas anda de

gira por Estados Unidos al asis
tir a la Cumbre Internacional

contra la Trata de Personas, fue
curioso que en un reciente even
to "espontáneos" la coreen co
mo "Jefa de Gobierno".

Y es que, por medio de su
cuenta de Twitter, la aliancista
respondió a un video en el que se
muestran los momentos en los

que decenas de simpatizantes, le
gritaron al unísono "jefa de go
bierno" y pese a que ha insistido
en que su intención es ser la se
cretaria de Seguridad Ciudada
na de la CDMX, Sandra Cuevas
admitió que "se escucha bonito"
que le digan j efa de gobierno.

¿Se animará a lanzarse o so

lo es lafinta para que el panista
Taboada le ofrezca de una vez

alguna secretaría? Como se vea
y fuera de broma, la alcaldesa
Cuevas sí podría hacer mucho
ruido como precandidata oposi
tora en la CDMX. Al tiempo
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La dama del

silencio: réquiem
por sus víctimas
El asesinato serial es un fenómeno que usualmente

mezcla hechos y ficción. En nuestra mexicanísima
versión de un asesino serial —la infame Matavie

jitas— se suman además la política, el circo mediático, la
improvisación de las autoridades, la solidaridad chilanga
y hasta la lucha libre.
En La dama del silencio: el caso Mataviejitas (2023),

la directora María José Cuevas (gran documental previo,
Bellas de Noche, 2016) hace una crónica puntual, siem
pre interesante, sobre la primera asesina serial que ha
surgido en la Ciudad de México.
Todo inició a finales de los años 90, cuando los re

portes de asesinatos de ancianas comenzaron a apilar
se en las oficinas de la policía. Se trataba de mujeres de
edad avanzada que vivían solas y que aparecían ahor
cadas en su propia casa.
Era la primera vez que la Ciudad de México reporta

ba un hecho así, y por ende las autoridades no sabían
qué hacer más allá de negar todo. Pero el número de
asesinatos siguió creciendo y fue imposible no recono
cerlo: un asesino está suelto en la ciudad, matando
abuelitas, acaso la institución más sagrada de este país,
después de la madre y la virgen de Guadalupe.
La estructura del documental es convencional, pero

efectiva. A partir de una exhaustiva investigación a
cargo de Karla Casillas, conocemos a testigos, policías
y demás funcionarios que dan su versión de los hechos.
Desde el procurador de justicia Bernardo Bátiz, hasta
los policías que en 2006 capturaron (en un golpe de
suerte) a la asesina, Juana Barraza, exluchadora profe
sional con un oscuro pasado de abuso infantil.
Mediante una edición y ritmo siempre dinámicos,

María José Cuevas nos lleva de la risa, al asombro, a
la indignación y de regreso: policías risiblemente in
competentes, redadas ilegales en búsqueda de un chi
vo expiatorio, funcionarios más preocupados por su
jefe (Andrés Manuel López Obrador) que en encontrar
al asesino, pero también personajes extraordinarios,
como la aguerrida criminóloga Patricia Payán, única
en utilizar la ciencia y el sentido común para identi
ficar a la asesina.

Esto va más allá del true crime: lo que importa no es
la asesina, el mayor logro de este extraordinario docu
mental es generar empatia hacia las víctimas, que aquí
dejan de ser una foto en un expediente para convertir
se en personas con una historia, familia y recuerdos.
El caso de la mataviejitas dejó en claro la displicencia

y la torpeza de las autoridades (mismas que hoy go
biernan), pero también inauguró una serie de horrores
hoy cotidianos: éramos la ciudad sin asesinos seriales,
la ciudad donde el narco no entraba, la capital donde
una balacera a plena luz era impensable. Hoy todo eso
existe, pero también persiste la solidaridad chilanga:
los habitantes de una ciudad que no quieren rendirse
ante la oscuridad y el miedo. H3
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La trastienda

MURILLO, TODAVIA
MÁSENFERMO
Al exprocurador jesús
Murillo Karam lo reportan
desde prisión más enfermo,
mas delgado y más desorien
tado. El problema para ¡as
personas cercanas es que na

die ¡es cree y guien ¡es cree en
e¡ gobierno federa¡ no quiere
pagar e¡ costo político para
Uevar¡o a su casa, para que
esté médicamente vigilado,
pero su memoria cada vez se
deteriora más y hasta el resto
de los presos se dan cuenta,
por sus actitudes y

comentarios, y por eso la úni
ca vía ser un amparo para
lograr determinar el domici
¡io como iuggr de arraigo.
Aguí valdría la pena recordar
que don Jesús hg sido trasla
dado ol menos en cinco oca

siones de la cárcel a

hospitales para atender su
estado de salud. La duda al

final es, cuál será el fallo his

tóricoiurídico gue guedgrá
en el caso de don Jesús, ¿al
canzará a defenderse y ser
declarado inocente o no?

ZACATECAS,
VIGILANCIAAÉREA

El estado de Zacatecas, que go
bierna el morenista David

Monreal, se convertirá en la
primera entidad que tendrá vigilancia
aérea, especialmente en carreteras,
como uno de los recursos extremos

para frenar la violencia. En esta sema
na se puso en operación el primer lote
de drones de vigilancia que manten
drá bajo observación de las autorida
des las vías de comunicación,
especialmente en aquellos tramos en
los que no hay señal satelital. Si da re
sultado se podría extender a todo el
país y si no resulta, habrán invertido
en un contrato muy caro, dicen.

FALSIFICAN FIRMAS
EN EL CONGRESO

Siguiendo en el mismo estado, re
sulta que donde no se la están pa
sando bien es en el Congreso local,

pues dicen los bien enterados que al

escritorio del presidente de la Jucopo,
Enrique Laviada Cirerol, llegó un ofi
cio firmado por Ana Luisa del Muro

García, diputada del Partido del Traba
jo, en el que comunicaba sobre varios
delitos al interior de la Legislatura, en
tre ellos la falsificación de documentos,
robo, administración fraudulenta, ejer
cicio indebido de la función pública, pe
culado, entre otros. La legisladora,
presidenta del Órgano de Administra
ción y Finanzas, señaló al director de
Administración y Finanzas de la LXIV
Legislatura, quien acudía diario al
Congreso para solicitar la firma de
cheques, órdenes de pago, compras y
movimientos internos de cuentas. Lo

insólito es que ninguno de los diputa
dos a quienes se les informó se negó a
levantar un acta por este hecho. ¡Órale!

ALERTAS POR CONEXIÓN
VENEZUELA

Desde mayo pasado, las áreas de
inteligencia de las Fuerzas Ar
madas mexicanas alertaron

sobre la mayor vigilancia que Estados
Unidos está ejerciendo desde finales de
mayo pasado en los vuelos de Vene
zuela, y todo a raíz de la inauguración
del vuelo de Conviasa entre Caracas y
Damasco, que representa una
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conexión directa que no existía desde
hace 10 años entre el continente Ame

ricano con la capital Siria, país conside
rado enemigo y de alto riesgo por los
estadounidenses. Peeero aún hay más,
ese mismo vuelo triangulará cada 15
días con Irán una conexión que las
agencias estadounidenses estiman de
alta prioridad. La preocupación para
México es que esos aviones también
llegan a nuestro país.

EL CJNG MATA EN ECUADOR

Para quienes vieron la noticia del
asesinato de Agustín Intriago,
alcalde de Manta, Ecuador, y

creyeron que era una caso muy lejano,

hay algunos datos filtrados en los que
quizá no repararon todas las autorida
des mexicanas y que deberían. Don
Agustín fue reelegido como alcalde por
el movimiento "Mejor Ciudad", apenas
en febrero y desde mayo pasado reto
mó su cargo en una ciudad, la de Manta,
que es uno de los puertos ecuatorianos
más importante y es precisamente por
su valor estratégico que, según las in
vestigaciones, se cometió el ataque (jus
to en el marco de una ola de gran
violencia en el país), y los autores serían
el Cártel Jalisco Nueva Generación, el
grupo criminal mexicano que controla
una parte importante del territorio. La
conexión del crimen, dicen los que sa
ben, sí llega a México. E3
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Las cuentas de España
Luis M. Cruz

* Pentagrama es un espacio de opinión y estu
dio de la realidad en el que se analizan, con en
foque prospectivo, los hechos de la política y del

acontecer legislativo.
1 Reiteradamente se ha comenta

do que el día de las elecciones es
a la vez un juicio para el gobierno
en funciones como también

0 oportunidad de hacer cuentas y
checar el balance. En realidad las elecciones

son la ocasión en que los ciudadanos eligen a
sus gobernantes, expresan su voz sobre el
sentido de tales o cuales políticas públicas y
evalúan el desempeño del gobierno. En Espa
ña recién se realizaron comicios y pareciera
que los resultados dejan varias cuestiones sin
zanjar, pues el partido gobernante, el PSOE,
sufrió un revés y lo ha festejado como si de
un triunfo se tratara, en tanto que quien ob
tuvo más votos, el Partido Popular, parece
derrotado al no reunir los suficientes para
hacer mayoría parlamentaria.
2 Lo que han festinado unos y otros es que

.la democracia española mostró su forta
leza y salió ganando, pues ha votado más del
70% de los electores, con resultados que se
conocieron prácticamente al instante y que no
difieren sustancialmente de los pronósticos
previos, por más que se hable de una "remon
tada" de las izquierdas para detener el avance
de las derechas. Lo relevante es que las iz
quierdas no se desplomaron. Ciertamente,
éste era uno de los puntos a dirimir en las

urnas, quién obtendría el derecho a gobernar,
pues en una democracia de régimen

parlamentario directo el número de repre
sentantes corresponde al porcentaje de la vo
tación nacional obtenida, salvo algunos
redondeos de la regla D'Hondt para asignar el
"resto mayor". Finalmente, los resultados
muestran una dispersión tal que ningún par
tido por sí mismo podría gobernar.
3 De ahila relevancia del régimen de coa

. lición, que hace posible que, una vez
medidos los partidos en las urnas, éstos pue
dan entablar negociaciones para construir
una mayoría, que en España son 176 escaños
de 350 posibles. Es decir, los partidos tienen
la oportunidad de dialogar y construir con
sensos en torno a formación del gabinete y
políticas a impulsar aceptables para los coa
ligados y si tienen los escaños suficientes,
entonces forman gobierno.
4 Los resultados significaron 136 escaños

. para el Partido Popular, el partido más
votado; el Partido Socialista Obrero Español
(PSOE) logró remontar dos legisladores y ob
tener 122, que le significan una derrota pero
no del todo; le siguen Vox, en la extrema de
recha, que obtuvo 33 bancas, y luego Sumar,
en el extremo izquierdo, con 31 asientos. Si
se integraran PP más Vox, serían 169 esca
ños, a 7 de la mayoría absoluta; si lo hacen
PSOE y Sumar, son 153, a 23 de la marca, lo
que haría necesario subir al carro a casi to
dos los pequeños partidos. Luego están los:
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partidos nacionalistas o independentistas,
de índole regional podría decirse, que han
obtenido los escaños suficientes como para
hacer mayoría en una coalición. ERC (repu
blicanos de Cataluña) ha obtenido 7 escaños,
Junts (independentistas catalanes) otros 7;
EhBildu del país vasco 6, y EAJPNV 5 (na
cionalistas vascos), siendo otros tres para
representaciones aún más pequeñas.
5 De ahí viene el festinar una derrota co

. mo sí se tratara de una victoria, porque
ahora la intención de los partidos progresistas
es unirse para frenar la posibilidad de un go
bierno de derechas, quedando la cuestión en
manos de los independentistas catalanes
quienes esperarían obtener una mejor rela
ción con el gobierno central. Es posible que el
Rey Felipe VI le pida a Alberto Núñez Feijó que
intente formar gobierno, pero si no lo lograra,
sería el turno de Pedro Sánchez, quien tendría
que lograr un gobierno de coalición amplio;
parece ser que puede integrar a los dispersos
y obtener una votación de investidura aún si
los catalanes se abstienen de votar, lográndo
la si no por mayoría absoluta, entonces por
mayoría simple. De ahí el llamado de Sánchez
a una España abierta, inclusiva y europea, con
un gobierno de coalición amplio y así evitar la
polarización y el bloqueo que llevaría inevita
blemente a una nueva convocatoria de elec

ciones generales. H3
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Lula y la geopolítica

Enrique del Val
Desde la llegada del presidente

Luiz Inácio Lula da Silva al po
der en Brasil ha desplegado una
política internacional impre
sionante para convertirse en el

líder de la región, tal como lo demuestran sus
actividades en los centros de poder mundial.

Tomó posesión el 1 de enero y para inicios
de febrero ya estaba visitando al presidente
Joe Biden en Estados Unidos, logrando el apo
yo de esa potencia para protegerla Amazonia,
a pesar de las discrepancias sobre la invasión
rusa a Ucrania, sobre la cual Lula guarda una
reserva, reconociendo la equivocación de Ru
sia, pero difiriendo con respecto al apoyo ar
mamentista a Ucrania. Asimismo, mandó un
mensaje muy claro: "recolocar a Brasil en la
geopolítica mundial, porque durante cuatro
años el país se aisló, se auto marginó".

En el mes de abril pasado firmó un acuerdo
con el presidente de China, Xi Jinping, en donde
uno de los temas principales fue el papel que
deben jugar los países BRICS (Brasil, Rusia, In
dia, China y Sudáfrica) en el nuevo orden mun
dial, partiendo de que hay que desarrollar una
nueva estructura, que hasta ahora está centra
da en occidente, hacia un sistema verdadera
mente internacional y, sobre todo, multipolar.

Para lograr lo anterior, tiene a favor que
los BRICS son 3,200 millones de habitantes;
en comparación, el G7 apenas tiene 773

millones de habitantes, es decir, son cuatro
veces menos consumidores y, en cambio, los
otros son un gran mercado.

Inclusive se ve claramente en la aportación
a la economía mundial. Por poner un ejemplo,
Estados Unidos ha pasado de representar el 20
por ciento a participar con el 15 por ciento y
Japón pasó de alrededor de nueve a casi cuatro
por ciento. Sin duda, quienes más pesan en
este cambio son China e India.

Un tema por el que está presionando Chi
na es que se abandone el dólar como la mo
neda de cambio por el yuan, y para ello están
utilizando el financiamiento de la llamada

Nueva Banca de Desarrollo, con sede en Sha
nghái, a la infraestructura a largo plazo, prin
cipalmente en la llamada Ruta de la Seda, que
pretende abarcar a todo el mundo.

Al parecer, la visita de Lula a China per
mitirá que el yuan se convierta en la mone
da de cambio en ese país, como ya lo es en
Venezuela, Irán, India y Rusia. El objetivo
chino es lograr que todos sus financiamien
tos sean en su moneda y al paso que van,
seguramente lo harán.

Continuando con sus giras y el relanza
miento de Brasil como potencia, estuvo en
Bruselas para la reunión de la CELAC, que
agrupa a todos nuestros países de América
Latina y el Caribe, siendo la primera que se
celebra después de ocho años.
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Previamente, Lula se reunió con los diri
gentes de la Unión Europea, encabezados
por la presidenta Úrsula von der Leyen, para
asegurar que antes de que termine el año se
firme el acuerdo entre la UE y el Mercosur,
integrado por Brasil, Argentina, Uruguay y
Paraguay.

Para la Unión Europea era fundamental
la reunión de la CELAC, ante el avance de
China en los países de la región y anuncia
ron una inversión de 45 mil millones de eu

ros en nuestros países, con su herramienta
llamada Global Gateway, competencia direc
ta a la Ruta de la Seda.

Lula, junto con los presidentes Fernández
de Argentina y Boric de Chile, plantearon que
no permitirán políticas extractivas, sino aqué
llas que sean justas y permitan el valor agre
gado que pueda dar dicha inversión cuantiosa.

En resumen, el presidente de Brasil ha
mostrado músculo y capacidad de repre
sentar a la región en busca de mejores con
diciones de vida para los habitantes del
subcontinente americano.

México ha pasado desapercibido durante
bastante tiempo en el concierto internacional;
esperemos que con la gran designación de Ali
cia Bárcena como secretaria de Relaciones Ex

teriores logremos al menos recuperar algo del
prestigio que teníamos en el mundo y no solo
cuidar nuestra relación con Estados Unidos.
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No lo digo yo

Ya sabemos que las obsesiones del Presidente son
muchas y focalizadas. El día de ayer se volvió a
brincar la ley y las medidas cautelares impues

tas por el INE. Al grito de "serenos morenos" mostró dos
encuestas. El propósito es demostrar que no liarían na
da en contra de ningún opositor porque no tienen nada
de qué preocuparse electoralmente hablando.

Dijo: "Miren esta encuesta: 'Si las elecciones para
presidente fueran hoy, ¿me podría decir, por favor, por
qué opción votaría?' Morena, Verde, PT, 49 %. No lo digo
yo. PAN, PRI, PRD, 19 %. Movimiento Ciudadano, 7 %.
¿Cuánta es la diferencia? 30. Esta es una encuesta de
Covarrubias que apareció el lunes".

"El martes conocí otra encuesta que salió publicada
en el periódico El País, de España. No lo digo yo. 'Si las
elecciones para elegir presidente fueran el día de hoy,
¿usted por cuál partido votaría?' Morena, preferencia
bruta, 54; preferencia efectiva, 60 %. PAN, preferencia
bruta, 13. Preferencia efectiva, 14".

Tras presumir la "ventaja" de su partido en las en
cuestas, el Presidente cuestionó a quienes sostienen
que podría tener interés en dañar a los aspirantes de la
oposición. "¿Por qué vamos a hacerle daño a los posi
bles candidatos del PAN? No somos de malas entrañas,
¿por qué tendríamos que hacerles daño? No hay ningu
na razón", dijo.

Al mismo tiempo, en el INE, los consejeros estaban
emitiendo las reglas sobre las cuales los precandidatos
o coordinadores deberían conducirse, con un tope de
gastos de 34 millones de pesos. La ilegalidad en un INE
titubeante que acepta unas precampañas indebidas y
un Presidente que con el "no lo digo yo", también se
brinca la ley.

A esta contienda le queda todo un año por avanzar y

los actores principales sencillamente no se quieren ce
ñir al cumplimiento de la legislación. El asunto preocu
pa, si, como es posible, la contienda es muy competida
y las quejas ante los órganos jurisdiccionales se hacen
interminables. Todos podrán decir que la legalidad no
se respetó desde el principio.

La construcción del poder en nuestro país y en el
mundo tiene reglas lo más claras posibles. Nadie quie
re llegar al ejercicio del poder con manchas de ilegiti
midad o duda. Nada es peor que ser cuestionado
permanentemente por el derecho o la legalidad que le
asiste a cualquier funcionario electo. Nada más, pero
nada menos también.

Herejía

El Presidente salió "como pavorreal" de la mañanera.
Ya salió la encuesta de ingreso de las familias en nues
tro país, que cada dos años levanta el INEGI (ENIGH).
La encuesta muestra una mejoría modesta en el coe
ficiente de Giní, pero una mejoría y muestra que en el
decil más bajo los ingresos subieron de S8 mil 700
aproximadamente a $13 mil y en el decil más alto (los
más ricos) sus ingresos cayeron 2,2 % entre 2018 y 2022.

El Presidente está como un pavorreal, pero antes de
echar a volar campanas sobre el éxito de sus políticas
económicas y sociales habría que echarle un ojo a esas
cifras. Si uno mira otros datos igualmente interesantes,
parece que, por la composición de las políticas sociales,
remesas, aumento de salario y empleo, la razón por la
que ha mejorado el ingreso es por el trabajo realizado,
que cuenta el 70 % de ingreso de todas las familias; por
remesas y por trabajos hechos, lo cual pone en duda el
éxito de las políticas aplicadas por AMLO. Ni modo, otra
vez asumiendo propios, triunfos que son ajenos. •
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El arma perfecta
(final)
María Idalia Gómez
* Son más de dos décadas de explorar
en el periodismo desde un enfoque de

seguridad nacional.
En un solo aspecto se puede estar

de acuerdo con el Grupo Interdis
ciplinario de Expertos Indepen
dientes (GIEI), que han sido
muchas las veces que el Estado

mexicano ha optado por la falta de transpa
rencia y por la impunidad. El problema es que
los integrantes del GIEI para validarlo mien
ten, sueltan datos sin fuentes y más bien para
crear una nube de confusión en el caso Ayot
zinapa, se victimizan (como desde el princi
pio) y son ellos los que abonaron en mucho a
la falta de transparencia.

Adicionalmente recurrieron a las mismas

tácticas que desde su llegada implementaron y
que les ha funcionado para tratar de tener im
pacto entre las personas que realmente no co
nocen el expediente (pero de todas formas
escriben de ello) y la población en general: lan
zar frases espectaculares, repetir decenas de
cosas que ya han dicho pero que las hacen pa
recer como novedosas, y en las conferencias
prácticamente sólo le dan el micrófono a mili
tantes y simpatizantes, a periodistas críticos no
(aunque hablan de libertad de expresión).

Es una desgracia, pero así es. Si realmente
el GIEI hubiera cumplido su papel, sin agenda
ni intereses ni venganzas, habrían sido pieza
clave en la resolución del caso. Sería bueno que

antes de irse aclararan cosas muy importantes
y otras interesantes.

Las importantes: ¿Entregaron a las autorida
des toda la información que dicen haber
recabado a lo largo de estos años?, pero hablamos
de los insumos que recabaron, documentos, vi
deos de entrevistas, etc., y no sus informes, por
que esos no son pruebas.

Porque algo que poco se ha dicho es que en
el expediente hay oficios de fiscales solicitando
los documentos o datos que dijeron en sus con
ferencias, generalmente como revelaciones, y
no las entregaron; lo mismo le pasó a la CNDH,
también se los pidieron y tampoco se los dieron.
Y como desde que tomó el caso el exfiscal Ornar
Gómez Trejo extrañamente cerró la transpa
rencia y no permitió acceso al expediente que
se declaró como público desde 2015 (y operó fil
traciones selectivas que le beneficiaban), es im
posible saber qué entregaron o no.

Otra pregunta importante, ¿las autoridades
de la Fiscalía General de la República tienen la
certeza, especialmente el fiscal Rosendo Gó
mez Trejo, que los del GIEI no se están llevando
documentos de las distintas instituciones y de
la carpeta que después filtrarán?

Otra pregunta interesante, ¿los recursos
que les pagó el gobierno de México para sus
viajes, alimentos y estancia, así como salario
(que más o menos alcanzaba los 200 mil pe
sos mensuales) están bien acreditados?; co
mo por ejemplo justificar que de hospedarse

Eje Central Fecha: 28/07/2023

Página: 10

Area cm2: 317

1 / 2

Columnas Políticas

María Idalia Gómez

Costo: 12,061

Página 202 de 207 Índice



al principio en el hotel María Cristina, que
costaba menos de dos mil pesos, para des
pués hospedarse en el Sofitel México City
Reforma, donde la habitación su precio dos
veces más, todo pagado.

Sobre las supuestas nuevas pruebas que
los del GIEI dijeron tener en este último infor
me, hay mucho que desmenuzar. Por ejem
plo, un punto central es que sugieren que
elementos del Cisen, Marina (de quienes no
establecen si son del área de inteligencia o de
las bases de operaciones), Ejército y Policía
actúan solos, sin jefes y que ellos ocultaron y
por tanto colaboraron en la desaparición de
los normalistas, entonces si esto fuera así ha
brían cometido el mismo delito por el que
está acusado el exprocurador Jesús Murillo
Kan mi; siguiendo esa lógica, entonces ten
drían que acusar a los directores del Cisen y a

los jefes de las Fuerzas Armadas y de la policía
federal, ¿por qué después de nueve años que
han tenido acceso a todo el expediente y dili
gencias, no lo han sugerido, pedido o exigido?

En realidad, tal parece que confunden el tra
bajo de inteligencia con la complicidad, al me
nos en este caso, y lo hacen para sembrar dudas.

Un elemento más: los del GIEI en un prin
cipio, de acuerdo a sus dos primeros informes,
desacreditaron varios de los seguimientos a
telefonía que se hicieron en su momento con
tra los grupos criminales y funcionarios;
ahora resulta que son su revelación, sólo que
no especifican de dónde las sacaron y tal pa
rece que son las mismas que ya estaban, y de
las cuales, por cierto, las validan sin soporte
pericial. Lo dicho, el GIEI funcionó como un
arma perfecta, sólo falta saber por qué, para
qué y de quién. 3
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¿Será Martí Batres
quien entregue
la CDMX?
No sé si se han fijado que por estar

todos hablando de la aburrida

guerra de las "corcholatas" y de lo
ocupados que los tiene la irrup
ción de Xóchitl Gálvez en la suce

sión presidencial, nos hemos olvidado un poco
de otro caso electoral relevante para millones de
personas: la Ciudad de México.

Y no solamente me refiero al destino de loa

chilangos, que ya dieron un manotazo sobre la
mesa en 2021, cuando arrebataron la mitad de la
ciudad a Morena, sino de lo que ello implicará
para el mapa político nacional a partir de la mi
tad del próximo año. Lo primero que hay que
recordar es que han pasado ya la friolera de 27
años desde que hubo alternancia política en la
capital, cuando Cuauhtémoc Cárdenas ganó la
primera elección (sí, aunque no lo crean) para
elegir al gobernante capitalino, posición que an
tes era designación presidencial, pero que en
1997 llevó electoralmente a la izquierda al poder,
entonces con el hoy moribundo Partido de la Re
volución Democrática.

Bueno, pues no es cosa menor que sea en
2024, cuando probablemente la Ciudad de Mé
xico vuelva a experimentar una transición
política, sobre todo después de un sexenio con
las dos principales figuras de la 4T: el presiden
te López Obrador y justamente su "corcholata
"favorita: Claudia Sheinbaum.

Malos resultados y caballada flaca
Han sido casi cinco años, incluidos casi dos y
medio de pandemia, en que se ha querido
presumir la vacunación masiva, pero olvi
dando que los miles de muertos los llevaron
a implementar el experimento criminal de la
Ivermectina, que sé distribuyó como trata
miento para Covid sin estar aprobada médi
camente para ello; hablan del mejoramiento
en los índices de seguridad pública, a pesar
de que se siguen repitiendo escenas de asal
tos y violencia ostensibles; se les cayó, lite
ralmente, la Línea 12 del Metro, sin que
hasta la fecha hayan cumplido con la prome
sa de reestablecerla completamente en un
plazo corto; se presume apertura democrá
tica pero persiguen judicial y políticamente
a alcaldes opositores.

En fin, la Ciudad de México no es precisa
mente ejemplo de avances o de buenas
cuentas de una jefa de Gobierno que, aún con
el pendiente no aclarado del Colegio Rébsa
men cuando fue jefa delegacional en Tlalpan,
no ha tenido el pudor de mentir asegurando
que no hubo un solo mexicano que se haya
quedado sin atención hospitalaria durante la
emergencia sanitaria.

Bueno, pues el caso es que con todo este
antecedente y una caballada flaca de precan
didatos a suceder a la regenta Sheinbaum,
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que está encabezada por ¡Clara Brugada! (sí,
la Juanita de AMLO), se vislumbra un esce
nario no precisamente optimista para More
na. A la señora alcaldesa de Iztapalapa se
suman como suspirantes Ornar García Har
fuch (no necesariamente favorito presiden
cial, pero sí de la gente), Ricardo Monreal y
hasta Noroña. No, pos sí.

La competencia será máscara contra cabe
llera, y la ventaja sin duda es para el Frente
Amplio Opositor, con Santiago Taboada, Lía
Limón, Luis E. Cházaro y ya veremos, quién
más, se apunta, pues yo sé de ¡alguien MÁS!

Pero lo paradójico del asunto es que quien
aspiraba a suceder a la doctora tuvo que con

formarse con ser el jefe de Gobierno sustitu
to, una vez que la Sheinbaum fue obligada a
retirarse para irse de lleno al show de las
"corcholatas".

Y la pregunta es si Martí Batres, miembro
del ala más radical del obradorismo, será quien
entregue una plaza emblemática para quienes
han gobernado la capital por casi tres décadas:
Cuauhtémoc, la posteriormente perseguida
política Rosario Robles, el siempre acomodati
cio Alejandro Encinas, el carnal Marcelo
Ebrard, Miguel Ángel Mancera, José Ramón
Amieva y la regenta, Claudia Sheinbaum.

Por lo pronto, Batres aún tiene muchas
facturas pendientes por su estilo... ¡porril! 3
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El autor le roba a ¡a realidad una licencia para novelar diversas
situaciones, muchas veces cómicas y otras tantas agrias,
violentas y crudas.

Como es de imaginarse, Dimitri Malyulc, de la agencia
de seguridad nacional ucraniana, se encontraba es
tupefacto por las declaraciones de la novia de Andrei

Yaroslav. Orillado por el desconcierto, hizo lo que nunca se
habría permitido bajo ninguna otra circunstancia: bebió
frente a sus hombres, en horario de trabajo, un buen trago
de gorilka de una petaca que ocultaba en la bolsa interior
de su saco. Más calmado, se disculpó con ella, se sentó a la
mesa de la cocina y se llevó un cigarrillo a la boca, mismo
que no encendió porque observó la incomodidad que le ge
neraba a su anfitriona.

Ordenó entonces sus notas, subrayó algunas cosas y las
repasó en silencio, como asimilándolas. Luego, solicitó que to

dos salieran a dar una vuelta y les dejaran charlar a la dueña
de la casa y a él. Apenas se quedaron solos, encendió su graba
dora de audio del teléfono celular y comenzó a interrogarla,
siendo lo más amable que le permitían su metro ochenta de
estatura y sus modales toscos de exagente de la KGB.

Se enteró entonces, que aquella menuda mujer, tenía un
registro detallado de su vida junto al sospechoso, quien en
1989 desapareció unas 48 horas, que era aproximadamen
te el mismo tiempo que pasó en el 2021 incluyendo el tiem
po que fue cuestionado por él y sus agentes, cosa que por
supuesto, no le mencionó. Anonadado, le preguntó si obser
vó alguna cosa extraña a su regreso. Notó, dijo ella, que ha
bía extraviado su cámara nueva, que supuso, se la habían
robado porque nunca quiso volver a hablar de ella.

Gracias a que ella siempre tuvo la buena costumbre de
escribir un diario puntualmente, Dimitri se percató que la
fecha en que Andrei Yaroslalv regresó a casa, había sido
exactamente ese mismo día, pero hacía 32 años: el 5 de
marzo. Recordaba con precisión todos los detalles, le dijo.
Ese mismo año había caído el muro de Berlín, rememoró.

Ahora, fue ella la que le pidió un cigarrillo; no fumaba
desde hacía años. Mencionó después de la primera cala
da, que aquella, no fue la única vez que Andrei Yaroslov
desapareció. Imaginará lo difícil que era vivir sus esca
padas, mencionó. Sobresale que llegó a pensar que tenía
una adicción al juego o que padecía de sus facultades

mentales. Vera, agente Dimitri, lo hizo de nuevo en ene
ro de 1990 y luego en febrero de 1991 y era natural que yo
sospechara de su carácter. Entiendo perfectamente, le
contestó él con falsa empatia.

Nunca se casaron porque ella no quería; aquellas "esca
padas" le hacían sentirse insegura. Afortunadamente, ella
tenía gran claridad mental mientras vagaba por sus recuer
dos. Súbitamente se levantó de la silla y le rogó que la espe
rara un poco. Pasados un par de minutos, volvió. Olvidé
decirle que tengo aquí un álbum de fotografías, le explicó.
Recordé este detalle muy importante, le aclaró mientras se
sentaba del otro lado de la mesa.

Quitó de en medio un vaso que había improvisado como
cenicero y le mostró la última página del libro de fotos. Úl
timamente, le dijo, he pensado mucho en Andrei Yaroslalv.
Esta foto, se la entregó en la mano nos la tomaron un
domingo en el cumpleaños de una amiga, poco antes de que
desapareciera por última vez, en agosto de 1991. Mientras
él la observaba con detenimiento, ella se percató de algo
sumamente inusual y que no había visto nunca (pues nun
ca había desprendido la fotografía).

En el anverso de la fotografía, Andrei Yaroslav solía es
cribir los datos del lugar y de la fecha en que la imagen
había sido tomada, pero en esta imagen había dejado escri
to un extraño mensaje: "alma hermosa, querida Lyusiya,
tendrás noticias mías el 5 de marzo del año 2021".

Continuará.
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Suma adeudos

En los próximos días ICA, empresa que
encabeza Guadalupe Phillips, podría

enfrentar nuevas dificultades.
Alrededor de 15 empresas estarían su

mando denuncias en forma colectiva pa
ra que ICA pague adeudos pendientes por
trabajos realizados previo a la entrada de la
compañía en concurso mercantil, en 2017.

Uno de los casos, ya con sentencia del
Juzgado 45 del Tribunal Superior de Justi
cia con sede en la Ciudad de México, es el
de Energéticos Internacionales (Energex),
empresa con sede en Monterrey, dirigida
por César Cadena

El Juzgado condenó a ICA en 2018 a
pagar un adeudo por consumo de diesel
efectuado en 2015 por 16 millones 828 mil

pesos, y en enero pasado a cubrir el pago
de intereses, con lo que el total llega a 22
millones 466 mil pesos.

La orden no se ha cumplido, a pesar
de que ICA ya no se encuentra en concur
so mercantil y actualmente realiza grandes
obras como el tramo cuatro del Tren Maya

Los abogados de Energex buscan que
se cumpla el pago por medio de un embar
go, pero hasta ahora no se ha conseguido.

Ahora, empresas que ofrecen servicios
de topografía, de refacciones automotri
ces, de servicios y accesorios de seguridad,
así como de insumos eléctricos* se suma
rían a una demanda por pagos no cubier
tos, utilizando como antecedente el caso
de Energex.

IAN DE LA
GARZA...

Es el CEO de Finso

lar, startup mexica
na de financiamien
to e inversión en ener

gía solar, que impulsa
la adopción de fuen
tes renovables en em

presas de todos los ta
maños para comba
tir el cambio climático

Se estima que los pro
yectos instalados por
la startup reducirán a
lo largo de su vida útil
un millón de tonela
das métricas de C02.
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Consolida
posición
Banorte quiere consolidarse
como segundo grupo finan
ciero en el País, lo que se ve
en el incremento de sus car
teras de crédito.

La cartera de crédito
automotriz creció 33 por
ciento, la de nómina 19 por
ciento, taijeta de crédito
otro 19 por ciento y la de
crédito hipotecario 16 por
ciento anual al segundo tri
mestre de este año.

Con esto, el crédito al
consumo, que refleja el fi
nanciamiento a los hogares,
alcanzó 402 mil 201 millo
nes de pesos, un crecimien
to de 19 por ciento anual.

Además de eso, el cré
dito comercial registró un
crecimiento anual de 17 por
ciento, en tanto que la car
tera corporativa tuvo un al
za de 6 por ciento en com
paración con el mismo pe
riodo del año anterior.

Algo que destaca en el
banco que lleva Marcos
Ramírez es que el índice de
morosidad se ubicó en 1.05
por ciento en dicho periodo,
es decir, uno de los más ba

jos de la banca
De acuerdo con la Co

misión Nacional Bancaria
y de Valores (CNBV), has
ta marzo de 2023 la institu
ción tenía 2.1 billones de pe
sos en activos, lo que lo ubi
có como el segundo grupo
financiero del País.

Grupo Financiero Ba
norte es una empresa pú
blica que cotiza en la Bolsa
Mexicana de Valores, cuen
ta con más de 31 mil colabo
radores y mil 159 sucursales.

Alianza
de altura

La franquicia belga Dinner
in the Sky, con presencia en
65 países, tiene confianza
en México.

Luego de pasar dos ma
los años debido a la pande
mia, la empresa que diri
ge Joan Cordoves planea
abrir un par de unidades en
Guadalajara y Monterrey
entre 2024 y 2025, en las
que se planea una inversión
de unos 800 mil euros.

El concepto gastronó
mico a 45 metros de altura
está dirigido al turismo de
lujo, con un ticket promedio

de 3 mil pesos por persona,
abierto al público general
los fines de semana

Para aprovechar los días ¦
entre semana, la empresa
acaba de firmar una alian
za con Creatividad, que pre
siden Michel Wohlmuth
y Juan Carlos Lozano, or
ganizadora de congresos y
eventos de experiencia.

Dinner in the Sky ofrece
también servicios a corpora
tivos, 20 por año, los cuales
podrían llegar hasta 80 con
la alianza

Creatividad cuenta con

clientes como Alestra, Alsea,
Adidas, Lilly y Microsoft

Con más de 30 años en
el mercado de turismo de
reuniones, la empresa ya
sostuvo una reunión con 22
de sus principales clientes,
de los cuales 60 por cien
to mostró interés en realizar
juntas de capacitación para
ejecutivos y distintos tipos
de encuentros.

Preparan expo
La Asociación Nacional de
Proveedores para la Salud
(ANAPS), que preside Car

los Salazar Gaytán, prepa
ra la quinta edición de Me
dical Expo, que se llevará a
cabo del 24 al 26 de octu
bre próximos en la capital
mexicana

Esta Expo, cuyos deta
lles se anuncian hoy, bus
ca compartir los principales
problemas que se avecinan
para la industria de los dis
positivos de la salud en Mé
xico y las proyecciones de
inversión para este sector.

La pandemia de Co
vid19 logró que los clúste
res productores de disposi
tivos ganaran visibilidad en
todo el mundo, por lo que
con la tendencia del near
shoring se prevé que más
marcas lleguen al País para
producir aquí sus compo
nentes.

Hay que recordar que
México ocupa ya el séptimo
lugar como productor y ex
portador de dispositivos de
la salud en el mundo, con
más de 400 fabricantes que
se ubican principalmente en
Baja California, Chihuahua,
Ciudad de México, Jalisco,
Sonora, Nuevo León, More
los, Tamaulipas y Estado de
México.

capitanes@reforma.com

Fecha: 28/07/2023

Página: 25

Area cm2: 447

2 / 2

Columnas Económicas

Capitanes / Redacción

Redacción

Costo: 97,446

Página 9 de 9

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



SIGUE PLASMANDO GUT
SU SELLO CREATIVO
GUT México City sigue
mostrando su nivel crea
tivo en nuestro mercado.
Así quedó de manifiesto en
el reciente Festival Cannes
Lions, en donde obtuvo dos
bronces con piezas que de
sarrolló para Popeyes para
el mercado mexicano, y no
para el mercado norteame
ricano, como mencionamos
la semana anterior.

De nuevo su talento
creativo se manifiesta en
la realización de la segunda
parte de la Campaña "Mé
xico Manda" para cerveza
Corona, que da continui
dad a la primera que propo
nía cambiar la usual pala
bra "mande" por "manda".
Ahora esta busca se deje el
estereotipo de que muchos
mexicanos pasan horas sen
tados sin ser productivos, y
motivarlos más que a nadie
para que tomen el mando.

"Para GUT trabajar con
una marca tan emblemáti
ca para México es un reto y
un privilegio", expresó Sa
mantha Hernández, CSO
de la agencia. "No es co
mún una postura tan firme
y comprometida ante pro
blemáticas sociales como lo
está haciendo Corona Con
este trabajo seguimos dán
dole vida a una plataforma

de comunicación creada
para despertar el espíritu
conquistador de todos los
mexicanos", agregó.

TRES DÉCADAS DE
PORTER NOVELLI MÉXICO
Celebra 30 años Porter No
velli México, que nació co
mo Martec y en 1997 fue
adquirida por Grupo Om
nicom. Actualmente atien
de importante cartera de
clientes, y para ayudarles
a hacer negocios de mejor
manera se apoya en cua
tro pilares: crecimiento de
marca, experiencia del em
pleado, sustentabilidad y
comunicación corporativa

Sandra Kleinburg, socia
fundadora y directora gene
ral, comentó que tienen la
experiencia, capacidades,
acceso a expertos globales y
soluciones innovadoras pa
ra atender las necesidades
de sus clientes. Asimismo,
señaló que su equipo local
y el apoyo de una red glo
bal les da acceso a recursos
y herramientas únicas en el
mercado mexicano.

"Estoy entusiasmada so
bre lo que el futuro traerá y
la forma como nuestro tra
bajo seguirá evolucionan
do", expresó Karen Ovse
yevitz, también socia fun
dadora y presidenta para
América Latina
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Esencialismo

Hace siglos, Sócrates
advirtió: "Ten cui
dado con el vacío

de una vida muy ocupada".
La velocidad a la que se

mueve el mundo de los ne
gocios ha llevado a muchas
personas a aceptar dema
siadas responsabilidades y
participación en sinnúme
ro de proyectos. Esto se da
además, en contextos don
de ha dominado la cultu
ra que privilegia más sobre
menos: más comida, más
entretenimiento, más hie
los en un vaso, más regalos,
más ropa más aplicaciones
en un teléfono, más dinero,
más canales de tv, más tar
jetas de crédito, etc.

Sin embargo, lo anterior
puede llevar a obtener jus
to lo contrario de lo que se
quería en un inicio y aquí
es donde entra en juego el
esencialismo, término que
engloba las doctrinas que
buscan priorizar lo esencial,
por encima de lo aparente o
coyuntura!

El camino hacia lo
esencial pasa por recono
cer que, en más contextos
de los que queremos ad
mitir, menos es más. ¿Pero
más qué? Más claridad, li
bertad, enfoque, calidad e
impacto. Para avanzar en
esta dirección tenemos que
desaprender algunas co

sas y aprender otras. Te
nemos que aprender que
decir "no" está bien, que
mejorar algo a veces tie
ne más que ver con quitar
que con agregar, que poner
límites abre opciones y que
en vez de pensar "ya le in
vertí demasiado", a veces
es importante aceptar pér
didas y comenzar de nuevo.

El inglés Greg Mc
Keown, ha vendido más de
un millón de copias de su
libro Esencialismo y ha ayu
dado a muchas personas en
posiciones de liderazgo a
implementar el esencialis
mo en sus vidas cotidianas,
en sus vidas profesionales
y en sus estilos de lideraz
go. Para él, en la columna
de lo "no esencial" estaría
una contratación que no se
necesita, no correr a alguien
que estorba, querer revisar
lo todo o nunca estar dispo
nible, equipos fracturados
que progresan en direccio
nes distintas y que son inca
paces de priorizar.

En la columna de "lo
esencial" estaría ser selec
tivos con el talento, contes
tar la pregunta de "¿si sólo
pudiéramos hacer una sola
cosa cuál sería?", escuchar
a otros hasta encontrar la
esencia, quitarle obstácu
los a la labor de cada per
sona y formar equipos uni

dos, donde sus propósitos
individuales y colectivos se
alineen y logren llevar su
contribución a otro nivel.

El esencialismo tam
bién revalora acciones que
han sido vistas como in
útiles en la sociedad, como
dormir o jugar. El autor ex
plica que el sueño es la ba
se de la productividad y que
el juego no solo nos ayuda
a explorar lo que es esen
cial, sino que es esencia en
sí mismo.

A nivel personal, esto
pasa también por recupe
rar la noción de que noso
tros decidimos y que, si no
lo hacemos, alguien más
lo hará en nuestro lugar;
también ayuda a superar el
miedo de quedarse fuera y
busca reemplazarlo con el
músculo de estar presente,
haciendo lo que sea que se
esté eligiendo hacer.

Este verano, algunas
personas tomarán un des
canso y regresarán con po
cas ganas de retomar todos
los pendientes. Si el sistema
genera burnout, toda vaca
ción será tan solo un palia
tivo fugaz.

Pero, tomes unos días
de descanso o no, lo rele
vante es comenzar a dife
renciar lo que es esencial
de lo que no lo es, regresar
al propósito y a la impor
tancia de tener visiones y
misiones que sean claras y
que inspiran. No necesita
mos más sistemas para ad
ministrar mejor todas las
actividades, necesitamos un
mejor entendimiento e inje
rencia sobre lo que es valio
so y se queda y lo que es se
cundario y se debe ir.

veronicaebaz@gmail.com
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Ganar y perder
Cualquier compe

tencia deportiva (o
de otro ámbito) es

esencialmente una duali
dad: alguien gana—y todos
| los demás pierden.

Como bien me dijo An
dre Agassi en una entrevis
ta hace unos años: el mar
cador no dice todo sobre
: un partido, pero no miente
| (relee "El marcador y el jue
 go" y ve la charla en nues
tros sitios).

Es cierto.
Al final, el marcador

emite su juicio definitivo.
Y sin embargo, el deporte,

píos negocios, la política o la
ida siempre dan revanchas.

¦ Siempre habrá un siguiente
Ipartído, el siguiente campeo
ato, la siguiente campaña, el

| siguiente proyecto.
En este sube y baja com

petitivo hay entonces que
aprender a perder y ganar.
Más vale, pues es la única
forma de disfrutar el juego.

Si no se disfruta, ¿para
i! qué jugar?

Hace unos días, EL NOR
TE (Grupo REFORMA) or
ganizó un foro sobre el fút
bol regio.

Más allá de discusiones
esotéricas sobre una pre
sunta "grandeza" de algunos
equipos que dizque deciden
algunos "sabios" capitalinos,
el fútbol regiomontano
desde hace mucho tiempo
es grande.

Es grande en afición, es
grande en pasión, es grande
como negocio y, por supuesto,
es grande en resultados.

Es grande en el marcador.
Doce artífices de esa

grandeza compartieron con
el genial Roberto Gómez
Junco sus ideas.

Mientras tanto, yo me di
a la tarea de hacer a los invi
tados una simple preguntita
¿me das una lección sobre ga
nar y úna sobre perder?

Con una sola regla; no re
pitas lo ya dicho.

Con semejante palma
res, vale la pena conocer es
tos consejos.
SOBRE GANAR
Fútbol femenil
¦ Eva Espejo, entrenadora de
Rayadas: es sólo un día nada
más, y ya
¦ Mariana Cadena, cocapi
tana de Rayadas: recuerda
los valores que te llevaron
a ser campeón... y sigúelos
trabajando.
¦ Milagros Martínez, en
trenadora de las Amazonas:
continúa confiando en lo que
has hecho para ganar.
¦ Liliana Mercado, capitana
de las Amazonas: vuelve el
día siguiente a entrenar.

Rayados
¦ Tato Noriega, presidente:
humildad.
¦ Taño Ortiz, entrenador:
repetir.
¦ Rogelio Funes Morí, golea
dor histórico: disfruta.
¦ Héctor Moreno, defensa:
trabaja

Tigres
¦ Mauricio Culebro, presi
dente: no eres tan bueno co
mo crees.

¦ Robert Dante Siboldi, en
trenador: sacrificio, trabajo
y entrega
¦ AndréPierre Gignac, crack
inigualable: humildad.
¦ Nahuel Guzmán, el mejor
portero de México (ja ja ja,
ya revelé a quién le voy): no te
quedes en tu zona de confort
o no volverás a ganar.

SOBRE PERDER
Fútbol femenil
¦ Eva Espejo: en la vida vas a
perder más que ganar. Insiste
e insiste para ganar.
¦ Mariana Cadena escucha
a las personas correctas, las
que pueden ayudarte a ganar.
¦ Milagros Martínez: con
fía en lo que has hecho para
volver a tener la oportunidad
de ganar.
¦ Liliana Mercado: tienes que
entrenar aún más el siguien
te día

Rayados
¦ Tato Noriega serenidad.
¦ Taño Ortiz: mejora
¦ Rogelio Funes Morí: sólo el
trabajo te hará ganar.
¦ Héctor Moreno: trabajar
más.

Tigres
¦ Mauricio Culebro: no eres
tan malo como crees.
¦ Robert Dante Siboldi: rein
véntate y renuévate.
¦ AndréPierre Gignac: no
seas mal perdedor.
¦ Nahuel Guzmán: ¿estás de
masiado confortable? Quizá
por eso perdiste.

Y, bueno, para cerrar con

broche de oro, falta Roberto
Gómez Junco, ídolo de Ti
gres y que también jugó en
Rayados:
¦ Sobre ganar: entiende lo
que te llevó al triunfo.
¦ Sobre perder: descubre que
te faltó.

Y, bueno, aquí van mis
consejos: date el tiempo de
disfrutar tus triunfos y en
el anverso, no dejes que te
definan tus derrotas.

Hace un par de meses,
los Bucks de Milwaukee, el
mejor equipo de la NBA en la
temporada regular, fueron in
creíblemente eliminados por
el Miami Heat en la primera
ronda de los playoffs.

Un periodista le pregun
tó a su estrella, Giannis An
tetokounmpo, si considera
ba su temporada un fracaso.

En la respuesta, la úl
tima lección sobre perder:
"no es un fracaso, es un pa
so hacia el éxito".

Por supuesto.
Ojalá te sirvan estos con

ceptos para sembrar las se
millas de muchos triunfos y
para aprender de tus fracasos.

¡Suerte en el torneo!
Posdata. Que el gobierno
"refinancie" la deuda de Pe
mex es admitir el fracaso de
la petrolera En lugar de co
rregir el problema, lo trans
fieren. Pemex ya está jodida..
ahora que se joda el gobier
no. Ahorita es más barato
pero sin arreglar el proble
ma (Pemex), lo barato saldrá
muy caro.

EN POCAS PALABRAS...
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"El éxito es un estado de
ánimo".

Nahuel Guzmán
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AnheuserBusch InBev

despidió a cientos
de trabajadores en sus
oficinas en EU tras meses
de ventas en picada en
Bud Light. La cervecería
más grande del mundo
anunció que los recortes
afectarían a menos del
2% de su fuerza laboral de
aproximadamente 18 mil.
Los despidos no afectarán
a trabajadores de la línea
del frente como personal
de cervecería y bodegas.
La reestructuración elimi
nó roles corporativos y de
mercadotecnia en oficinas
importantes en EU.

? Los fabricantes de

autos extranjeros se han
rezagado en gran parte de
sus rivales chinos en la ca
rrera de los vehículos eléc
tricos (VEs). El trato más
reciente de Volkswagen en
el país es señal de lo que
está por venir en el merca
do automotriz más grande
del mundo. El fabricante
de autos alemán dijo que
invertirá 700 millones
de dólares en Xpeng, una
startup china de VEs, a
cambio de una participa
ción del 5%. Desarrollarán
de forma conjunta dos VEs
de marca Volkswagen que
serán lanzados en el 2026.

? Microsoft está atrayen
do nuevo escrutinio y acu
saciones de descuidos en
seguridad por un hackeo
que permitió que China
espiara a funcionarios de
alto nivel de la Administra

ción Biden, al tiempo que
algunos investigadores
de seguridad señalan que
el asunto podría ser peor
de lo que se sospechaba.
El hackeo chino, revelado
. a principios de este mes,
puso en riesgo bandejas
de entrada no clasificadas
de email de Microsoft
de funcionarios de alto
nivel del Departamento
de Estado así como de la
Secretaria de Comercio
Gina Raimondo y otros.

? Netflix está reestruc
turando su mancuerna
publicitaria con Microsoft.
La compañía de streaming
lanzó una opción de 6.99
dólares al mes con anun
cios para los consumidores
el año pasado. Microsoft
ganó una competencia
para suministrar tecno
logía para el servicio y
vender anuncios a nombre
de Netflix, en parte porque

ofrecía pagar una "garan
tía de ingresos", al prome
ter una cantidad cuantiosa
de dinero a Netflix. La
empresa está replantean
do el pacto para reducir la
garantía de ingresos.

? El Banco Central Euro
peo (BCE) elevó su tasa de
interés clave en un cuarto
de punto porcentual e
insinuó que podría detener
los incrementos a las
tasas en su próxima junta,
mientras intenta equilibrar
su campaña para reducir
la elevada inflación con los
temores de una recesión.
El alza, la novena conse
cutiva del BCE, llevará
su tasa de depósito a su
nivel máximo en 22 años, a
3.75%. Decisiones futuras
sobre la tasa se basarían en
datos económicos entran
tes, dijo Christine Lagarde,
presidenta del BCE.
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México pierde oportunidad
::::: Nos platican que en Cartagena, Colombia, se
está llevando a cabo la Primera Cumbre Ministe
rial de altos funcionarios de Hacienda para deli
near una tributación incluyente, sostenible y
equitativa. Nos reportan que la cumbre la encabe

zan el ministro de Hacienda de
Colombia, Ricardo Bonilla,
junto con sus colegas de Chile y
Brasil, Mario Moral y Guilher
me Mello, respectivamente.
Nos detallan que por México
asiste Carlos Castillo, quien es
el director general de Planea
ción y Evaluación de la Agencia

Ricardo Mexicana de Cooperación Inter
Bonilla nacional para el Desarrollo de la

Cancillería. Nos hacen ver que
es una oportunidad perdida, ya que México tiene
mucho que enseñar a sus países hermanos para
combatir la evasión fiscal, delito por el cual la re
gión pierde 6.1% de su Producto Interno Bruto de
bido a que 27% de la riqueza se mueve a paraísos
fiscales. Por cierto, nos comentan que el plato
fuerte de la cumbre es el Premio Nobel de Econo
mía, Joseph Stiglitz

Cambios en Hacienda
::::: Nos cuentan en la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público, cuyo titular es Rogelio Ramírez
de la O, se dieron cambios al interior del equipo

hacendario, que en su mayoría
está compuesto por jóvenes.
Nos comentan que Adrián
Arias, quien era el titular de la
Unidad de Política de Ingresos
Tributarios, se fue a trabajar a
Washington al Banco Mundial,
con lo cual quedó en su lugar
Karina Ramírez, quien fue re
levada por Adán García paraRogelio

Ramírez ser el nuevo jefe de la Unidad
de Política de Ingresos no Tri

butarios y sobre Hidrocarburos. Así fue que bajo
estos nuevos nombramientos debutaron en el re
greso de las conferencias presenciales para la pre
sentación del Informe Trimestral de las Finanzas
y la Deuda Públicas.

Se termina la fiesta en Nueva York
::::: Debido a los buenos resultados corporativos
en Estados Unidos que lograron entusiasmar a
los operadores del mercado, nos hacen notar
que el promedio industrial Dow Jones de la bol
sa de valores de Nueva York logró el miércoles

ligar 13 jornadas en verde,
siendo la racha ganadora más
larga de los últimos 36 años.
Estamos hablando del índice
bursátil que aglutina a las 30
empresas más importantes de
la Unión Americana. Sin em

bargo, nos explican que la fies
ta terminó ayer debido al re
porte del Producto InternoJerome

Powell Bruto en ese país, cuyo creci
miento superó lo previsto y pa

radójicamente inquietó a los inversionistas,
quienes ahora temen más alzas de tasas de inte
rés por parte de la Reserva Federal, a cargo de
Jerome Powell. Nos platican que el Dow Jones
se quedó a sólo una sesión de igualar el récord
de 14 días consecutivos de ganancias, el cual fue
establecido hace 126 años, concretamente en
1897. Ya será para la otra.
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En la CDMX,
pocas colonias
se benefician del turismo
• Hoy, las inversiones turísticas se siguen
concentrando en las mismas alcaldías donde
se encuentran los principales atractivos turísticos
de la capital, pues el mercado manda.
Hace más de cuatro años y medio, cuando Claudia
Sheinbaum llegó a la jefatura de Gobierno de la Ciudad
de México, su entonces secretario de Turismo, Carlos
Mackinlay, se llenaba la boca diciendo que le llevarían los
beneficios del turismo a todas las alcaldías de la capital. J

En su truculenta imaginación, bastaría con pedirle a los
empresarios que, en lugar de invertir en la Condesa, lo hi
cieran en Iztapalapa, y que ya no lo hicieran en Polanco;
sino en Iztacalco. n

Hoy, las inversiones turísticas se siguen concentrando en
las mismas alcaldías donde se encuentran los principales
atractivos turísticos de la capital, pues el mercado manda.

De 28 nuevos hoteles que presuntamente estarán abiei'i
tos en la CDMX entre 2022 y 2024, la totalidad de ellos sé
ubicarán en las colonias Roma, Condesa, Del Valle, Nápo1
les, Juárez, Centro Histórico, Escandón, Anzures, Tabaca1
lera, Guadalupe Inn y en Contadero.

Salvo esta última colonia, cercana a zonas residenciales
y de negocios, el resto se encuentra en las mismas áreas
de siempre. 1

Hoy, Nathalie Desplas, sucesora de Paola Félix, está
trabajando duro para abrir la Ruta de Cortés, en la dele
gación Tláhuac, que incluye la
visita de un canal de la época de
la colonia.

Además, publicó una guía de
Turismo de Naturaleza, para vi
sitar las pocas zonas verdes que
existen en la capital.

Con todo su esfuerzo y bue
na voluntad, ni remotamente se
estará consiguiendo que, al cie
rre de esta administración, los
"beneficios del turismo" lleguen
a las delegaciones donde se con
centran las personas de menores
ingresos.

Para que esto realmente su
ceda, primero sería importante
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mostrarle esos productos diferentes al público y a los po
tenciales inversionistas, pues en muchos casos habría que
crearlos de cero.

Luis Eduardo Ros, un respetado extitular de Turismo de
Veracruz, tiene entre sus medallas haber apoyado el desa>
rrollo y posicionamiento del turismo de naturaleza cercá
de Coatepec.
Si hoy esa entidad sigue siendo un baluarte de las e»

periencias de aventura es, en buena medida, por lo que sé
hizo hace más de 20 años.

Su fórmula fue de librito, pues ya había algunos empre
sarios que estaban desarrollando producto turístico en esa
zona y él se convirtió en facilitador y después en un impolj
tante promotor de actividades, como el descenso en río. "

Con esa experiencia fue contratado por el actual presi
dente municipal de Iguala, David Gama, para que promo
viera la llegada de viajeros a esa localidad, donde nació la
bandera mexicana y se llevaron a cabo algunos episodios
destacados de la historia de México.

Pero, con su colmillo, consideró que la cultura y la histo
ria eran un gran complemento, aunque no una razón para
visitar esa ciudad y, en cambio, descubrió una experiencia
gastronómica riquísima a partir de la cual planteó opciones
para que los "beneficios del turismo" llegaran a ese lugar.

Todavía más poderoso en el caso de la CDMX sería de
sarrollar un nuevo parque de atracciones, una experiencia
de adrenalina única o de realidad aumentada a través de
la tecnología.

Un país como Abu Dabi hizo eso en la isla Yas, dond£,
por ejemplo, está la montaña rusa más rápida del mundo'

Si en la próxima administración no queremos ver al si'
guíente Mackinlay con otra historia vacía, aunque pletó1
rica de buenos deseos, valdría la pena analizar seriamente
cómo llevar los beneficios del turismo fuera de Polanco
de la Condesa.
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gastronómica riquísima a partir de la cual planteó opciones
para que los "beneficios del turismo" llegaran a ese lugar.

Todavía más poderoso en el caso de la CDMX sería de
sarrollar un nuevo parque de atracciones, una experiencia
de adrenalina única o de realidad aumentada a través de
la tecnología.

Un país como Abu Dabi hizo eso en la isla Yas, dond£,
por ejemplo, está la montaña rusa más rápida del mundo'

Si en la próxima administración no queremos ver al si'
guíente Mackinlay con otra historia vacía, aunque pletó1
rica de buenos deseos, valdría la pena analizar seriamente
cómo llevar los beneficios del turismo fuera de Polanco
de la Condesa.
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Maricarrnen

CIIT: buena respuesta
a polos de desarrollo
• El corredor del Istmo de Tehuantepec está siendo
atractivo para muchas empresas internacionales.
• La Secretaría de Economía ha dicho a otras
empresas mexicanas que aprovechen también para
llegar y atender las necesidades de los grandes hubs.
Raquel Buenrostro. secretaria de Economía, encabezó,
con excelente humor, la conferencia de prensa en la que
se dieo a conocer que sí hubo gran interés de empresas
por participar en la licitación de los primeros cinco polos
de desarrollo del Corredor Interoceánico del Istmo de Te
huantepec (CIIT). Sin lugar a dudas, el CIIT es el más impor
tante programa de la 4T por su impacto social y económico,
aunque, desafortunadamente, empezó muy tarde, porque
se dio prioridad a las megaobras, como el AIFA, Dos Bocas
y el Tren Maya. Además, por la absurda necedad de López
Obrador de no continuar con proyectos iniciados en el se
xenio pasado, se cancelaron los avances en las zonas eco
nómicas especiales, que tenían el mismo propósito que el
CIIT: desarrollar el sureste y disminuir la brecha económica
y social frente al norte del país.

»65 empresas aprobaron el registro, de un total de 100 in
teresadas, para participar en la licitación de estos primeros
cinco polos de desarrollo, y será el 17 de noviembre cuando
se den a conocer las empresas ganadoras.

El impacto económico no se registrará en el corto pla
zo, no sólo por la naturaleza de los proyectos, sino porque
se requiere avanzar en la infraestructura, modernización
de los puertos, principalmen
te el de Salina Cruz, Oaxaca, y
el de Coatzacoalcos, Veracruz,
y de las líneas férreas que los
interconectarán.

Como en el caso de las Zonas
Económicas Especiales, en los
nuevos polos de desarrollo ha
brá estímulos fiscales atractivos,
pero el gran reto para que las in
versiones aterricen será garanti
zar el acceso a energía eléctrica
renovable.
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y de las líneas férreas que los
interconectarán.

Como en el caso de las Zonas
Económicas Especiales, en los
nuevos polos de desarrollo ha
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FINANZAS PÚBLICAS
Y PEMEX

El subsecretario de Hacienda,
Gabriel Yorio, ofreció ayer una conferencia de prensa para
hablar del informe de las finanzas públicas y la economía al
cierre del 2o trimestre, en la que la mayoría de las preguntas
no se centraron en la evolución favorable de la economía y
de los ingresos tributarios, con excepción de los petroleros
y del IVA, que disminuyeron por los menores precios del
crudo y la apreciación del peso, sino en las declaraciones
del director general de Pemex, Octavio Romero, quien,
con un gran desparpajo, dijo que no le preocupa la deuda
de la empresa por 107 mmdd, porque es la Secretaría de
Hacienda la encargada de su refinanclamiento y no Pemex,
que por su mayor grado de riesgo enfrenta mayores costos.

Yorio reconoció que en este gobierno se han canalizado
10,000 mdd a Pemex para enfrentar sus requerimientos
financieros, pero que en este 2023 no se han canalizado
transferencias de capital a la empresa.
INGRESOS EN HOGARES, SIN AVANCE EN SEIS
AÑOS
Y aunque Yorio resaltó los datos positivos de la ENIGH
2022, como el descenso de 10% en la desigualdad, hay da
tos que sorprenden.

A pesar de los apoyos gubernamentales, el ingreso pro
medio trimestral de los hogares creció sólo 0.2% vs. 2016,
y el decil I, que es el de menores ingresos, tiene menor
cobertura de transferencias gubernamentales que en 2018.

México Cómo Vamos destaca al respecto que 55.5% de
los hogares en el decil I recibieron transferencias guberna
mentales vs. 45% en 2022.

Y en el decil X, el de mayores ingresos, el nueve por
ciento recibió transferencias gubernamentales contra 26%
en 2022.

Estas discrepancias reflejan el error de la universalidad
de los programas sociales, porque benefician también a
quien no necesita estos apoyos.
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65 empresas
aprobaron
el registro, de
100 interesadas,
para participar
en la licitación

de los primeros
cinco polos
de desarrollo.
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Tormenta a la vista
en el mercado inmobiliari
de oficinas

Diversos medios han estado publicando que es
muy probable que haya un crash importante en el
mercado inmobiliario comercial, particularmente
en el universo de oficinas. Los indicadores señalan
que en Estados Unidos hay alrededor de 1.5 trillo
nes de dólares de hipotecas comerciales que de
ben cubrirse de aquí al final de 2025, de las cuales
se señala que alrededor de 35% de las mismas (es
decir, 5.8 billones de dólares) se tienen que pagar
en la segunda mitad de este 2023 y,
sobre todo, que probablemente mu
chas de ellas no puedan ser cubiertas
ni refinanciadas (o tal vez refinancia
das sólo a tasas muy altas que pue
dan hacer inviable el negocio en sí).
Vale la pena mencionar que, tal ave
de mal agüero, Elon Musk, recien
temente publicó un tuit donde seña
laba que el mercado de bienes raices
comerciales se estaba, literalmente,
derritiendo rápidamente.

En México, el mercado inmobilia
rio todavía resiente la estocada que le
dio la pandemia. En la Ciudad de México, que es
por mucho el mercado más grande de oficinas del
país, los indicadores muestran que la desocupación
ronda 20%, es decir, alrededor de 1.7 millones de
metros cuadrados, mismos que equivalen al espacio
que ocuparían seis Estadios Azteca. Por su parte, en
Estados Unidos se reportó que la tasa de desocupa
ción nacional en bienes inmuebles comerciales en

abril de 2023 fue de 12.9%, lo que es un salto muy
importante con respecto a la tasa máxima que se
registró en prepandemia, de 9.4 por ciento. Tantito
peor, si nos enfocamos exclusivamente en el sector
inmobiliario de oficinas de Estados Unidos, la tasa
de desocupación ronda el 20%, siendo que en ciu
dades como San Francisco, Dallas o Houston la tasa
llega a ser hasta de 25 por ciento.

El fenómeno de oficinas vacías es una tormenta
perfecta para los propietarios de los bienes inmue
bles desocupados, para las instituciones financieras
que los apalancaron, para los comercios aledaños,
cuyo consumo dependía del ir y venir de los tra
bajadores que ahí laboraban, y para los gobiernos
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cuyo consumo dependía del ir y venir de los tra
bajadores que ahí laboraban, y para los gobiernos

locales, cuyas finanzas generalmente
dependían fuertemente de los im
puestos generados por dichos bienes
Inmuebles. Cuando se ve esta foto, uno
no puede evitar tener flashbacks a lo
sucedido en 2008, donde una crisis
que se originó en el sector inmobilia
rio residencial no pudo ser contenida
por dicha industria, por todas las ra
mificaciones que tenía, y acabó exten
diéndose hasta llevar a la economía a
la peor crisis que se ha conocido desde
la Gran Depresión, en 1929.

Pareciera que hay dos factores que
pesan muy fuerte en esta situación. El primero es
que, si bien la crisis del sector se empezó a gestar
por los confinamientos forzados y limitaciones a la
movilidad que se dieron durante la pandemia, la
situación se ha mantenido y agravado en gran par
te por las políticas de teletrabajo que se han esta
blecido en una multiplicidad de industrias. Esto ha
llevado a que los arrendatarios reduzcan su huella
de oficina porque la ocupación es menor o rotati
va, y que no busquen nuevos espacios de oficina o
sólo busquen espacios "premium", que cuenten con
un cierto número de características que los inmue
bles más antiguos no tienen (y sólo podrían tener
después de costosas adecuaciones). El segundo son
las actuales altísimas tasas de intereses, que han
desincentivado fuertemente a los inversionistas del

sector que, o simplemente no pueden financiarse
con los costos actuales de préstamos o no ven una
razón por la cual invertir en los inmuebles para
adecuarlos a las nuevas realidades, cuando es más
seguro invertir en papel gubernamental, que tiene
casi cero riesgos y es totalmente líquido.
Como lo platicábamos, también una menor

ocupación de inmuebles genera nuevas presiones
para los gobiernos locales. Tomemos, por ejemplo,
la ciudad de Nueva York, donde 40% del ingreso
de la ciudad proviene de impuestos inmobiliarios.
En esta ciudad se estima que la caída en el uso y
valuación de estos inmuebles llevará a un hoyo
fiscal de 6.5% de déficit, mismo que sólo podrá
ser atendido mediante aumento de impuestos,
disminución de servicios o mayor endeudamien
to. La elección no es fácil para las ciudades y sus
dirigentes... si suben los impuestos, los habitantes
con mayor poder económico y movilidad se irán a
jardines más verdes; si bajan la calidad de servicios
públicos, como transporte y seguridad, empieza
una espiral negativa reputacional y de éxodo de
compañías y pérdida de empleos; si se endeudan,
la oposición política los hará trizas y, con los cos
tos actuales, podrían estar hipotecando el futuro
de sus localidades.
También las instituciones financieras están

preocupadas. Ellas han sido instrumentales en el
desarrollo de este mercado inmobiliario, pero aho
ra se encuentran con la situación de que muchos
de sus deudores ya no generan el flujo necesario
para cubrir los pagos de la deuda, pues las ren
tas de sus inmuebles han caído fuertemente y los
activos inmobiliarios que servían como garantía
han perdido su valor, siendo que en muchas oca
siones la deuda ya supera el valor del inmueble
dado en garantía. Esto tiene el riesgo potencial de
poner al sector financiero bajo amenaza de nuevo,
y que éste pueda contaminar otros sectores de la
economía.

En fin, otro caso para la araña. Tomatazos en
@MrMejiaCosenza.
Pa'lgordito... Para los fanáticos del fondue, no se
equivoquen, en Ginebra hay que ir a Les Armures
a probar la Soupe Suisse a l'oignon y un fondue
MoitiéMoitié.
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dirigentes... si suben los impuestos, los habitantes
con mayor poder económico y movilidad se irán a
jardines más verdes; si bajan la calidad de servicios
públicos, como transporte y seguridad, empieza
una espiral negativa reputacional y de éxodo de
compañías y pérdida de empleos; si se endeudan,
la oposición política los hará trizas y, con los cos
tos actuales, podrían estar hipotecando el futuro
de sus localidades.
También las instituciones financieras están

preocupadas. Ellas han sido instrumentales en el
desarrollo de este mercado inmobiliario, pero aho
ra se encuentran con la situación de que muchos
de sus deudores ya no generan el flujo necesario
para cubrir los pagos de la deuda, pues las ren
tas de sus inmuebles han caído fuertemente y los
activos inmobiliarios que servían como garantía
han perdido su valor, siendo que en muchas oca
siones la deuda ya supera el valor del inmueble
dado en garantía. Esto tiene el riesgo potencial de
poner al sector financiero bajo amenaza de nuevo,
y que éste pueda contaminar otros sectores de la
economía.

En fin, otro caso para la araña. Tomatazos en
@MrMejiaCosenza.
Pa'lgordito... Para los fanáticos del fondue, no se
equivoquen, en Ginebra hay que ir a Les Armures
a probar la Soupe Suisse a l'oignon y un fondue
MoitiéMoitié.
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En México,
el mercado
inmobiliario
todavía resiente
la estocada

que le dio
la pandemia.
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Es notable el parecido entre lo que se observó
en 2018 y lo que está ocurriendo en 2023 con el
cuestionamiento entre la mala gestión operativa
y ambiental de Pemex y las bajas en su califica
ción de riesgo de la empresa estatal que dirige
Octavio Romero, pero más notable es que se re
pita lo mismo, porque desde 2004 en los repor
tes a inversionistas se repite lo mismo: estabilizar
la producción y contener la caída en las reservas
probadas. Tarea difícil cuando se trata de recurso
no renovable y mal gestionado.

O
Hoy es similar el cuestionamiento.
Los bonos de Pemex con vencimien
to en 2035 y 2047 son un buen refe
rente. Cuando en 2018 se da la baja
en la calificación que, por cierto, ini
cia Fitch, baja el precio a cerca de 63
dólares y aumenta el rendimiento a
cerca de 1096 para el segundo caso,
y de 70 dólares a 9% en el segundo,
con una fuerte llamada de vender.
El secundario exige más premio

porque las dos bajas en la califica
ción enfatizaron los problemas de
gestión de riesgos ambientales y,
por ende, los inversionistas que pueden tomar
los bonos no son los del mercado secundario
corporativo de ESG, donde podría subir precio
y bajar rendimiento.

Pemex tiene que pagar más para refinanciar y
lo viene haciendo, aun cuando su nivel de apa
lancamiento también se ha estabilizado. El pro
blema es que no hay confianza en la información
que provee ni sobre los tres últimos accidentes
y derrames en la sonda de Campeche, ni con el
pago de la deuda a sus proveedores, que acelera
la deuda sobre su capacidad de gestión de pasivo
y manejo operativo.

Su mayor problema se deriva de la descon
fianza presidencial, pues el que la secretaria de
Energía, Rocío Nahle. constructora en jefe de
la refinería de Dos Bocas, sea, además, la ges
tora del negocio de refinación y venta al merca
do interno, hace muy difícil la gestión operativa

que provee ni sobre los tres últimos accidentes
y derrames en la sonda de Campeche, ni con el
pago de la deuda a sus proveedores, que acelera
la deuda sobre su capacidad de gestión de pasivo
y manejo operativo.

Su mayor problema se deriva de la descon
fianza presidencial, pues el que la secretaria de
Energía, Rocío Nahle. constructora en jefe de
la refinería de Dos Bocas, sea, además, la ges
tora del negocio de refinación y venta al merca
do interno, hace muy difícil la gestión operativa

integrada de una empresa que, a di
ferencia de Chevron o Shell, está in
tegrada en el down, mldy upstreem.

O
La secretaría de Hacienda, que en
cabeza Rogelio Ramírez de la O,
ha reducido el Derecho de Utilidad
Compartida de Pemex, además de
apoyar cada año, desde el 2019, con
el manejo de sus pasivos de merca
do. Pero recuerde que el aumento
de la deuda de Pemex en el sexe
nio pasado fue de 52,300 millones
de pesos, justo durante la adminis
tración de Lozoya, derivada de la
caída del precio, pero también de la exigencia
de Videgaray para que pagara los derechos de
extracción, pues una buena parte de esa deuda
la destinó a pagar impuesto al gobierno federal.
Hoy debe 110 mil millones de dólares y, de

acuerdo con la Información sobre Finanzas Pú
blicas presentada ayer por el subsecretario Ga
briel Yorio, representa un octavo de la deuda
total del país, y ya consolida dentro del 45.6% del
PIB, que representa la deuda total del sector pú
blico, un nivel que, sumado al superávit de más
de 80 mil millones de pesos reportado al cierre
de junio, da cuenta de que Pemex, en sí mismo,
no representa la misma contingencia que cuando
en la administración Fox representaba el 42% de
los ingresos petroleros, o en la de Calderón el
36%, o en la de Peña el 14 por ciento.
Hoy, el ingreso petrolero de las finanzas pú

blicas representa poco más del 7%, lo que impli
ca que, así como el balance comercial se ha ido
despetrolizando, las finanzas públicas también
lo han hecho.

Volviendo al deja vu... Lo mismo que en 2018,
la baja en la evaluación de Fitch y Moody's a Pe
mex, una en calificación y otra en perspectiva,
conllevó una elevación inmediata del rendimien
to y el apretamiento de las condiciones de refi
nanciamiento de Pemex, ahora la misma acción
crediticia tiende a provocar que el bono Pemex
compense la disminución que ha tenido el riesgo
soberano en sus precios del mercado secundario.
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total del país, y ya consolida dentro del 45.6% del
PIB, que representa la deuda total del sector pú
blico, un nivel que, sumado al superávit de más
de 80 mil millones de pesos reportado al cierre
de junio, da cuenta de que Pemex, en sí mismo,
no representa la misma contingencia que cuando
en la administración Fox representaba el 42% de
los ingresos petroleros, o en la de Calderón el
36%, o en la de Peña el 14 por ciento.
Hoy, el ingreso petrolero de las finanzas pú

blicas representa poco más del 7%, lo que impli
ca que, así como el balance comercial se ha ido
despetrolizando, las finanzas públicas también
lo han hecho.

Volviendo al deja vu... Lo mismo que en 2018,
la baja en la evaluación de Fitch y Moody's a Pe
mex, una en calificación y otra en perspectiva,
conllevó una elevación inmediata del rendimien
to y el apretamiento de las condiciones de refi
nanciamiento de Pemex, ahora la misma acción
crediticia tiende a provocar que el bono Pemex
compense la disminución que ha tenido el riesgo
soberano en sus precios del mercado secundario.

En general, así operan los mercados, con pre
sión hacia emergentes para demandar más ren
dimiento. Eso sólo se corrige con una mejora en
el balance de Pemex, que definitivamente no
sólo debe incluir la estabilización de la produc
ción y la reserva, sino la generación de ingresos
y utilidades recurrentes y ascendentes. Pemex es
una empresa estatal como Aramco o la noruega
Equinor, pero con resultados muy diferentes tri
mestre por trimestre.

Hacienda,
que encabeza
Rogelio
Ramírez de la
O, ha reducido
el Derecho
de Utilidad

Compartida
de Pemex.
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La confirmación de que será Hacienda, enca
bezada por Rogelio Ramírez de la O, la que
se encargue de la deuda de Pemex ha desper
tado sentimientos ambivalentes. A lo largo de
esta administración, la calificación de la deu
da soberana de México ha mejorado, mientras
que la de Pemex ha empeorado. Dicho de otro
modo, es mejor acreedor el gobierno federal.

Desde que se presentaron ante la comuni
dad financiera internacional, los de Hacienda,
en aquel momento representados por Carlos
Urzüa, Arturo Herrera y Gabriel Yorio, cau
saron una excelente impresión, no así los de la
paraestatal que dirige Octavio Romero, quie
nes serán recordados por hablar del flow cash

La relación de la dependencia que enca
beza Ramírez de la O con la comunidad fi
nanciera ha sido pumo menos que excelente,
mientras que las críticas y dudas sobre la ges
tión del equipo de Octavio Romero han ido
en aumento. íEv

Directores generales de bancos le han di
cho al Padre del Análisis Superior que si la
deuda de Pemex está explícitamente avalada
por el gobierno y es operada por Hacienda, no
sólo es un negocio interesante, sino atractivo.
En algún momento se ha analizado la posibi
lidad de crear un sindicato de bancos que sea
el responsable de financiar los crecientes ven
cimientos de Pemex de corto plazo, siempre y
cuando se trate directamente con Hacienda.

Por otra vía avanza la narrativa del gobier
no y de la paraestatal. El Presidente asegura
reiteradamente que los problemas de Pemex
se deben a la irresponsabilidad durante el pe
riodo neoliberal. Siempre añade que la estra
tegia de su gobierno es fortalecer Pemex.
REMATE POLITIQUERO
Sin entrar en consideraciones de índole polí
tico, porque no tiene mucho sentido, los datos
duros demuestran que la situación de Pemex,
hoy en día, es peor de la que tenía al final de
la administración pasada. Tomando como
referencia la valuación que tienen las princi
pales calificadoras, como Moody's o Fitch, la
posibilidad de pago oportuno de las deudas
ha disminuido porque la empresa estatal tie
ne un plan de negocios que no funciona. Es
bueno recordar que las calificadoras no toman
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reiteradamente que los problemas de Pemex
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riodo neoliberal. Siempre añade que la estra
tegia de su gobierno es fortalecer Pemex.
REMATE POLITIQUERO
Sin entrar en consideraciones de índole polí
tico, porque no tiene mucho sentido, los datos
duros demuestran que la situación de Pemex,
hoy en día, es peor de la que tenía al final de
la administración pasada. Tomando como
referencia la valuación que tienen las princi
pales calificadoras, como Moody's o Fitch, la
posibilidad de pago oportuno de las deudas
ha disminuido porque la empresa estatal tie
ne un plan de negocios que no funciona. Es
bueno recordar que las calificadoras no toman

su decisión con base en filias o fobias políti
cas, sino en, de acuerdo con sus análisis, la
posibilidad de pago oportuno de las deudas.
No están en —como muchos llaman en este
sexenio— la politiquería.

Es difícil que el Presidente decida cambiar
la administración de Pemex a estas alturas, sin
embargo, entre la comunidad financiera se ve
con muy buenos ojos que ahora sea Hacienda
la que se encargue de la deuda.

No obstante, creen que eso le correspon
derá al próximo gobierno, puesto que, sin im
portar de qué partido sea, tendrá que dar un
cambio radical en la manera en la que operan,
ya que el actual no da resultados.
REMATE DUDOSO
Entre los miembros de la Asociación de Ban
cos de México, presidida por Julio Carranza,
hay a quienes les incomoda, al menos en pri
vado, el carácter particular que tiene el Banco
del Bienestar, puesto que no tiene las mismas
reglas que exigen la SHCP, el Banco de Méxi
co ni la CNBV (encabezados respectivamen
te por Rogelio Ramírez de la O, Victoria
Rodríguez y Jesús de la Fuente).

La institución que comanda Víctor Manuel
Lamoyi parece estar en un limbo regulatorio.
Por un lado, debería cumplir los estándares
que tienen todos los bancos en el país, espe
cialmente en los que tienen que ver con las
operaciones de primer piso. Sin embargo, la
evidencia apunta a que no es así. Existen li
mitaciones en cuanto a la cantidad de efecti
vo que puede haber en una sucursal, pero la
utilización del Banco de Bienestar para distri
buir programas sociales hace que deban tener
cantidades excesivas de dinero en efectivo.

En días pasados se robaron siete millones
de pesos de una sucursal en Michoacán, lo que
parece ser un monto excesivo. Ninguna sucur
sal de un miembro de la ABM está autorizado
para tener tal cantidad de efectivo.
REMATE CAMBIARIO

¿Se acuerda del drama tuitero de Jonathan
Heath sobre la publicación del tipo de cambio
fix? Todo era un tema de ajuste en sistemas
y no la conspiración que imaginó el exótico
subgobernador del Banco de México que, di
cho sea de paso, se corrigió inmediatamente.
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vo que puede haber en una sucursal, pero la
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buir programas sociales hace que deban tener
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En días pasados se robaron siete millones
de pesos de una sucursal en Michoacán, lo que
parece ser un monto excesivo. Ninguna sucur
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Deuda baja, pero estaba
el elefante en la sala:
Pemex
Por fin. la Secretaría de Hacienda se animó a dar una con
ferencia de prensa en vivo, tras años de hacerla vía virtual.
En ésta, el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, fue
cuestionado, una y otra vez, por los problemas financieros
de Petróleos Mexicanos.

El cuestionamiento por Pemex llegó a tal grado, que a
los funcionarios hacendarlos no les permitieron enviar su
mensaje clave: no habrá crisis sexenal.
MANEJO RESPONSABLE, DEUDA EN 45.8% DEL PIB
Yorio, junto con otros funcionarios hacendarios, detalló en
la conferencia realizada en las oficinas de Nafin el manejo
responsable de las finanzas públicas, al grado de que la
deuda pública total es del orden de 45.8% del PIB, una pro
porción muy manejable para terminar el sexenio... sin crisis.

Va a ser difícil ver una crisis financiera con esos niveles
bajos de deuda pública total. La deuda neta total es de 14.19
billones de pesos en el primer semestre, según los datos del
Informe sobre la Situación Económica, las Finanzas Públi
cas y la Deuda Pública, del segundo trimestre de 2023.

Y si bien la deuda pública ha tenido un incremento de
0.4% respecto al mismo periodo de 2022, la proporción de
46.2% del PIB sigue representando un manejo responsable
en esta área.
EL UNIVERSO PARALELO DEL DIRECTOR DE PEMEX
Sin embargo, el mensaje no llegó bien a bien debido al ele
fante que tiene la 4T en la sala, Pemex.
Esta semana vimos dos eventos distintos, por un

lado, la agencia calificadora Moody's mantuvo en grado
especulativo la deuda de Pemex e, incluso, con perspec
tiva a la baja. Con ello, Moody's se sumó a Fitch, que sí
bajó todavía un escalón la deuda de la petrolera por tener
bajo nivel de liquidez y muy baja posibilidad de cumplir sus
compromisos financieros.

Por el otro lado, esta misma semana vimos al presidente
López Obrador despotricar en contra de las calificadoras
por evaluar mal la deuda de Pemex, además de enviar al
director de Pemex, Octavio Romero, a dar una conferen
cia de prensa que nadie en el mercado creyó (ya sabe, con
íotros dato£). . '
: YORIO: SE LE BAJÓ A PEMEX EL DERECHO
: Y SE LE CAPITALIZÓ CON 10 MIL MDD
ÍEn este contexto, Gabriel Yorio, subsecretario de Hacien
tda, fue duramente cuestionado por la situación en Pemex y
¡afirmó que Hacienda seguirá apoyando de manera respon
sable a la petrolera. Yorio argumentó que, en cinco años,
Ha han capitalizado con 10 mil millones de dólares, en 2019
íy 2021. También dijo que a Pemex se le apoyó al reducirle
«el pago del Derecho de Utilidad Compartida, de 65% a 40
*por ciento. Y sólo se limitó a señalar que los mecanismos de
íapoyo para la petrolera vienen de las leyes de ingreso, de
¡¡responsabilidad hacendarla y de presupuesto. En lo dicho,
¿Pemex es el elefante en la sala de la 4T.
BUENROSTRO, CON TODO POR CORREDOR
j INTEROCEÁNICO
Se le podrá criticar a Raquel Buenrostro de otras cosas,
menos de no ser persistente. La secretaria de Economía,
a fin de sexenio, está lanzando con todo el Corredor In
teroceánico. Es un proyecto que guarda todo el sentido.
Aprovecharía el Istmo de Tehuantepec, y se haría, por fin,
el proyecto de comunicar vía ferroviaria el puerto de Sali
na Cruz, en Oaxaca, con el de Coatzacoalcos, en Veracruz,
teniendo diez polos industriales alrededor.

Buenrostro hasta se animó a pronosticar que el proyec
to aportaría hasta el 5% del PIB.
i Con los gobernadores de Veracruz. Cuitláhuac García, y
de Oaxaca, Salomón Jara, Buenrostro presentó bondades
« fiscales y de apoyo a los grupos empresariales, y para ello
í lanzó cinco primeros polos (serán diez en total).
¿ A favor del Corredor Interoceánico está el efecto del
¦ nearshoring, donde muchas empresas extranjeras quieren
instalarse en México para exportar a EU. Pero en su contra
«está la carencia de electricidad y, desde luego, el cambio
j sexenal. Por esfuerzo, Buenrostro no para.
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cuestionado, una y otra vez, por los problemas financieros
de Petróleos Mexicanos.

El cuestionamiento por Pemex llegó a tal grado, que a
los funcionarios hacendarlos no les permitieron enviar su
mensaje clave: no habrá crisis sexenal.
MANEJO RESPONSABLE, DEUDA EN 45.8% DEL PIB
Yorio, junto con otros funcionarios hacendarios, detalló en
la conferencia realizada en las oficinas de Nafin el manejo
responsable de las finanzas públicas, al grado de que la
deuda pública total es del orden de 45.8% del PIB, una pro
porción muy manejable para terminar el sexenio... sin crisis.

Va a ser difícil ver una crisis financiera con esos niveles
bajos de deuda pública total. La deuda neta total es de 14.19
billones de pesos en el primer semestre, según los datos del
Informe sobre la Situación Económica, las Finanzas Públi
cas y la Deuda Pública, del segundo trimestre de 2023.

Y si bien la deuda pública ha tenido un incremento de
0.4% respecto al mismo periodo de 2022, la proporción de
46.2% del PIB sigue representando un manejo responsable
en esta área.
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cia de prensa que nadie en el mercado creyó (ya sabe, con
íotros dato£). . '
: YORIO: SE LE BAJÓ A PEMEX EL DERECHO
: Y SE LE CAPITALIZÓ CON 10 MIL MDD
ÍEn este contexto, Gabriel Yorio, subsecretario de Hacien
tda, fue duramente cuestionado por la situación en Pemex y
¡afirmó que Hacienda seguirá apoyando de manera respon
sable a la petrolera. Yorio argumentó que, en cinco años,
Ha han capitalizado con 10 mil millones de dólares, en 2019
íy 2021. También dijo que a Pemex se le apoyó al reducirle
«el pago del Derecho de Utilidad Compartida, de 65% a 40
*por ciento. Y sólo se limitó a señalar que los mecanismos de
íapoyo para la petrolera vienen de las leyes de ingreso, de
¡¡responsabilidad hacendarla y de presupuesto. En lo dicho,
¿Pemex es el elefante en la sala de la 4T.
BUENROSTRO, CON TODO POR CORREDOR
j INTEROCEÁNICO
Se le podrá criticar a Raquel Buenrostro de otras cosas,
menos de no ser persistente. La secretaria de Economía,
a fin de sexenio, está lanzando con todo el Corredor In
teroceánico. Es un proyecto que guarda todo el sentido.
Aprovecharía el Istmo de Tehuantepec, y se haría, por fin,
el proyecto de comunicar vía ferroviaria el puerto de Sali
na Cruz, en Oaxaca, con el de Coatzacoalcos, en Veracruz,
teniendo diez polos industriales alrededor.

Buenrostro hasta se animó a pronosticar que el proyec
to aportaría hasta el 5% del PIB.
i Con los gobernadores de Veracruz. Cuitláhuac García, y
de Oaxaca, Salomón Jara, Buenrostro presentó bondades
« fiscales y de apoyo a los grupos empresariales, y para ello
í lanzó cinco primeros polos (serán diez en total).
¿ A favor del Corredor Interoceánico está el efecto del
¦ nearshoring, donde muchas empresas extranjeras quieren
instalarse en México para exportar a EU. Pero en su contra
«está la carencia de electricidad y, desde luego, el cambio
j sexenal. Por esfuerzo, Buenrostro no para.
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Del efectivo a los pagos biométricos,
la innovación del sector

Si bien, en 1950, con la
llegada del primer intento
de tarjeta de crédito, la

revolución se hizo presente
porque tener un plástico para
reemplazar grandes cantidades
de dinero, y además contar con
los datos del cliente, era algo
simplemente perfecto, y hasta
elegante. Hoy estamos en una
nueva etapa: los métodos de
pago que lideran la preferencia
del consumidor son aquellos que
ya no requieren dispositivos o,
simplemente, se adaptan a otros,
como a los smartphones.

Desde tener una aplicación
que contenga la información de
pago, un código QR o sistema
contactless, cada día observamos
nuevas formas de pagar. Actual
mente, al pagar un café, pode
mos usar el celular y, a través de
una billetera digital, pagar sin
tarjetas, firmas o efectivo.

En el supermercado, con una
tarjeta contactless, solo basta
acercarse a la terminal para con
cretar el pago. O en una tienda
de ropa, mostrar un código QR
que a la vez sume puntos o in
formación de la tienda. Todo de

forma ágil y rápida.
Las criptomonedas Bitcoin y

Ethereum también han cobrado

popularidad. Con el crecimiento
del ecommerce y las formas
alternativas de pago en el mundo
digital, ha surgido la necesi
dad de crear nuevas formas de

intercambio. Si bien, en un inicio
solo es para el mundo digital, el
desafío es que las empresas las
acepten más y se garantice la
seguridad de los clientes.

Una de las tecnologías que
está yendo más allá, y se posi
ciona como método de pago de
vanguardia, son los biométricos

como el uso de huellas digitales,
reconocimiento de rostro, lec
tura de retina e incluso de venas
de las manos. Solo basta un
sistema que soporte la tecnología
para que, en cuestión de segun
dos, se pueda realizar un pago.

En el caso de la lectura de las

venas, considerado uno de los
mayores avances en la historia, y
con un nivel superior de preci
sión, basta con acercar la palma
de la mano sin hacer contacto

con el dispositivo, para que éste
cifre y 'tokenize' las imágenes de
los patrones de las venas, y así se
acceda a la información bancaria

para realizar el cobro. Se trata de
un método menos invasivo, más
práctico y con menor riesgo de
vulnerar la seguridad personal.

Si bien, las soluciones pueden
convertirse en los primeros pa
sos de transformación del sector

de pagos, aún hay un desafío
que vencer: la baja adopción por
parte de los consumidores y, por
ende, de comercios. En México,
por ejemplo, solo 19% de los
compradores utiliza métodos
de pago diferentes al efectivo
cuando realiza compras que
superan los 500 pesos, según la
Encuesta Nacional de Inclusión
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Financiera (ENIF) 2021. El uso
de contactless es aún menor, con
solo 10% y el de biométricos es
prácticamente nulo.

En lugares como Londres —
prácticamente en Europa y en
Asia—, el uso de estos métodos
tiene un mayor avance debido a
la cultura, educación del tema y
necesidades de los ciudadanos.

En Latinoamérica aún hay mu
cho que trabajar, comenzando
por la difusión de sus beneficios,
así como los índices de seguridad
que ofrecen. La realidad es que
entre más rápido los adopten
las personas, los comercios lo
harán también, sobre todo las
pequeñas y medianas empresas,
que por lo regular responden
rápidamente a las tendencias de
los consumidores.

Entre los mayores beneficios
de tener nuevos métodos, está la
rapidez al realizar los cobros, sin
requerir pines o artículos como
tarjetas o efectivo; la practicidad
de solo necesitar un dispositivo
para leer los diferentes métodos;
la seguridad al resguardar la
información de mejor forma sin
cabida a acceso de terceros; y el
aumento de ventas que puede
dar a los negocios al tener mayor
presencia por aceptar medios
alternativos.

Además de educar a los con

sumidores sobre el tema, otro
paso para aumentar la adopción
es equipar a los comercios con la

tecnología. Para esto, es nece
sario diseñar opciones que no
requieran grandes inversiones
para que, desde los comercios
más pequeños, puedan ser
parte de la transformación. Una
opción son los smartphones
Android que no requieren un
hardware adicional, solo un
software SoftPos que utiliza el
lector contactless del celular

para convertirlo en una termi
nal de pago, tal como lo hace la
solución Phos de Ingenico.

Las ventajas son infinitas, y el
proceso de aceleración como de
innovación en nuevas soluciones

sigue avanzando. A pesar de que
no tenemos la adopción espe
rada, la realidad es que vamos a
un ritmo favorable.

Así como la tarjeta ha ido
desplazando al papel, hoy esta
mos en un momento donde poco
a poco los biométricos y otras
opciones aseguran su lugar en
el mercado. Vamos avanzando

en la dirección correcta, tanto
así que, en unos años, veremos
cada vez más el uso de métodos

alternativos de pago. De hecho,
la tecnología será tan avanzada
que los negocios que no cuenten
con la infraestructura adecuada,
no estén al día con las tendencias

y no prioricen la seguridad de
sus clientes, no podrán liderar
el cambio en la era de la trans

formación digital. De eso estoy
seguro.
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El salario de un millón
275 mil pesos' en Netflix

Dice así: "Este rol puede estar
basado en nuestra oficina
de Los Gatos o puede estar

de forma remota en la costa oeste
(zona horaria del Pacífico). Es
posible que se requieran algunos
viajes a nuestras oficinas si se trata
de un lugar remoto".

Y en otra parte, así: "En Netflix,
consideramos detenidamente

una amplia gama de factores de
compensación Nos basamos
en indicadores del mercado para
determinar la compensacióny
consideramos su trabajo, habili

dades y experiencia específicos
para hacerlo bien"... "El rango
general del mercado para roles en
esta área de Netflix es típicamen
te de 300 mil a 900 mil dólares
(anuales)".

Eso equivale a un pago de nó
mina de hasta un millón 275 mil
pesos mensuales a quien obtenga
el puesto de Product Manager
para su plataforma de Machine
Learning (MLP) cuya vacante está
abierta en el sitio de la compañía.
En el mejor de los casos, claro. En
el "peor", obtendrá el equivalente
a 425 mil pesos, ya con todas las
compensaciones incluidas.

Son cifras que conforme a las
leyes de California, deben trans
parentarse.

Netflix no aclara qué nacio
nalidades son bienvenidas, pero
típicamente eso es irrelevante
para quien está dispuesto a pagar
esas cantidades a cambio de valor
o de talento.

Lo que Netflix quiere es a
alguien que ayude a atraparlos
a ustedes, a "definir la visión
estratégica" de una plataforma
para comprenderlos e impedir que
se vayan a Youtube o a Tiktok, que

también usan IA para seducirlos.
Quien se quede con el puesto

trabajará con expertos en in
teligencia artificial (IA), lo que
supone conocimiento pleno de la
ciencia de datos, que es la base de
esa práctica. Sin datos no hay IA.

Su meta es garantizar el éxito
de las iniciativas que permiten a
Netflix competir con Meta (dueña
de Facebook) por la atención de la
gente, que son personas como las
que leen este texto y que de aquí se
van a abrir el Instagram. De ahí, a
donde los "influencers" digan.

Vaya, el trabajo tendrá su
debida dosis de estrés, pero no
hay modo de escapar de ese costo
biológico a cambio de un salario
de cientos de miles de dólares
anuales.

El sueldo despertó ayer polé
mica ante la coyuntura de actores
y escritores en huelga, molestos
con salarios que empiezan en 30
mil dólares anuales, para los que
tienen empleo...

Pero de fondo hay más. La
realidad disruptiva que golpeó a
hoteles con Airbnb, a taxistas con
Uber o a periodistas con Google y
que amenaza a Revlon con Oddity,
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llegó a Hollywood y a los Estudios
Chapultepec, a Televisa y a todos
los que crean contenido.

La ola de disrupción no para
ahí y ayer abordé aquí el asunto.
Perdonen ustedes que dé lata con
el asunto, pero los banqueros
reciben llamadas de alerta desde
hace años.

Por más que el Banco de Méxi
co, la Reserva Federal, y el resto
de los bancos centrales disemi

nan barreras e información para
evitar que el público camine hacia
las criptomonedas, elbitcoin
y el ethereum sobreviven con
fuerza. El primero ya vale el triple
respecto a su precio previo a la
pandemia y 256 por ciento más
que hace 5 años. El Ether, 300 por
ciento, medido en dólares.

Mi sugerencia es que si cobran
nómina enunbanco vayan a
x.com (antes Twitter) ybusquen

la palabra Worldcoin. Vean que
en una semana, 2 millones 100
mil 112 personas (hasta anoche)
accedieron a revelar la imagen
de su iris ante algunas cámaras
distribuidas por Sam Altman, el
creador de ChatGPT, para generar
un sistema financiero paralelo
basado enblockchain,

Pero hay que volver a Netflix,
que paga salarios altos a las
funciones en las que encuentra
valor y al parecer el valor está en
algo llamado "engagement" que
en español podríamos sintetizar
como "enganchar" o atrapar. Si la
empresa no reparte más dinero
a los actores en este momento

es porque con razón o sin ella,
no ven mucho valor en tenerlos
conformes.

El hecho de que haya millones
de personas subiendo contenido
de entretenimiento de manera

gratuita a Tiktok e Instagram
para distraer al público, brinda
un argumento poderoso a sus
directivos.

¿Qué deben hacer ahora los
escritores y los actores, si el públi
co se conforma con eso o con una
cartelera virtual medio surtida?

El enemigo no son los estudios de
cine. La disrupción tecnológica
viene por todo.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México se darán a co
nocer cifras de ¡a actividad

turística y actividad econó
mica; en EU destacan los in
gresos y gastos personales.

MÉXICO: E! INEGI publicará
su informe de ia actividad

turística y su indicador de la
actividad económica a nivel

estatal, ambos con cifras al
primer trimestre del año.

ESTADOS UNIDOS: La Ofi
cina del Análisis Económico

(BEA) publicará información
de los ingresos y gastos
personales en junio.
El Departamento de

Comercio informará el

índice de precios de gastos
de consumo personal (PCE)
a junio; de acuerdo con
estimaciones de Bloomberg

habría registrado un avance
de 3.1 por ciento anual.
La Universidad de

Michigan informará sus
índices a julio de las
expectativas y sentimiento
del consumidor.

CANADÁ: La agencia Esta
dísticas de Canadá publicará
el dato del PIB por rama
industrial correspondiente
a mayo.

—Eleazar Rodríguez
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La dura verdad es que consumimos
más petróleo que nunca
En esta era de crisis cli

mática, el mundo está
consumiendo más crudo

que nunca. ¿Estamos en un pico
de la demanda de petróleo?
Todavía no. Quizás algún día, tal
vez incluso pronto, hacia el año
2030. Por ahora, sin embargo,
la economía mundial todavía

funciona con petróleo.
Pasará un tiempo antes de que

los gobiernos lo certifiquen, pero
todos los datos apuntan en la
misma dirección: en las últimas

semanas, la demanda de petró
leo superó el pico mensual que
se estableció en 2019, antes de la
pandemia de Covid19.

En términos de barriles

por día, el nuevo récord en el
consumo mundial de petróleo
asciende a unos 102.5 millones

probablemente se alcanzó en
las últimas semanas de julioy
supera los 102.3 millones de
agosto de 2019. Es más clara esta
imagen: usamos suficiente crudo
para llenar alrededor de 6 mil
500 piscinas olímpicas todos los
días. Más de un tercio de esas pis
cinas se necesita para saciar a dos
países: Estados Unidos y China.

No es que esto sorprenda.
La Agencia Internacional de
la Energía (AIE), que recopila
estadísticas de oferta y demanda
de referencia, lo ha anticipado
durante meses. Era solo una

cuestión de tiempo, ya que la
demanda de petróleo aumenta
durante el verano del hemisferio

norte, cuando millones de fami
lias europeas y estadounidenses
viajan durante sus vacaciones,

lo que se traduce en un consumo
de gasolina y combustible para
aviones. El costo mayorista de
productos refinados, como la
gasolina, también está al alza.

Por supuesto, este nuevo
máximo en la demanda es tan
solo un dato endeble. Las esta
dísticas mundiales de consumo

de petróleo se revisan de forma
rutinaria, y es probable que la ci
fra final no se establezca hasta el

próximo año, o incluso en 2025.
El margen de error también es
relativamente amplio, probable
mente de al menos 1 millón de

barriles por día. Pero la expe
riencia indica que la demanda
normalmente se revisa al alza, y
no a la baja.

Hasta ahora, solo contamos
con cifras parciales para mayo
y junio, y evidencia direccional
para julio. Al extrapolar desde
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anteriormente este año, la
información reciente, incluida la
congestión del tráfico en tiempo
real en varios países y los viajes
aéreos globales, sugiere que la
demanda de petróleo superó
recientemente el pico previo al
Covid, incluso al tener en cuenta
el margen de error.

Tenemos información mucho

mejor para el período de enero
a abril. La demanda mundial

de petróleo promedió los 100.8
millones de barriles diarios du

rante los primeros cuatro meses
de 2023, por encima del mismo
período de 2019, cuando el
promedio fue de 99.9 millones,
según mis cálculos basados en
datos mensuales de la AIE.

Irónicamente, la gasolina,
el combustible más impactado
por el auge de los vehículos
eléctricos, desempeña un papel
principal en el aumento de la
demanda. Hace solo unos meses,
se decía que en 2019 se había
marcado el pico en el consumo
de gasolina. Ahora, parece cada
vez más que la demanda de ga
solina, como mínimo, igualará el
máximo previo a la pandemia.

La gasolina se beneficia de
tres factores: pese al auge de
los autos eléctricos, el número
absoluto de autos que funcionan
con gasolina sigue en aumento;
los consumidores mantienen sus

vehículos durante más tiempo,

lo que retrasa la mejora que
viene de la mano con modelos

más nuevos y eficientes en el
consumo de combustible; y en
Europa, los consumidores han
cambiado sus autos diésel por
autos a gasolina, dando a estos
últimos un improbable impulso.
La AIE calificó el reciente au

mento en el consumo de gaso
lina de "funeral"... es probable,
pero no sería la primera vez
que se escribe el obituario del
combustible.

Independientemente de lo
que suceda a continuación con
los automóviles, lo que está claro
es que, según las tendencias
actuales, la demanda de petró
leo aumentará entre un 3 por
ciento y un 4 por ciento más en
los próximos cinco años, antes
de estabilizarse en un nivel alto.

Por ahora, no hay señales de
que el consumo vaya a registrar
una caída en picada en el corto
plazo.

Quisiera estar equivocado,
pero actualmente no hay posibi
lidad de que el mundo reduzca el
consumo de petróleo para 2030
tanto como es necesario para
cumplir con sus objetivos de cero
emisiones netas. Y por eso es que
muchos gobiernos occidentales,
predican en público a favor de lo
"verde", pero en privado instan a
los ejecutivos petroleros a seguir
invirtiendo en más producción.
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La rebeldía deAMLOy la tibieza del INE
• Qué hacer con un presidente de la República que

¿es omiso ante las instrucciones de la autori
dad electoral?

El INE emitió una resolución derivada de una

queja presentada por la senadora Xóchitl Gálvez, que
decía literalmente lo siguiente:
"Se ordena al Presidente de la República se abs

tenga bajo cualquier modalidad de formato, de rea
lizar manifestaciones, emitir comentarios, opiniones
o señalamientos sobre temas electorales, en especial
respecto de aspirantes a algún cargo o fuerzas polí
ticas, ya sea de forma positiva o negativa, cuidando
que su actuar se encuentre ajustado a los principios
constitucionales de imparcialidad y neutralidad".

De entrada, el Instituto tuvo dificultades para
notificar formalmente a AMLO de esa orden, pues la
Consejería Jurídica, que es la instancia que recibe
esas comunicaciones, "estaba de vacaciones".
Los abogados denominan a esas estrategias

"chicanas".

En virtud de ella, el presidente se dio por notifi
cado hasta varios días después y mientras, siguió
hablando de la senadora y de diversos temas
electorales.

Tras decir que acataría la orden del INE "bajo
protesta", buscó la manera de seguir abordando
temas electorales en la conferencia mañanera, pre
suntamente, sin expresarlos él mismo sino a través de
terceros. No dejó de mencionar a la senadora Gálvez
sino que sus voceros la denominaron "señora X".
Y de plano, el miércoles pasado ya no tuvo nin

gún reparo en volver a abordar temas electorales
presentando cifras de diversas encuestas de inten
ción de voto para el 2024, en las que, desde luego,
Morena va muy adelante.

Ante la violación flagrante de la ley y de la instruc
ción expresa de la autoridad electoral, ¿qué es lo que
puede hacer el INE?
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¿Acaso usará la misma estrategia que ha sugerido
para los grupos criminales AMLO y amenzará con
chanclazos de la abuelita a López Obrador si sigue
sin obedecer?

Quisiera que fuera una ironía el dicho anterior,
pero pareciera que se configura un cuadro en el que
el presidente sabe que la autoridad electoral es
tibia, carece de fuerza y tiene divisiones internas,
por lo que será virtualmente imposible que tome
medidas en contra de él, así que el escenario más
probable es que siga violando alegremente la ley, así
como las instrucciones precisas del INE.
Hay una clara reticencia de la autoridad electo

ral a ejercer como tal y evitar enfrentamientos con el
presidente de la República.

Lo vimos nuevamente en los lineamientos para las
actividades de las "corcholatas", a las que les dio luz
verde con obligaciones de reportar pero que carac
terizó como "ordinarias" de la vida partidista y no
como precampañas.
Y, desde luego, no podía ser de otro modo, tuvo

que dar el mismo tratamiento a los opositores.
Insisto en que hay un gran riesgo de que se vayan

a configurar condiciones que posteriormente pue
dan llevar a sanciones para los partidos, restricciones
al registro de algún candidato o en el caso extremo, a
la anulación del proceso electoral.

El problema de origen, a mi parecer, es que si
el propio presidente de la República es el primero
en hacer caso omiso de lo que dice la autoridad
electoral, pone el ejemplo para que sus partidarios
hagan lo mismo.

Y si quienes están en el poder lo hacen, los oposi
tores lo harán para no quedarse atrás en su posicio
namiento ante la opinión pública.
El resultado de todo esto es de pronóstico

reservado y puede tener graves consecuencias para
la estabilidad política del país.
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El trabajo aún
no está hecho

En la reunión de política
monetaria de la Reserva

Federal, miembros del Co
mité Federal de Mercado Abierto

(FOMC por sus siglas en inglés)
decidieron aumentar la tasa de re

ferencia en 25 puntos base, como
era ampliamente anticipado
por los analistas. En el mercado,
el movimiento también estaba

plenamente descontado, ya que
las lecturas de las tasas implícitas
en los futuros asignaban una
probabilidad cercana al 100 por
ciento. Ahora, la tasa de fondos
federales se ubica en un rango
entre 5.255.50 por ciento, la más
alta en los últimos 22 años, acapa
rando la atención de los princi
pales encabezados. Pareciera
que dejaron atrás el dato que la
inflación en junio del año pasado,
alcanzó un pico de 9.1 por ciento,
siendo el registro más elevado de
los últimos 40 años, por lo que el
alza de tasas responde al compor
tamiento de los precios.

La decisión no sorprendió a
nadie, de hecho el comunicado
fue bastante semejante al de
la última reunión. Ergo, todos

estaban atentos a la conferencia

de prensa de Jerome Powell. Des
afortunadamente tampoco hubo
mensajes claros, ni contundentes,
ni lo que se conoce como "forward
guidance", que son los siguientes

pasos que trata de esbozar la
Reserva Federal.

Luego del dato de inflación,
pareciera que los mercados se
encuentran complacientes con la
trayectoria de desinflación que
ha mostrado el índice general
de precios, dejando a un lado
que el componente subyacente,
que muestra una inflación más
estructural y marca la tendencia
de inflación de mediano y largo
plazo, se encuentra a más del
doble de la meta del Fed. La caída

en la inflación general se debe a
varios factores, siendo el medu
lar la caída en los precios de los
energéticos.

Los mercados y analistas se
encuentran divididos sobre las

acciones que seguirá la Fed en la
reunión de septiembre y la de no
viembre. Hay quienes consideran
que dada la lectura de inflación,
este último fue el destino fínal de

la tasa de fondos federales, pol
lo tanto hemos alcanzado la tasa

terminal. Inclusive hay quienes
piensanentre ellos el staffde la
Fed y el propio J. Powell que es
posible lograr un aterrizaje suave
en la economía. Por el contrario,
hay quienes señalan que el tr abajo
no está hecho y que posiblemente
veamos un incremento adicio
nal a la tasa de fondos federa

les acercándola a un rango de
5.505.75 por ciento. De hecho,
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en la gráfica de puntos, dada a
conocer en la reunión del mes de

junio el grueso de los miembros
del FOMC consideraba apropiado
subir 50 puntos base adicionales,
por lo que luego de la decisión de
ayer todavía quedan "pendientes"
otros 25.

En la conferencia, Powell
señaló que las futuras acciones
del Fed residirán en los datos, y
para la reunión de septiembre
se habrán conocido dos lecturas

adicionales de inflación y dos de
empleo. En ese tenor mencionó
que era deseable ver un mercado
laboral menos estrecho y una tasa
de desempleo ligeramente más
elevada.

La divergencia de las opinio
nes probablemente reside en
los riesgos que se plantean en
el panorama. En ese sentido, el
dato del PIB del 2T23 sorprendió
al crecer más que estimados. En
el segundo trimestre del año la

actividad económica avanzó 2.4
por ciento en su lectura trimestre
a trimestre anualizado, acelerán
dose en el margen y sin mostrar
señales de recesión. El consumo

fue el componente que más
contribuyó con el crecimiento del
PIB. Al interior, destaca que los
consumidores están priorizando
el gasto en servicios.

La suma de un consumo que se
mantiene sólido, en conjunto de
un mercado laboral muy apretado
con salarios revisándose arriba

del 4 por ciento, aumentan las
probabilidades de que la infla
ción no regrese al objetivo de la
Reserva Federal en el horizonte

del pronóstico. No es momento
de aflojar el paso, debemos de
observar una marcada desacele
ración o una moderada recesión

para ver una inflación que regrese
al objetivo, y para eso se necesita
que la postura monetaria sea más
restrictiva por más tiempo.
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Los adelantados

Este fin de semana se cumplen
ocho de las elecciones en Es

tado de México y Coahuila.
Prácticamente al otro día, Morena
inició un proceso abierto para la
selección de su candidata. Digo
abierto porque llevaban ya dos
años fingiendo, pero en esa se
gunda semana de junio decidieron
que los interesados dejaran sus
cargos públicos, salieran a recorrer
el país, y esperaran a inicios de
septiembre, cuando una encuesta
decidirá que Claudia Sheinbaum
será la candidata presidencial de la

coalicion de López Obrador.
Aunque hay otros aspirantes,

los únicos que realmente compi
ten por esa candidatura son ella y
Marcelo Ebrard, quien no goza del
favor presidencial. Por eso López
Obrador golpeó sin misericordia
al entonces canciller desde la

elección intermedia, mientras
señalaba con claridad su afecto

por Claudia. Con eso, publicidad
y mañaneras, le dio a Sheinbaum
el margen que hoy muestra en los
seguimientos diarios. En las cinco
semanas que faltan no parece que
pueda revertirse la ventaja.
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En esta semana, además, se
cumplieron cuatro de que Xóchitl
Gálvez anunciara su interés en
competir por la coordinación
del Frente Amplio por México,
antesala de la candidatura

presidencial. Aunque algunos
considerábamos que sería algo
importante, prácticamente nadie
la contaba en ese proceso, ni
siquiera ella misma, que prefería
competir por la Ciudad de México.
Muchos colegas creen que fue
la negativa de López Obrador a
recibirla en una mañanera lo que
la convencio. Lo ignoro.

La irrupción de Xóchitl, lo
hemos comentado antes, es el equi
valente a las olas rosas de las ma
nifestaciones del 13 de noviembre

y el 26 de febrero. No se esperaba,
y sorprendió tanto a los organiza
dores como al gobierno, e incluso
a medios nacionales y extranjeros.
Creo que en este mes, nadie todavía
reacciona adecuadamente.

Los partidos del Frente Amplio
tenían ya candidaturas propias,
que han sido desplazadas. No
alcanzan a convencerse de la po
sible candidatura de Xóchitl, y no
la están ayudando. El Presidente
tampoco puede procesar lo que
ha ocurrido. Surgió alguien que
destruye su discurso, que tiene
altas probabilidades de triunfo por
venir de fuera del sistema político,
y que seguramente acabará con su
entenada. Los ataques que le pro
pina todos los días le han servido
a Xóchitl para ser más conocida,
pero son también claras amenazas,
más porque provienen de alguien
que no tiene brújula moral.

Tampoco los medios terminan
de procesar lo que ocurre. Algu
nos buscan mantener su cercanía

con el gobierno actual (ideoló
gica, de negocios, la que sea),
mientras otros quedan atrapados
en los viejos cánones periodísti
cos, muy poco útiles en los últimos
15 años, no sólo en México. Las
casas encuestadoras, que han pu
blicado poco en todo este sexenio,
apenas empiezan a medir un fe
nómeno de cuatro semanas, muy
dinámico. Tampoco es magia.

Ambos procesos, el de la coa
lición de López Obrador y el del
Frente Amplio, se encuentran al
margen de la ley, como sabemos.
No son precampañas, porque ocu
rren antes de que puedan llamarse
así, pero en el espíritu de la ley
no deberían estar ocurriendo. La

culpa es de López Obrador, que
abrió la sucesión desde la elección

intermedia, cuando se esfumó
su sueño de reelección. Aceleró

el proceso hace dos meses, no
sé si porque sentía que perdía el
control o la salud, y con ello obligó
a la oposición a hacer lo mismo.

Ya estamos en territorio desco

nocido. No es lo que esperaba López
Obrador (o Claudia Sheinbaum), ha
cambiado (disminuido) las posibili
dades de Ebrard, ha reducido noto
riamente a los partidos y ha puesto a
las autoridades electorales en serias

dificultades. De aquí a las fiestas
patrias, no imagino sino convulsio
nes. Espero que ambos procesos ter
minen razonablemente bien, y que
después del Grito podamos ya tener
una idea más clara de lo que ocurrirá
en los siguientes nueve meses.
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El calor rompe récords y nosotros,
tan pasmados
El 2023 es el año que terminó la pan

demia del covid. Es también el año
en que el calor rompió los récords:
34.8 grados fue la temperatura pro
medio en México en el primer se

mestre de 2023. Es mucho calor, sobre todo
en el norte donde algunas ciudades superaron
la marca de los 45 grados. La sensación tér
mica era cercana a los 50 grados, "como es
tar respirando directo de un horno". No fuimos
los únicos. En ¡ulio, el planeta tuvo una tempe
ratura promedio de 17 grados, la mayor en
174 años, cuando empezó a llevarse un re
gistro científico formal.

El promedio global es un grado mayor al
récord anterior, 16 grados. Un grado parece
poco, pero los expertos están alarmados. En
Europa, Italia, España y Grecia tuvieron más
de 40 gradosy varios incendios fuera de con
trol. En el noreste de China se rompió el ré
cord nacional con 52.2 grados. En Estados
Unidos. Florida, Arizona, Texas, Nuevo Mé
xico y California estuvieron la mitad del mes
con temperaturas superiores a los 110 grados
Fahrenheit (43 grados). Phoenixtuvo 23 días
con temperaturas superiores a los 48 grados.

El incremento de las temperaturas en el he
misferio norte estuvo acompañado con menos
frío de lo acostumbrado en el Polo Sur. Mien
tras tanto, hubo lluvias récord en Japón, India,
Pakistán y Corea del Sur. En el futuro, estos
eventos extremos de calor y lluvias se repeti
rán con más frecuencia. Podrán ocurrir una
vez cada cinco años o incluso uno cada dos

años, advierte el Panel Interdisciplinario de
Cambio Climático.

¿Cuánto cuesta? Un estudio de Moody's
Analytics estima que el calor extremo podría
llegar a costar 17% del PIB en el 2100, si las
tendencias actuales se mantienen. Aquí y aho
ra el impacto económico del calor extremo es
difícil de medir, pero fácil de percibir. Se incre
menta el consumo de electricidad y los costos
asociados a enfriar los hogares y los lugares
de trabajo. Crece la presión sobre las redes de
distribución de la energía eléctrica.

Hay una merma en la productividad, por
que se trabajan menos horas y con menos in
tensidad. Simplemente, no se puede trabajar
al mismo ritmo. Hay problemas de concentra
ción y de coordinación psicomotriz. No se
puede trabajar con "normalidad" en las ac
tividades que se deberían hacer al aire libre,
como la construcción y la agricultura. En el sis
tema educativo, hay una disminución en la ca
pacidad de aprendizaje. Miles de horas de
enseñanzaaprendizaje perdidas. Hay un in
cremento en la mortalidad superior al 10% en
los días de calor extremo, dice un reportaje
de LA Times.

Algunas ciudades han empezado a tomar
medidas. En esto, es más visible lo que ocurre
en Estados Unidos. Miami, Phoenix y Los Án
geles crearon un puesto: oficial en ¡efe para
el calor y han empezado a reclutar personal
encargado de diseñare implementar políticas
públicas. El calor afecta desproporcionada
mente a la población de escasos recursos y a
grupos vulnerables, mayores de edad, niños y
mujeres embarazadas.

La Universidad de Arizona ha publicado

un informe donde incluye recomendaciones
prácticas para mitigar los peores efectos del
calor extremo. En el esfuerzo es crucial tener
información de calidad y el desarrollo de un
"abanico" de soluciones. La gestión del agua
es fundamental, entre otras cosas porque las
ciudades que sufren con las altas temperatu
ras, con frecuencia, tienen problemas seve
ros de estrés hídrico. La plantación estratégi
ca de árboles y la reglamentación del uso de
colores en techos y azoteas, se complemen
ta con la construcción de refugios con tempe
raturas "amigables". Garantizar que el trans
porte público tenga aire acondicionado es
un aspecto "menor" al que ponen mucha
atención. Un sistema de alertas para suspen
der actividades riesgosas forma parte de la
ecuación.

¿Una oficina de gestión del calor en las ciu
dades de México? Creo que estás pensando
lo mismo que yo, estimado lector: no necesi
tamos más burócratas. Podríamos hacerlo de
otro modo, con más acciones y menos ofici
nas, pero no podemos cerrar los ojos ante un
problema que tenemos enfrente. No es un cis
ne negro, sino un rinoceronte gris que está listo
para embestirnos. Con oficina especializada
o sin ella, debemos empezar a tomar medidas
para proteger a la población más vulnerable.
Estamos lejos de estar preparados. Ni siquie
ra tenemos un registro confiable del número
de muertos que trajo la ola de calor del mes
de junio. Se dice extraoficialmente que fueron
200: ¿Cuántos fueron? ¿Cuántos serán en la
próxima ola de calor?
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Pobreza, ¿vaso medio
vacío o medio lleno?
El Inegi develó en días pasados la últi

ma y más nítida fotografía, sobre la
política social del gobierno de Andrés
Manuel López Obrador.
En unos cuantos días veremos a

qué conclusiones llega Coneval con base en
la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de
los Hogares 2022 (Enigh).
Por lo pronto se observa polarización en el

análisis.

La Enigh es una especie de cristal, de cuyo
color dependerá la forma en que veamos los
resultados de las políticas sociales del gobier
no en turno, que llegó al poder bajo la premi
sa de "primero los pobres".

Hay quienes ven el vaso medio vacío, pero
también hay quienes ven el vaso medio lleno.

Entre estos últimos, esta el ex subgoberna
dor del Banco de México, Gerardo Esquivel,
quien en su cuenta de Twitter afirma que esti
maciones preliminares sobre la evolución de
la pobreza revelan que en 2022 se habrían
registrado 5 millones de pobres menos que en
2018.

Y que la tasa de pobreza extrema por in
gresos será la más baja desde que se tiene
registro.
Asevera que la reducción de la pobreza

habría ocurrido por una combinación de
factores como el aumento del salario míni

mo y la reforma al outsourcing, pero tam
bién por los programas sociales, como la
pensión de adultos mayores o las becas a
discapacitados.

La perspectiva del ex banquero central tiene
un ángulo crítico. Reconoce que ha disminuido
la progresividad de los programas sociales.
Advierte que esto es evidente dado que

ahora predominan programas de carácter uni
versal, aunque dice que los resultados sugieren
que este enfoque podría ser más eficiente para
combatir la pobreza que el anterior.
Señala que tal vez en el futuro pueda pro

moverse una mayor autoselección, para que la
pensión se solicite y no se otorgue en automáti
co y complementar los programas universales
con algunos focalizados.
Para la economista Viridiana Ríos, el re

sultado del análisis de la Enigh es agridul
ce, porque nunca, ningún presidente, había
tenido un gasto social tan alto como López
Obrador.

Sin embargo, advierte que a pesar de todo
lo invertido, ahora las transferencias en efecti
vo llegan a menos hogares en pobreza extre
ma de lo que hacían en 2018, cuando el gas
to es 50% menor que ahora.

Es decir sostiene se gasta más, pero se lle
ga a menos pobres extremos que antes.

Por su parte, Máximo Ernesto JaramilloMo
lina, doctor en ciencia social por El Colegio
de México y economista por la Universidad de
Guadalajara, sostiene que efectivamente au
mentó la cobertura de hecho alcanzó niveles

máximos, y los recursos totales destinados de
los programas sociales.
La cobertura total de los programas socia

les llegó a 34% al cierre del 2022, por encima
del 30% registrado en el año 2020 y de 28%
al final del sexenio pasado, en el año 201 8
Sin embargo, asevera que tal aumento fue

claramente regresivo porque benefició mucho
más a los hogares menos pobres.
A la fecha, al menos ó de cada 10 perso

nas en el país siguen sin recibir algún tipo de
programa social de transferencia monetaria;

sigue lejos de la narrativa oficial que, asegu
ra que se llega a más de la mitad de los hoga
res en el país.
La política social de este gobierno no con

cretó la promesa de "primero los pobres".
Se registra una menor cobertura de los pro

gramas sociales actuales para prácticamente
el 30% más pobre del país y al mismo tiempo
se triplicó la cobertura para los programas so
ciales entre los más ricos.

Como en todos los casos, los números pue
den verse en función del cristal con que se
miren.

En lo que hay coincidencia es en que este
gobierno ha hecho un enorme esfuerzo presu
puestal en políticas sociales. Sin embargo su
carácter universal ha derivado en una distribu

ción inequitativa.
Lo más probable es que sin el sesgo políti

coelectoral, la intención original gubernamen
tal, podría tener mayores y mejores resultados.

Atisbos
El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio,
publicó el decálogo del optimismo: 1. La eco
nomía ha crecido 10 bimestres consecutivos y
cerrará 2023 con una tasa del 3%; 2. El em
pleo formal aumentó en 29 meses consecuti
vos; 3. el ingreso promedio de los hogares su
bió 11 % y el de los más pobres 19.3% desde
201 8; 4. inversión privada aumentó 3.3%; 5.
este año se anunciaron 60 nuevas inversiones

por 40 mmdd; ó. México es el principal socio
comercial de EU; 7  Inflación en 4.8% y a la
baja; 8. la deuda se mantiene en 45.8% del
PIB; 9. aumentó la recaudación tributaria en
4.1%; 10. finanzas públicas, en línea con me
tas fiscales.
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Un 2023 consumista
urante el segundo trimestre, empresas del sector consumo como Grumo, queD presentan sus resultados en dólares, ha sido una de las que más presiones tuvieron,
si bien mostró expansiones en ventas, los márgenes se vieron presionados

El 2022, para @1 sector consumo, fue un
año de incertidumbre económica debido
cBn entorno de altcBiflBióBde H ele
vado nivel de tasas de interés acompaña
do por problemas en la cadena de sumí"
nistro a nivel global que resultó en un alza
#n los costos de los insumos del sector a lo
largo del año.
Ante este entorno, las principales em

presas del sector consumo crearon estrate
gias que les permitieran mitigar los efectos
de altos costos para ¦S'ifar uña fuste baja
en márgenes de rentabilidad.

Las estrategias más comunes fueron las
coberturas de los principales ínsumos, p
que permitió reducir las presiones en cos
tos y así no tener que transferir toda el alza
Hxstos hacia el consumidor final
A inicios de 2023, las empresas han

logrado mitigar los efectos negativos de tal
entorno, resultando en que algunas empre
sas del sector generaran alzas en márge
nes, mientras que otras se enfrentaban con
bases de comparación muy altas.

De igual manera, se ha observado una
fuerte apreciación del tipo de cambio, es
to es Uñ factor muy importante a óonsid#

rar durante el año, a nivel consumidor la
apreciación de la moneda nacional po
dría ser vista como una ventaja, pero a ni
vel empresarial, esta variación del tipo de
cambio puede llegar a ser perjudicial ya
que varias empresas del sector tienen ope
raciones en el extranjera siendo que las
principales operaciones que muestran una
afectación por los efectos cambiaros S;g>n
las de nuestro país vecino Estados Unidos.
Durante i| segundo IriffeStfé de es

te año, empresas del sector consumo co
mo Gruma, qtíS presentan sus resultados
en dólares, ha sido una'de las qué más
presiones tuvieron; si bien la empresa mos
tró expansiones en ventas, los márgenesse
vieron presionados.

De Igual manera, empresas como Bim
bo, presentaron aumentos en ventas agí
cepción de su división de Norteamérica,
ya que estuvo impactada, igualmente, por
los efectos adversos del tipo de cambio.
Además, dicha división es la que más pe
so tiene sobre los ingresWOonsolidados,
representando el 50.2% de los ingresos to
tales de la empresa.
En cuanto a márgenes, también se

registraron presiones tanto por conver
sión cambiaría como por altas bases de
comparación.

A pesar de lo anterior, existieron empre
sas que presentaron muy buenos reportes
con incrementos en ingresos y en márge
nes, tal es d caso de Herdez, Arca Conti
nental y CocaCbla FEMSA.

Herdez ha logrado generar buenos cre
cimientos eñ Militas toda ¥fz qSSkfu volkc
men de «entas ha mantenido SO tendencia

al alza incluso cotí el incremento dé pre
cios que la empresa lleváis cabo.

Por otra parte, en el caso de Arca Con
tinental y CocaCola FEMSA,. se observa
[ • ¦ B . indirectos p>or la recienteBa
de calor en México que logró impactar de
forma positiva a los resultados1 del segundo
trimestre de estas empresas; la demanda
por los productos no ha mostrado una des
aceleración en lo que va del año.

En conclusión, consideramos que el seQ
tor consumo mantiene buenas expectativas
para el resto del año e inicios de 2024.
Esperamos que losorecimientos en ingre?
sos se mantengan, además de recupera
ciones ® fes márgenes hacia adelante.

Fecha: 28/07/2023

Página: 37

Area cm2: 249

1 / 1

Columnas Económicas

Perspectivas con Signum Researh / David Cardona

Antonio Morales

Costo: 201,388

Página 5 de 6



Van poracciones

Despedidos
Descalabro

Grupo Televisa anunciaqussus copresidentes ejer
cutivos, Bernardo Gómez y Alfonso de Angoitia, así como su
director general ejecutivo del segmento de Cable, Francisco
Valim, tienen la intención de invertir cerca de 10 millones de
dólares para la compra deacciones de la televisora en el mer
cado accionario,

En uñevWto relevante enviado a la Bolsa Mexicana de Va
lores, Bernardo Gómez y Alfonso de Angoitia comentaron que
la "inveiB>n persBal reflejaBe.^MonfianBen nuestros n^^B
§oc¡os,yel Valor que: tienen bs activos de Televisa".

AnheuserBusch InBev despidió a cientos de trabajada
MSñ susBicinas estadoHfenses JHjáfeiJe meses d§ sali
da de las ventas en Bud Light.

La cervecera más grande del mundo, que también ven
de Stella Artois y Budweiser, dijo que los recortes afectarían a
menos de 2% de sus aproximadamente 18,000empleados
estadounidenses.

ios despidos no afectarán a los trabajadores^® primera f
nea, como e| personal de las plantas cervecerasyel almacén.

la reestructuración eliminó roles corporativos y de marke
t¡H en las piBsif ¦ iR <3h' sHHl* j< I Bidenses, «luyendo St.
Louis, Nueva Yqrky Los Ángeles

Las ventas de Bud Light, que era la cerveza de mayor venta
de la compañía, se han hundido desde el pasado frtMde abril
en medio de una reacción comercial por una promoción con el
intnsBnero, ® a ¦¦ Iva ney.

A principios de este verano, la marca mexicana Modelo Es
pecial destronó a Budiight como la cerveza de mayor venta en
todo Estados Unidos.

Volaris, una aerolínea de bajo costo en México, cerró con
yna caída en el prec[o;de sus acciones este ¡úevgs de 4.76%
a 20. 84 pesos cada una en la Bolsa Mexicana de Valores.
La caída éfí él precio de sus papeles se dio a pesar de que
SiiS resultados del segundo trimestre del año fueron pósitifBsycJ
que los ingresos cumplieron con las expectativas de los anális
is y el BHoperativo superBas proyeBioneB

La última ocasión en que Volaris Cerró en estos niveles fue el
9 de mayo de este año, cuando terminó en 20.93 pesos por

Grupo Bursátil Mexicano (GBM), un prestador de diversos
Bi /fcfoSi lancieros en MéxkB alertó gjbre la Bta K jiseso
Wí'* ¦  fJsBlltar las inverBnes erra paíl

La fmpresa dijo que actualmente la proporción efe asesores
iB negros por habitante BMéxico sigBÉter® baja, con^H
asesor por cada 900,000 habitantes tomando en cuenta que
las cuentas de inversión han cresido más de 1,000% en los úl
timos tres años, cqf] base en cifras de la Comisión Nacional
Bancaria y de Valore®.
De aBerdc^^Hi estudBdeVanguard un asesor fiBncB

ro puede añadir hasta 35o de rendimiento anual al valor de la
cartera del inversionista.
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MEXICO SA
Pemex, contra viento y marea // Neoliberales =
endeudamiento $ Vocingleros desmemoriados
CARLOS FERNANDEZVEGA

COMO ACOSTUMBRA, TREMENDO
escándalo arma el grupo de gritones
de siempre (una de sus divisas es la
"desmemoria") por el anuncio del
gobierno federal, concretamente del

presidente López Obrador, de que refinanciará
la deuda de Petróleos Mexicanos (Pemex) con
"todo lo que se requiera" y será así, porque "no
tenemos ningún problema; nosotros no hemos
endeudado al país". La empresa productiva del
Estado no es privada, "tiene que ver con la Repú
blica; los tecnócratas querían dejarla en ruinas y
por eso tenía que pagar intereses elevadísimos si
contrataba créditos".

DÍAS ATRÁS, LO adelantó el director general
de Pemex, Octavio Romero: "los compromisos
de pago de este año de deuda estarán bajo la res
ponsabilidad de Hacienda" y ello será así, porque
resulta más fácil y barato (con tasas de interés
cercanas a 5 por ciento) que si lo hace directa
mente la empresa productiva del Estado (tasas
de alrededor de 11 por ciento). "No tiene ningún
sentido que regalemos dinero a las grandes finan
cieras, a los grandes bancos", dijo el funcionario.

TRAS EL ADELANTO de Romero y la con
firmación de López Obrador, los gritones se
activaron: "Pemex quebrado, ineficiente, hun
dido, improductivo", etcétera, etcétera, pero
rápidamente "olvidan" (esconden) la tenebrosa
herencia que los gobiernos neoliberales deja
ron en Petróleos Mexicanos: deuda galopante
y de proporciones inmanejables, desplome de
la producción, bestial corrupción, carga fiscal
asfixiante y finanzas devastadas, entre otras
gracias, todo en aras de la privatización. Pero de
eso, los vocingleros no se "acuerdan".

PUES BIEN, COMO cápsula de memoria, en
febrero de 2020 la Auditoría Superior de la Fe
deración informó cómo concluyó Pemex el sexe
nio peñanietista: la nueva administración (la de
López Obrador) recibió en quiebra técnica (en
realidad lo estaba desde 2009) a la empresa pro
ductiva del Estado, debido a que acumuló pérdi
das por un billón 943 mil 106 millones de pesos
y un capital contable negativo de un billón 459
mil 405 millones; el marco fiscal de la empresa
es lo que impacta sus finanzas, debido a que el

derecho por la utilidad compartida representó
en dicho año 167.1 por ciento de la utilidad antes
de impuestos, lo que coadyuvó a que no cumplie
ra su objetivo de ser rentable, ya que después

del pago de contribuciones registró una pérdida
de 180 mil 419 millones de pesos. Su régimen
fiscal no le ha permitido tener utilidades ni re
cursos para exploración y extracción. Además,
fue creciente la subutilización de la capacidad
instalada. En pocas palabras, la ex paraestatal
estaba hundida en un espeluznante océano de
números rojos.

LA DESTROZARON, PERO los tecnócratas
culparon a los mexicanos. Cómo olvidar lo dicho
por Peña Nieto (apenas horas después de uno de
sus salvajes gasolinazos y en referencia a la situa
ción de Pemex) en enero de 2017: "la gallina de
los huevos de oro se nos fue secando, se nos fue
acabando". Sí, como por arte de magia, según
él. ¿Y dónde quedaron los históricos excedentes
petroleros en tiempos de Fox y Borolasl

PERO EL REGISTRO estadístico de Pemex es
puntual y contundente: en 1990, con Salinas de
Gortari en Los Pinos, los pasivos de la petrolera
sumaban alrededor de 31 mil millones de pesos
(algo así como 10 mil millones de dólares al tipo
de cambio de la época). Para finales de 2018, al
concluir el gobierno de Peña Nieto, tales pasivos
superaron 3 billones 534 mil millones de pesos
(alrededor de 186 mil millones de billetes ver
des), es decir, un brutal incremento de mil 860
por ciento en el periodo. Entonces, ¿"se nos fue
secando"? No: la quiebra técnica fue inducida
por los gobiernos neoliberales.

DE LO ANTERIOR, los "muy preocupados"
vocingleros de hoy no dicen ni pío, se les borró
la memoria, porque en ese negro periodo de la
historia mexicana sólo se dedicaron a aplaudir
y cobrar. Seis gobiernos neoliberales al hilo se
"tragaron" a Pemex: saqueo, desmantelamien
to, permanente recorte presupuestal, asfixia
financiera, deuda galopante, corrupción a más
no poder, privatización, ergo, no existe empresa
en el planeta, pública o privada, que soporte el
saqueo, pero a pesar de los pesares, hoy la petro
lera nacional se mantiene viva y produciendo.
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Las rebanadas del pastel

LA BUENA: EN junio pasado, la tasa de des
ocupación abierta se redujo a 2.7 por ciento de
la población económicamente activa; la mala: la
informalidad lleva la batuta (55.5 por ciento del
total), y la peor: 40 millones de mexicanos (68.4
por ciento de los ocupados) obtienen un ingreso
de hasta dos salarios mínimos.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

A Perforación de Los pozos Racemosa 2 y
Racemosa 3 de Petróleos Mexicanos en EL

Zapote, municipio de Nacajuca, Tabasco. Foto
Pemex
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ECONOMIA MORAL
Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos
2022 (ENIGH2022). Una primera lectura
JULIO BOLTVINIK

EL MIÉRCOLES 26 de julio se dio a
conocer la Encuesta Nacional de In
gresos y Gastos 2022 (ENIGH2022).
Hoy realizo una primera lectura de
sus resultados sin llegar todavía a la

evolución de la pobreza en el país. Las ENIGH
son las encuestas más complejas y ambiciosas
que se levantan en México. Suponen el uso de
varios cuestionarios (muy largos y detallados
para cada hogar y para cada persona de 12 años
y más) y el tamaño de la muestra es gigantesco:
105,525 viviendas en 2022 contra 89,006 en
2020. Se levantan, desde 1992, cada dos años
(en años pares). La presentación que hizo el
miércoles el Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (Inegi) incluyó un análisis compara
tivo de 2022, en algunos datos, con 2016,2018
y 2020, lo cual es muy útil. Las ENIGH han sido
y seguirán siendo la base con la cual se mide la
pobreza en el país. El levantamiento de 2022
es el primero pospandemia y los resultados ob
vios, después de la reapertura de la economía,
han sido la recuperación de los ingresos de los
hogares respecto a 2020, lo que ya sabíamos
por la ENOE (Encuesta Nacional de Ocupación
y Empleo) que se levanta de manera continua.
Pero, a diferencia de la ENOE, la ENIGH capta
todas las fuentes de ingresos de los hogares
y no sólo los ingresos asociados al trabajo
como las ENOE. Por ello, y por su captación
de las demás dimensiones del nivel de vida
de los hogares (educación, salud, seguridad
social, vivienda, servicios de la vivienda, bienes
durables, energía doméstica, uso del tiempo,
etcétera), las ENIGH permiten la medición
multidimensional de la pobreza que es un ejer
cicio complejo que me tomará completar varias
semanas. Los resultados de la ENIGH 2022 no
son para echar las campanas al vuelo. Mucho
menos para decir que se ha cumplido con la
consigna "por el bien de todos primero los
pobres". Adelantaré algunos datos al respecto
desde hoy que descartan el optimismo exagera
do. Empiezo con algunos datos sociodemográ
ficos. En primer lugar, el número y tamaño de
los hogares, que son la unidad de análisis de las
ENIGH. Entre 2016 y 2022 (seis años) el total
de hogares creció 13.9 por ciento, mientras el
número de sus integrantes creció a menos de la
mitad: 6.7 por ciento, porque el tamaño medio
de los hogares disminuyó desde 3.66 miembros
a 3.43, una baja de 6.2 por ciento. No sólo son

menores los hogares, sino que su composición
por edades ha venido envejeciendo: el número
promedio de integrantes menores de 15 años
disminuyó dramáticamente: 18.9 por ciento
y el de 65 años y más aumentó casi igual de
rápido: 17 por ciento; los de 15 a 64 años dis
minuyeron en 3.8 por ciento. En conjunto, los
miembros 'dependientes' de menos de 15 y
de 65 y más, representaban 35 por ciento del
total de miembros en 2016 y 33.5 por ciento
en 2022, una mejoría leve en las posibilidades
económicas de los hogares. Mientras en 2016 el
47.5 por ciento de los miembros del hogar eran
económicamente activos, en 2022 lo fue 49.9
por ciento, un cambio en el mismo sentido. En
2020, por la pandemia que hizo que muchos
desistieran de buscar empleo, el número medio
de integrantes por hogar de 15 y más no econó
micamente activos llegó a 0.97 mientras que
en 2022 bajó a 0.91, similar al de 2016 y 2018
En 2022 el número de ocupados entre el total
de miembros era de 46.1 por ciento y en 2022
subió a 48.1 por ciento, cuyo valor inverso es la
tasa de dependencia económica que era de 2.17
en 2016 y bajó a 2.08 en 2022.

AL ASOMARNOS A los datos de ingresos,
vemos que el ingreso mensual por hogar en
2022 fue de 21,232 pesos, el ingreso per cápita
mensual fue de 6,190 pesos, que equivalen a 35
días de salario mínimo de 2022. En términos
de la línea de pobreza (LP) promedio por hogar
que utilizamos en el MMIP en 2022, podemos
estimar (provisionalmente) en alrededor de
$16,348 el ingreso medio, que es 1.3 veces la LP,
lo que si bien permitiría que no hubiera pobreza
si prevalece una total equidistribución entre
hogares, da muy poco margen para tolerar des
igualdad sin generar pobreza. Por ello, y dada
la enorme desigualdad prevaleciente en el país,
podemos afirmar que seguiremos encontrando
alta pobreza de ingresos, aunque menor que en
2020, incluso sin considerar las otras dimensio
nes de la pobreza multidimensional. El análisis
del cuadro 3 del comunicado de prensa del Inegi
muestra que el nivel de ingreso por hogar en
2022 es casi igual al de 2016 ($63.6 miles vs.
$63.7 miles), lo que podría dar una primera
imagen de estancamiento. Sin embargo, el
ingreso per cápita era de $17.4 miles en 2016 y
de $18.6 miles en 2022, un aumento de 6.7 por
ciento en los seis años, puesto que los hogares
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se empequeñecieron. Además de ser un aumen
to muy lento, que se explica totalmente por el
empequeñecimiento del tamaño de hogares, lo
que encarece el costo de la vida, es aún menor
la mejoría económica. La noción del estanca
miento se mantiene. Máximo Jaramillo y la
organización que él fundó y dirige (el Instituto
de Estudios sobre Desigualdad) llevó a cabo un
análisis de la cobertura y montos transferidos
por los programas sociales a los hogares, refi
riéndose sólo a los que entregan transferencias
monetarias. A reserva de hacer referencias más
largas en próximas entregas, y evaluar sus con
clusiones, sintetizo apretadamente algunas de
ellas por su importancia dada la creencia gene
ralizada de que los programas sociales de la 4T
están beneficiando a los pobres: 1) La cobertura
promedio de los hogares alcanzó un máximo
de 34 por ciento de los hogares en 2022 contra
31 por ciento en 2016; 2) En 2022, los hogares
más pobres reciben menos recursos que en el
sexenio anterior y los más ricos han triplicado
los recursos que reciben; 3) Aunque la bolsa de
dinero transferido por programas sociales se
duplicó, su incidencia en el ingreso de los po
bres apenas aumentó; 4) Aunque en el sexenio
pasado la política social transfería menos recur
sos, era más redistributiva; en 2022 transfiere

muchos más recursos, pero es menos redis
tributiva; 5) Salvo la pensión alimentaria para
adultos mayores, que no es redistributiva a los
pobres, los demás programas no han crecido,
e incluso la Beca Benito Juárez ha disminuido.
6) La cobertura de los programas sociales cayó
entre 2018 y 2022 en estados muy pobres como
Chiapas, Zacatecas y Oaxaca, y aumentó en la
mayoría, pero mucho más en Ciudad de Méxi
co y Nuevo León. 7) En 2022, el 10 por ciento
de hogares más pobres recibe 9 por ciento de
recursos contra 23 por ciento en 2018; y el 10
por ciento más rico recibe 8 por ciento contra
2 por ciento en 2016.8) Mentras la masa de
transferencias de programas sociales cayó entre
2018 y 2022 en el decil 1 en 14 por ciento, en
2022 subió 30 por ciento y 61 por ciento en los
deciles 2 y 3, respectivamente, aumentó más de
100 por ciento en los deciles 4 y 5, más de 200
por ciento en los deciles 6 y 7 y 328,506 y 638
por ciento (de manera ascendente) en los tres
deciles más altos. 9) Del aumento absoluto en
transferencias, dos tercios fueron a los cinco
deciles superiores y 39 por ciento a los tres de
ciles superiores. En próximas entregas seguiré
analizando los resultados de la ENIGH2022 y
derivando conclusiones sobre la situación de la
pobreza y la desigualdad.
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El Inegi dice que bajó la inflación // Los
consumidores siguen quejándose de la carestía
// Algunos productos han bajado, otros no
ENRIQUE GALVAN OCHOA

LA ECONOMIA DEL país continúa
mostrando indicadores positivos como
el "desinflamiento" de la inflación. La
tasa interanual descendió a 4.79 por
ciento en la primera mitad de julio,

alcanzando su nivel más bajo desde marzo de
2021, según el Inegi. En el sondeo de esta semana
preguntamos en redes sociales si perciben una
disminución en los precios de los alimentos,
transporte/gasolina y medicamentos.

Metodología
HUBO MIL 800 participantes. En Twitter, 619;
en El Foro México, 408; y en Facebook, 773. La
encuesta fue distribuida por redes sociales a tra
vés del enlace de SurveyMonkev y por medio de
la función "Encuesta" de Facebook. Pueden votar
todos, cualquiera que sea su ideología. Los orga
nizadores no votan y los resultados no reflejan
necesariamente su opinión.

Twitter

SE NOTA POR aquí en la canasta básica. Huevo,
pollo, fruta y verduras. La gasolina se mantiene
abajo de 20 pesos. La luz tampoco ha subido. In
cluso los evasores de impuestos, como Walmart,
han bajado artículos básicos.

@Esarroba2606/ Puebla

AUNQUE LOS PRECIOS de muchos productos
y servicios no han bajado, el buen manejo de la
actividad económica ha sido el principal factor
para que no haya más inflación.

@jcarlosfrancoo/CDMX

LA GASOLINA ES lo que fluctúa. Baja y sube.
Pero lo demás antes mencionado no ha bajado.

@carlanngas/ Monterrey

TODO SIGUE SUBIENDO. Hace una semana,
el plátano costaba 12 pesos y ahora está a 23, el
kilogramo de bistec pasó de 90 a 160, el azúcar
se incrementó de 14 a 30, y los huevos, que costa
ban 26 ahora se encuentran a 98.

@flagonglez / Zapopan

El Foro México

EN REALIDAD, NO percibo ninguna disminu
ción de precios. A veces, ni siquiera contención.

Rubén Medina Jaime / Tlalnepantla

LAS POLÍTICAS DE apoyo a los más desfavore
cidos son importantes, apoyos directos a la pobla
ción y contener la inflación ayudan a la economía.

Pedro González / CDMX

TODO ESTÁ MÁS caro y yo no entiendo de
macroeconomía, pero a mi nivel de ama de casa
no puedo notar diferencia en la disminución de
precios de la canasta básica, por ejemplo.

Elvia Jaime/Ecatepec

LO PRINCIPAL, EL precio de la gasolina se
ha mantenido y eso ayuda bastante en el gasto
diario. El resto es un asunto de creatividad para
hacer rendir el dinero.

David Luviano/Cuernavaca

LO ÚNICO SUSCEPTIBLE de bajar son ciertos
comestibles, como: frutas de estación, verduras,
semillas, granos. Lo demás, difícilmente va a
bajar: gasolina, servicios, arrendamientos, medi
camentos.

Javier Míreles Ortiz/San Francisco del Rincón

Facebook

HA BAJADO LA inflación y creo que eso es
superbueno para todos; de otra forma con los
gobiernos anteriores estaríamos padeciendo con
alza de precios en todo.

Patricia Pérez/CDMX

SI LA GASOLINA no baja, lo demás tampoco lo
hace. Los alimentos de temporada suben y bajan.
Que alguien, por favor, me explique: si compra
mos en dólares gasolina y el dólar está barato,
¿por qué no baja el precio de la gasolina?

Lucí Cruz/Cuernavaca

Twitter: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Reporta Inegi que la inflación está
cediendo ¿En qué sientes que han
bajado/detenido los precios?
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Pues sí, recientemente la Secretaría de Infraestructura, Co

municaciones y Transportes, que encabeza Jorge Ñuño,
literalmente le "leyó la cartilla" a los concesionarios de auto
pistas federales (tanto a privados como a públicos) de que si
no apresuraban sus planes de inversión en mantenimiento
y reparación se les podía retirar la respectiva concesión por
incumplimiento y por ser una de las causales de accidentes
viales... pero también ha tomado medidas para poner bajo
control a los choferes de tráileres que muchas veces no to
dos, pero sí muchos conducen arriba de la velocidad permi
tida, cansados y/o drogados o alcoholizados.

El International Road Assessment Pro

gramme (iRAP) —una organización benéfica
dedicada a salvar vidas mediante indiccio

nes precisas para eliminar carreteras de alto
riesgo en todo el mundo y que encabeza
Miquel Nadal— contabiliza que al año en
nuestro país se registran casi 477 mil perso
nas afectadas directamente por accidentes
viales en carreteras y ciudades, de las cuales
16725 fallecen, más de 7,500 sufren daño ce
rebral severo, 46,525 lesiones en la cabeza y
daño cerebral leve (lo que se entienda como
eso), más de 88 mil con fracturas de miem
bros y 86,600 con golpes y laceraciones.

O sea que diariamente mueren 11 perso
nas en las carreteras del país... y el impacto
económico de todas, de fallecimientos y le

siones de todo tipo, se contabiliza en 36,100
millones de dólares anuales.

Sin embargo, conforme a la misma in
formación de la SICT, 70.68 % de los sinies
tros de tránsito son atribuibles al conductor,
13.78% a las condiciones del camino, 8.07%
a una falla del vehículo y 7.47% por causa
de algún agente natural. Y de los accidentes
atribuibles al conductor, el 20% son por im
prudencia o intención, 12% por velocidad
excesiva, 11% por invadir el carril contrario
y 11% porque no guardó distancia.

En medidas concretas, la SICT revisó
ocho concesiones para aumentar sus cargas

constructivas en mantenimiento para que
en conjunto inviertan 2,500 millones de
pesos en reparación y mejoras, destacando
el compromiso de mil millones de pesos de
la Red de Carreteras de Occidente, operada
por Abertis que lleva aquí Demetrio Sodi,
y en el trayecto MatehualaMexicali de
Omega, de Jorge Melgarejo.

Y para los choferes de cargueros se im
plementará un nuevo sistema electrónico
para emisión de licencias y permisos para
suprimir falsificaciones, así como la verifica
ción y certificación de las clínicas externas.
De no cumplir las normas, les serán cancela
das... como ha sucedido ya con varios cente
nares de talleres, talachas y predios baldíos.

Ya le contaré.

Alsea consolida y acelera expansión.
En su segundo reporte trimestral del 2023
Alsea dio a conocer la apertura de 36 nuevos
restaurantes corporativos y 14 franquicias.
En este periodo llegó a Paraguay con su pri
mera tienda de Starbucks, Así la compañía
suma 77 aperturas en lo que va del año, 55
corporativas y 22 franquicias.

Para el último semestre del año, la em
presa mexicana dirigida por Armando Torra
do irá con todo y abrirá entre 170 y 210 tien
das nuevas para llegar a su meta de entre
250 y 290 aperturas, con una proyección
de crecimiento en ventas mismas tiendas
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de entre 14% y 17%. Vale destacar que Alsea
tiene 4,477 unidades en los segmentos de
comida rápida, cafeterías, comida casual y
restaurante familiar. De esas, más de 2,200
están en México, y cuentan con más de
75 mil colaboradores en América Latina y
Europa.

Vaya, al reportar al segundo trimestre del
año un destacado crecimiento del 18.6% en

ventas mismas tiendas, es indicativo de que
el crecimiento orgánico es su fuerte.
Escala a Diputados tema Mainbit. El
asunto del concurso del equipo de cómpu
to del Instituto de Salud y Seguridad Social
de los Trabajadores del Estados ya subió a la
Cámara de Diputados. Como aquí le he re
portado, el fallo a favor de la empresa Main
bit en junio pasado generó cuando menos
5 quejas de otros competidores que fueron

descalificados, mismos que alegan ante el
Órgano Interno dde Control del ISSSTE que
quedaron fuera de manera amañada por de
cisión de la directora de administración del
instituto, Almendra Ortíz. El asunto fue ex
puesto por el legislador Jorge Triana, quien
expuso que la bancada del PAN subirá un
punto de acuerdo al pleno.

Vulcan, oferta chiquita. Andrés Manuel
López Obrador ofreció poco mas de 310
millones de dólares a Vulcan Material por
el predio de SacTun, Calica, a fin de conver
tirlo en una zona natural protegida. Se ve
cuesta arriba que ello prospere si por el sólo
arbitraje internacional (que hasta donde sa
bemos va ganando la empresa encabezada
por Thomas Hill) le deja a Vulcan 1,900 mi
llones de dólares. Veremos sí ello prospera.
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Mucho tiene que explicar MasAir, ya que desde la Aso
ciación Sindical de Pilotos Aviadores (ASPA) que tiene

como secretario general al capitán Humberto Gual Ángeles,
se ha levantado la voz para denunciar que en esa empresa
de carga área se realizó el despidió injustificado de tres capi
tanes, porque buscaron cambiar de representación sindical.

Aerotransportes Mas de Carga, S.A. de
C.V., o MasAir, es una compañía Mexicana
cuyo CEO hoy es Luis Sierra. Esta empresa
fue de LATAM Airlines Group hasta 2018,
y actualmente tiene sus vuelos principal
mente a Estados Unidos, a Los Ángeles y
Miami. Llama la atención que desde sus
oficinas se hable de una "etapa de supervi
vencia por condiciones económicas", cuan
do Mas Air en 2021 transportó 103,239.2
toneladas, frente a las 79,457.7 transporta
das durante el año 2020, lo que significa un
aumento del 29.9%. Para 2022 no están cla

ros, pero ellos mismos presumen que van
de maravilla, teniendo todo listo para que
en dos semanas irse a realizar operaciones
al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles
(AIFA), con alianzas recientes con Lufthan
sa Technik, SmartKargo, DHL, y otras, y la
compra del 49% de la europea Galistair,
incluso dos aeronaves más B767300 CBF

y B767200 F.
Eso sí, Aeroméxico y Estafeta le pisan

los talones, pues ganaron territorio en ese

negocio, mientras que AeroUnión y MasAir
perdieron en sus niveles de carga transpor
tada en servicio regular por las líneas aéreas
nacionales en México. Las autoridades de la

Secretaría del Trabaj o y las de Aviación Civil
deben estar atentas a lo que sucede en esta
empresa, porque aunque ASPA denuncia
represalia contra los trabajadores que bus
caron cambiar de representación sindical,
se debe investigar a fondo cada uno de sus
aspectos económicosfinancieros. Datos
a junio afirman que había transportado

hacia el extranjero más de 43 millones de
kilogramos en rutas fuera de México, según
la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC).
¿De verdad a MasAir le interesa entrarle a
este asunto laboral que solo empaña sus
operaciones e imagen?, porque, incluso,
podría ser señalada por autoridades de
Estados Unidos, donde también opera y la
señalaría de no respetar los acuerdos labo
rales en el marco del TMEC.

El tema ya es un escándalo, y de pre
ocupación por su forma de actuar, y por

defender la posición del Sindicato de
Trabajadores de la Industria Aeronáutica,
Comunicaciones, Similares y Conexos de
la República Mexicana (STIA). De entra
da, ya está violando el derecho de libertad
sindical impulsado por la 4T y establecido
desde 2019 en la Ley Federal del Trabajo
(LFT); el derecho de asociación consagrado
en el artículo 9 de la Constitución Mexica

na, y la protección de ambas libertades en
los Convenios 87 y 98 de la Organización
Internacional del Trabajo (OIT) firmados
por México. Lo que se sabe también es que
Aerotransporte Mas de Carga, SA de CV
(MasAir), realizó una inversión de más de
5 millones de dólares en la contratación y
capacitación de tripulación y personal téc
nico para operación de aeronaves. No hace
mucho todo era festejo en Mas de Carga
S.A. de C.V. cuando pilotos tomaron protes
ta como miembros activos de la Asociación

Sindical de Pilotos Aviadores (ASPA). Hoy
todo es preocupación e inceitidumbre para
algunos de ellos, con un futuro alarmante.
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¿Sin fuero Ñapo? Hasta dónde será cierto
eso de que el senador Napoleón Gómez
Urrutia ya no es querido en la Cuarta Trans
formación. Se habla ya de un acercamiento
con el Partido Verde para retener su curul.
De ser cierto tiene todas las de perder por
que tendría que aportar más que un capital
político. Su debilitamiento es patente en
todo el país donde quiere seguir reteniendo

su cacicazgo sindical. Hoy se adelanta que
es poco posible que le tomen la llamada en
Palacio Nacional, de ahí que se mueve para
salir en la foto. ¿Hasta dónde le alcanzará?
Ya veremos, pero hasta hoy se adelanta
una tensa relación con Gobernación, por
que recordará usted que cuando Marath
Baruch Bolaños asumió el cargo de secre
tario de Trabajo y Previsión Social, se dijo
en la mañanera que la incómoda relación
entre Luis Alcalde y el líder sindical podría
cambiar con un acercamiento, aunque de

eso no se sabe absolutamente nada. Lo que
sí es verdad es que el líder sindical que en
su momento se sintió nacido en Canadá

mantiene relaciones tensas con varios go
bernadores de Morena, Habrá que ver si al
senador morenista lo veremos pronto con
sombrero de pelícano.

Voz en off. Bien por Alsea, que dirige Ar
mando Torrado, que va por una reestruc
turación de sus marcas que hoy tiene en su
cartera. Y es que luego de desprenderse de
El Portón, va por vender marcas chicas a las
que que no le ven un potencial crecimien
to fuera de México, en Sudamérica, y otras
en Europa. Sus ganancias crecieron 89.7%
en el segundo trimestre de 2023 contra el
mismo periodo del año pasado, al alcanzar
los 475 millones de pesos, impulsadas por
eficiencias y el tipo de cambio. Una noticia
importante es su primera tienda franquicia
da de Starbucks en Paraguay...
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Dediqué los dos últimos Pesos y
Contrapesos al tema de la infla

ción, relacionado con una de las dos
variables que sirven para conocer el
estado general de la economía, la esta
bilidad, en concreto la estabilidad del
índice Nacional de Precios al Consu
midor, que, de lograrse, implica la pre
servación del poder adquisitivo del
dinero, lo mínimo que debe esperarse
de un sistema monetario.

Hoy analizo la otra variable, el dinamismo, en concreto el
dinamismo de la producción, que, de conseguirse, implica el
crecimiento de la economía, medido por el comportamien
to de la producción de bienes y servicios, relacionada con la
creación de empleos, para producir alguien debe trabajar, la
generación de ingresos, a quien trabaj a se le paga, y el bienes
tar, que depende, en buena medida, del empleo y el ingreso.

Según el Indicador Global de la Actividad Económica,
IGAE, que mide el comportamiento de la producción, en tér
minos mensuales, comparando cada mes con el mes anterior,
en mayo la economía creció 0.0 por ciento. Un mes antes,
abril, creció 0.9. Un año antes, mayo de 2022, creció 0.2. En
ambas comparaciones, en mayo, la actividad económica cre
ció menos. El mejor mes fue abril, 0.9 por ciento.

También en términos mensuales, durante los cinco pri
meros meses de este año, la actividad económica creció, en
promedio mensual, 0.32 por ciento. Durante los cinco meses
previos, agosto a diciembre de 2022, creció 0.24. Durante los
primeros cinco meses de 2022, de enero a mayo, creció 0.28.
En ambas comparaciones, en mayo, la actividad económica
creció más.

En términos anuales, comparando cada mes con el
mismo mes del año anterior, en mayo la economía creció 3.2
por ciento. Un mes antes, abril, creció 3.5. Un año antes, mayo
de 2022, creció 1.9. En la primera comparación, en mayo, la
actividad económica creció menos. En la segunda, más. El
mejor mes fue febrero, 3.9 por ciento.

También en términos anuales, durante los cinco prime
ros meses de este año, la actividad económica creció, en
promedio mensual, 3.42 por ciento. Durante los cinco meses
previos, agosto a diciembre de2022, creció 4.22. Durante los
primeros cinco meses de 2022, de enero a mayo, creció 1.74.
En la primera comparación, en mayo, la actividad económica
creció menos. En la segunda, más.

De todas estas comparaciones, cuál es la mejor para res
ponder la pregunta ¿cómo va la actividad económica? La
que compara, en términos mensuales, mayo con abril, abril
con crecimiento de 0.9 por ciento, mayo con 0.0, menor cre
cimiento que también se dio en la comparación anual: abril
crecimiento del 3.5 por ciento, mayo del 3.2.

¿Qué pasó en junio? Según el Indicador Oportuno de la
Actividad Económica, que estima el crecimiento para meses
pasados, para los cuales todavía no se conoce la información,
en términos mensuales la actividad económica creció, en
junio, 0.2 por ciento y, en términos anuales, 4.0, lo cual su
pondría, en ambos casos, un mejor resultado que en mayo.
¿Le hacemos caso al Indicador Oportuno de la Actividad Eco
nómica? En su momento, para mayo, en términos mensuales,
se estimó un crecimiento del 0.4 por ciento, que resultó del
0.0, y, en términos anuales, se estimó uno del 3.6, que resultó
del 3.2.

Por lo pronto, en mayo, comparando con abril, en térmi
nos mensuales y anuales, el crecimiento fue menor.

arturodamm@prodigy.net.mx Twitter: @ArturoDammArnal
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Slim Domit con más
acciones en GCarso

arlos Slim Ilelú constituyó
W i el 22 de octubre de 1980 Gru

I po Galas, que en 1982 cambió
a Grupo Inbursa para finalmente quedar en
Grupo Carso el 28 de mayo de 1990. Es cono
cido que el nombre fusiona las tres prime
ras letras de Carlos y las dos primeras de su
finada esposa Soumaya (Domit Gemayel).
Lo novedoso es que cinco de sus seis hijos tie
nen más acciones que su papá gracias, sobre
todo, al fideicomiso familiar.

En el reporte de participación accionaria
de Grupo Carso, en poder de la Comisión Na
cional Bancaria y de Valores (CNBV), Slim
y sus hijos informaron que al 14 de mayo po
seen 76.30 por ciento de las 2 mil 248 millones
24 mil 849 acciones en circulación de GCar
so serie Al, ya sea por participación directa o
indirecta a través del fideicomiso familiar o la

empresa Control Empresarial de Capitales,
también de su propiedad.
En esa fecha el valor de cada acción de

GCarso fue de 103.71 pesos, por lo que la parti
cipación accionaria déla familia Slim en Gru
po Carso significó 177 mil 887 millones 847
mil 359 pesos. Al cierre de ayer, con 132.09
pesos por acción, su valor se elevó a 226 mil
566 millones 442 mil 558.26 pesos, en el su
puesto de que no varió el porcentaj e de tenen
cia accionaria.

Carlos Slim Domit, presidente del con
sejo de administración de Grupo Carso,

es el mayoritario con 14.08 por ciento de
las acciones; Marco Antonio tiene 13.14
por ciento; Vanessa Paola, 12.23; María
Soumaya, 11.42, y Johanna Monique Slim
Domit, 940 por ciento. Todos por arriba
de 9.29 por ciento de lo que tiene el ingenie
ro y fundador del imperio; el único que es

tá abajo es Patrick, vicepresidente con 6.74
por ciento.
Según la información de la Comisión Na

cional Bancariay de Valores, en participación
directa accionaria Carlos Slim Helú es el que
mayor número de acciones tiene, con 9.25 por
ciento, seguido de su hijos Carlos, con 4.80
por ciento; Marco Antonio, 4.73; Johanna
Monique, 3.31; Patrick, 2.67; María Souma
ya, 2.24, y Vanessa Paola, con 2.08 por cien
to. Vía el fideicomiso, Vanessa Paola tiene
otro 8.99 por ciento, Carlos, Marco Antonio
y María Soumaya otro 7.19 por ciento cada
uno, Johanna Monique otro 5.39 por ciento
y Patrick otro 3.60 por ciento.
Grupo Carso se autodefine como uno de los

"conglomerados más grandes e importantes
de América Latina". Tiene negocios en los ra
mos comercial, industrial, infraestructura y
construcción, cemento, metales y energía Sus
principales subsidiarias son Grupo Sanborns,
Grupo Condumex, Carso Infraestructura
y Construcción, Elementia y Carso Energy.
Entre sus socios estratégicos están Aptiv en el
sector automotriz y Sears Roebuck USA en el
comercial. Las ventas del grupo en el segundo
trimestre del año alcanzaron 48 mil 278 mi

llones de pesos.
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Hasta dónde llegará la
tasa de interés en EU

Los inversionistas, enlo general, se
preguntan hasta dónde podrá lle
gar la tasa de interés de referen

cia en EU, después de que el miércoles la Reser
va Federal la subió de 5.25 a 5.5%. La pregunta
es muy difícil de responder debido a que la Fed
prefiere seguir elevando la tasa a equivocarse y
hacer un detente que alapostre resulte más cos
toso porque no fue suficiente para reducir la in
flación. Por supuesto, los próximos indicadores
se rán fundamentales paraladecisiónquetome
laFed pero estos son aún desconocidos.
Yo pienso que después de esta alza la Fed

considerará muy en serio limitar futuros
movimientos, pero si los datos no muestran
contundencia, seguro veremos incrementos
adicionales que pueden llevar las tasas hasta
3%; en virtud de lo anterior, parece necesa
rio recomendar a los inversionistas actuar

con prudencia.
Para México, lo que suceda en Estados Uni

dos es de la mayor relevancia, ya que para no
sotros es importante que nuestra tasa de in
terés de referencia se quede en niveles de
11.25% y no continúe subiendo, porque unas
tasas más altas lastimarán el crecimiento eco
nómico, mismo que ya empezamos a ver más
lento en el segundo semestre del año. Hasta
ahora, la economía mexicana ha mostrado un
crecimiento mayor a 3%, pero se espera se re
duzca a 2.6% en este semestre, con lo cual, si la
tasa de interés se incrementa, es muy posible
que la economía lo resienta.

Estoy convencido de que un peso tan fuerte
no le conviene a la economía mexicana, y una
de las razones de esta fortaleza es que nuestra
tasa de interés de referencia es mucho mayor
que la estadunidense.
Pensemos que lo que más nos ayuda a

crecer es el sector exportador, éste se en
cuentra sufriendo, porque con un peso tan
fuerte los ingresos de los exportadores se
han reducido 15% en lo que va del año; es
to también afecta en el mismo porcenta
je los ingresos por turismo, y ni qué decir
de las remesas, cuyo efecto en pesos —pa
ra familias que más necesitan— también
se han reducido 15%. Por supuesto que hay
ganadores, y éstos son los grandes impor
tadores, pero poniendo todo en la balanza,
es mucho mayor el perjuicio que un peso
fuerte causa en la economía que los bene
ficios que deja. Para concluir, creo que con
esta alza en la tasa de interés habremos vis
to la última alza del año, por tanto, las tasas
en México deben mantenerse sin cambio y
eventualmente empezar abajar en los últi
mos meses de 2023.

La próxima reunión de la Reserva Fede
ral se llevará a cabo hasta septiembre, por
tanto, será importante tomar en conside
ración datos relativos con el crecimiento

del empleo julio y agosto, así como los ni
veles de inflación que alcance la economía
estadunidense en ese mismo lapso. Estos
datos serán determinantes para conocer el
nivel máximo de las tasas de interés en EU
para este año.
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AGENDA FEMINISTA

Km presa rías apoyan
a Claudia Slieinbau in
Ante 100 emprendedoras,
Emilia Vidal, presidenta del
Consejo Nacional de Mujeres
Empresarias, se pronunció a
favor de Claudia Shembaum,
ex jefa de gobierno de Ciudad
de México y aspirante ala coor
dinación de los Comités de De
fensa de la Cuarta Transforma

ción. Vidal invitó a las jóvenes
aque se sumen ala elaboración
de una agenda feminista

PRODUCTOS DE BAMBÚ

Chop Valué firma en
México 200 alianzas

Chop Valué, franquicia traí
da a México por Arturo Katz
para transformar palillos de
bambú en productos de uti
lidad como portavasos y ta
blas para picar, ha logrado en
menos de un año alianzas con

200 restaurantes; además es
tá a punto de llevar sus artícu
los a Liverpool, firma de Gra
ciano F. Guichard, con incur
sión en 69 urbes.

SEDE EN CDMX

Canacintra, sin plan
de protección civil
Existe preocupación en Ca
nacintra, que preside Espe
ranza Ortega Azar, debido a

que su sede en CdMx aparen
temente no tiene actualizado

su programa interno de pro
tección civil desde hace mu
chos años. Una condición que
comparten un sinnúmero de
inmuebles en la alcaldía capi
talina de Benito Juárez.

Abea de finanzas

BMW Latinoamérica

cambia a ejecutivos
A partir del 1 de octubre en
trarán en funciones nuevos

ejecutivos de BMW Latino
américa, que preside Reiner
Braun. Uno de ellos es Jere

my Stoyle, director de Finan
zas de Spotlight Automotive.

Michael Rainer será director
de Finanzas de la firma ale

mana en la región.

BECAUDA10 MDD

Veterinaria Vetalia
abre clínica en CdMx
Vetalia, marca dedicada al
cuidado de las mascotas fun

dada por María Gutiérrez y
Marión Benítez Lauda, abrió
hace unos días en Ciudad de

México la primera de una red
de clínicas veterinarias en el

país. Además cerró una ronda
de inversión por 10 millones
de dólares liderada por diver
sos inversionistas.
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El MRO de Mexicana
Después de que se concrete la venta de las marcas

y algunos otros activos de la Compañía Mexicana
de Aviación, que en teoría sucedería en los siguien
tes días, lo único que quedará para resarcir el da
ño que se hizo a los trabajadores y acreedores de la

que fuera la Primera Línea Aérea de Latinoamérica, es el Cen
tro de Mantenimiento de Aeronaves (MRO) que fue escindido
de la masa concursal para permitir que siguiera funcionando
bajo una figura de fideicomiso que —en teoría— debería des
aparecer en abril del 2024.
Aun cuando hay versiones encontradas respecto a la fecha

fatal de desaparición del Fideicomiso 2100, lo cierto es que el
MRO ha sobrevivido sólo por el tesón con que los trabajadores
(tanto directivos como operativos) han puesto en mantenerlo
en pie, sobre todo durante la pandemia, ya que ha sufrido em
bates de todo tipo, pero su calidad y capacidad le han permiti
do sortear todas las crisis.

Poco saben que el MRO de Mexicana es uno de los más cali
ficados no en México sino en el mundo, pues posee 33 certifi
caciones de autoridades y fabricantes que le permiten dar ser
vicio a una gran variedad de aeronaves, además de la excelen
cia en pintura y otros servicios en los que se ha especializado,
como es la conversión de aeronaves de pasajeros a cargueros.
Pero, sea por cuestiones del fideicomiso o por las muchas

amenazas que penden sobre él (por ejemplo, el terreno donde
está ubicado que puede ser asignado para otros fines cuando
se concrete el traslado de los aeropuertos al Grupo Casiopea),
lo cierto es que el MRO puede ser vendido en una importante
cantidad que serviría para dar otro paso en el cumplimiento
del resarcimiento de los daños en que incurrió la administra

ción de CMA en 2010.

En caso de venderse, el fideicomiso se extinguiría y el pro
ducto de la venta se repartiría entre los distintos fideicomiten
tes, entre los cuales se encuentran varias dependencias guber
namentales. Además, el Consejo de Administración, hoy presi
dido por el piloto aviadores Rafael Gutiérrez Barajas, tendría
que dejar todo listo para que el Centro de Mantenimiento es
tuviera a punto para venderse.
El Fideicomiso, administrado por Invex, incluye cláusulas

respecto a los derechos que tienen los extrabajadores de Com
pañía Mexicana de Aviación, Click (antes Aerocaribe) y Link,
que se traducen en acciones que fueron aportadas junto con las
de acreedores de Mexicana, como Aeropuertos y Servicios Auxi
liares (ASA), Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México
(AICM) e incluso Seneam, puesto que Mexicana tenía adeudos
importantes con estas dependencias.
El MRO ha pasado por épocas muy complicadas. Por ejem

plo, durante la pandemia, cuando incluso se les incrementó el
costo de la renta del predio que ocupan en el AICM y práctica
mente se quedó sin clientes, por lo que su plantilla se redujo a
600 trabajadores en el 2020.
Afortunadamente la calidad se impuso y en el 2021 ya tenían

1,600 trabajadores y se espera cerrar el 2023 con 2,020, lo cual
muestra que sus servicios siguen siendo muy apreciados. Todo
ello augura un buen final, ojalá se concrete.

Lo oí en 123.45: Además, se debe investigar y hacer justicia
en el caso de Mexicana de Aviación: anular las irregularida
des, castigar a los responsables y resarcirle a los trabajadores
su patrimonio •
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* Inflación fumigó el incremento de ingresos
* Fatal, crecer con base a programas sociales
* Urgen estrategias para impulsar productividad
Con base a la Encuesta Nacional de Ingreso y Gas

to de los Hogares (ENIGH) 2022, que publica el
Instituto Nacional de Geografía y Estadística, que
lleva Graciela Márquez, aumentaron en 18% los
ingresos de la población más vulnerable en los úl

timos 3 años. Esto llevó a que el Presidente Andrés Manuel
López Obrador asegurará que la lucha contra la pobreza, vía
subsidios generalizados, se superará y con ello cumplir la
máxima electoral de "Primero los Pobres"; sin embargo, no
se contó la historia completa.

Resulta que efectivamente, gracias a los subsidios indis
criminados vía programas sociales, se elevaron los ingresos
de la población, pero estos fueron neutralizados con una
inflación, que sumada en los tres últimos años de 3.15%,
7.36% y 7.99%, con datos del mismo INEGI, suman 18.3%;
o sea, el incremento de los precios impidió que mejoraran
las condiciones de vida de los deciles de la población más
vulnerables.

Pero la historia no termina ahí. Al ser impulsados los in
crementos de ingresos vía programas sociales resulta que
el costo directo va al presupuesto federal. Se calcula que al
cierre de 2023 se destinen más de 450 mil millones de pe
sos para subsidiar los programas y estos costos debilitan de
manera estructural a las finanzas públicas. De acuerdo a
datos de la misma Secretaría de Hacienda y Crédito Públi
co la deuda pública en estos últimos tres años, paso de 10
billones a 14 billones de pesos. Es decir, un incremento no
minal de casi el 40%.

Si continuamos como país girando el aumento de los in

gresos por la vía de los subsidios a cuenta del erario públi
co no existen finanzas que lo soporten en el mediano plazo.
Tarde que temprano pasan los costos. Ajustes a salarios y es
trategias de austeridad tienen sus límites y terminan por ser
rebasados generando déficits públicos importantes.

Sería de festejar si el crecimiento de los ingresos hubiera
sido por la vía de la productividad, generación de empleos,
mayor capacitación, competitividad, apertura económica,
competencia. Esto genera crecimiento económico real e in
gresos vía impuestos para que el gobierno pudiera atender
las necesidades de los más desprotegidos y generar oportu
nidades sin endeudarse.

La caída del PIB —Producto Interno Bruto— en 2020 fue
del 8.2%, en 2021 rebote de 4.8% y el año pasado 3%. Para
este año se espera un repunte cercano al 4%. Es decir, en los
últimos cuatro años apenas tendremos los niveles de antes de
la pandemia y si tenemos buena suerte habrá crecimiento pa
ra el 2024.

México ha sido bendecido, ya no por ricos yacimientos pe
troleros, como en los años 80 sino por el comercio mundial y el
fenómeno llamado ncarshoring, pero la política gubernamen
tal, basada en asistencialismo, impide aprovecharlo. La prue
ba está en que de acuerdo a IMD de Suiza, que marca el ran
king de competitividad pasamos del puesto 54 al 64 en ese
mismo tiempo.

México debe retomar la estrategia de generar economía y
crecimiento. Es un bumerang crecer los ingresos poblaciona
les de manera artificial como sucede con los subsidios. Muchas

volteretas y al final quedamos igual o peor, como si no hubie
ra pasado nada •
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Militarización aeroportuaria, ASA acotada
y sin dinero, y AI CM meta a 2 O años y sin plan
En los últimos tiempos el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador ha tomado decisiones
difíciles de asimilar en la aviación, incluidos
cambios a las leyes.

También se busca que el Estado vuelva a te
ner su linea aérea con Mexicana lo que costará
LOOO mdp. Se puede anticipar un nuevo fracaso y
que en el tiempo vendrá otra carga para el erario.

Amén del AIFA, también se construye un
aeropuerto en Tulum. Otro desatino cuando
Asur de Femado Chico Pardo opera en Cancún
excelentes instalaciones.

Curiosamente Tulum, aeropuerto cercano
al mar es manejado por la Defensa de Luis Cre
sencio Sandoval (sic) en un nuevo grupo aero
portuario del que descolgará también el Felipe

Ángeles y las terminales de Campeche, Puebla,
Chetumal y Nuevo Laredo. Un segundo a cargo
de Marina quelleva Rafael Ojedatieneel AI CM,
una terminal de ciudad (sic), junto con los
aeropuertos de Ciudad Obregón, Guaymas y
Ciudad del Carmen.

Con la "militarización aeroportuaria" ya
desmanteló a ASA de Javier Villazón, ahora
más en labores administrativas. Pero además

el martes se publicó en el DOF "El Programa
Institucional de Servicios Aeroportuarios de la
CDMX", en el que se reconoce la problemática
del principal "hub" déla aviación. Malas con
diciones físicas y operativas en detrimento de
puntualidad y servicio, con todo y que en el
sexenio se le han invertido 3,400 mdp.
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Vaya el AICM de Carlos Velázquez trae del
2021 a la fecha una caída en sus ingresos y de
pende del fisco. Y es que hay que cubrir los bo
nos del aeropuerto de Texcoco que irresponsa 
blemente se canceló.

En el escrito se puntualiza que el AICM es la
terminal 20 entre los 50 con mayor conectivi
dad del orbe y se anticipa que este año y 2024
se resolverán muchos de sus problemas críti
cos en documentación, filtros de seguridad,
ampliación de salas, baños, etc. La verdad
reacción muy lenta.

Finalmente se establece el compromiso de
que el AICM se convierta en un recinto de exce
lencia en 20 años, lo que abre muchas interro
gantes. ¿Tiene la capacidad el AICM de mante
ner su operación a largo plazo? ¿Cómo encaja el
AIFA? ¿Hay un Plan Maestro? Realmente más
dudas que certezas en nuestra alicaída avia ción.

CUESTA ARRIBA OFERTA POR CALICA

VS RECLAMO POR1.900 MDD
Aunque ayer AMLO se refirió a un avalúo para
Calica, el yacimiento de piedra caliza ubicado
en Playa del Carmen, la estadounidense Vul
can que comanda Thomas Hill aún no ha reci
bido la oferta que se informó andará en 350
mdd.

De antemano se ve complicado que se
acepte, máxime que es una compañía pública
y que está pendiente la controversia en el TL

CAN vs México con un reclamo que actualiza
do se eleva a 1,900 mdd. Cuesta arriba.

ASAMBLEA DE SIGLO XXI, COMPRA
EN ESPAÑA Y REUNIFICACIÓN
Recién se informó del cierre de la compra de Siglo
XXI de España fundada en 1967 por inversionis
tas locales. Le había adelantado que habla pláti
cas muy adelantadas con Siglo XXI Editores Mé
xico, que finalmente se quedó con la europea. Ya
enel2000recuperó SigloXXI Argentina. La ope
ración de reunificación se concretó el primero de
junio. La firma mexicana que lleva Carlos Díaz
oficializarála transacción en su asamblea ellOde

agosto. Siglo XXI México tiene 47 años de histo
ria. Su director editorial es José María Castro.

IMPARABLE COSTO FINANCIERO Y
FINANZAS PRESIONADAS

Al primer semestre, según el reporte de SHCP
de Rogelio Ramírez de la O se observa un claro
esfuerzo de controlar el gasto que con todo se
elevó 3.77o. Y es que el costo financiero sigue
imparable. Avance real del 34%. Por el lado de
los ingresos cayeron 1.6%, ya que los petroleros
traen una baja del 24% con Pemex que no apor
ta. El ISR apenas creció 2.9% y el IVA, aún no
camina. Disminuyó 8%real. Así queapenitas.

(Saguilar_dd
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ANTENA

Inteligencia Artificial:
¿y aquí que sucederá?

JAVIER 0R0ZC0

La inteligencia artificial (IA) es un tema que viene co
brando una gran relevancia en la discusión y agendas
públicas en diversas naciones, con el fin de que se to
men las decisiones adecuadas para su entendimien
to, uso y en su caso, regulación; por ejemplo, la admi
nistración del Presidente loe Biden anunció el com
promiso de 7 empresas líderes en IA (Amazon, Anth
ropic. Google, Infiection, Meta, Microsoft y OpenAI) a
fin de implementar voluntariamente medidas de se
guridad para su desarrollo, esto detonará un debate
en el Congreso de ese país sobre como regular la IA,
mientras que en México apenas han existido algunos
foros deconsulta.

Es tal la preocupación en Norteamérica, que el
Presidente Biden señalo que"... ver claramente y es
tar aten tos a las amenazas para n uestra democracia
y valores, que pueden o no representar; fas nueras
capacidades de estas tecnologías emergentes", de
forma clara se advierte que esta innovación y el ne
gocio que representa tienen el potencial de afectar
los derechos y la seguridad de las personas, por lo que
las empresas que están desarrollando IA tienen la
responsabilidad de garantizar que su progreso sea
seguro.

Es indudable que la IA tendrá impacto en todos los
aspectos de la vida, hasta el momento los rubros más
debatidos son el desplazamiento laboral, el manejo
sobre aspectos esenciales como infraestructura de
servicios, defensa y seguridad nacional, educación, la
violación de derechos de autor y el impacto en el

mundo audiovisual, asi como la desinformación y
tendencias que puede provocar, particularmente en
el ámbito délos procesos electorales.

En México lo que se está observando en el uso de
la IA es para la generación de contenidos audiovi
suales, particularmente, su utilización por nuevas
generaciones para su propio entretenimiento, inte
ractuar en redes sociales y entrega de trabajos esco
lares, lo que representa retos para la propiedad inte
lectual y para la industria del entretenimiento a
riesgo de desincentivar la inventiva y creatividad
humanas y, por s upuesto el uso de la IA en el proceso
electoral para 2024, donde se debe estar cierto que
tiene un gran potencial para difundir información a
una amplia audiencia con el riesgo de manipular y
persuadir.

De esa manera la IA entraña retos para la libertad
de expresión e información, esta innovación humana
que se regenera por sí misma, podría crear noticias y
medios falsos usurpando imágenes, sonidos y dere
chos. lo que generaría desafíos para todos a fin de
identificar entre falso o inexacto, de ahí que los me
dios denominados tradicionales (prensa, radio y tele
visión) jueganun papel relevante para verificar la au
tenticidad de los contenidos de IA que circularan por
internet y redes sociales.

Como en muchos otros casos, México siempre lle
gará tarde a su regulación o implementación como
parte de la agenda pública, mientras tanto, la IA se
guirá penetrando, pero sin una información clara so
bresusbeneficiosy riesgos.
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MOMENTO
CORPORATIVO

Grupo Televisa,
momento para comprar

ROBERTO AGUILAR

Ayer los títulos de la compañía que preside Emilio
Azcárraga leancerraron conunaganancia de 5.88%,
aunque el intradía el avance fue mayor, y si bien el
anuncio de que los copresidentes ejecutivos, Ber
nardo Gómez y Alfonso de Angoitia, y al director ge
neral ejecutivo del segmento de Cable, Francisco Va
lim, invertirán aproximadamente 10 millones de dó
lares en la compra de acciones de Televisa en el mer
cado accionario, apoyó el comportamiento, otro
elemento fue la expectativa del desempeño de Gru
po Televisa que se refleja en las nueve recomenda
ciones de compra, algunas de las cuales se mantu
vieron después de conocerse los resultados del se
gundo trimestre, de acuerdo con los datos más re
cientes de Refinitiv que también incluyen un precio
promedio objetivo de 30.65 pesos, una ganancia po
tencial de hasta 83°/o considerando los niveles ac

tuales de cotización.

Si bien los resultados del segundo trimestre estu
vieron por debajo de lo esperado, la administración
tiene confianza, no sólo por la inversión en sus propias
acciones, sino el desempeño de su negocio de strea
ming que será rentable en el segundo semestre de
2024, apoyado por su unidad de generación de conte
nidos en línea en español Vixt, después de dos años de
sulanzamiento.

SUCULENTO PLATILLO

Y luego de las favorables cifras que reportó Alsea que
encabeza Armando Torrado, con ganancias que se
duplicaron con respecto al segundo trimestre del año

pasado apoyadas por la recuperación del consumo y
efectos cambiarios, será necesaria una revisión por
parte de los analistas bursátiles que ya se quedaron
cortos en el cálculo del precio objetivo promedio es
perado en los siguientes 12 meses según la plataforma
Refinitiv, el mismo que ya se superó porque ayer los
títulos cerraronen58.58 pesos, contra 57.10 pesos, que
todavía es el precio objetivo estimado. Entre abril y
junio, Alsea registró ganancias por 444 millones de
pesos, contra 211 millones de pesos del mismo lapso de
2022; las ventas alcanzaronlS mil949 millones de pe
sos, un avance anual de 12%; y el Ebitda subió 5.8%
para alcanzar 3 mil 839 millones de pesos. Las opera
ciones de Alsea fuera de México, Sudamérica y Europa
cada vez toman mayor relevancia, y aportaron. 487o
de los ingresos totales del operador de franquicias, y la
mitad de todas las unidades que Alsea reportó al cie
rre de junio.
FIRMEAPUESTA

Grupo México que preside Germán Larrea refuerza su
apuesta de negocios en el país con el aumento de sus
inversiones de capital para este año que pasaron de
mil 759 a mil 825 millones de dólares, principalmente
para continuar varios proyectos de su división de mi
nería y mantener su posición de productor de cobre de
bajo costo. En el segundo trimestre Grupo México, con
divisiones de transporte e infraestructura, reportó in
gresos por 3 mil 454 millones de dólares, 7.8% más
que los reportados entre abril y junio de 2022.
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México cumplió con tocios los requisitos y pasó
las auditorías correspondientes, lo cual fue
concluido aprobatoriamente el 2 de junio

I secretario de Infraestructura, Comunica
Eciones y Transportes, Jorge Ñuño, visitó

ayer las instalaciones de El Heraldo de
México y habló con mucha apertura con
los periodistas. Señaló, entre otras cosas
que el regreso de México a la Categoría 1
en materia de seguridad aérea tendría que

ser inminente y ocurrir en los siguientes días, sobre todo si se
toma en cuenta que México cumplió con todos los requisitos
y pasó las auditorías correspondientes, lo cual fue concluido
aprobatoriamente el 2 ele junio. Ñuño explicó que Estados
Unidos suele tomar 60 días después de las últimas evaluacio
nes para realizartrámites, plazo que se cumple el miércoles.

Le pregunté al secretario si no existe algún tipo de conside
ración política entre EUAy México para devolver la Categoría 1.
Señaló contundentemente que noy que durante la visita que
realizó el secreta rio del Transporte PeteButtigieg al presidente
Andrés Manuel López Obrador específicamente informó
que todas las consideraciones son técnicas. A Buttigieg lo
llevaron al AIFA, donde pudo atestiguar las capacidades del
FBO, la torre ele control y los recintos fiscalizados, que están
  operando.
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Ñuño aseguró que la proporción
de carga que será trasladada del Ae
ropuerto Internacional de la Ciudad de
México al Aeropuerto Felipe Ángeles
es alrededor de 50 por ciento, lo cus
se integra principalmente por líneas
aéreas dedicadas a ello, varias de las
cuales ya operan en el AIFA, como
UPS, Amerijet y Atlas Air. El 50 por

ciento restante es lo que llega en la panza de los aviones de
pasajeros.

El secretario explicó que continúa el trabajo para la remo
delación de la TI y la T2 del AICM, sobre todo porque, a pesar
de haber bajado de 61 a 52 el número de operaciones aéreas
por hora, la saturación en las terminales continúa.

Asimismo, aseguró que otros aeropuertos entrarán pronto
en operación, como el ele Tulum, que está proyectado para
iniciar en 2023 y que ayudará a descargar la saturación del
de Cancún.

La SICT tiene un programa detallado de obras carreteras
que debe terminar antes de que concluya la administración
del presidente López Obrador. En total existen 556 obras
que involucran una inversión de $343 mil millones de pesos.

Este año están entrando en operación 19 obras, entre las
que destacan la carretera de Barranca Larga a Ventanilla,
en Oaxaca; el libramiento de Ciudad Juárez, en Chihuahua
el Viaducto de Santa Catarina; la Carretera Transpeninsular
en Baja California y el Distribuidor del Aeropuerto de Cancúr.
entre otras. Varias de estas ya entraron en operación hace
pocas semanas.

FIBRA MTY

La Fi bra q ue el irige Jorge Ávalos Carpinteare log ró u n máximo
histórico financiero con 85 por ciento ele EBITDA en el segundo
trimestre. La firma tiene Dlls. $250 millones para ampliar su
portafolio ele propiedades. Sus inmuebles están hasta el tope.

Explicó que
continúa el

trabajo para la
remodelación

de la TI y la T2
delAICM
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Mapfre avanza en la compra de Insignia Life, octavo
jugador en el negocio de seguros de vida en México.
Es una adquisición relevante en el sector asegurador

¡entras la recuperación de la Categoría 1 en
seguridad aérea sigue en revisión por la FAA,
las aerolíneas de bandera estadounidense

ganan más mercado.
Por lo pronto, anote que American Air

lines (AA), que tiene como CEO a Robert
Isom, acaba de anunciar que inaugurará

un nuevo destino en México a partir del 15 de febrero de 2024.
Me refiero a la ruta que conectará al Aeropuerto Interna

cional de Tijuana (TU) con el Aeropuerto Internacional Phoenix
Sky Harbor (PHX), un servicio que operará diariamente con un
avión Embraerl75, con capacidad para 76 pasajeros.

AA es la aerolínea estadounidense líder en México, y con
este vuelo se convertirá en la única que conectará Tijuana
con Estados Unidos, y con ello se enlazará con el centro de
conexiones que tiene esa aerolínea en Phoenix, donde operará
250 vuelos diarios a 100 destinos en temporada de invierno.

Oe igual manera, este invierno, AA operará en Cancún su
mayor programación hasta la fecha con hasta 40 vuelos
diarios en días pico desde 18 destinos en Estados Unidos,
un nuevo servicio que incluirá vuelos estacionales desde
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American
Airlines acaba

de anunciar que
inaugurará un

destino en México

  Pittsburgh (PIT), Nashville (BNA) y
Cincinnati (CVG), así como frecuen
cias adicionales desde Miami (MIAj
y Charlotte (CLT). Añada que será el 5
de noviembre cuando AAeleve de uno

a dos los vuelos diarios su ruta con

Austin, Texas. Como le digo, las ae
rolíneas estadounidenses se siguen
despachando con la cuchara grande
a dos años de perder la Categoría 1.

LA RUTA DEL DINERO

.a noticia es que Mapfre avanza en la compra de Insignia

.¡fe, dedicada a pólizas de vida, que cuenta con más de dos
millones de aseguraclosy gestiona 105 millones de euros en
seguros de vida. La idea es que ambas compañías mantengan
operaciones en México de manera independiente. El cierre de
a operación está sujeto al visto bueno de la Comisión Nacional
de Seguros y Fianzas, que lleva Ernesto Ochoa Rodríguez.
Se trata de una compra relevante en el sectorya que Insignia
Life es el octavo jugador en el nicho de seguros de vida... En
Veracruz también hace aire. Y es que, ante la promesa de com
bate frontal a la corrupción, en aquella entidad fue detenido
Juan Pablo Cazarín Nieves, primo del diputado de Morena,
Juan Javier Gómez Cazarín. Según se supo que el pariente
del legislador habría sido capturado por portación ilegal de
armas, cartuchos útiles y droga. Pero, lo más inquietante de
la detención de Juan Pablo es que le hallaron una credencial
déla LXVI Legislatura del Estado de Veracruz, en la que como
sabe su primo es presidente de la Junta de Coordinación Polí
tica, quien por cierto, es el que controla administrativamente
la estructura del Congreso local. Esos son los que dijeron
que no son, ni serían iguales... Existe preocupación entre los
industriales porque el edificio de Canacintra, en Avenida San
Antonio 526 en la colonia Nápoles, no tiene actualizado su
programa de protección civil. Nos dicen que el problema se
deriva de la severa crisis financiera que encara ese organismo.
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Lo SICT se concentro en 51

obras carreteras y proyectos de
conectividad por ferrocarril

urante una charla con

compañeros de El
Heraldo de México,
el titularde la Secre

taría de Infraestruc

tura, Comunicacio

nes y Transportes
¡SICT), Jorge Ñuño Lara, realizó el re
cuento de las distintas obras de infraes

tructura carretera y ferroviaria que el
gobierno federal estaría entregando al
finalizar el sexenio.

La actual administración se con
centra en 51 obras ca

rreteras federales, auto
pistas, caminos rurales y
alimenta clores viales, 19
de las cuales estarán en

trando en operación hacía
diciembre de 2023, con
una inversión total de 33

mil 127 millones de pesos.
En tanto, para la co

nectividad en el sector

ferroviario se trabaja en
los proyectos del Tren Interurbano Mé
xicoToluca, la conexión del Tren Subur
bano al Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles (AIFA) y la ampliación de la Lí
nea 12 del Metro de la Ciudad de México

de la estación Mixcoac a Observatorio,
con una inversión superiora losl35mil
millones de pesos, con estas obras se
beneficiaría alrededor de 22 millones

de personas.

A FAVOR DEL MEDIO AMBIENTE

La empresa de soluciones de envasado
y procesamiento de alimentos, Tetra Pak,
que en México coma ndaRobert Graves,
presentó su Reporte de Sostenibilidacl
2Q22 en donde resalta su apuesta por
la circulariclacl.

El año pasado registró, junto con

sus aliados, 52 mil 866 toneladas de
envases postconsumo reciclados, lo
que representó un incremento de 13 por
ciento con respecto al 2021, a través de
una inversión global de 33.7 millones
de dólares en recolección y reciclaje, y
en los próximos años, invertirá casi 45
millones de dólares anualmente.

Con el objetivo de desarrollar un en
vase fabricado con materiales renova

bles o reciclados, neutro en carbono y de
origen responsable, Tetra Pak invertirá
más de 112 millones de dólares anua

les en los próximos años, por lo que en
2022, realizó pruebas para producir una
barrera de origen vegetal que sustituya
la capa de aluminio ele sus envases.

TIEMPO RÉCORD
Enhorabuena, porque
ya quedó lista la Batería
de Separación Tupilco,
la cual ya recibe aceite
y gas de dicho campo, y
según lo informado por
Petróleos Mexicanos

(PEMEX), al mando de
Octavio Romero, esta
obra se hizo en un tiem

po récord ele tres meses,
a pesar de que hubo un ligero retraso
por el tema de la seguridad.

Así, dicha batería permitirá separar
el aceite y el gas del yacimiento Tupilco,
que, pese a que es un nuevo desarrollo,
ya es uno de los 10 productores más
importantes a nivel nacional.

Dicha obra cuenta con una capacidad
para procesarl50 mil barriles de aceite
y 180 millones de pies cúbicos de gas, lo
que permitirá que la empresa productiva
del Estado deje de quemarl50 millones
de pies cúbicos, mismo que a su vez se
van a aprovechar para que la producción
extra se pueda manejary aprovechar de
una mejora manera.

¦_

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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Gianco
Abundiz

FBI Giaíiee Abundiz
T W1 @Giffj# íiWMii

Acabo de recibir la
gran noticia de que soy
el heredero universal
de mi amado abuelo,
¡que en paz descanse!
Siempre lo admiré
porque era el ricachón
de la familia y, aunque
no muy espléndido, si
llegaba a "aflojar" la
cartera con sus nietos

Cuidando todo el protocolo
debido, aunque las ansias me
comían, esperé la lectura del
testamento. Y sí, efectivamente,
me dejó la fábrica que levantó
con tanto esfuerzo y sudor, por
supuesto, junto con mi abuela.
No sé mucho de números, pero
seguro que el negocito valía
hartos millones.

Ni tardo ni perezoso me
dispuse a ocupar el puesto
que estaba acéfalo. No quise
preguntar de manera directa de
cuánto era el sueldo del mero

mero, o sea, yo, pues sentí que
era grotesco y vulgar. Lo que
hice fue pedirle al contador de
la empresa una relación de

empleados con todas sus gene
rales que, obviamente, incluiría
los salarios.

Para mi sorpresa, la mitad
de ellos eran contemporáneos
de mi abuelo, es decir, bastante
rucos, por lo que procedí a to
mar mi primera gran decisión
como presidente del Consejo de
Administración. ¡Qué rimbom
bante suena!

La instrucción al director de

Finanzas fue muy sencilla:
"Despidan a todos los mayo
res de cincuenta años". Se me

quedó viendo de una manera
incómoda. Se fue y en la tarde
me dijo: "La fábrica cuesta tres
mil millones de panchólares y
despedir a las personas que me

indica tiene un costo de cuatro

mil millones de panchólares".
¡¿Qué, qué, qué?! ¡Sí que era ma
ñoso el viejito! ¿O ignorante?
Esto es de la vida real y se llama
pasivo laboral o pasivo con
tingente y se calcula conforme
a lo que marca la ley laboral
(tres meses, más veinte días,
etcétera).

Para eso existen los planes
corporativos de pensiones,
que no son otra cosa que un
cálculo actuarial que determina
el monto que deberá acumu
larse en el futuro para, como
decían por ahí, "catafixiar" una
liquidación por una jubila
ción. En otras palabras: pagas
durante muchos años el pasivo

laboral y así generas arraigo en
el personal, que se traduce en
productividad y, a la larga, en
rentabilidad de un negocio.
Lamentablemente el sexenio

pasado, manejado por gente
menos brillante que el estándar
político nacional (que de por
sí es bastante bajo), se decidió
limitar la deducibilidad de

estos planes. Con todo y todo,
siguen siendo una gran opción
para complementar las pen
siones gubernamentales de los
colaboradores y hacer que el
negocio crezca.
Aunque seas emprendedor y

manejes una nómina pequeña,
debes tener visión de largo pla
zo, así que contrata tu plan de
pensiones para el personal.

Recuerda que "No es más
rico el que gana más, sino el que
sabe gastar".

Aunque seas
emprendedor
y manejes una
nómina pequeña,
debes tener visión
de largo plazo, así
que contrata tu
plan de pensiones
para el personal
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com
@juliopilotzi

Netflix, Spotify, Uber, Amazon, Airbnb, y
otras están aportando lo suyo a las arcas
del país. Un estudio de Magnite, la esta
dounidense de marketing digital con sede
en Los Ángeles, California formada tras
la fusión entre Rubicon Project y Telaría,
afirma que el Servicio de Administración
Tributaria (SAT), recaudó 8 mil 644 millo
nes de pesos por concepto del impuesto
sobre la renta (ISR) y del impuesto al valor
agregado (IVA) derivado de la prestación
de servicios en plataformas digitales. La
investigación CTV in LATAM, The Future
Foward, estima que los mexicanos gastan
en promedio 363 pesos al mes en este tipo
de servicios, y estarían dispuestos a pagar
hasta 533 pesos contemplando contratar
una suscripción más. De hecho este 2023,
muchas de las plataformas streaming han
incrementado el precio de sus productos,
10 cual, las está encareciendo frente a
otras que pretenden arrancar un pedazo
del pastel de este gasto oneroso que
hacen los mexicanos, es cierto, finalmen
te es competencia, pero los mexicanos
ya están absorbiendo el incremento de
inflación de productos y servicios.

En 2020 la firma Statista registró ganan
cias para las apps por cerca de700 millo
nes de dólares relacionadas con servicios

de streaming, aunque en ese año el SAT
tuvo la recaudación más baja de los últi
mos cuatro años, con 4 mil 491 millones de
pesos. En 2021 y 2022 la recaudación de

ISR e IVA derivado de la prestación de ser
vicios en plataformas digitales aumentó a
11 y 13 millones respectivamente. Sin em
bargo, en 2023 disminuyó respecto a los
años anteriores, generando cobros fiscales
de este tipo como le decíamos por casi 9
mil millones de pesos. Se sabe que para
fortalecer la contribución tributaria, el SAT
implemento la herramienta "Plataformas
Digitales" para presentar declaraciones
de pagos provisionales y definitivos rela
cionados con servicios digitales. Segura
mente a usted le llega su recibo ya con el
desglose para aclararle lo que usted paga
pero la exigencia para las personas físicas
y morales que presten servicios digitales
de intermediación, incluidas plataformas
y aplicaciones informáticas, deberán
presentar su declaración a más tardar el
día 10 de cada mes.

Certificación de Seguridad

Las Agrupaciones de Seguridad Unidas
por México (ASUME) van por la profesio
nalización del sector de la Seguridad Pri
vada, ahora que el organismo representa
a las 32 organizaciones más importantes
de la industria, y una de sus afiliadas, la
Asociación Mexicana de Empresas de
Seguridad Privada (AMESP), enfrenta el
reto que impone el nearshoring certi
ficando a través del Consejo Nacional
de Normalización y Certificación de
Competencias Laborales (CONOCER),
a los oficiales que trabajan en cada una
de las firmas legalmente establecidas.
Hay que decirlo que también muchas
existentes privadas no están registradas,
incluso las que están contratadas para
la vigilancia de centros comerciales,

algunos recientemente donde se han
vivido asaltos registrados en la Ciudad
de México. Se habla que el negocio de
seguridad privada genera más de 800
mil empleos y ha tenido un crecimiento
sostenido a un ritmo entre 18 y 24 por
ciento en los últimos años. Quizá no sea
unabuena noticia porque habla de la
obligación de todo gobierno de garanti
zar seguridad pública a los ciudadanos,
pero es momento de oportunidad en
México para la profesionalización de las
empresas del sector sea prioridad para
un desarrollo ordenado y responsable,
donde se enfrentan retos importantes, y
de complejidad, pero se deben redoblar
los esfuerzos para mejorar la calidad de
los servicios que ofrece esta industria.

Voz en Off

Malos resultados para Bachoco que
dirige Ernesto Salomón, reporta a la Bolsa
Mexicana de Valores (BM V) pérdidas de
9.6 por ciento en el segundo trimestre de
2023, respecto al mismo periodo del año
pasado. Ellos adelantan y acusan que es
un ajuste en pérdidas por menores ven
tas en su operación en Estados Unidos,
así como una gran culpa del superpeso
mexicano. Apenas abrió la cartera y
compró a Norson, el productor de carne
de cerdo, por 79 millones de dólares,
aunque ni eso los animó. Ojo porque
trae una amenaza de ser suspendidas
sus acciones en la BMV pero ellos dicen
que están más interesados en cancelar
el registro de sus acciones del mercado
bursátil, la preocupación ahora es para
quienes poseen títulos que no podrían
vender de la empresa avícola...
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El apartheid educativo
de MarxArriaga
El director de Materiales Educativos de la Secretaría de

Educación Pública, MarxArriaga Navarro, se salió con la
suya: en el próximo periodo escolar se empezarán a dis

tribuir libros salidos de su "cosecha" y de sus aliados políticos, con
la finalidad "formar en comunidad" a los niños para que puedan
protestar de manera orquestada en el futuro, pues habrán sido
alentados por sus maestros a quienes la secretaría, hoy a cargo
de Leticia Ramírez, les recomienda encomiar a profesores gue
rrilleros y a las protestas magisteriales; maestros y alumnos
dotados con las armas ideológicas para enfrentar —y evitar que
regrese— el neoliberalismo que pudo ser extirpado de las entra
ñas de la patria por el retumbante ascenso de la Cuarta Trans
formación de Andrés Manuel López Obrador.

¿Y las matemáticas? Antes de decir en dónde quedaron, es im
portante apuntalar de nuevo que Amaga Navarro es parte del pri
mer círculo de influencia presidencial y que por ello fue cobijado por
Delfina Gómez —hoy gobernadora electa del estado de México—
cuando fue titular de Educación y desde donde pudo experimentar
la autodenominada "Mueva Escuela Mexicana" y evitar, como aho
ra, el ojo revisor de expertos académicos y pedagogos.

Es tal la importancia de intentar modelar jóvenes activistas
que el mismo López Obrador ha salido a la defensa del Marx
mexicano (y su asesor venezolano, Sady Loaiza), pues existe la
firme intención de cejar en la "lucha ideológica" para "descoloni
zar" el pensamiento y contar con una educación comprometida
y dispuesta con las mejores causas del pueblo.
¿Pero y las matemáticas?
¡Al infierno de los pecadores capitalistas! En su momento de es
plendor, en la primera década de este siglo, el libro de matemá
ticas constaba de 220 páginas que incluía ejercicios y actividades
en torno a la lógica de conjuntos y números, y proponiendo "re
tos matemáticos" a los alumnos que podían ser auxiliados por

los profesores que contaban a su vez con un libro para ello. Aho
ra no existe más; en los libros "Múltiples Lenguajes" y "Nuestros
Saberes" no tiene más de 11 páginas dedicadas a nociones ajenas
a la necesaria formación del pensamiento abstracto que permi
te una comprensión metódica y medible del mundo.

Uno de los matemáticos mas brillantes de México, Raúl Ro
jas González, profesor emérito de la Universidad de Berlín y
considerado como el padre del vehículo autónomo europeo (de
hecho, elaboró un primer prototipo de ese vehículo en México
hace un par de décadas, pero la carencia de estímulos para seguir
su investigación en el país le llevó a buscar oportunidades en el
viejo continente), aporta los datos comparativos entre los libros
neoliberales y los libros de la Nueva Escuela Mexicana.

Y a estos últimos los describe como "una desordenada wilci

pedia de cápsulas didácticas. La idea de la 'Nueva Escuela Mexi
cana' es que el maestro ya no enseñe materias específicas, sino
que trabaje en proyectos con los alumnos. El maestro selecciona
de las cápsulas aquellas que se necesitan para el proyecto, por
ejemplo, la cápsula 20, la 45 y la 53, y asilos niños supuestamen
te aprenderán español y matemáticas. De pasadita, mientras
resuelven problemas sociales", esto en un texto publicado este
mes en Unión de Morelos, mismo que fue revisado por el comi
té editorial de la Academia de Ciencias de Morelos.

La supresión de la enseñanza matemática en edad tempra
na impedirá que los niños de las familias más pobres, aquellos
que no pueden ser enviados a escuelas privadas, obtener el
herramental cognitivo necesario para obtener trabajos califi
cados, ni técnicos ni administrativos, y por su enfoque "colec
tivista" es probable que impida en términos generales
proyectos de emprendimiento más allá de comercio informal
y actividades de subsistencia. •

Lee la coiumna completa AQUÍ
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Militarización aeroportuaria, ASA acotada
y sin dinero, y AI CM meta a 20 años y sin plan

En los últimos tiempos el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador ha tomado decisiones
difíciles de asimilar en la aviación, incluidos
cambios alas leyes.

También se busca que el Estado vuelva a te
ner su linea aérea con Mexicana lo que costará
1,000 mdp. Se puede anticipar un nuevo fracaso y
queenel tiempo vendrá otra carga para el erario.

Amén del AIFA. también se construye un
aeropuerto en Tulum. Otro desatino cuando
Asur de Femado Chico Pardo opera en Candín
excelentes instalaciones.

Curiosamente Tulum, aeropuerto cercano
al mar es manejado por la Defensa de Luis Cre
sencio Sandoval ísic) en un nuevo grupo aero
portuario del que descolgará también el Felipe

Ángeles y las terminales de Campeche, Puebla,
Chetumal y Nuevo Laredo. Un segundo a cargo
de Marina que lleva Rafael O jeda tieneelAICM,
una terminal de ciudad (sic), ¡mito con los
aeropuertos de Ciudad Obregón, Guaymas y
Ciudad del Carmen.

Con la "militarización aeroportuaria" ya
desmanteló a ASA de Javier Villazón, ahora
más en labores administrativas. Pero además

el martes se publicó en el DOF "El Programa
Institucional de Servicios Aeroportuarios de la
CDMX", en el que se reconoce la problemática
del principal "hub" de la aviación. Malas con
diciones físicas y operativas en detrimento de
puntualidad y servicio, con todo y que en el
sexenio sele han invertido 3,100 mdp.

Vaya el AICM de Carlos Velázquez trae del
2021 a la fecha una caída en sus ingresos y de
pende del fisco. Y es que hay que cubrir los bo
nos del aeropuerto deTexcoco que irresponsa
blemente se canceló.

En el escrito se puntualiza que el A1CM es la
terminal 20 entre los 50 con mayor conectivi
dad del orbe y se anticipa que este ano y 2024
se resolverán muchos de sus problemas críti
cos en documentación, filtros de seguridad,
ampliación de salas, baños, etc. La verdad
reacción muy lenta.

finalmente se establece el compromiso de
que el AICM se convierta en un recinto de exce
lencia en 20 años, lo que abre muchas interro
gantes. ¿Tiene la capacidad el AICM de mante
ner su operación a largo plazo? ¿Cómo encaja el
AIFA? ¿Hay un Plan Maestro? Realmente más
dndas que certezas ennuestra alicaída aviación.

CUESTA ARRIBA OFERTA POR CAUCA

VS RECLAMO POR 1,900 MDD
Aunque ayer AMLO se refirió a un avalúo para
Calica, el yacimiento de piedra caliza ubicado
en Playa del Carmen, la estadounidense Vul
can que comanda Thomas Hill aún no ha reci
bido la oferta que se informó andará en 350
mdd.

De antemano se ve complicado que se
acepte, máxime que es una compañía pública
y que está pendiente la controversia en el TL
CAN vs México con un reclamo que actualiza
do se eleva a 1.900 mdd. Cuesta arriba.
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ASAMBLEA DE SIGLO XXI, COMPRA
EN ESPAÑA Y REUNIFICACIÓN
Recién se informó del cierre de la compra de Siglo
XXI de España fundada en 1967 por inversionis
tas locales. Le había adelantado que había pláti
cas muy adelantadas con Siglo XXI Editores Mé
xico, que finalmente sequedó con la europea. Ya
en el 2000 recuperó Siglo XXI Argentina. La ope
ración de reunificación se concretó el primero de
junio. La firma mexicana que lleva Carlos Díaz
oficializará la transacción en su asamblea el 10 de

agosto. Siglo XXI México tiene 47 años de histo
ria. Su director edi tonal es José María Castro.

IMPARABLE COSTO FINANCIERO Y
FINANZAS PRESIONADAS

Al primer semestre, según el reporte de SHCP
de Rogelio Ramírez de la O se observa un claro
esfuerzo de controlar el gasto que con todo se
elevó 3.7%. Y es que el costo financiero sigue
imparable. Avance real del 34%. Por el lado de
los ingresos cayeron 1.6%, ya que los petroleros
traen una ba jadel 24% con Pemex que no apor
ta. El ISR apenas creció 2.9% y el IVA, aún no
camina. Disminuyó 8% real. Así que apemtas.
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GE0EC0NÜMÍA

La economía de EU podría
evadir la recesión

ANTONIO
SANDOVAL

La resiUenciíi ha sorprendido a propios y extraños, se IPüü sin duda de una
buena, noticia para México y el mundo

La economía de Estados Unidos podría evadir la recesión; este jueves
se anunció que el PIB del segundo trimestre del año creció a tasa
anual de 2.4 por ciento, rebasando las previsiones que.apuntaban a
un crecimiento de 1.8 por ciento.
Un día antes, el presidente de la Eed, Jerome Powell, expresó la

posibilidad de que la economía pueda librar una recesión, aunque
dijo que no era tampoco algo seguro. Sin embargo, la solidez o resi

dencia económica es evidente.

No se trata, de un proceso reciente, éso es cierto, pero justamente por eso cada
vez sorprende más; a finales del año pasado se esperaba que a mediados de este
2023 Estados Unidos entrara en recesión, lo cierto es que no hay el más mínimo
indicio fie que eso vaya a suceder, por el contrario.
Y junto con el alud de cifras que confirman la solidez de la economía de Estados

Unidos, un indicador bursátil parece, validarlo, el indicador que precisamente está
más ligado a la. economía tradicional, a los fundamentos económicos, hablamos
del mítico Indice Industrial Dow Jones.
Este indicador, de hecho, ayer jueves se quedó a una sola sesión fie lograr la

racha alcista más larga de su historia.
Hasta el miércoles, el Dow Jones había ligado 13 sesiones seguidas en alza, en

las que alcanzó una ganancia acumulada de 5 por ciento.
El ajuste negativo se presentó luego fie la última reunión de la Reserva Eederal

fie Estados finidos, en la que el banco central volvió a subir las tasas de interés en
25 puntos básicos, luego de la pausa de junio, situando la tasa en 5.5 por ciento.
Observar una racha alcista del índice de Estados Uñidos tan prolongada, nos

remonta casi 40 años atrás, hasta 1987, cuando a inicios del ejercicio el indicador
logró 13 sesiones seguidas de ganancias.
En esa ocasión las mayores alzas llevaron al Dow Jones a re valorizarse más que

esta vez al registrar un avance acumulado dé 92 por ciento.
Ahora, el tradicional índice del mercado americano avanzó poco más tle, 7

por ciento, aunque todavía esta muy lejos del comportamiento de otros grandes
indicadores como el Nasdaq 100 o el S&P 500, que se impulsan este año 43.5% y
19.7% réspedivamente.
En esta escalada alcista, el Dow Jones logró superar la resistencia de 34,700 pun
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tos, cuya rupt ura era necesaria para que en Wall Street continuará la racha alcista.
Pero el mercado tomó utilidades antes de tiempo y llevó a que se cortara la.

racha más relevante para el Dow Jones en 36 años.
De hecho, el Dow Jones, que llevaba marcando jornada iras jornada máximos

del año, ya se ubica cerca de sus máximos históricos situados en 36,799 puntos,
ubicándose a. solamente un 3 por cierno de distancia.
Los expertos validan su escalada hasta este techo histórico, pues fijan de precio

objetivo medio para el índice en 38,201 puntos que esperan que alcance en los
siguientes meses y para lo que todavía le falta por recorrer un 7%.
Todoesio para señalar que la economía estadounidense es altamente resiliente,

que. se sustenta en el consumo, mismo que. "explotó" después de la pandemia, y no
es que se haya deprimido en ese periodo, sino que se maní uvo relativamenteestable
en muchos aspectos, sobre lodo en los relacionados con el iurismo y los viajes.
Desde luego, la solidez económica de Estados Unidos es una exeelenie nolicia

para. México en su conjunto, no cabe duda que saldrá beneficiado.
Es de preverse incluso que si la tendencia se mantiene, sea probable que el

cierre fiel sexenio en México no sea. tan malo en términos fie crecimiento, aunque
muy lejos definitivamente délas promesas oficiales de crecimiento, y sobre lodo
con una economía, que sé encuentra atada a la de su par estadounidense, lo que
significa que también está bajo amenaza si hay algún problema pasando el río
bravo hacia el norte.
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PRISMA EMPRESARIAL

El crecimiento
económico

GERARDO
FLORES
LEDESMA

L CRECIMIENTO de una economía<58 impórtame como
la seguridad nacional, la educación o la salud de la po
blación. De él dependen el empleo, el bienestar de las
familias, la salud de las empresas y la estabilidad política.
Por ello debemos tomar muy en serio los pronósticos

y los resultados y admitir,con reservas, las estimaciones
que nos hacen dudar de una consolidación del crecimien

to económico o que nos remiten aún a la posibilidad de un deterioro
enorme.

El presidente López Obrador insiste en que creceremos al 3% esté
año. Los vaticinios de los organismos internacionales es que estare
mos más cerca del 2.5% que del 3%, pero como sea, habrá dinamismo
económico, no obstante que en mayo ya vimos que nuestra economía
no creció por una. caída en el sector terciario; y junio parece recorrer
la misma senda.

La buena noticia es que el PIB de EU creció más de
loi esperado en el segundo trimestre, lo que disipa
o al menos retrasará ja llegada de una recesión.

VISI TÉ QUERÉTARO hace unos días y fue muy grato comprobar que
es una entidad que refleja un gran dinamismo económico; es un imán
para los I mistas, las inversiones, alienta a los negocios y genera empleo,
pero sobre todo hablamos de una entidad segura.
Esta semana fue de fiestas en el estarlo porque cumplió 492 años el

ma.rt es pasado. La i ierra queret ana ya es una reconocida ruta del vino,
con más de 300 marcas en su haber, y es un paraíso para el enol lirismo,
porque posee más 600 hectáreas fie viñedos y es el principal productor
y exportador de vino espumoso en México.

Queretaro atrae a más de un millón de turistas por año;
cuenta con más de 16 mil cuartos de hotel, } algunos
ele sus Pueblos Mágicos, como Tequisquíapan, han
sido definidos como Paraíso del Turismo Wellness,
mientras que otros como Peña de Bernaj se ubican
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en las listas de los sitios imperdibles en el mundo.
Querétaro también es una rula segura para los negocios, y prueba

fie ello es que hay inversiones que apostaron para tener una de las
mejores marcas de cerveza del estado, del país y del mundo. Hércules
es el nombre de la cerveza que debemos aprendernos, ya que pronto
estará en el gusto de los consumidores.
De hecho, los trabajadores de lo que fue una lexiilera, del mismo

nombre, que cerró sus puertas en 2019, no se conformaron con su suerte
y decidieron abrir éste proyecto que ya es exitoso, porque cada semana
atrae a cientos de turistas, nacionales y extranjeros, que consumen la
bebida de malta y la acompañan con pizzas, hotdogs, tacos y diversos
pial illos, eai el bar o en el jardín de un sitio que estaba desl inado a morir.
Incluso, la empresa ya hizo su primer embarque expon ador con 11 mil
litros de cerveza a Miami.

El sector houlem en la entidad también va viento en popa,porque
la. ocupación está en niveles de 70% y al concluir el primer semestre
fie este año ya había recuperado las cifras de crecimiento que tenían
en 2019, previas a la pandemia sanitaria.
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Una de dos, o hacemos cumplip la ley electoral,
que nadie obedece, o hacemos otpa ley...

Hacemos otea ley, que
nadie obedecen tampoco,
y asr nos la llevamos hasta
el fin de los tiempos.
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